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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए  |]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  के  ata  सामुदायिक  विकास  ale  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खंड

 *
 १६०४.  श्री  राम  कृष्ण

 :
 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  में  राष्ट्रीय  विस्तार सेवा  ate  सामुदायिक

 विस्तार  खंडों  के  कार्यक्रम  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  राज्यवार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कितनी  राष्ट्रीय  विस्तार
 सेवायें  और  सामुदायिक खंडों  को  लिया

 उन  स्थानों  के  जहां  उक्त  खंड  स्थित  हे ं?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०

 ३८००  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  में  से  १३००  को  सामुदायिक  विकास  खंडों  में

 बदला  जायेगा  ।  राज्य  सरकारें  अपने  राज्यों  के  लिये  mara  खंडों  का  यथार्थ  हिसाब  लगा

 रही  यह संख्या इस  समय  ज्ञात  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  राशि  दिये  जाने  पर  राज्य  सरकारें  खंडों  के  लिये  क्षेत्रों  का  चुनाव

 स्वयं  करेंगी  ।

 श्री राम  कृष्ण  :  किन  ara  प्रिया  सिद्धान्तों  पर  खंडों  के  क्षेत्रों  जनसंख्या  का

 चुनाव किया  जायेगा  ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र :  में  जनसंख्या से  सम्बन्धित  आधार  व  सिद्धान्त  से  माननीय  सदस्य

 का  क्या  तात्पर्य है  उसे  ठीक  तरह  नहीं  समझा  हूं
 ।  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम के  सम्बन्ध  में  हमने

 जो  पुस्तिकायें  जारी  की  हें  उन  में  हम  यह  सब  जानकारी  दे  चुके  इसका  यह  हैं  कि  हमें
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सारे  देश  को  राष्ट्रीय विकास  सेवा  के  अन्तर्गत  ले  लेना  ४०

 प्रतिशत  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  लेना  है  ।  उक्त  योजनाओं के  मूल  विवरण  पहिले

 ही  दिये  जा  चुके  हैं  ।  एक  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा  खंड  के  अन्तर्गत  ६६,०००  व्यक्ति  ।

 श्री  ferret :  सरकार  यह  किस  आधार
 पर

 निचय  करती  है
 कि

 द्रमुक  राज्य  में  श्रमिक
 संख्या  में  विस्तार  सेवा  खंड  खोले  जायेंगे  तथा  किस  arene  पर  राष्ट्रीय  विस्तार सेवा  ~

 को  सामुदायिक खंड  क्षेत्रों  में  बदला  जाता  है
 ?

 ह
 ।  मल  अग्रज ी में में

 cat AU)

 1..  5./56
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 श्री  इया०
 नें०  मिश्र

 :  हमारे  पास  समस्त  देश  को  उक्त  योजनाओं  के  अन्तर्गत  लाने  का

 एक  कार्यक्रम हे  उसके  पर  हमारे  पास  एक प्रावस्थायुक्त  कार्यक्रम  भी  है  ।  हम  इस  बात  पर
 भी  गौर

 करते  हैं  कि  कार्यक्रम  के
 संचालन

 के  लिये
 कर्मचारियों  की

 उपयुक्त  संख्या  भी  हो  ।  इस

 आधार पर  हम  प्रतिवर्ष
 ह  राज्यों

 को
 प्रेमी  देते  हैं

 ।  जहां तक  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों
 को  सामुदायिक

 विकास  खंडों  में  बदलने  का  सम्बन्ध  वह राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों के  व्यक्तियों  के  उचित

 उत्साह  दिखाने  तथा  अन्य  प्रगतियों  पर  निर्भर है  ।

 a श्री  जांगड़े
 :
 aia  विस्तार  सेवा

 क्षेत्रों
 तथा  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  कुटीर

 सहकारी कृषि  तथा  बुनियादी  दिक्षा  के  प्रचार  के  लिये  सरकार  की  निश्चित  नीति  है
 ?

 xs 3
 श्री  इया०  do  मिश्र  :

 कुटीर  उद्योगों  तथा  छोटे  माने  के  उद्योगों  के  लिये  बहुत

 से
 कार्यक्रम

 माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात  होगा  कि  हमने  २६  श्रीराम  परियोजनाओं

 प्रारम्भ की  है  ।  इन  परियोजनाओं में  हुए  अनुभव के  आधार  पर  हम  इस  सम्बन्ध  में

 अधिक  जोर  से  कार्य  करेंगे  ।

 श्री  सु०  चं०  देव  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  सामुदायिक  परियोजना

 क्षेत्रों  को  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  परिणत  कर  दिया  जायेगा  |

 fait  इया०  न०  मिश्र  :  जी  नहीं  ।  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा  खंडों  को  सामुदायिक  विकास  खंडों

 में  परिणत  किया  जायेगा  ।  किन्तु  राष्ट्रीय  परियोजना  क्षेत्रों  -  में  भी  राष्ट्रीय  सेवा  खंडों  की

 व्यवस्था  ही  कायम की  जायेगी  ।  तथा  स्थानीय  निर्माण  कार्यों  तथा  सामाजिक  कार्यऋमों

 के  लिये  ३०,०००  रुपये  की  व्यवस्था की  जायेगी  |

 श्री  qo  स०  वृत्ति  :  किन  किन  राज्यों  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  राष्ट्रीय

 वाइ  तगा
 खंडों  ae  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  का  श  पीछें रहा  तथा  इसके  क्या  कारण

 ke

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  मेरे  विचार  से  राज्यों

 के  बीच  इस  प्रकार  की  तुलना  करना  अवांछनीय होगा  में एक
 विद्वेष  उदाहरण  दे  सकता हूं  ।

 अभी  हाल  तक  ग्रोवर
 राज्य  अपेक्षाकृत पीछे  था  किन्तु  तब  से  उसने  इतनी प्रगति की  हैं  कि  वह

 सर्वोत्तम  राज्यों  के  समकक्ष  करा  गया  है  |

 श्री  ब०  स०  घन्यवाद  |

 श्री ब०  zo  पांडे  :  क्या  मापदंड यह  है  कि
 भ्र विकसित  क्षेत्रों

 को  नये
 खंडों  के  प्रारम्भ

 करने  में  पूवेवातिता  दी
 जायगी

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 जी

 नहीं
 ।  बिल्कुल  नहीं  |  अवश्य  उनको  भी  स्थान  दिया  जायेगा |

 किन्तु इस  प्रकार  का  महान  कायें  प्रारम्भ  करते  समय
 यदि  हम  विकसित  क्षेत्रों  को  छंटेंगे  तो

 यह  अच्छा  श्रीगणेश  नहीं  होगा
 ।

 यह  योजना  वहां  सफल  नहीं  होगी  क्योंकि  लोग
 उचित  तरीके

 से  भाग  नहीं  लेंगे  ।  उनका  उत्साह  प्राप्त  करने
 के

 लिये
 प्रापको  उपयुक्त  वातावरण  तैयार  करना

 इसलिये ऐसे  क्षेत्रों  का  चुनाव  किया  जाता  है  जहां  सर्वोत्तम  सहयोग  मिले  |  यद्यपि यह  दुखद

 बात है  तथापि  इसी  प्रकार  कार्य  करना  होगा  अ्रन्यथा  हम  प्रगति  नहीं कर  इसलिये  सामान्यतः

 दो  तीन  बातों  का  संतुलन
 करना  होता  है  ।  निस्संदेह  प्रदेशों  का  समान  विकास  महत्वपूर्ण  बात  है

 पलट  अंग्रेजी
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 इसीलिये
 विभिन्न  राज्यों

 में  हम  अपेक्षाकृत  समान  संख्या  में  खंड  खोलते  यह  राज्य  सरकारों के

 से  किया  जाता  है  ।  इन  योजनाओं  का  संचालन  राज्य  सरकारों  का  प्रमुख काय  हैं  ।  किन्तु

 हम  उन्हें  प्रोत्साहित  करते  हैं  जो  ये  बातें  स्वयं  करना  चाहते  हें  ।  मान  हमने  ऐसे  क्षेत्र में
 एक

 परियोजना  स्थापित
 की  जहां  की

 जनता  निष्क्रिय  तथा  कुछ  करने  में  असहमत  हो  कौर  हम

 झपना  सारा  समय
 उन्हें  समझाने  में  व्यय  करेंगे  तो  प्रारम् ey  में  इसके  परिणाम  अच्छे  नहीं  होंगे

 किन्तु  यदि हम  इसी  योजना
 को  afer  उत्साही  क्षेत्र में  लागू  करेंगे  तो  उस  क्षेत्र  की  सफलता  पहिले

 क्षेत्र
 को

 जो
 उतना  उत्साही नहीं  प्रेरित करेगी  ak  हम  उसे  वहां  भी प्रारम्भ कर  सकतें

 दौरा  लोग

 1  * 2808,  श्री  ब०  द०  पांडे  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  शेरपा

 समुदाय  के  व्यक्तियों  के  परिवारों  जो  इस  देश  के  अथवा  विदेशों  के  पर्वतारोहण  अभियानों  के

 साथ  जाते  हैं  सनौर  हिमखंडों  के
 गिरने

 के
 कारण

 मर  जातें  कुछ  प्रतिकर  दिया  जाता  है  ?

 विंदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  ऐसे  मामलों  में  पर्वतारोहण

 अभियान का  नियोजक  प्रतिकर  चुकाता  कुछ  क्षेत्रों  में  उनके  द्वारा  लिखित  बचन  ले  लिया  जाता

 भारत  में
 कभी

 तक  कोई  ऐसा  मामला  उत्पन्न  नहीं  gar  है  ।

 fat qo  द०  यदि  कोई  शेरपा  areal  से  भ्रमणा  हो  जाय  या  किसी  oa  प्रकार से

 नियोग्य हो  जाय  तो  क्या  होता है  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  बात  यह  है  ।  इन

 अभियानों  की
 एक  शर्त  यह  है  कि

 अ्रभियान  दल  के  सदस्य  चोट  लगने  अथवा  मृत्यु  होनें पर
 पूरा  प्रतिकर  चुकाने का  दायित्व  लेते  यदि  दुर्भाग्यवश  ae  पाले  की  मार  अथवा  के
 अंधेपन से  ग्रस्त  होता है  तो  उन्हें  प्रतिमान  की  नियोजक  एजेन्सी  द्वारा  पूरा  प्रतिकर  दिया

 जाता है

 श्री ब०  द०  पांडे  :  यदि  अभियान  दल  पुरा  प्रतिकर नहीं  चुका  सकते  हैं  तो  क्या  सरकार

 ऐसे  मामलों  में  हस्तक्षेप करती  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :  हम  कह  चुके  हें  कि  ऐसा  कोई  waar नहीं  कदाचित

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  पश्चिम  बंगाल  कौर  कुछेक  अंशों में ग्न्य में  न्य  सरकारों

 के  सहयोग  से  भी  एक  श्वेता  रोहण  संस्था  खोली  गई  हैं  जिसका  मुख्य  कार्यालय
 दार्जिलिंग

 में  है
 ।

 इसका  संचालन  हो रहा हे श्रौर  श्री  तेनजिन  उससे  सम्बन्धित  इसके  साथ  साथ  वे  सभी  दोरपाझ्रों

 को  संगठित  रूप  में  कार्य  करने  के  लियें  संगठित  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मुही उद्दीन  :  क्या  अभियानों  को  अनुमति  देने
 के

 लिये
 यह  शर्तें  रखने  का  विचार

 था  कि  accra  को
 aT

 अथवा  अरन्य
 आकस्मिक  विपत्ति

 के  लिये  बीमा
 समवायों

 से
 बीमा

 करवा  लेना  चाहिये  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  प्रभी  तक  कोई  ऐसा  मामला  उत्पन्न  नहीं

 ।  यह  एक  नियमित

 ad  प्रतिकर  देना  कोई  नैतिक  दायित्व  नहीं  उन्हें  प्रतिकर  पड़ता है  |

 sist  में
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 चमड़ा  रंगने
 की  संस्थायें

 डा०  रामा  राव
 1१६१०

 श्री  मोहन  राव

 क्या  वाणिज्य
 ate  उपभोग  वस्तु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या
 सरकार

 देश  में
 चमड़ा  रंगने  की संस्थायें  खोलने  का  विचार कर  रही

 यदि  तो  कितने  ate

 उन  संस्थाओं  का  अनुमानित  व्यय  att  क्षमता  क्या  है
 ?

 वस्तु  मंत्री  कानूनगो  )  :
 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार का  ऐसा  कोई

 विचार  नहीं  है  ।

 ae
 wet

 उत्पन्न
 नहीं  होता  ।

 रामा  राव  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  हमारे देश  से  चमड़ों  तथा
 प्रत्य प्रकार के चमडों के  चमड़ों  का  बहत  निर्यात  होता  सरकार  इस  उद्योग  को प्रोत्साहित  करने के  लिये

 चमड़ा  रंगने  की  संस्था  क्यो  नहीं  खोलती ह
 ?

 श्री  कानूनगो :  मद्रास  में  एक  चमड़ा  गवेषणा  संस्था  है
 जो

 कि  चमड़े  के  विभिन्न  पुत्रों
 ax  चमड़ा  रंगने  पर  भी  गवेषणा  करती  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  का  इस  समय  ऐसी  कोई

 संस्था  खोलने  का  विचार  नहीं  है  |

 रामा  राव  :  केन्द्रीय  सरकार  के
 पास  गृह-उद्योगों  का

 एक  बहुत बड़ा बड़ा  कार्यक्रम है
 द्वारा

 तथा  हैदराबाद  के  क्षेत्र
 जहां से  बहुत  खालें  तथा  चमड़ा  बाहर  भेजा  जाता  है  कौर जहां

 इस  उद्योग  में  बहुत  बेकारी है  वहां  गृह-उद्योग  विभाग  इस  कार्य  को  क्यों  नहीं  करता  है  ।
 ्  ~

 वे  किस  कारण  इसे  नहीं

 श्री  कानूनगो :  विभिन्न  राज्यों  में  रंगे हुए  चमड़े के  माल  की  बिक्री  पौर  उत्पादन को

 संगठित  करने के  लिये  कई  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  योजनाओं की  सहायता करती  है  ।

 ऐसी  संस्थायें  खोलने  का  प्रश्न  आवश्यक  नहीं  है  क्यों  कि  कई  राज्य  सरकारें  ऐसा  कर  रही  हैं  ।  अरन्य

 राज्य  सरकारें  भी  ऐसा  कर  सकती  हैं  ।

 श्री  qo  स०  शक के  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  गृह-उद्योगों  को  प्रोत्साहन
 देने

 श्रम  विभाग

 द्वारा  संचालित  सारी  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  को  लेने  का  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  कानूनगो  जी  नही ं।

 श्री Ao  to  मुनि स्वामी :
 यदि  कोई  गैर-सरकारी  संस्था  खुले

 तो
 क्या  सरकार ऐसी

 संस्था  को  सहायता  देने  के  wea  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  प्रयोजन के  लिये  कई  संस्थायें  हें  ।  यदि  कोई  राज्य  सरकार  संस्था

 खोलना  चाहे  तो  वे  ऐसा  कर  सकतीं  पूंजी  व्यय  का  एक  बड़ा  भ्रंश  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 वहन  किया  जायेगा

 रामा  राब
 :

 जब  कि  सामान  का  निर्माण  गृह-उद्योग  के  द्वारा हो  सकता  छ  प्रकार

 का  रंगा  चमड़ा  छोटे  उत्पादकों  को  उपलब्ध  नहीं  होता  क्या  उन्हें  कच्छ  प्रकार  का  रंगा

 चमड़ा
 देना  सरकार  का  THA  नहीं  हैं  ?

 मूल  wast  में
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 श्री  कानूनगो
 :

 अच्छे  प्रकार का  चमड़ा  उपलब्ध है  ।  वह ह  भले  ही  किसी  बिशेष  क्षेत्र
 में  विशेष  को  उपलब्ध  न  हो  तो  यह  बिक्री  कौर  वितरण  की  समस्या  है  जो  राज्य  सरकारों

 द्वारा  ली  गई  विभिन्न  योजनाओं  के  अन्तर्गत  जाएगी ।

 काज  के  छिलके का  तेल

 1  *
 १६११.  श्री  सोहन  राव

 :  क्या  भारी  उद्योग  के  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  से
 काजू  के

 छिलकों  का  तेल  निकालने

 के  दोर

 को  प्रारम्भ करने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  किये

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निश्चय किया  गया  ?

 वस्तु  उद्योग  मंत्री
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न होता  ।

 श्री  सोहन  राव  :  कुल  क्षमता  कया  है  तथा  इस  समय  कितना  उत्पादन  किया  जाता  है
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 अनुमानित  क्षमता  ५,००० टन  से  अधिक  Rey  में  उत्पादन ४,  Ay

 टन  के  लगभग  gar  है  ।  मूल  तथ्य
 यह  है  कि  काजू

 की
 कुल  मांग  देश  में  पूरी  नहीं  होती  है  उसका

 on pT 1 aftrarar  बाहर  से  जाता  है  |

 श्री  मोहन  राव
 :  राज्य  में  इतनी  afm  बेकारी  को  देखते  हुए  इस  उद्योग  का  विकास  क्यों

 नहीं  किया  जाता  है  ?

 श्री  कानूनगो  बेकारी देश  में  कच्चा  माल  उपलब्ध न  होने  के  कारण है  |

 श्री
 ब०  स०  ्  क्या  ate

 राज्य
 ने  जो  बाजुओं  के  उत्पादन में  देश  में  दूसरे

 स्थान  पर  है  इस  प्रकार  का  उद्योग  स्थापित करने  के  लिये प्रार्थना की  है
 ?

 श्री  कान नगों  जी  नहीं  ।

 करघा  उद्योग

 1*  १९१२.  श्री  झूलन सिह  :
 क्या  वाणिज्य श्र  उपभोग  वस्तु  उद्योग मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  करघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकारों
 को

 जो
 राशि

 दो  गई  थी  कसका  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 और

 क्या  सरकार  द्वारा
 की

 गई  कार्यवाही  से  करघा
 बुनकरों

 की  श्राथिक  अवस्था
 में

 कोई  सुधार ग्रां  है  ?

 उपभोग  उद्योग  मंत्री  :  शौर  है
 PENS

 तक  राज्य
 सरकारों  को  दी  गई  राशि  के  ८८  प्रतिशत  का  उपयोग  करघा  कास  कें

 लियेਂ  कर  लिया  गया  था  ।  कुछ  योजनायें  वित्तीय  वर्ष  के
 भ्रान्ति

 भाग  में  बनी
 ate

 वर्ष  समाप्ति

 के  पूर्व
 उनकी  राशि  का  पुरी  तरह  उपयोग  नहीं  हो  सका  ।

 ot  a

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  झूलन  उक्त  राशियां  राज्य  सरकारों को  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाओं  के

 आधार पर  दी  गई  अथवा  तदर्थ  अथवा  किसी  अरन्य  श्राधघार  पर  दी  गई  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाओं  के  आधार  पर  ag  राशि  दी  गई

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 माननीय  मंत्री  ने  प्रशन  के  भाग  *गਂ  का  उत्तर हां  में  दिया है  ।

 में  जानना  चाहता  हुं  कि
 क्या

 कोई  निर्धारण  अथवा  सर्वेक्षण  किया  गया  यदि  तो  करघा

 करों
 की

 अवस्था
 में  किस  सीमा  तक  सुधार  दुगना  ?

 श्री  कान नगों  अभी  तक  कोई  वैज्ञानिक सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  यद्यपि  इस  सम्बन्ध में

 कुछ  प्रस्तावों
 पर  मद्रास  विश्वविद्यालय  ax  कर्नाटक  विश्वविद्यालय  के  बीच  चर्चा चल  रही

 करघों  के  कुल  उत्पादन  में  वृद्धि  तथा  कुल  निकासी  से  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 सुषमा  सेन :  क्या  सरकार को  ज्ञात  हैं  कि  करघे  का  श्मा  बहुत  सा  कपड़ा  अभी
 तक

 न
 बिक  सकने

 के
 कारण  पड़ा  gat  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहित  करने  के

 लिये  सरकार

 क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 श्री  कानूनगो  :  जेसा कि  में  कह  चुका  हूं  बिना  बिका  gar  माल  पहिले  से  बहुत कम  हैं  ।

 श्री  बालकृष्णन  :  मद्रास  में  कितनी  निकासी हुई  है  ?

 श्री  कान नगों  :  इस  समय  मेरे  पास  राज्यवार  आंकड़े नहीं  हें  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  सरकार  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां

 कर  रही है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 सभा  में  कई  कार्यवाहियों  का  उल्लेख  यदा  कदा  किया  गया  है
 |  यदि

 माननीय  सदस्या  पृथक  प्रश्न  पूछेंगी  तो  में  उत्तर  दे  सकता  हूं
 ।

 राष्टीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामदायिक  परियोजनाओं  में  नीरज  रता

 1*  १९६१४.  श्री  सादिया  गौडा :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  किसी  विशेष  ष्

 aq  १४  से  ४४५  के  अन्तर्गत ५  वाले  सभी  नर  तथा
 नारियों  की  निरक्षरता

 पूर्णरूपेण  दूर  कर  aa  के  लिये कोई  योजना  विद्यमान

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कार्यवाही  की
 गयी  यदि  तो  वह  क्या

 उपमंत्री  इया०  न०  नहीं

 )  प्रौढ़  साक्षरता  के  सम्बन्ध  में  की  गयी  कार्यवाहियां ये  हैं

 (2)  समाने  शिक्षा  के  एक  भाग  के  रूप  में  प्रौढ़  शिक्षा  के  केन्द्रों का का  प्रारम्भ करना  |

 (२)  निम्नलिखित  रूपों  में  अनुवर्ती  साहित्य  की  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 सरल  कथा
 पुस्तकें

 ।

 पुस्तको ं।

 ग्राम्य  पुननिर्माण से  सम्बन्ध  रखने  वाली  बड़े  भ्रमरों में  छपी  हुई

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 (3)  कई  क्षेत्रों
 में  विद्याथियों को  इस  काम  के  लिये  संघठित  किया  जा  रहा  है

 कि  वे  छुट्टियों के  दिनों  में  प्रौढ़  लोगों  को  शिक्षित  बनायें  ।

 (x)  ्य क, प्रत्यक  व्यवित  एक-एक  व्यक्ति  को  पढ़ायेंਂ  यह  भ्रान्दोलन  चलाया गयां

 श्री  सादिया  गोड़ा :  क्या  इस  समय  जो  योजनायें  चलाई  रही  उनसे इन

 सामुदायिक  विकास  खण्डों  के  कितने  प्रतिशत नर  तथा  नारियों  को  दिक्षित कर  सकेंगे  ?

 श्री  नया  नं०  नहीं  ।  जैसा कि  मेंने  कुछ  समय  पहले  बताया था  उसके  बारे
 में  हमारे पास  सविस्तार जानकारी  नहीं  जाती  है  ।

 श्री  मादिया गौडा  :  क्या वे  इतनाਂ  समझते  हें  कि  वे  इस  समय  जो  योजनायें  चला  रहे

 उनसे  इन  सामुदायिकਂ  विकास  खंडों  में  पर्याप्त  संख्या  में  को  शिक्षित  किया  ा  कग

 श्री  दया०  नं०  मिश्र
 में  ag  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह

 काम  समाज  दिक्षा

 कार्यक्रम  का
 एक  भाग है  |  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  समाज  दिक्षा  के  लिये  ७०,०००

 रुपया है  ate  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  के  लिये  केवल  २०,  ०००
 रुपया  हैं

 ।  जहां तक

 समाज  शिक्षा  के  इस  पहलू  का  सम्बन्ध  हम  अधिक  नहीं  कर  सकते  |

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह :  क्या  में  जान  सकती  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  के  इलाकों में

 एजुकेशन  प्राजेक्टस में  जो  ग्राम  सैनिकों  काम  कर  रही  उनके  वास्ते  इलाहाबाद  से  एक  एडल्ट

 निकाला  गया  है  कि  वह
 बंद

 कर  दिये  जायें  कौर  में  जानना  चाहती  हूं  कि  क्यों  ऐसा  सेकुलर  निकाला

 गया
 कौर क्या  उसके  बारे  में  जांच

 की
 जायेगी

 ?

 श्री  इया०  नं०  सिर  उसकी  सुचना  मेरे  पास  नहीं  ।

 श्री  तिम्सय्या :  देश  में  श्रनिवायं  शिक्षा  लागू  करने  में  सरकार  के  सामने  क्या  कठिनाई

 क्या  सरकार  कम  संकट  सामुदायिक  परियोजना  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों  में  श्रनिवायं
 शिक्षा  लागू  करेगी  ?

 treat  महोदय  :  वह  यह  पुछना  चाहते  हें  कि  क्या उन
 क्षेत्रों

 में
 प्राथमिक  शिक्षा  को

 ofa  रूप से  लाग  करने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 श्री  इया०  न०  मिश्र  :  नहीं  ।  वह  कार्य  हमारी  योजना  के  भ्रन्तर्गत नहीं  भ्राता  |

 tat  भागवत  आजाद  :  क्यों ?

 श्री  कामत  कया  मंत्री  जी  के  उत्तर  से  हम  यह  समझें  कि  उन  राज्यों  में  भी  ,  जहां  ये  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  तथा  सामुदायिक  परियोजना
 कार्यक्रम  बड़े  जोर  शोर  से  चल  रहे  निरक्षरता  का

 प्रतिशतक कम  नहीं  gar  है  ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र :  इस  सम्बन्ध  में  ग्रांकड़े  बताना  मेरे  लिये  इंस  समय  कठिन  होगा
 ॥

 परन्तु  जब  हम  प्रगति
 पर  विचार  करते  हें  तो  यह  उसका  एक  शझ्रावश्यक भाग  बन  जाता  हें

 ग्रेजी  में
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 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 ि  ,
 1 * १९१  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  तथा  करोली  नहरें  भी  नागार्जुन  सागर  परियोजना  में

 सम्मिलित की  गई

 .  यदि  तो  उनका  कार्य  कब  से  प्रारम्भ  होगा
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  att
 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 की  प्रथम  जो
 कि  केवल  वही  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 में  यह  विचार  हैं
 कि  दायें  किनारे  की  नहर के  RY  मील  पूरे  हो  जाते  gi  कानपुर  तथा  कावेली  नहरें  पेन्नार

 के  संगम  रानीकट
 से  ली  गयी  इस  बात  को ध्यान में  रखते  हुए  प्रथम  क्रम में  दायें  किनारे  की

 सहर  को पेन्नार में
 मिलाने

 का  विचार  नहीं  किया  गया  इसलिये  नागार्जुन  सागर  परियोजना
 की प्रथम  प्रावस्था से  कानपुर  तथा  कावेली  नहरों  को  पानी  देने  का  vet  ही  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  कानपुर  तथा  कावेरी  नहरों  के  भ्रमरी  प्राक्कलन  श्री  गये  हैं
 ?

 श्री  हाथी  :  हां

 tat  रामचन्द्र  रेड्डी
 :  क्या  नागार्जुन  सागर  परियोजना नियंत्रण  बोर्ड  ने  हाल  ही  में  यह

 सिफारिश  की थी  कि  इन
 दो  नहरों  का  निर्माण  परियोजना

 की
 प्रथम  रम  में  ही  प्रारम्भ कर  दिया

 कौर यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  सरकार का  क्या  निर्णय है  ?

 श्री  हाथी :  उन्होंने वह  सुझाव  दिया है  ।
 al  परन्तु  इन  दोनों  नहरों

 को
 दायें  किनारे  की

 नहर  पूरी  हो  जाने के  बाद  ही  प्रारम्भ किया  जा  सकेगा  |  उससे ga  इसे  परियोजना का  भाग  बनाना

 संभव  नहीं  परन्तु  फिर  भी  इन  नहरों  के  लिये  पेन्नार  का  मानसून का  जल  लिया  जा  सकता  है  ।

 बोल ने  इसे  मुख्य  परियोजना के  भाग  के  रूप  में  लेने  की
 सिफारिश  नहीं की  है  ।  यह  सिफारिश

 अलग  रूप  से  पेन्नार  से  जल  लेकर  उसका  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  है  दौर  न  कि  नागार्जुन  सागर

 परियोजना  के  दाहिने  किनारे  की  नहर  से  जल  लेने  के  सम्बन्ध  में  है
 |

 यह  का  यें  प्रस्तुत

 का  एक  भाग  नहीं  होगा  |  यह  एक  कार्य  होगा |

 श्री  qo  स०  मुक्ति  :  इन  दो  नहरों

 कानपुर  तथा  कावेरी

 की  परियोजना की  प्रथम

 प्रावस्था  में  ही  सम्मिलित  करने  में  सरकार  को  क्या

 श्री  हाथी :  जैसा  मेंने  बताया  परियोजना  की  प्रथम  प्रावस्था  में  २३५  मील  नहर  बनानी

 कौर  ये  दोनों  नहरें  में  जाती  इसीलिये  हमने  इन्हें  परियोजना की  प्रथम  प्रावस्था  में

 सम्मिलित नहीं  किया  है  ।  दाहिने  किनारे की  नहर
 के  पूरा  हो  जाने  के  बाद  ही  तो  पानी  उस  स्थान

 तक  पहुंच  सकेगा
 |

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी :
 क्या  इन  नहरों  का  स्वतन्त्र योजना  के  रूप  में  ही  सही  शी

 शीघ्र  प्रारम्भ  करने
 का  प्रयत्न किया

 क्योंकि
 ये  दोनों  पिछड़े हुए  तथा

 सूखे  क्षेत्रों  से  गुजरती शर  क्या  इनके  लियें  afr  नागार्जुन  सागर  परियोजना की  राशि  में  से  ली  जायेंगी ?

 nn  एएए  शटटए।ए
 श्री  एक  स्वतन्त्र रुप  से  योजना  के  बारे  में  कभी  विचार  हो  रहा

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ८  १९५६  मौखिक  उत्तर  Peo

 .  रामा  राव
 :

 यदि  इन  दोनों को  एक  स्वतन्त्र  योजना  के  रूप  में  लिया  गया  तो  क्या

 उनकी  रूप  तथा  सामान्य  इतना

 सिद्ध  होंगी  ?
 होगा कि  वे  मुख्य  परियोजना के  पूरा  हो  जाने  पर  कुछ  लाभकारी

 श्री  हाथी  :
 वास्तव  इसी  बात  पर  तो  विचार  करना  है  ।  इस  समय  इससे  केवल

 ३६,००० एकड़  भूमि  ही  सींची जा  सकेगी  ।  यदि यह  मुख्य  परियोजना का  एक  भाग  बन  जाये  तो
 उससे  १

 लाख
 ८८  हजार  एकड़  भूमि  सींची  जा  कौर  इसीलिये  इन  नहरों  को  उसी  आधार

 से
 खोदना  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  छानबीन की  जा  रही

 अ्रतिरिकत  प्राविधिक  कर्मचारी

 *28 2c.  श्री  संगण्णा
 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पूर्ण  हो  चुकी  राज्य  परियोजनाओं से  छंटनी  किये  गये  haa  प्रविधिक

 कर्मचारियों को  केन्द्रीय  नियंत्रण के  अधीन  चल  रही  नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  लगा  लेने के
 सम्बन्ध में  किसी  योजना  पर  विचार कर  रही  है  ;

 यदि
 तो  क्या  उस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रान्ति  facia  कर  लिया  गया  कौर

 सरकारों क्या
 राज्य

 त

 को

 यह
 कह  दिया  गया  है  कि  वे  निकाले  हुए  अतिरिक्त  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध
 में  जानकारी  भेजे

 कौर  विद्युत्  उपमंत्री
 :  उन  कर्मचारियों  जो  कि  पहली

 द्वारा  घोषित कर  दिये  गये
 ऐ

 परियोजनाओं में  काम  देने  के  लिये  एक

 योजना  बनायी  गयी  है  जहां  उनकी  आवश्यकता हैं  ।  ऐसी  जो  नदी  घाटी  परियोजनायें  वे
 भाखड़ा  दामोदर  नागार्जुन  सागर  तथा

 तुंगभद्रा  |

 प्रभी  नहीं  ।  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  विचार  विमर्श  किया  जा  रहा  है  ।

 नहीं  ।

 श्री  संगण्णा
 प्रत्येक  राज्य

 में
 अ्रतिरिक्त

 प्रविधिक  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी
 और  उन  कर्मचारियों  को  काम  पर  लगाने के  बारे  में  सरकार क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 tet  हाथी  भ्र ति रिक्त  कर्मचारियों  के  बारे  में  कभी तक  हमें  प्रत्येक
 राज्य  से  जानकारी  प्राप्त

 नहीं हुई  हे  ।  हमारा  सम्बन्ध  इस  समय  तीन  मुख्य

 Tattered  तारकेश वरी  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  के  पास  उन  अतिरिक्त  कमंचारियों  के  बारे

 में  कोई  जानकारी  है  जिन्हें  पुनः  काम  में  लगाया  जा  चुका  है
 ?

 fat  हाथी  :  मेरे  पास  इस  समय
 केवल  दामोदर  घाटी  परियोजना के  सम्बन्ध  में  ही

 जानकारी है  ।  मेरे  विचार  सैन्य  के  बारे  में  इस  प्रकार  की  कोई  समस्या  नहीं

 तारकेदवरी  सिन्हा  :
 दामोदर  घाटी

 निगम  सम्बन्धी  संख्या क्या  है  ?

 श्री  हाथी  :  १५३७  व्यक्तियों  को
 नोटिंस  दिये गये  हैं  ।

 उनमें
 से

 लगभग  ६३७  व्यक्तियों

 को
 काम

 पर
 लगाया

 जा  चुका  है  कौर
 २७०

 व्यक्तियों  को  शीघ्र  ही  काम  पर  लगा  दिया  जायेगा
 |

 क

 tat  अंग्रेजी  में
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 fat  बेलायुधन  :
 जब  कि  देश  में  पहले  ही  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  कमी  इसका  कारण

 है  कि  अतिरिक्त  कर्मचारी
 कभी  तक  काम  नहीं  प्राप्त  कर  सके  हैं  ?

 शी  हाथी  :  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  त्रे  सभी  के  सभी  प्रविधिक  व्यक्ति  हैं  ।

 स०  चं०  सामन्त  :  क्या  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसा  कार्यक्रम  तैयार किया  गया  हे  जिससे

 छंटनी
 में  भराये हुए

 उन  प्रविधिक  व्यक्तियों  का  उपयोग किया  जा  सके  जिन्हें  गत  दो  मास  से  कोई

 काम  नहीं  मिला  है  ?

 श्री  इस  समय  हम  उन  सभी  परियोजनाओं में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  खोलने

 का
 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ऐसा  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  जिससे  एक  परियोजना  के  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को

 ८
 a नसरी  [|  में  लगाया जा  सके  I

 श्री  थान  पिल्ले
 :

 अ्तिरिवत  कर्मचारियों  की  कौन  कौन  सी  कोटियां  हैं
 ?

 थ्रो  हाथी  :  मुझे  कभी  सभी  सम्बन्धित  राज्यों से  जानकारी  प्राप्त  नहीं हुई  है

 श्री  थाना  fact  :
 में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  वे  किस  किस  कोटि  के

 अर्थात्  कया  वें

 इंजीनियर इरादी  हें  या  नहीं  ?

 हाथी  :  उनमें से  अधिकतर  शारीरिक  श्रम  करने  वाले  कई  वेल्डर  कई  शिल्पी

 फिटर  हैं  ate  कई  खलासी  शादी  हैं  ।

 नहर  के  उच्च-तल  जल  सम्बन्धी  समझौता

 श्री  लंक्ष्मय्या  :

 श्री  Zo
 सुब्रह्मण्य

 *श्<१९.

 क्या  सिंचाई
 कौर

 fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सत्य  है  १८  १९५६  के  लगभग  बंगलौर  में  प्रान्तर  तथा  मैसूर
 सरकारों

 के
 बीच  नहर के

 उच्च-तल
 जल  के  प्रयोग  के  बारे  में  कोई  समझौता

 उस  की  कया  शर्तें  हैं  ?

 कौर  उपमंत्री  :  जी  at

 wer शर  मैसुर  की  सरकारों
 ने  नहर के  उच्च-तल  जल  को

 ६५
 कौर

 ३५
 के

 अनुपात में  बांटने  का  निश्चय  किया  है  |

 बेलारी  जिले  में  किया  जाना

 श्री  ट०  सुन्नह्मण्यम् : क्या :  क्या  समझौते  में  उस  कार्य  का  भी  कोई  जिक्र  है  जो  इस  नहर
 पर

 श्री  हाथी :  जी  नहीं  ।  अभी  उसका
 प्राक्कलन

 तैयार  किया  जा  रहा  राज्य  सरकारों

 को  उसी  अनुपात  जिसमें  कि  वे  जल  का  बंटवारा  एक  प्राक्कलन  तेयार  करने a
 लिये कहा  गया  ह

 श्री  ट्०  :
 द्वितीय

 पंचवर्षीय
 योजना  में  इस  नहर  के  लिये  कितना  रुपया  स्वीकृत

 किया गया  है  ?

 रुपया ।

 oh  लिये  ५  करोड़  रुपया  तथा

 मैसर  के  लिये

 १

 करोड़

 मूल  sits  में
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 fait  बासप्पा
 :

 क्या  उच्च-सतह-नहर के  क्षेत्रों  के  विकास  के  पहले  निचली-सतह-नहर

 के  क्षेत्रों  के विकास  का  ध्यान रखा  जायेगा  अथवा  नहीं  ?

 श्री  हाथी  :
 राज्य  सरकारों  को  उन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  |

 bs  ्
 शी

 जापान  हटी
 क्या  इसमें  बांध  के पर चात  जलागम  क्षेत्र से  आने  वाले  जल  भी

 ह

 श्री  हाथी  :  वास्तव  जल  के  उपयोग  का  प्रश्न  बांध  के  बाद  के
 क्षेत्रों

 में  प्रकार ही  उत्पन्न

 होता  है
 ।

 ऊंचे  धरातल  पर  उसके  प्रयोग  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उत्पन्न  होता  है  ।  उच्च-सतह-नहर का

 जल
 ५

 करोड़  घनफुट  है  कौर  बांध से  पहले  के  कुल  जल  की  मात्रा  ३३  करोड़  ६०  लाख  घनफुट है

 तथा  बांध  के
 पश्चात  २५  करोड़  ६०  लाख  घनफुट  |  इस  २४५  करोड़  ६०  लाख  घनफुट  में  से  ही

 भ  करोड़  घनफुट  जल  का  ६५  प्रौर  ३५  के  अनुपात  में  बंटवारा  किया  जायेगा
 |

 श्री  राघवाचारी  उच्च-सतह-नहर  के  जल  का  जितना  भाग  are  के  लिये  निश्चित

 किया  गया  है  are  निचली-सतह-नहर  से  कुछ  जल  बचाया जा  सके  तो  क्या  उसके  बढ़ाये  जा

 सकने  की  कोई
 सम्भावना  हो  सकती  है

 ?

 1६.1!  हाथी  :  सारे  जल  का  बांध  के  स्थान  से  ही  प्रयोग  किया  जा  सकता  हैं । ग्रान्ध  को

 सतह-नहर  द्वारा  जितना जल  दिया  गया  है  कदाचित्  उस  सारे जल  का  प्रयोग  हो  जायेगा ।  मेरे

 विचार
 में

 शायद  ही  उससे  कुछ  जल
 बचाया

 जा  सके  |  हमारे  पास  कुल  Ra  करोड़ ६०  लाख

 घनफुट जल  है  उसी  में  से  यह  सब  बंटवारा किया  गया  है

 श्री  राघवाचारी  :  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट है  कि  राजूला  बांध  के  कारण  निचली-सतह-नहर

 से  जल  बचेगा  अरत: उस अवस्था उस  में  क्या  उच्च-सतह-नहर  से  ATs  को  ज्यादा  जल  नहीं  दिया  जा

 सकता है  ?

 जायेगा
 ह  fat  हाथी  :

 जब  यह  स्थिति  श्री  जायेगी  तो  राज्य
 सरकारों

 से  फिर
 विचार

 कर
 लिया

 डा०  रामा  राव  प्रत्येक नहर  के  लिये  पृथक  पृथक  समझौते  क्यों  किये  जा  रहे  हैं  कि
 आप

 मुख्य  परियोजना  में  से  ही
 जल

 का  बंटवारा  कर  सकते हैं  ?  क्या  ् ८»
 सरकार  ३५

 प्रतिशत  जल  के  प्रयोग  की  योजना  स्वीकृत  कर  चुकी हैं  ?

 श्री  हाथी  :
 मैसुर  सरकार  के  पास  अवश्य  ही  कोई  योजना  होनी  चाहिये

 ।
 माननीय

 सदस्य को  पता  ही  होगा कि  परियोजना के  समय  कोई  अंतिम  समझौता  नहीं  हो  सका  था  ।
 ७  ५

 इस  लिये  हमें  wa  बाद  में  ये  समझौते  करने  पड़े  हें  ।

 मणिपुर  में  बाढ़

 _  ग  रै  १  ERY
 श्री  रिशांग  किलिंग

 :.
 कया  सिचाई

 ate  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  २७  caxe  के  तारांकित प्रशन  संख्या
 ३६५

 के
 भांग

 में
 उल्लिखित

 बाढ़ के  प्रभावों  को  कम  करने  तथा  विद्युत
 बनाने

 की
 योजना  की  जांच

 को केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत

 ध्यानयोग  पुरा  कर  चुका
 कौर

 यदि  तो
 (१)  जांच की  रिपोर्ट  क्या
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 (२)  उस  योजना  के  लिये  कब  कार्य  प्रारम्भ  शौर

 (३)  उस  पर  कितना  व्यय  होगा

 wie  विद्युत  उपमंत्री
 जी  नहीं  ।

 )

 क

 उत  ही  ती

 हे

 श्री  रियो  न
 इस  जांच  में  पहले  कितना  समय  लग  चुका

 है  और  कभी  कितना  शौर समय  लगेगा
 ?  यह  योजना  कब  पूर्ण  होगी  ae  इसके

 लिये  कब  कार्य शुरु  होगा  ?

 श्री  हाथी  :  १९५७ तक  इसकी  जांच  पूरी  हो  जायगी  ate  तभी  इस  पर  काय  शुरू  किया
 जा

 सकता  हैं
 ।  योजना

 की  जांच  पूरी  होने  के  पश्चात ही  में  यह  बता  सकता  हूं  कि  इसको  कार्यान्वित
 करने में  कितना समय  लगेगा  ।

 श्री  रिश् यांग  किलिंग
 :

 पिछले
 तीन  या  चार

 वर्षों
 में

 टेक्निकल
 लोगों  की  तथा  इस्पात  कौर

 सीमेंट  की  कमी  के  कारण  कई  योजनाश्रों  को  कार्यान्वित नहीं  किया  जा  सका  है  ।  क्या  सरकार  ने

 इस  योजना के  लिये इन  सभी  seas  को  जुटाने  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही कर  ली  है  ताकि  यह

 योजना  ठीक  समय  पर  आरम्भ  तथा  समाप्त  की  जा  सके  ?

 fat  हाथी  :  इस  प्रश्न  का  विषय  केवल  जांच  से  यहां पर  सीमेंट  भ्रमणा  इस्पात  प्राप्त
 करने का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  माननीय  सदस्य  को  यह  प्रकाश  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 प्रश्न  तो  बाद  में  उठेगा  |
 कि  इन  वस्तु भ्र ों  की  कमी  के  कारण  ge  योजना  की  कार्यान्ब्रिति  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसका

 श्री  रिश यांग  किलिंग  इस  योजना  से  कितनी  विद्यत  शक्ति  उत्पादन की  ara  है  ?

 श्री  हाथी  :  जांच  पुत्र  होने  के  ही  में  इस  संबन्ध  में  कुछ  कह  सकता  हूं  ।

 महोदय  :  श्रगला  प्रश्न  ।  श्री  ग्रतुपस्थित  |  मुल्ला  श्रष्दुह्ला  भाई  |

 श्रीमती  श्र०  काले
 :  मेरे  पास  उनका  प्राधिकार है  ।

 श्रिया  महोदय  :  बाद  में
 ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 1*  १९२४.  श्री ल०  ato  मिश्र  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दामोदर  घाटी  निगम  में  लगे  हुए  कितने  व्यक्तियों  को  वहां
 वहां  से  छंटनी  के  बाद  प्राय

 रेग
 में  लगाया  जा  चुका

 क्या  बी  नि  ग

 एग  प

 लगाने के  लिये  उनके

 लिये कोई  विशेष  प्रकार का  प्रशिक्षण  कोस  चालू  किया  गया

 (7)
 यदि  तो  इस  प्रशिक्षण  में  क्या  क्या

 विषय है  तथा  कितने  व्यक्ति  यह  प्रशिक्षण

 प्राप्त कर  रहे  हें  ?  —————

 a अ्नंग्रेजी  A
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 सिचाई  शौर
 विद्युत  उपमंत्री  ३१  Peg  तक  ६७३ व्यक्तियों

 को  वैकल्पिक  नौकरियों  की  पैदा की  गई  थी  ।  उनमें से  केवल  ६४३  tt
 इसको  स्वीकार

 किया है

 जी  किन्तु  हो  सकता  कि  वे
 जिन

 नई
 नौकरियों

 के  लिये  चुन  गये  हों  उनके

 सम्बन्ध में  उन्हें  कुछ  गया हो  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 कुछ  कर्मचारियों  ने  प्रशिक्षण  लेना  क्यों  नहीं  स्वीकार  किया  है  ?

 कहीं  अन्यत्र  नौकरियां  मिल  गई  होंगी ।

 श्री  हाथी  :  ३०  व्यक्तियों
 ने  नई

 नौकरियों
 को  नहीं  स्वीकार  किया  है

 ।  सम्भव है  उन्हें

 श्री ल०
 ato  मिश्र

 :
 बंगाल  ौर  बिहार  की  सरकारों  ने  इनमें  से  कुछ  लोगों  को

 नौकरियां  देने  का  श्रीनिवासन  दिया  था
 ?

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  ने  कितनी  नौकरियां  देने  के  लिये

 कहा है  ?

 श्री  हाथी :  जी  हां  m™
 बंगाल

 तथा  बिहार  दोनों  सरकारों  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रिया  सहयोग
 पेश

 किया
 दोनों  सरकारें

 कई
 लोगों

 को  अपने  विभिन्न  विभागों  में  लेने  का  प्रयत्न  कर  रही

 fat  ल०  ना०  मिश्र  उनकी  कितनी  संख्या  है
 ?

 श्री  हाथी  :
 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  व्यक्तियों

 को
 रखा  गया  है  यह  बताने  के  लिये  मुझे

 पूर्वसूचना  चाहिए  |

 tart  भागवत  झा  आजाद :  उनको  जो  वैकल्पिक  नौकरियां  दी  गई  क्या  उनमें  वही  वेतन
 तथा  सुविधाएं  एवं  विशेषाधिकार  आदि  जो  की  उनको  पहली  नौकरियों  में  प्राप्त

 श्री  हाथी :  श्रावक नहीं  कि  ऐसा  ही  हो  ।

 gto  ato  तिवारी  :
 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  हाल  ही  में  दामोदर

 घाटी  निगम  के  कुछ  कर्मचारियों  ने  एक  भूख  हड़ताल  की  थी  ।  यदि  उनको  नौकरी  दिलाने का

 आ्राइवासन दिया  गया  होता  तो  वे  क्यों  भूख  हड़ताल  करते
 ?

 श्री  हाथी  हमें  केवल  इस  बात  का  ज्ञान  ही  नहीं  हैं  बल्कि  सिचाई
 a  विद्युत मंत्री  तथा  में

 स्वयं  इस  सभा  एक  सदस्य  को  साथ  लेकर इस  सम्बन्ध  में  कर्मचारी  संघ  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत

 करने गए  थे  ।  हमने  उनको  हर  चंद  समझाया  कि  हमने  इस  सम्बन्ध  में  कया  क्या  कार्यवाही की

 है  तथा  उनको पूरा  झ्राइ्वासन  दिलाया  कि  हम  कर्मचारियों के  लिये  वैकल्पिक  नौकरियां  ढूंढ़ने का

 भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।  १५००  व्यक्तियों  में  से लगभग  ६००  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  भी

 जा  चुका
 ४००

 व्यक्ति
 नौकरियों

 पर  पहुंच  219.0  व्यक्तियों
 का  संवरण हो  चुका  है  ।

 हमने  उनको  सभी  प्रकार  की  सुचना  दी  है  तथा  उनके  लिये  एक  विशेष  अधिकारी  नियुक्त  कर  दिया

 था  तथा  काम  दिलाऊ  दफ्तर
 की

 कई  शाखाएं  खोल  दी  गई
 |

 इस  पर  उन्होंने  भूख  हड़ताल  समाप्त

 कर  दी  हे  |

 fait  का०  प्र०  त्रिपाठी  :
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बनाई  गई  है  कि  इन  अस्थायी

 परियोजनाओं  में  काम  करने  वाले  को  सरकारी  नौकरी  में  स्थायित्व प्राप्त  हो  सकता

 मूल  ्र ग्रेजी  q
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 श्री  हाथी  :  जेसा
 कि  ant  ही  में  पहले  एक  के

 उत्तर
 में  यह  कह  चका  हूं  कि  हमनें

 सभी  €  नदी  घाटी  परियोजना  क्षेत्रों  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  खोल  दिये हैं  ।  इससे  हमको  पता  चलता

 कि  किसी  योजना  में  कितने  आदमी  बेकार  हो  रहे  हैं  श्र  न्य  किसी  दूसरी  योजना  में  कितने

 आदमियों  की  क्लावस्यकता है  ।  इस  प्रकार हम  एक  स्थान  से  बेकार  होनेवाले  व्यक्तियों को  दूसरे x  च्

 पर  लगाते  रहेगे  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जब  कि  बंगाल  बिहार  की  सरकारें  दामोदर  घाटी  निगम  कें

 १५००  व्यक्तियों  को  नौकरी  देने  का  वचन  दे  चुकी  हैं  कौर  इंजीनियरी  जि कम चार  समिति  भी  एक

 संग्रह  )  बनाने  का  सुझाव  दे  चुकी  है  तो  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारियों द्वारा

 उनकी  Ufa  पैदा  कि  वें  जब  तक  उन्हें  वैकल्पिक  नौकरी  नहीं  मिलती  ६०  प्रतिशत  वेतन

 aa  को  तैयार  कयों  नहीं  माना  है
 ?

 सरकार  को  इसमें  क्या  भ्रड़चन  दिखाई  दी  है  प्रथा  क्या

 सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 संग्रह (  बनाने  का  set  orth  विचाराधीन  है  भ्र ौर  यह  इंजीनियरों  का

 पूल  होगा ।  किन्तु  बेकार  होने  वालें  कर्मचारी  इस  प्रकार  के  टेकनीकल  कर्मचारी  नहीं  होते

 उनमें  से
 अधिकांश  गैर-टेक्निकल ही  होते  सरकार  ने  उनकी  ६०  प्रतिशत  वेतन  लने

 वाली

 ८४  को  नहीं  माना  सरकार  उनके  लिये  यथासम्भव  शीघ्र
 नौकरी  दिलाने  का  प्रयत्न  मात्र  कर

 सकती  ये  निगम  के  स्थायी  कर्मचारी  नहीं हैं  ।

 पोठुंडी  योजना

 1*१९२४५.  श्री  इ०  ईयाचरण  :
 क्या  सिचाई

 प्रौढ़
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  के  चित्तूर  तालुक  में
 पो ठंडी

 योजना
 की

 जांच  पूरी  हो  चुकी

 यदि  तो  इस  योजना  से  कितने  क्षेत्र  को  लाभ  होगा
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  (at
 :  star

 €,१२८  एकड़  ।

 श्री  go  ईया चरण :  इस  योजना  की  प्राक् कलित  लागत  क्या  है  प्र  FAT  राज्य  सरकार  इसको

 द्वितीय  योजनाकाल  ही  में  प्रारम्भ  करने  का  विचार  रखती

 श्री  हाथी  :
 राज्य  सरकार  ने  इस  योजना  को

 अन्ततोगत्वा
 छोड़  दिया  है

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रश्न
 ।

 श्री  बेला यु धन
 :

 में  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हुं
 ।

 अध्यक्ष महोदय  «  नहीं

 दूध  संभरण  कौर  ग्राम  योजनाएं

 1  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि # PERE.  श्री  देवेन्द्र
 नाथ

 सर्मा
 :  क्या  योजना

 के  लिए  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  (१)  दूध  भर  (२)
 पाग  सीना

 ह

 ए  नारों

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  :  (१)  wore  लाख  रुपये  ।

 (२)  समस्त  राष्टीय +
 विस्तार  कौर  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  ate  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने

 शौर  ग्रामीण  सामाजिक  सेवाओं  के  विकास  के  कार्यक्रमों  को  ग्राम  योजनाओं  के  रूप  में  शुरू  किया  जाता

 इसलिये  ग्राम  शशांक  के  भ्रन्तगंत  कोई  पृथक्  arden  नहीं  किये  जाते  |

 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  में  दूध  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  कितनी  हे  ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र
 मुझे  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  सरकार  इतने  दूध  को  पर्याप्त  समझती  है
 ?

 दया०  न०  fay
 स्पष्ट  हैं  कि  श्रावश्यकताओओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  मात्रा  पर्याप्त

 नहीं  होगी  किन्तु  श्रीराम  योजना  को  एक  अच्छी  यथा थे  योजना  बनाने  के  लिये  हमें  बहुत  से  न्य

 लुटरों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ा  था
 ।

 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  ग्राम  योजनाओं  की  कुल  लागत  क्या  है  ?

 श्री  इया०  न०  fat  ग्राम  योजनाओं  को  राज्य  की  योजनाओं  में  मिला  दिया  गया  था  |

 इसलिये  जिस  प्रकार  का  ब्योरा  माननीय  सदस्य  चाहते  वह  देना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  किन्तु  मेंने थ

 अपने  मुख्य  उत्तर  में  कहा  है  कि  बहुत  से  कार्यक्रम  शिक्षकों  को  ग्राम  योजनाओं में  सम्मिलित किया  गया

 जैसा  कि  कृषि  उत्पादन  ग्रामीण  इत्यादि
 ।

 इन  सब  को  इकट्ठा  करके  माननीय

 सदस्य  ग्राम  योजनाओं  को  समझ  सकते  हैं ।

 दिल्ली  में  श्रेया  होटल

 1* १९६२७.
 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  के  भ्र शोक  होटल  के  लिये  रेफ़ीजरेटरों  के  लिये  भ्रामक  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कितनों  के  लिये  कौर  कितनी  लागत
 पर  ;

 वें
 ्

 किस  फर्म  को  दिये  गये  हैं  ;

 क्या  कोई  टेंडर  मांगे  गये  हैं  ;

 यदि  तो  फर्मे  कौन  अधिकतम  तथा  en  ee  थीं  ?

 |  श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०  so  भास्कर )  :  )  जी  हां  ।

 ३३७  जिनका  मूल्य  लगभग  ३  लाख  रुपये  है
 |

 मैसेज  फिलिप्स  इलेक्ट्रिकल  कम्पनी  लिमिटेड
 |

 रेफ़ीजरेटरों  के  पुराने  संभरण  से  भाव  बताने  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हे
 ।

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ey]

 fet  ato  प्र०  त्रिपाठी
 :

 इन  में  से  कौन  सी  कम्पनियां  भारत  में  रेफ़्रिजरेटर  बनाती  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी
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 भी  वास्तव  में  निर्माण  नहीं  करती  ।  वें  केवल  पुर्जे  जोड़ने  का  काम  करती  हैं  ।

 श्रीवास  शरीर  संभरण
 मंत्री  स्वर्ण

 :
 मेरे  विचार  में  उनमें  से  कोई

 श्री  ०  प्र०  त्रिपाठी  :  यहां  कौन  सी  कम्पनियां  जोड़ने  का  काम  कर  रही  हैं  ?

 स्वर्ण  सिंह
 :

 इसके  लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :
 कया  विदेशी  फर्म  को  देने  से  पहले  यह  जानने  की  कोशिश

 की  गई  थी  कि  भारत  में  पुर्जे  जोड़ने  वाली  कौन  सी  फर्मे  कम  दाम  पर  रेफ्रीजरेटर  दे  सकेंगी  ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 भाव  मांगे  गये  थे  शौर  केवल  एक  ...  कूलेयर  लिमिटेड  के

 मामले  पर  विचार  किया  गया  था
 ।

 सदन  के  कुछ  सदस्यों  ने
 भी

 इस  का  नाम  लिया  किन्तु

 मुख्य  कठिनाई  यह  थी  कि  वह
 ४

 घनफुट  क्षमता वाले  रेफ्रीजरेटर  तैयार  कर  रही  जो  कि  इस

 होटल  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  थे
 ।

 श्रीमती  नर  :
 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  इस  होटल  के  लिये  चाइना  कौर  कटलरी

 हिन्दुस्तान  की  क्यों  नहीं  मंगाई  गई  कौर  बाहर  से  मंगा  कर  इतना  खर्चे  क्यों  किया  गया  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  इस  होटल  में  बाहर  के  लोग  भी  रहेंगे  ।  प्रगति  कटलरी  क्राकरी

 अगर  बाहर  से  मिल  सकती  तो  में  उसके  मंगाने  में  कोई  हर्जा  नहीं  समझता  |

 डा०  रामा  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  जब  सरकार  ने  मैसजें  फिलिप्स  को  ः

 दे  दिया  तो  मैसेज  क्लेयर  लिमिटेड  ने  wat  भाव  घटा  दिये  थे
 ।

 कूलेयर  लिमिटेड

 भाव  इस  प्रकार थे

 ४
 घन  फुट--  रुपये  जो  घटा  कर  ८२५  रुपयें  कर  दिये  गये  थे

 |

 ७  घन  फुट-- जो  घटा  कर  १५५०  रुपये  कर  दिये  गये  थे
 |

 यह  एक  खतरनाक  बात  सरकार  ऐसी  फर्म  के  भावों  के  संबंध  में  जो  इन्हें  २०  से

 २५  प्रतिशत  तक  घंटा  देती  क्या  कार्यवाही  करती  क्या  इससे  यह  प्रकट  नहीं  होता  कि  भाव

 बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  बताये जाते  हैं  !

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 माननीय  सदस्य  कोई  भी  राय  कायम  कर  सकते  हैं

 ।  तथापि  उन्हें

 याद  रखना  चाहिये  कि  इस  फर्म  को  जिसने  अपने  भावों  में  इतनी  श्राइच्यंजनक  कमी  कर  दी

 कोई  कभ  नहीं  दिये  गये  ।  मे  कौर  क्या
 कर

 सकता  हूं
 ।

 भाव  बताना  फर्म  का  काम  ह  ।  खरीदार

 को  चाहिये  कि  वह  ard  हितों  का  ख्याल  रखे  धोखे  से  बचे
 ।

 tart  का०
 प्र०  त्रिपाठी

 :  एक

 अध्यक्ष  महोदय  में  बहुत  से  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  चुका  हूं
 ।

 कोयले के  मूल्य  में  वृद्ध

 नव  श्री  gto  ना०  मुकर्जी :
 |  2EZo.

 श्री  क०  कु०  बसु

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हाल  में  कोयले  के  मूल्य  बढ़ाने  के  लिये  खान  मालिकों  की  मांग  स्वीकार  करने  से

 सरकार  ने  कोई  जांच  की  थी  ;  रोक

 (@)
 गत  पांच  वर्षों  में  निजी  खानों  को  कुल  कितना  लाभ  हुआ

 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 oft  a

 यह  जानकारी  इस  समय  हमारे  पास  नहीं  है  ।

 ने  इस  उद्योग की  भुगतान

 Tat ही०
 ना०

 मुकर्जी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जब  औद्योगिक  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण

 की  थी  तो  इसने  कोयले
 क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मजूरी  में  थोड़ी  सी  वृद्धि  करने  की  सिफारिश

 के  मुख्य  में  वृद्धि  करने  की  सिफारिश  नहीं  की  थी
 ?

 सतीश  चन्द्र
 :

 प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  यह  अनुमान  लगाया  था  कि  मजूरी  में

 लगभग
 ¥o

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  प्रौढ़  उस  ने  स्वयं  यह  सिफारिश  की  थी  कि  को
 :  ॥  खानों को  मूल्य

 ३
 रुपया  प्रति  टन  बढ़ाने  दिया  जाये  ।  ,

 go
 ato  मुकर्जी  :  कया  सरकार  ने  वह  विशेष  लेख  पढ़ा  जो  कुछ  सप्ताह  पहले

 इधन  गवेषणा  संस्था  के  संचालक  ने  ईस्टर्न  इकोनोमिक्स  में  लिखा  था  भ्र  जिसमें  मजूरी में  वृद्धि
 करनेके समर्थन  किया  गया  ale  यदि  तो  सरकार  की  इस  विषय  जिसमें एक  उच्च

 कारी  भ्रमणकारी ने  एक  विवादास्पद  बात  का  समर्थन  किया  क्या  राय  है  ?

 श्री  acta  चन्द्र
 :

 मेंने  वह  लेख  नहीं  पढ़ा  है  ।

 देती-चालित  करघे

 1*१६३१.  श्री  ब०  स०  ्  :
 क्या  वाणिज्य और  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हथकरघों  की  शक्ति  चालित  करघों  में  परिवर्तित  करने  के  लिये  लाइसेंस  देने  से

 पहले  हथकरघा  बोर्ड  से  परामर्श  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  ate  की  राय  क्या  थी  शर  उसके  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वस्तु  उद्योग  मंत्री
 :

 जी  हां  ।

 हथकरघा बोर्ड  ने  अपनी  PeYuY  की  बैठक  में  एक  संकल्प  पारित  किया

 जिसमें  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  गया  था  ।  इस  प्रश्न  पर  निर्णय  करते  समय  अन्य  Teal  के
 अतिरिक्त  सरकार  ने

 गोड/की  राय
 पर  भी  विचार  किया था  ।

 में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं

 ate  के  भ्रधिकांदा  सदस्यों  ने  मतदान  में  भाग  नहीं  लिया  था  ।

 fat | ह ०
 स०  भ  क्या  हथकरघा  ats  का  निर्णय  राज्य  सरकारों  को  भेजा  गया  था

 क्या  उन  की  राय  मालूम  की  गई  थी
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  श्रावक  नहीं  था  ।

 श्री qo
 स०

 ata
 :

 कितने  हथ करघों  को  शक्ति-चालित  करघों  में  परिवर्तित  किया  गया

 six  कितने  श्रभी  किये  जाने  कौर  इससे  कपड़े  में  कुल  कितनी  वृद्धि  हुई

 श्री  कानूनगो  :
 इस  कार्यक्रम  को  श्रभी  एक  महीना  हुए  शुरू  किया  गया  था

 ।  जहां तक  मुझे

 याद  इससे  पहले  मद्रास  राज्य  दो  संस्थानों  ने  करघों  की  मांग  की  थी  योजना

 के  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  शुरू  नहीं  हुए
 ।

 श्रीमती  तारक इव री  रि
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हथ कर पों  के  विकास

 से  लोगों को  ara  मिल  सकता  हथ करघों  को  शक्ति-चालित  करघों  में  परिवर्तित  करने  से  नियोजन

 की  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 हम  इसका  निश्चित  उत्तर  चाहतें

 waist  में

 1..  5./56
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 कानूनगो :  कुल  उत्पादन  बढ़ाने  से  लोगों  को  काम  भी  अधिक  मिलेगा  ।

 भागवत झा  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  म  सलम  कौर  भ्रमण  जिलों  में  बारबार

 संकल्प  पारित  किए  गए  हूँ  जिनमें  शक्ति-चालित  करघों  का  विरोध  किया  गया  alt  यदि  तो

 कया  कारण  बताये  श्र  क्या
 उन

 पर  विचार  किया  गया  है
 ?

 श्री  कानूनगो :  कुछ  सहकारी  संस्थानों  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  है  किन्तु  बहुत
 सी  संस्थानों  ने  शक्ति-चालित  करघों  की  मांग  भी  की  है  ।

 भारत  में  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  श्रभ्यपपण  की  संधि

 *
 १९६३२.  श्री  कामत

 :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  श्रभ्यपंण  संबंधी  संधि  जो  मई  २८,  ae

 को  की  गई  यथाविधि  अनुसमर्थन कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  इसके  कारण
 ?

 मंत्री
 के  सभा-सचिव  सादत  चली  नहीं

 चूंकि
 फ्रांसीसी

 सरकार  को  भ्रमण
 अत्यावश्यक

 काम  प  इसलिये  वह  अभी

 तक  rea  संधि  को  अनुसमर्थन  नहीं  कर  सकी  ।

 1  श्री  कामत
 :

 क्या  इस  मामले  पर  सरकार  या  प्रधान  मंत्री  की  फ्रांसीसी  सरकार  या
 फ्रांस

 के  विदेश  मंत्रीजी  जिनहें  प्रधान  मंत्री  हाल  ही  में  मिले  बातचीत हुई  कौर  यदि  तो  इस

 मामले  को  शीघ्र  निबटाने  के  बारे  में  फ्रांसीसी  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  थी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-का्ये  मंत्री  जवाहरलाल  :  स्वाभाविकता  फ्रांसीसी

 सरकार  इस  संबंध  में  वचनबद्ध  है  किन्तु  उसने  थ  निश्चित  नहीं  की  जहां  तक  मुझे  याद

 उसका  कहना  था  कि  वह  अक्तूबर  तक  इसका  अनुसमर्थन  कर  किन्तु  मुझे  मालूम  नहीं  कि  तिथि

 के  बारे  में  क्या  स्थिति  हैं  ।

 श्री  कामत  प्रधान  मंत्री  ने  कभी  बताया  हैं  कि  यह  अक्तूबर  तक  किया  जायेगा
 ।

 क्या

 सरकार  ने  इन  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  निकटवर्ती  राज्य  या  राज्यों  में  विलय  के  प्रश्न  पर  गंभीरता  से

 विचार  किया  ताकि  art  सामान्य  निर्वाचनों  के  बाद  संसद  में  उन  के  प्रतिनिधित्व  की  व्यवस्था

 की  जा  an?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पहली  बात  यह  हैं  कि  मेंने  कहा  हैं  कि  कुछ  समय  पूर्वे  मुझे

 चारिक  रूप  से  अक्तूबर
 की

 तिथि  बताई  गई  थी
 ।  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  यह  हाल  में  कहा  गया

 क्योंकि  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  फ्रांसीसी  सरकार
 को

 इस  समय  बहुत  से  अ्रत्यावश्यक

 काम  हें
 |

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  संबंध  हम  ने  पांडिचेरी के  लोगों  को

 एक  निश्चित  श्रीनिवासन  दिया  हैं  कि  उन  से  TAT |  किये  बिना  उन  के  दर्जे  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  किया  जायेगा  ।  इसलिये  इस  समय  हमारा  किसी  प्रकार  के  विलय  पर  बिचार  करने  का  इरादा

 नहीं  है  ।  पांडीचेरी  कौर  wea  क्षेत्रों  का  अलग  दर्जा  बना  रहेगा  ।  उनके  भविष्य  का  निर्णय  उनसे

 परामर्श  करने  के  बाद  उनकी  च्छाश्रो  के  अ्रनुसार  किया  जायेगा  |

 श्री  कामत
 :

 क्या
 सदन

 यह
 समझ  ले  कि  कभी  भूतपूर्व  फ़ांसी सी  बस्तियों  कों  संसद  में

 निधित्व  प्राप्त  नहीं  होगा

 ?

 मूल  ais
 में
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 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  नहीं  कह  सकता  कि  उन्हें  पृथक  प्रतिनिधित्व  दिया  जा  सकता

 है  या  नहीं
 ।

 किन्तु  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।
 में  नहीं  जानता  कि  गृह  मंत्रालय  जिसका

 इस  मामले  से  संबंध  इस  पर  विचार  किया  है  या  नहीं  ।  किन्तु  हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  जब  तक

 वे  विधि  की  दृष्टि  से  भारत  का  भाग
 न

 बन  हम  उन्हें  कुछ  नहीं  दे  सकते  ।  यथार्थ  में  वे  भारत  का
 भाग  हू  ,

 किन्तु  विधि  rare  भाग  नहीं  जब  तक  वे  विधि  अनुसार  भारत  का  भाग  न  हम

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 चूंकि  संधि  का  अनुसमर्थन  एक  औपचारिक  मामला  क्या  सरकार  ने

 जन  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  संशोधन  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  ताकि

 नागरिकता  अधिनियम  के  भ्रन्तगत  नागरिक  न  होते  हुए  भी  मताधिकार  ate  प्रतिनिधित्व  दिया  जा

 या  सरकार  ने  उन्हें  प्रतिनिधित्व  देने  के  लिये  नागरिकता  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  प्रश्न

 पर  विचार किया  है  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू
 :

 नागरिकता  अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 वे  सब  लोग  भ्रमों  ड्राप  भारत  के  नागरिक  बन  जायेंगे  ।  किन्तु  मेंने  प्रभी  कहा  है  कि  जब  वे

 अनुसार  भारत  का  नहीं  तो  हम  इन  अधिनियमों  में  संशोधन  कर  के  कार्यवाही  नहीं  कर  ।

 पहले  उन्हें  औपचारिक  रूप  से  भारत  का  बनाया  जाना  है  |

 श्री  लंका  से  प्रत्यावर्तित भारतीय

 1*  १९६३३.  श्री  सामान
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  श्री  लंका  से  वापस  जाने  वाले  निष्क्रमणाधियों ने
 आवणकोर-कोचीन  राज्य  में  रोजगार  का  बड़ा  गम्भीर  बना  दिया  है  ;  झ्र

 क्या  संघ  सरकार  उन  लोगों  के  बारे  में  विचार  करेगी  जिनको  सद्भाव

 जियों  के  रूप  में  श्री  लंका  छोड़ने  के  लिये  विवश  किया  गया  है  कया  उन्हें  पुनः  बसाने के
 लिये

 कार्यवाही  करेगी ?

 मंत्री
 के

 सभा-सचिव  सादत
 चली  श्री  लंका  से

 प्रत्यावतित

 लोगों के  कारण  सरकार  को  जिस  समस्या का  सामना

 करना  पड़ा  उसकी  कोई  सूचना  उसने
 भारत  सरकार  को  नहीं

 दी
 है

 ।
 उसने  हाल  यदि

 में
 सूचित

 किया  है  कि  प्रत्यार्वातित  लोगों  में  से  भ्रधिकांश  लोगों  जिन्होंने  काम  के  लिये

 सरकारी  सेवा  के  लिये  arg  प्रतीक  हो  गई  इस  कारण  उन्हें  सम्मति
 दी

 गई  है  कि  वे  काम  दिलाऊ

 दफ्तरों  के  द्वारा  अ्रद्ध-सरकारी  गैर-सरकारी  सार्थों  में  काम  ढूंढ़े
 ।

 a.  श्री  लंका  से  लौटने  वाले  भारतीय  अपने  घरों
 संबंधियों

 के  यहां  चले ~

 जातें  उन्हें  सीमा  शल्क  दिये  बिना  शीरानी  वैयक्तिक  चीजें  लाने  की  शभ्रनूमति  प्राप्त  ot  भारत
 3

 सरकार  ने  उन्हें  प्रभी  तक  निष्क्रमणार्थी  घोषित  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  है  श्र  न  उनके  पुनर्वास

 के  लिये  कोई  योजना  ही  बनाई  है
 ।

 श्री  :  त्रावणकोर-कोचीन के  तटीय  क्षेत्र  न  केवल  राज्य  अथवा भारत  में  ही

 झ्र पि तु  संसार  में  भी  सबसे  अधिक  घने  बसे  हुए  हैं
 ।  वहां  दरिद्रता  कौर  बेकारी  का  राज  HAT

 प  श्रिया  महोदय
 :

 प्रश्न  क्या  ड

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  तटीय  क्षेत्रों  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में
 लोग

 भरा  रहे  हैं
 ।

 में  यह  चाहूंगा

 कि  क्या  प्रधान  मंत्री  राज्य  सरकार  से  यह  कहेंगे  कि  वह  त्रावणकोर-कोचीन  में  निष्क्रमणाधियों  के

 दी  जायेगी
 पुनर्वास  के  लिये  एक  अलग  विभाग  बनायें  तथा  उसे  केन्द्र  से  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक  सहायता

 माननीय  सदस्य  का प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :

 यह  कहना  बिलकुल  ठीक  है  कि  नरावणकोर-कोचीन
 के

 तटीय  क्षेत्रों  की  जनसंख्या  बहुत  अधिक  है
 ।

 वहां को  जनसंख्या  प्रौढ़  बेकारी  दोनों  ही  सीमा  को  पार  कर  रही  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।

 किन्तु  यह  प्रश्न  उससे  भी  बढ़कर  हैं  कि  हमें  सभी  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।  यहां  हम  केवल  उन्हीं

 लोगों  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हें  जो  लंका  से  वापस  रहे  हैं  ।

 ये  सारे  भारत  के  राष्ट्र जन  हैं  जो  वहां  व्यापार  करने
 के

 लिये  गये  थे  कौर  जो  सामान्यतः

 जाते  रहते  हें
 ।

 में  सभा  को  स्मरण  कराना  चाहुंगा  कि  ये  लोग  उन  लोगों  से  भिन्न  नहीं  हें  जिनके  बारे

 में  लंका  सरकार  से  इस  संबंध  में  काफी  बहस  हुई  थी  कि  ये  लोग  लंका  के  नागरिक  होने  चाहिये  अथवा

 भारत  के  या  इनका  कोई  राज्य  ही  नहीं  होना  चाहिये  ।  निश्चय  ही  ये  भारत  के  राष्ट्र जन  हें  जो  वहां

 व्यापार  करने  के  लिये  गये  थे  कौर  कुछ  समय  वहां  रह  कर  श्रोता-जाते  रहते  हैं  ।

 अरब  झ्र सली  समस्या  तो  यह  उत्पन्न  हो  गई
 है

 कि  सामान्य  रूप  से  कराना-जाना  बढ़  गया  है  कौर

 लंका  सरकार  की  कार्यवाही  के  कारण  बहुत  से  लोग  भारत  वापस  रहे  लंका
 की  सरकार उनके

 र
 ठहरने

 के
 लिये  नये  भ्रनुमति-पत्र  नहीं  जारी  कर  रही  है

 ।
 यह  एक  समस्या बन  गई  इससे

 न  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  पर  ही  अपितु  मद्रास  में  तिरनेलवेली  जिले  तथा  वहां  के  wea  क्षेत्रों  पर

 भी  प्रभाव पड़ता  है

 विशेष  विभाग  खोलना  में  श्रावस्ती  नहीं  समझता  न  उन्हें  निष्क्रमणार्थी  विभाग  ही  कहना

 चाहता  ह  |

 वे  भ्र पनी  तथा  अन्य
 |

 |,  aaa  परिवार  के  जिससे  उनका  लगाव

 वापस लौट  ad  हैं  ।  वे  सभी  यहां  भी  नहीं  बसे  हें  are  न  लंका  में  ही  किन्तु  इस  बात
 की

 म्रावश्यकता

 है  कि  जहां  कहीं  हो  सके  हम  उनकी  सहायता  करें  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  स्थानीय  सरकार  तथा
 न्य

 लोगों  द्वारा  उन्हें  बसने  में  सहायता  देने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।

 थी  बेला यु घन
 :

 क्या  जैसी  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  की  योजना  सरकार  भारत
 में  भराये

 ऐसे  लोगों  के  लिये  कुछ  भूमि  निश्चत  करने  का  विचार  करती  है  जो  लंका  में  पिछले  दस-पन्द्रह  या

 बीस  वर्षो  से  रह  रहे  थे  और  जो  पहले  कभी  भारत  नहीं
 आये

 थे  तथा  जिनका  भारत  में

 न  तो

 कोई मकान  ही  हे  कौर  न  कोई  संबंधी  ही  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है

 जवाहरलाल  में  पहले  ही
 इस

 का  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री  का  कहना है  कि  इसका  उत्तर  पहले
 ही

 दिया  जा  चुका  हूं
 ।

 शप् नन् जन  प्रमाण-पत्र

 +

 *eeay
 <n  स०  Wo  सामन्त

 कया
 प्रधान  tat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रदान  सम्बन्धी  प्रमाण-पत्रों  पर  किस  तारीख  से  प्रतिबन्ध
 लगाये

 गये थे  ;

 पं प्रे जी  में
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 (=)  कितने  श्रीचंदन-पत्र  विचाराधीन  हें  कौर  उस  तारीख  से  प्रतिमास  कितने
 प्रमाण-पत्र

 दिये  गये  a;  और

 ऐसे  प्रमाण-पात्रों  को  जारी  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  मुख्य  उपबन्ध  क्या  हैं

 मंत्री  के
 सभा-सचिव

 सादत  at)  तथ
 1  (7)  इस

 बारे  में  प्रतिबन्ध  नहीं  थे  किन्तु  कौर  १९५६  के  प्रारम्भ  में  ढाका  स्थित  उप-उच्चायुक्त
 को

 इस  बात  का  सुनिश्चय  करने
 के

 लिये  कुछ  प्रशासकीय  अनुदेश  जारी  किये  गये  थे  कि

 पत्र  केवल  उपयुक्त  मामलों
 में

 ही  जारी  किये  जायें
 ।

 भ्रनुदेशों  में  मुख्य
 रूप

 से  आवेदकों  से  प्राप्त
 की

 जानें  वाली  जानकारी  तथा  प्रतिजन  प्रमाण-पत्र  जारी  करने  क  वास्तविक  तरीके  का  उल्लेख  किया

 गया

 PUES  से  स्वीकृत  प्रमाण-पत्रों की  संख्या  इस  प्रकार है

 UN’ are  SAON

 Ces
 9n  9
 ध  आ

 जन  २३६

 १६४५९ ्

 विचाराधीन  श्रीचंदन-पत्रों  की  संख्या  के  बारे  में  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्री  बमन
 :

 कया  इस  संबंध  में  जारी  किये  गये  नवीनतम  प्रशासकीय  अनुदेशों  को  सभा-पटल
 पर

 रख  सकना  सरकार  के  लिये  सम्भव  होगा
 ?

 क्या  इस  निकाह  का  कोई  sex  है  कि  इस  संबंध
 में  अ्रनुदेश  जारी  किये  गये  हें  कि  जिन  लोगों  के  पास  भूमि

 चाहे  कितनी  ही  थोड़ी  क्यों
 उन

 लोगों  को  MUUNT  प्रमाण-पर  स  दिये  NUT  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बंदिशें-कार्य
 मंत्री  जवाहरलाल  मुझे  झाशंका  है  कि

 समय-समय  पर  हमारे  विदेश  स्थित  राजनयिक  पदाधिकारियो ंके  लिये  जारी  किये  गये  को

 सभा-पटल  पर  रखना
 न  तो

 उचित  ही  होगा  कौर
 न

 वांछित  ही  बड़ा  खराब  पूर्वे  दृष्टांत
 बन

 जायेगा  ।  इस  संबंध  में  उन
 को

 लिखना
 तथा

 उनसे  साफ  साफ  जवाब  प्राप्त  करना  मुश्किल  होगा  ।

 विशेषकर  जब  कि  वह  यह  महसूस  करेंगे  कि  ये  मामले  ऐसे  हें  जो  जनता  के  सम्मुख  रखे

 इन  पत्रों  में  दूसरी  सरकारों  की  नीतियों  की  चर्चा  रहती  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  में  उन्हें  सभा-पटल

 पर  नहीं  रख  सकूंगा ।

 इसमें  प्रतिबन्धों का  कोई  नहीं  है  ।  किन्तु  हमने  देखा  है  कि  इस  मामलें  में  बड़ी  ढील  से

 काम  हो  रहा  है  ।  दुहरे  अनुदेश  तक  जारी  हो  जाते  हैं  तथा  अन्य  इसी  प्रकार  की  चीजें  हो  रही  हैं
 ।

 एक  व्यक्ति  ने  उसी  यक्ति  से  प्रति  बार  मांग  कौर  प्रमाण-पत्र  बराबर  जारी  होते  रहे  ।  यही  कारण

 था  कि  पहले  वाले  अ्रांकड़े  कभी-कभी  बाद  में  फिर  दे  दिये  गये  थे  ।

 इस  प्रकार
 की

 दुहरी  कार्यवाही  को  दूर  करने
 के

 लिये  कुछ  उपाय  किये  गये  हें  और  कुछ  हद  तक

 जिन  जिलों
 को

 प्राथमिकता  देनी  है  उनकी  कुछ  श्रेणियां
 भी

 बनाई  गई  हैं
 ।  इसमें

 ऐसी  कोई  चीज

 नहीं  है

 कि

 प्रमाण-पत्र  जारी

 न

 हों

 |

 किन्तु  जैसा  कि  में  कह  चुका  Treats saat BY of
 निर्धारित  कर  दी

 गई  है  ।  उदाहरण  सबसे  पहले  बेसहारा  पत्नियों  को  पतियों  के  पास
 उन  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  जिन्हें  अ्रसुरक्षित समझा  जाता  तथा  युवा  लड़कियों का  वि

 के  लिये  भारत  जाने  इरादी  के  बारे  में  प्राथमिकता
 दी

 जायेगी
 ।  प्राथमिकता की  दूसरी  श्रेणी  में  वे

 परिवार  जिन्होंने  श्रपनी  सारी  सम्पत्ति  बेज
 दी

 विभाजित  परिवारों  के  सदस्यों तथा  उन  व्यक्तियों

 को  जिनके
 सम्बन्धी  भारत  पर  आश्रित  रानी  ara  हैं  ।  इस  भ्र  में  जिन  लोगों  की  वहां  भूमि

 है  वें  बाद  वाली  श्रेणी  में  जाते  हें  ।  यह  प्रतिबन्ध का  प्रदान  नहीं  है
 मी  न

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  बसने  :  eat  बंगाल के  ग ८  ह-कार्य  मंत्रालय  के  नवीनतम  प्रकाशन
 PERS  में  सामूहिक  निष्क्रमण के  तीन

 कारणों  का  उल्लेख  किया  गया  है  जिनमें  से  एक  श्रमिक  विभेद

 जान  बुझ  कर  गई  नीति
 नीति

 हम  जानना यह  हैं  कि  इस

 को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  शौर  उसमें  कहां  तक  सफलता  मिली

 श्री
 नेहरू

 :  माननीय  सदस्य  जो  इस  समस्या  के  बारे  में  जानने  में  इतना
 चाव  रखते  यह  भी  जानना a  चाहिये  कि  इस  पर  यहां  ate  बार  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  इस  समय  स्थिति

 यह  है  कि  पूर्वी  बंगाल  में
 लगभग  सभी  लोग  श्रमिक  कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहे

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 श्राकादवाणी स हि ज से  प्रसारण

 *
 १९०४५.  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 :
 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  area  से  भारत  के  विभिन्न  राजनीतिक  दलों  के  नेताओं  द्वारा  प्रसारण
 करने

 के  लिये  उनको  आमंत्रित  करने
 की

 योजना  पर  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  कया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 att  प्रसारण  मंत्री  जी
 नहीं

 ।

 sea  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति

 f  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 के  Eok.

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  गवेषण  कार्यक्रम  समिति  द्वारा  स्वीकृत  ग्राम-नगर  प्रतिजन  तथा  रोजगार  संबंधी

 का  नगर  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  सर्वेक्षणों  का  परिणाम  कया  निकला  ;  कौर

 क्या  ग्रामों  से  नगरों  की  दर्जन  करने  तथा  रोजगार  संबंधी  विद्यमान  हें
 ?

 उपमंत्री  दया०  ao  :  गवेषणा  कार्यक्रम समिति  द्वारा  स्वीकृत  २१

 नगर  सर्वेक्षणों  में  से  एक  पर प्रतिवेदन अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  गया  हे  जो  शीघ्र  ही  प्रकाशित  कर

 दिया  जायेगा  तथा  पांच  wea  सर्वेक्षणों  पर  प्रतिवेदन  विचाराधीन  १४  सर्वेक्षण भी  किये

 जा  रहें हें

 तथा  जहां  तक  अधिक  संख्या  में  सर्वेक्षणों  पर  प्रतिवेदन  तैयार  न  हो  जायें  उन

 पर
 अन्तिम  रूप  से  विचार

 न
 कर  लिया  जाये  तब  तक  कोई  निश्चित  उपपत्ति  श्रथवा  निष्कर्ष  नहीं  बताया

 जा  सकता  |

 कोसी  पर  बांध

 * 28 ol9.  श्री  गिडवानी :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है
 कि

 इस
 वर्ष  कोसी  नदी

 पर  बांध
 बनाने  के  लिये  जितना  कार्य  ठेकेदारों

 के  लिये  नियत  किया  गया  था  वे  उसे  पूरा  नहीं  कर  सके  ;

 क्या  उससे  बाढ़  नियंत्रण  संबंधी  योजनाश्रों  पर  प्रभाव  पड़ा  ate  हानि  हुई  ;

 कार्य  पुरा  न  कर  सकने  के  कारण  क्या  हैं
 ?
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 एक
 विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 «  1  सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री

 os
 ):  )  से  (  ).  वांछित  जानकारी  देनें  वाला

 १२,  श्रीगन्ध  संख्या  १५]

 हैदराबाद  राज्य  में  मुसलमानों का  पनर्वास

 [  *28oq  श्री  कृष्णा चाय जोशी  :
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने
 हैदराबाद  राज्य  में  मुसलमानों  के  पुनर्वास

 के
 लिये  १३.  थर

 लाख  att  अधिक  श्रमदान  स्वीकृत  किया है  ;

 इस  श्रनुदान  को  किस  प्रकार  विभाजित  किया  जायेंगी  ;  ak

 (77)  क्या  हैदराबाद  सरकार  ने
 दो

 वर्ष  पूर्व  स्वीकृत  की  गई ई  सारी  राशि  व्यय  कर  दी  है  ?

 उपमंत्री  ज०  Fo  भोंसले  )

 हैदराबाद  राज्य  सरकार  के  द्वारा

 हां  ||

 दिल्ली  में  विद्युत  की  कमी

 *
 १९१३.  श्री  भीखा  भाई  कया  सिचाई  अर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 दिल्ली  में  विद्युत  की  कमी  को  पुरा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 धान ह

 यदि  तो  क्या  सरकार  कौर  afer  बिजलीघर  बनाने  का  विचार  करती  है  ;  कौर

 )  विचाराधीन  योजनाओं  पर  कितना  व्यय  होगा  ate  उनकी  क्षमता  कितनी  होगी
 ?

 कौर  च्  उपमंत्री  :  जी  हां

 विषय  विचाराधीन

 oat  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 कोसी  परियोजना

 डा०  राम  सभग  सिह
 FlELY

 ्  श्री  ल०  ना०  मिश्र

 क्या  सिचाई  ate  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोसी  परियोजना  के  नेपाल  में  कितने  मील  लम्बी  नहर  बनायी  जायेगी

 इसके  निर्माण  पर  कितना  खर्चा  होगा  ;  ak

 क्या  नेपाल  सरकार  भी  खर्चा  वहन  करेगी
 ?

 सिचाई  att  न्यय  उपमंत्री  (ait  से  अब  तक  पश्चिम की  प्रो  १४

 मील  लम्बी  नहर  के  लिये  जांच  पूरी  हो  चुकी  है
 ।  इस  पर  अनुमानित  खर्चा  २४५  लाख  रुपया  होंगी  ।

 नहर  बनाने
 के

 खर्चे  को  वहन  करने  के  प्रदान  पर  कभी  तक  फैसला  नहीं  हुमा  है
 |

 asi  में
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 सरदार  नगर  बस्ती

 १९६२०.  श्री  श्र०  क०  गोपालन  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भझ्रहमदाबाद  की  सरदार  नगर  बस्ती  के  रहने  वाले  गैर-दावेदार

 णाधियों
 के

 लिये  जारी  किये  हैं  कि  वे  मकानों  के  मूल्य  कां  २५  प्रतिशत  तथा  दोष  राशि का

 भुगतान  चार  वर्षों  के  प्रकार  कर  दें  ;

 कया  उस  बस्ती  में  रहने  वालें  शरणार्थियों  ने  भारत  सरकार  के  आदेश  के  विरुद्ध  art

 शिकायतें  प्रस्तुत  की  हैं  ;

 उनकी  मांगों  को  पुरा  करने  के  लियें  सरकार
 ने

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 उपमंत्री  ज़०  Fo  बस्ती  के  प्रबन्धक ने  ara

 PENS  में  mea  जारी  किये

 उनकी  मांगें  संसद  द्वारा  पारित  विस्थापित  व्यक्ति  र  तथा  पुनर्वास नियम

 PEYY  के  संगत  न  होने  के  कारण  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकीं  |

 गंगानगर  जिले  में  विस्थापित  व्यतीत

 *
 FER  श्री  पृ०  ला०  बारूपाल

 :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है
 कि  जिन  दरबारियों  को  गंगानगर  जिले  की  सूरतगढ़  तहसील में  भूमि

 दी  गई  वें  वहां  से  निकाल  दिये  गये  क्योंकि  वह  क्षेत्र  aa  रूसी  कृषि  फार्म  योजना  के  aa

 गया है  ;  अ्रौर

 यदि  तो  सरकार  उन  लोगों  को  उसके  बदलें  में  कब  कौर  कहां  जमीन  देगी
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कू ०  :  wat  तक  नही ं।

 \  )  अगर  शरणार्थियों  को
 दी

 गई  जमीनें  सूरतगढ़  में  सेन्ट्रल  मेकेनाइजड  फार्म  के  लिये

 इस्तेमाल
 की  गयीं

 तो  उनक  बदले
 में

 शरणार्थियों
 को

 दुसरी  जमीने  नजदीक  जगह  पर  जल्द
 सें  जल्दी

 देने की  कोशिश  की  जायेगी  ।

 वेन गंगा  परियोजना

 1
 *

 १६२३.  मुल्ला  अबदुल्ला भाई  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री
 ३०

 १९५६  को
 पूछे  गये  तारांकित प्रदन  संख्या

 २६८७
 के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 (a)  क्या  यह  सच  हैं  कि  पहले  कभी  a” ie  परियोजना  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था

 क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ;

 किन  धारणों  से  यह  परियोजना  छोड़  दी  गई  है
 ?

 और  fara  उपमंत्री
 :  जी  हां

 ।

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  राज्य  सरकारों  से  मंगाई  गई  है  तथा  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी ।

 परियोजना इसलिये  gts  दी  गई
 क्योंकि  इस  ते  चावल  की  खेती

 की

 बहुत

 बढ़िया

 ज़मीन  जलमग्न  हो  जाती  तथा  इस  के  स्थान  पर  वन  भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  कर  उसकी  सिंचाई

 करने  की  जो  थी  वह  भी  कोई  निश्चित  ही

 झंग्रेजी में में
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 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  का

 1*१९६२८.  श्री  तेलकौकर
 :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  को इं मीर  राज्य
 ने

 पूर्वी  पाकिस्तान
 के

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास
 के

 लिये
 कुछ  भूमि  दी  है  ;

 क्या
 २८

 तथा  २४
 काश्मीर  के  किसी  मंत्री को

 १९५६ को  कलकत्ते  में  हुये  सम्मेलन  में  जम्म  तथा
 गया था

 कया  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सरकार

 कोई  योजना  स्वीकार  करनें  का  विचार  कर  रही  है  ?

 उपमंत्री  ज०  go  शौर  जी

 (77)  प्रदान  उत्पन्न नहीं

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  का  प्रजनन

 [*  ERY.  श्री  सु०  चं०
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जिला  कछार  के  करीमगंज  उप  खण्ड  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  age
 बड़ी  संख्या  में  हिन्दू  कराये  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  ठहराने  तथा  ant  भिजवाने  के  शिविर  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रबन्ध

 set  वाले  व्यक्तियों  की  कुल  तक  क्या  संख्या  है  ;

 उनको  पर्याप्त  सहायता  देने  तथा  उनके  पुनर्वास  के  लिये  क्या  योजना  बनाई  जा  रही a

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क०  :  जी  att  कछार  जिले  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  बहुत  बड़ी  संख्या  में  विस्थापित  व्यक्ति  आरा  रहें  परन्तु  करीमगंज उपखण्ड  के  स्थान  पर

 चर  में  अधिक  संख्या  में  व्यक्ति  भरा  रहे

 एक  स्वागत  केन्द्र  तथा  गृह  सिलचर  के  भ्ररुणाचल में  खोला  गया

 (7  करीमगंज  उपखण्ड  के  अलग  न  उपलब्ध  नहीं
 थ

 परन्तु
 १९४५६  तक

 श्रीराम  में  कुल  ३,८३,०००  विस्थापित  व्यक्ति  कराये

 जेसी  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अन्य  विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता  तथा  पुनर्वास

 धायें  दी  जाती  है  वही  करीमगंज  में  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दी  जाती  हें

 अजित  निष्क्रिय  प्लाटों  पर  बने  स्थायी

 1*  PERE  सरदार  इकबाल  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ऐसे  व्यक्तियों  के  मामले  के  सम्बन्ध  में  जिन्होंने  जीत  निष्कासन  प्लाटों  तथा
 उनको  आवंटित मकानों  पर  घर  आदि  बना  लिये  पुनर्वास  मंत्रालय  में  किये  गये  अभ्यावेदन

 पर  कोई  ferret  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कया  निर्णय  किये  गये
 हूँ  ?

 fae  अंग्रेजी में
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 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  go  :  जहां  विस्थापित  व्यक्तियों
 ने  जीत  निष्क्रान्त निष्क्रान्त  प्लाटों  पर  स्थायी  मकान  ATE  बना  थे  वहां  उनके  संबन्ध  में  यह  fara
 किया

 गया  है  कि  यदि  प्लाट  १०,०००  रुपये  से  कम  मूल्य  के  हैं  तथा  यह  भवन  कस्टोडियन की

 gatqata  से  तथा  नगरपालिका  की  विधियों
 के

 अनुरूप  बनाये  गए  तो  रक्षित  मूल्य  पर  यह  प्लाट
 दे  दिये  जायें  ।

 चल  निष्क्रांत  सम्पत्ति

 *
 १९३७.  श्री  गिडवानी

 :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चल  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  भारत-पाकिस्तान करार  के  अधीन  कोई

 क्रियान्विति समिति  बनाई  गई  है  ;

 समिति  में  भारत  के  कौन-कौन  प्रतिनिधि  हैं  ;

 क्या  समिति  की  कोई  बैठक  हुई  है  तथा  कोई  निर्णय  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  निर्णय  किस  प्रकार  के  किये  गये

 प्रुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  जी

 श्री  सचिव  पुनर्वास  मंत्रालय

 श्री  डी०  एन०  पाकिस्तान  में  भारत  के  कराची  |

 श्री  शिवनाम  वित्त  मंत्रालय  ।

 जी

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या

 १६]

 पाकिस्तान  द्वारा  अधिकत  काश्मीर  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्ति

 1* १९३८.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :
 क  Gate  भी  गह  मता  की

 शर  फि

 क्या  काश्मीर  सरकार  पाकिस्तान  द्वारा  क्षेत्र  के  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  पुनर्वास
 के

 लिये  ब्यौरेवार  जैसा  कि
 १५  १९५५

 को  श्रीनगर में  हुये
 सम्मेलन  में  निर्णय  किया  गया  भेजे  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें कया  हें  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 ज०

 कू०
 :  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  जम्मू

 तथा

 काश्मीर  सरकार  ने  ब्यौरेवार  प्रस्ताव प्रस्ताव  भेजे

 उनकी  मुख्य  सिफारिशें  इस  सम्बन्ध  में  है
 :--

 (१)  जम्मू  स्थित  उपनगर  में  एक  औद्योगिक  क्षेत्र  की  स्थापना  |  इस  औद्योगिक  क्षेत्र

 में  एक  आदर्श  फर्नीचर  वर्क  शाप  तथा  फाउन्डरी  स्थापित  करने  का  विचार

 (२)  स्त्री  तथा  पुरुषों  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  स्थापना  तथा  विभिन्न  व्यवसायों में

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देना  |

 tra  dist  में
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 (३)
 नौशेरा  तथा  उधमपुर  में  प्रदान

 व
 उत्पादन  केन्द्रों  उधमपुर

 में  एक  छोटे  बतन  बनाने  के  कारखाने  की  स्थापना  |

 (४)  सीमान्त  क्षेत्रों  में  seer  के  कारण  तथा  बाद  में  इन  क्षेत्रों  में  सैनिक

 वाही के  परिणामस्वरूप  पीड़ित  २७,०००  परिवारों को  वित्तीय  सहायता  का

 श्रनुदान ।

 तुंगभद्रा  परियोजना

 ERE  श्री
 टे०  सुब्रह्मण्यम  :

 कया  सिचाई  कौर  च्े  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तुंगभद्रा  का  कारखाने  का  प्रबन्ध  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय  को  सौंप  देने

 का  विचार है  ;

 क्या १  १९४५६  से  कारखाने  के  कर्मचारियों  की  कोई  छटनी  की  गई  है  ?

 कौर  fara  उपमंत्री

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  संसद  सदस्यों का  योग

 1*१६४०.  श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  कार्य  संचालन  में  प्रत्येक  राज्य  के  संसद  सदस्यों  का  योग  लेने  को  कहा  कौर

 यदि  तो  संसद  सदस्य  किस  प्रकार  योग  देंगे
 ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  :
 जी  हां  ।

 श्रीकांत  राज्यों  में  संसद  सदस्य  ब्लाक  परामर्शदात्री  समिति में  अथवा  ज़िला

 विकास  समिति  में  तथा  कई  मामलों  में  राज्य  योजना  परामर्शदात्री  समिति  बोर्ड  में  सदस्यों

 के  रूप  में  नामनिर्देशित  किये गये

 गतिविधि  फ़रो-मैंगनीज  कारखाना

 *
 १९६४१.  डा०  रामा  राव

 :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  art  सरकार  ने
 गतिविधि

 फेरो-मैंगनीज़  कारखाने
 को

 विद्युत  संभरण  करने
 के  लिये  ऋण  मांगा है  ;

 क्या  योजना  आयोग  के  प्रतिनिधियों  ने  क्षेत्र  का  निरीक्षण  किया  तथा  प्रार्थना

 की  जांच  को  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  fore  किये  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  स०  जी

 आन्ध्र  सरकार  के  पदाधिकारियों  से  प्रस्ताव पर  चर्चा  की  थी

 जी  नहीं  ।  परन्तु  योजना  झ्रायोग  के  प्रतिनिधियों  तथा  वित्त  मंत्रालय  ने  करनूल  में

 शीघ्र  ही  निर्णय  करने  की  ara  ह
 ी

 में
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 भाखड़ा बांध  की  ऊंचाई

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सिंचाई  तौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  ६८०  फुट  के  मूल  प्राक्कलन  के  स्थान
 पर

 भाखड़ा  बांध  की  ऊंचाई
 ७००

 फुट  तक  बढ़ा  देने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 और
 विद्युत्

 उपमंत्री  grit):  यद्यपि  बांध  की  ऊपरी  सतह  wa
 भीਂ

 गहरे  स्थान  से  ७००
 फट

 कार  एल०  १७००  ही  है  परन्तु  मूलतः  प्रकाशित  ६८०  फूट  के  स्थान  पर  ऊंचाई  नींव  के
 सब

 से

 |

 बांध  की  ऊपरी  सतह  कार  एल०  १७००  रखने  से  नींव  की  गहंराई  के  मझे  ऊंचाई

 ६८०  फुट  रखी  गई  थी  |  जब  खुदाई  की  गई  तो  अनुमानित  गहराई  पर  चट्टान  नहीं  मिली

 इसलिये  कुछ  स्थानों  पर  चट्टान  तक  पहुंचने  के  लिये  नींव  ate  गहरी  खोदी  यह  प्रविधिक

 कारणों से  ग्रावव्यक  था  ।  अरब  नींव  के  सबसे  गहरे  स्थान  से  ऊपरी  सतह  तक  बांध  की  ऊंचाई
 ७००

 फूट  रखी  गई  है  ।

 मुसलमानों  को  सम्पत्ति  वापस  दिलाना

 *
 १६४४.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :.

 क्या  उन  मुसलमानों  की  सम्पत्ति  जो  पाकिस्तान  चले  गये  थे  परन्तु  फिर  वापस
 वापस  दिलाई  जा  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  विभाजन  के  स  कितने  मुसलमानों  को  सम्पत्ति  वापस  दिलाई  गई

 1  पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कू ०  श्र  सिद

 पम्पत्ति गष्क्नान्त
 अधिनियम  तथा  उसके  att  बने  नियमों  की  धारा  १६  के  उपबन्धों  के  अनुसार  न

 वापस  दिलाई  जा  रही
 ३१  ey  am  टॉ  यवस  के खप दिलाने  द  | प्रमाण-पत्र

 जारी  किये  गये  जिसमें  वह  प्रमाण-पत्र  शामिल  नहीं  जो  पंजाब  तथा  राजस्थान  सरकारों ने

 योजित  श्रधिंकारों
 के

 अधीन  दिए  वापस  देने  के  प्रमाण-पत्र  उन  व्यक्तियों  को  दिये  गये  हैं  कभी
 भी  पाकिस्तान  नही  गये  परन्तु  जिनकी  सम्पत्ति  निष्क्रांत  घोषित  कर  दी  गई  थी  उन  व्यक्तियों

 को  भी  यहं  दिये  गये
 सं
 ९  जो  नियमों  में  बताई  गई  परिस्थितियों  में  पाकिस्तान  से  लौट

 प्रिये  इन  दोनों  श्रेणियों  के  भ्रमण-ग्रेग  आंकड़े  नहीं  रखे  गये

 पेप्सू में  सड़क  विकास

 श्री  राम  कृष्ण  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  पेप्सू  के  हिन्दी  भाषा  भाषी  क्षेत्रों  में  सड़क  विकास  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई

 योजना  उपमंत्री  दया०  ao
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  पेप्सू  के  हिन्दी

 भाषा  भाषी  क्षेत्रों  के  सडक  विकास  के  लिये  निम्न  व्यवस्था
 की

 गई
 है  :

 रुपय

 केन्द्रीय  कार्यक्रम

 राज्य  योजना  श्रन्तरायीय
 राजपथ

 ५१.२८  प.००  १७  ७४  98, oR

 tat  अंग्रेजी  में
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 कन्नन  देवन  हिल्स  प्रोड्यूस  कम्पनी  लिमिटेड

 TREN.  श्री  वें
 प०  नायर

 :  क्या  वाणिज्य  झ्र  उपभोग  वस्तु  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  की  कन्नन  देवन  हिल्स  प्रोड्यूस  कम्पनीਂ  लिमिटेड

 राष्ट्रीयकरण  करने  की  कोई  योजना  है  ;  ak

 समवाय  में  भारतीयों  के  कितने  शेयर  हैं  तथा  उनका  मूल्य  कया  है
 ?

 श्रीवास  site  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु
 मंत्री

 स्वर्ण

 नहीं

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  ह  तथा  सभा-पटल  पर  रख
 दी

 जायेंगी  ।

 राज-सहायता  प्राप्त  श्रौद्योगिक  श्रीवास  योजना

 1१४५२.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  निर्माण  श्रावास  wie  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  <a 64  में  भारत  सरकार  ने  राज्य-सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  योजना  के

 अधीन  मकानों  के  निर्माण  के  राज्यवार  कुल  कितना  ऋण  तथा  राज-सहायता  स्वीकृत  की

 है

 श्रावास  कौर  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  मंत्री  स्वर

 fag):  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हे
 |  |  देखिये  परिशिष्ट  १२,

 अनुबन्ध
 सख्या  १७.

 बायसिकल  निर्यात

 [eva

 श्री  राम  कृष्ण :  क्या  वाणिज्य कौर  उपभोग  वस्तु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  साइकिलों  का  उत्पादन  मांग  से  बढ़  गया  हे  ;

 क्या  सायकिलें  निर्यात  की  जा  रही  हे  ;  श्र

 यदि  तो  किन  देशों  को  इनका  निर्यात  किया  गया  है
 !

 श्रावास  कौर  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  मंत्री  स्वर्ण

 नहीं

 ate
 REXYY TAT तथा

 १९५५-५६  में  बहुत  थोड़ी  संख्या  में  साइकिलें

 पहियों  की  साइकिलों समेत
 ,  काटर  तथा  टी  ०

 तोबा गों  तथा  सीरिया  को  निर्यात  की  गई  थीं
 ।

 हस्तशिल्प
 की

 वस्तुभ्नों
 की

 बिक्री  के  लिये  मोटर  गाड़ियां

 1१४४४.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हस्तशिल्प  की  वाहनों  की  बिक्री  के  लिये  मोटर  गाड़ियां  चलाने
 के

 लिये  राज्यों

 को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ह  ;  शर

 राज्यों  को  अब  तक  दी  गई  कुल  राशि  क्या  है  झर  मोटर  गाड़ियां  कितनी  हैं

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  (=x\ *  ह  ्  जी  a  |  )

 मोटर  गाड़ियां  खरीदने  के  लिये  पांच  राज्य  सरकारों  १,  Yo,  Yoo  रुपय

 की  राशि  की  मंजूरी  दी  गई

 जरी  उद्योग

 शी  जोशी  :  नया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भोपाल

 प्रौढ़  बरेली  (  उत्तर  प्रदेश  )  में  जरी  उद्योग  के  विकास  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सौदा  :  कुटीर  उद्योगों  का  विकास  मुख्यतया  राज्य

 सरकारों का  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सहायता  o Us  सरकारों  के  संसाधन  बढ़ाने  के  लिए  द दी

 जाती  इन  उद्योगों में  सुधार  विकास  के  लिये  सामान्य  सुविधाएं  देने  कौर  समन्वय  का  कार्य
 केन्द्रीय  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  बोड  को  सौंप  रखते  |

 केन्द्रीय  सरकार  ने  भोपाल  सरकार  को  जरी  उद्योग  के  विकास  लिये  वित्तीय  ak  प्राविधिक

 सहायता  १९५४-५५  में  एक  जरी  नमूना  व  प्रशासन  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिये  राज्य  सरकार

 को  ३,६२०  रुपये  की  राशि  दी  गई  है  ।
 कौर  ५,६८०  रुपये  के  अनुदान  के  लिये  बोर्ड  द्वारा  की

 गई

 एक  सिफारिश  पर  विचार  किया  जा  रहा

 बरेली  के  एक  शिल्पकार  जो
 इस  उद्योग  के  विकास  कौर  इतिहास की  एक  पुस्तक

 लिख  रहा  पुस्तक  के  लिये  अतिरिक्त  सामग्री  एकत्र  करने  में  सहायता  के  लिये
 १,५००

 रुपये
 तक

 की
 राशि  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  है

 ।

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिये  स्थायी रुप  से  रखे  गये  waar

 1१४४६
 श्री  ईदवर  रेड्डी  :  क्या  ware  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 q

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिये  कुल  कितने  स्थायी
 रुप

 से
 रखे  गये  कमचारी हैं  ;

 कील  गगन  पग  हए

 वय  UY,  PEYv—YY

 CEYY—US  वर्षों  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की

 (7)  चिकित्सा  कर्मचारियों  के  वेतन  शर  भत्तों  शर  aya feat  रानी  पर  पृथक  पृथक

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  तथा  वाणिज्य
 ae

 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री
 स्वर्ण

 a
 १९५६  के  भ्र तु सार  ७६२१;

 तथा
 तथा  safer  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  sl

 देखिये  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिये  स्थायी  रुप  से  रखे  गये  कर्मचारी

 1१४५७.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  प्रौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 लोक-निमार्ण  विभाग  में  काम  के  लिए  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों  के  लिए

 करने  स्थायी  पदों  की  मंजूरी  है  ;  भ्र ौर

 प्रत्येक  डिवीज़न  में  इन  पदों  पर  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे
 गये  कमंचारियों

 पक्का  कर  के  कुल  कितने  पदों
 को

 भरा
 | गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  श्रीवास  और  संभरण  तथा  वाणिज्य  ate  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री
 स्वर्ण  :  २५२६

 स्थानान्तरण ों  के  कारण  समय  समय  पर  विभाग  में  काम  के  लिए  स्थायी  रूप  से  रखे

 गये  कर्मचारियों  की  संख्या  भिन्न  भिन्न  होती  wavs  एक  विभाग  में  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से

 रखे  गये  स्थायी  कर्मचारियों  की  संख्या  स्थिर  नहीं  १  सितम्बर  REUR  तक  काम  के  लिये  स्थायी
 ख्थ््से  रखे  गये  |  क्मंचारी  २२०६

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग में  काम  के  लिय  स्थायी रुप  से  रखे  गये  करमचारी

 1१४५८.  श्री  रेड्डी  :  कया  श्रावास  ale  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क

 PEN<  से  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिये स्थायी  रूप  से  रख  गये  ऐसे

 स्थायी  कमेंचारियों  की  संख्या  क्या  हैं  जो  सेवानिवत्त  हो  गये

 उनमें  से  कितनों
 को

 निवृत्ति  वेतन  या  उपदान  दिया  गया  है
 ?

 श्रीवास  कौर
 संभरण  तथा

 वाणिज्य
 ae

 उपभोग
 वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण  :  तथा  जानकारी att  उपलब्ध  नहीं  यह  एकत्र  की  जा  रही  है  भ्र ौर
 सभा-पटल  पर  रखा  जाएगा |

 ऊन

 श्री  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य तथा  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 वर्ष  १६५४  में  कितनी  पशमीना  ऊन  aaa  की  गई  कौर  उसका  मूल्य  क्या  है  ;

 छांटने  कौर  धुनने  के  पहचान  कितनी  पशमीना  ऊन  निर्यात  की  गई  ae  उसका
 मित  मलय  क्या

 गीर  उद्योग के  लिये  अन्तरिक  उपभोग  के  हेतु  कितनी  ऊन  रक्षित  रखी

 गई  कौर  १९४५५ में  उसका  बिक्री  मूल्य  क्या  था
 ?

 श्रावास  कौर  संभरण  तथा  वाणिज्य
 शर  उपभोग वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण
 :

 विभिन्न  अनुमान  लगाये  गये
 garnet F

 के  जो
 अनुमान  दिया  है  वह

 लगभग  €,०००  मन  FT  रख

 तथा
 _  छांटने  और  धुनने  के  हऋ  स्टाक  में  से  किये

 गये
 निर्यात  का

 अनुमान

 २२०० मन  का  शेष  कुटीर  उद्योग  को  दिया  गया  REY  में  बिक्री  के

 मूल्य  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  एकत्र की  जा  रही

 रही  रैदास

 1१४६०.  श्री  सादिया  गौडा  :  क्या  वाणिज्य
 कौर

 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  रद्दी  रेशम  कितना
 ax

 कितन
 मूल्य

 का
 निर्यात  किया

 गया  ;

 c

 निर्यात  व्यापार  करने  वाले  अभिकरण

 tag  ~~ Ft AAs!  में
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 निर्यात  करने  वालें  पर  क्या  प्रतिबंध लगाये  गये  हैं  ;

 क्या  रेशम  बोर्ड  ने  रद्दी  रेशम  के  उपयुक्त  उपयोग  के  प्रश्न  पर  कभी  विचार  किया

 ai  र्

 (=)  यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  है  ?

 श्रावास  atc  संभरण  तथा
 वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण  विवरण  निम्नलिखित है  :

 बचे  खुचे ta  का  निर्यात

 ल  छिल  eS  LS  —_—a

 dea TINY  मात्रा  रुपयों में  मूल्य
 नि

 PRYR  B28 RE,F%o  29,40, E03 ३

 QaU¥  YoR,USY  ११,०६,९  ४४

 Feud
 GEa.? 344  4s  २१,६२, ५८९६

 ——

 व्यापार  के  सामान्य  साधन  निश्चित
 निर्यात कर्ता

 अथवा
 आन्तरिक  व्यापारी ख

 रही  रेशम  के  निर्यात  में  लगे  हुये  हैं
 ।

 मैसूर  we  मद्रास  के  रद्दी  रेशम  के  ग्र ति रिक्त  सभी  प्रकार  के  रही  रेशम  का  निर्यात

 स्वतन्त्रता से  किया  जा  सकता  मैसुर  मद्रास  के  रद्दी  रेशम  के  निर्यात  पर  मात्रा  सम्बंधी

 हें  |

 जी  a

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  श्रीराम  में  कते  रेशम  के  मिल  की  स्थापना  का  अनुमोदन  किया

 जिस  में  उस  क्षेत्र  के  रद्दी  रेशम  का  उपयोग  किया  इस  प्रकार  की  कते  रेशम
 की

 मिलों
 के  प्रश्न  पर  ate  विचार की  पश्चिमी  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्यों  में

 कर  रहा

 सिग्रेट  कारखाना

 डा०  रामा
 1१४६१

 श्री  वोडका  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आध्र  में  सिग्रेट  के  कारखाने  की  पंजी  में  ५०  प्रतिशत पूंजी  लगाने  का

 दिया  है  ;  att

 यदि  तो
 प्रस्थापना

 की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 area  श्र  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण
 ः

 जी

 कना
 seq  उत्पन्न  नहीं

 भंग्रेंजी में
 में



 ८  १९४५६  वकालत ha
 4  [ es

 उप  ६  PERE

 राजस्थान  में  उद्योगीकरण

 Fever.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  भ्रादिवासी  क्षेत्रों  में  कोई  उद्योग  नहीं  किया
 ?

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण है  ;  ak

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  स्थित  सहकारी  समितियों  को  कोई  प्रौद्योगिक  ऋण

 नहीं  दिया  गया ?

 उद्योग  मंत्री  स०  स०  तथा  राजस्थान के  प्रादिवासी  STAT ara}

 में  जिन  उद्योगों  का  विकास  ग्रा  है  उनका  विवरण  सभा-पटल  पर  जाता  &  |  परिशिष्ट

 १२,  भ्रनुबंध  संख्या  28 |

 १९४३-५४,  १९४४-५५,  PEYY-YE  में  राजस्थान  सरकार  को  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  दी  गई  वित्तीय  सहायता  का  विवरण  संलग्न  ह  ।  यद्यपि  कारखानों
 था  समितियों  में  से  प्रत्येक  को  ऋण  देना  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व हे  तो  भी  राज्य  सरकार

 द्वारा  सहकारी  समितियों  को  दिये  गये  ऋणों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १२,  अनुबंध  संख्या  ge]

 मदीना  श्रौजार

 1१४६३.  श्री  राठ  प्र०  :
 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PEYYV-VY  में  देश  में  बनाए  गये  मशीनी  औज़ारों  के  पूरे  सेरों  की  संख्या  तथा  मूल्य

 क्या है  ;  शहरों

 इसी  कालावधि  में  मशीनी  sited  के  आयात  का  मूल्य  क्या  है  ?

 भारों  उद्योग  मंत्री  स०  स०  लगभंग  48,85  लाख
 के  १३५४  मशीनी

 पुरज़े  |

 लगभग  '४११.७१  लाख

 शिक्षित  बेरोजगार

 1१४६४.  श्री  हेमराज  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि  में  शिक्षित  बेरोज़गारों
 का  कोई  सर्वेक्षण

 किया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  ओवर  स्नातकों  कौर  मेट्रिकुलेटों  की  क्या  संख्या  है
 ;

 ऐसे  शिक्षित  बेरोजगार  कितने  प्रतिशत  हैं  जिन्होंने  शिल्पी  अथवा

 प्रविधिक  प्रशिक्षण  के  लिए  इच्छा  प्रकट  की  है  ;

 उन्हें  अपेक्षित  प्रशिक्षण  कौर  सहायता  देने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रबंध  करना  चाहती

 अंग्रेजी  में

 8--242  1..  S./56
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 उपमंत्री  इया० नं  चिया  )  :  प्रथम  योजना  कालावधि  में  दिक्षित
 गारों  का  कोई

 £

 निश्चित  सर्वेक्षण  नहीं  किया
 गया  ।

 तो
 भी  १९४३  में  नागरिक  बेरोज़गारी

 के  प्रारम्भिक
 सर्वेक्षण  में  यह  कायें

 शी
 किया

 गया
 था  उपरोक्त  प्रारंभिक  सर्वेक्षण  तथा  कुछ  संसाधन

 सामग्री

 क
 आघार  पर  उस  शयन  कर्ता  दन  ने  जिसे  योजना  HiaTT a

 ने  2EUY  में  नियुक्त
 किया  दिक्षित  बेरोजगारों  के  कुछ  प्राक्कलन  faq  है  ।

 \  )  अध्ययन  कर्ता  दल  का  सामान  है  कि  ag  ( q N. ay  के  दत्त  में  शिक्षित  बेरोज़गारों  की

 कुल  संख्या लगभग  YY  लाख  जिन  में  लगभग  १२६  लाख  लगभग ०  '  YS  लाख

 उर
 स्नातक  wre  te  मेट्रिकूलेट हु  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हें  ;

 शिक्षित
 बेरोजगारों के  ब्रपेक्षित  प्रशिक्षण  ate  सहायता  देने  के  जिये  gears  कर्त्ता

 दल सै  haa cart  के  सहकारी  माल  परिवहन  ae  सहकारी  कार्य  तथा
 श्रनुस्थिति  ज्ञान

 शिविरों की  योजनाओं की  सिफारिश  की  है  ।

 ग्रामों  में  विज्ञान  लगाना

 १च्४  श्री
 वि

 Alo  योर  :  नया  सिचाई  frase  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ग्रामों  में  बिजली  लगाने  के  लिये  कितने  खम्भे  तथा  तार  की  भ्रावश्यकता  होगी ;

 ये  खम्भे
 व

 तार  किस  प्रकार  उपलब्ध  किये  जायेंगे
 ?

 सिंचाई और  विद्युत्  उप  मंत्री  खम्भे  तथा  तार  की  आवश्यकता के  बारे

 में  ग्राम  तक  सभी  राज्य  सरकारों  ने  विस्तृत  विवरण  नहीं  भेजे  तथापि ब  ह  ह  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  अवधि  में  गांव  में  बिजली  पहुंचाने  के  लिये  खम्भे  तथा  तार  की  प्रनमानिर  शभ्रावद्यकता

 के  झ्रांकड़े नीचे  दियें  हक ्य पय हूं

 (१)  खम्भे  2,G0,000  से  २,१०,०००  प्रति  वर्ष

 (२)

 (१)  बड़े  वोल्टेज की  लाइने  *  ¥e,eeo  भील

 )  कम  वोल्टेज की  लाइने  900,000  मील

 यह  सामान  स्वदेशी  तथा  विदेशी  दोनों  जरियों  से  उपलब्ध  किया  जाता

 सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय
 विस्तार

 सवा  खंड

 १४६६.  श्री  खू०  सोनिया
 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  बिस्तार
 सेवा  खंडों के  पिछले  मूल्यांकन  प्रतिवेदन

 को  देखते  go  कया  सरकार  ते  संबंधित  विभागों  को  नये  आदेश  जारी  किये  हैं  ;

 यदि  तो  उनमें  से  मुख्य  कौन-कौन  से  हैं
 ;

 भर

 यदि  तो  कया  ऐसे  area  जारी  करने  का  विचार  है  कौर  क्या  उनकी  एक  प्रति

 भा-पटल पर  रखी  जायेगी  ?
 —

 मूल  अंग्रेजी में
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 पौरव  TT  इया  नै०  :  से  ््््््त इंजैल्यू गीत  रिपोर्ट  कित  -

 प्रतिवेदन  )  की  बातें  पर  कम्यूनिटी  Ht) RE Csi  एंडेमिंनिस्टें  शम  विकास  यौजेंगी

 प्रशासन  )  विचार  करें  रहा  हैं  ।

 त्रिपरा  मसें  मस्ती  बस्ती

 1.2४६७.  श्री  बीरेन  दत्त :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  मस्ती  छुरा  बस्ती  की  झील  के  सम्बन्ध
 में

 काम  प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  काम  पर  लगभग  कितनी  लागत  आयेगी  ;  कौर

 यंह  कॉम  किस  समय  तंके  पुरा  हों  जायेगा
 ?

 उप  संती  (sit  Ho  Fo  से  मस्ती  छुरा  में  लगभग  ५  एकड़

 दलदल  वाली  जमीन  at  मींनक्षेत्र  में  परिवर्तित  कैसे  को  एके  योजना  मिलीं है  पौर  उसे  ae  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  योजना  पर  लगभग  RA, L090  रुपये  खच  प्रायः  |

 जिला  नैनीताल  सें  विस्थापित  व्यक्ति

 1१४६८.  aft  fo  fqo  चौधरी :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या

 यह

 संच  हैं
 कि

 बसाने  की  योजना
 के  arte

 जिला  नैनीताल  में  ott  पाकिस्तान  से
 श्र  कर  बसे  हुये  विस्थापित व्यक्तियों  को  aft  से  निकाले  fear  गया  हैं  कौर  उसके  बाद सें  ars

 ज़मीन नहीं  दी

 पुनर्वास  उपमंत्री  (sit  ज०  कम  सरकार  ने  जिला  नैनीताल  प्रदेश )

 बसाने  की  योजना  के  अन्तर्गत  जित  विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसाया  था  उनमें  से  किसी  को

 भी  भूमि  से  बेदखल  नहीं  कियां  गया  ।  लेकन  कुछ  विस्थापित  व्यक्तियों
 ते

 अपने  are  हीं  ईन  जमीनों

 पर  कब्जा  कर  लियां  art  सरकार  इन्हें  श्रत॑पिम्रंवेशं  करेने  समझे  रही  है  ote  इन्हें  बेदखल

 कर  रही हैं

 उत्तर-पर्वा  सिं वास्त  अभिकरण

 1१४६८.  श्री  कृष्णाचार्  जोशी :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  2

 क्या  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  जहां
 २. प्रात

 जाने
 की  AIR

 कोई  सुविधाएं नहीं

 वहां  इस  सम्बन्ध  में  उड़ान  की  जी  रही  हैं  ;  शरर

 ऐसी  उड़ानों  पर  कितना  खर्चे  gut  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  aefara-ard  यंत्री
 (ait  जवाहरलाल

 साल  १६४६  को  सितम  होने  at ~  ge  में  लगभग  इच  ope \ 45,000  ny  a  ey

 ह  ।

 उत्तर-पूर्वी

 सीमान्त  अभिकरण

 1१४७०.  थी  gens  मोदी  कया
 प्रधान

 मंत्री  कह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि  :

 म  म  कीन  र  nine  सालो  से  चूंकि  कर  लिया  जा  रहा  है  ;

 ss  यदि  तों  gee  ५६  में  इन  करों  से  कितनी  एवं  की  मेरी

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अभी  तक  पूरी  जानकारी  नहीं  मिली
 ।

 यह  जानकारी इकट्ठी  की  जा

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-क्लार्क  मंत्री  जवाहरलाल  ate

 परन्तु  हमें  यह  बताया

 गया  है  कि
 exit  सीमान्त  डिवीज़न  में  Reyy—  में  ८४०

 रुपये  की  राशि  इकट्ठी की  गयी

 कामेंग  त्युन्सांग
 और

 लोहेत  सीमान्त  डिवीज़न  में  इस  कर  की  वसूली  नहीं  की  बकाया  दो
 डिवीज़नों  से  कभी  तक  कोई  जवाब  नहीं  मिला  ।

 पम्पा वती  नदी  पर  बांध

 १४७१.  श्री  भ्रमर  सिंह  डामर
 :

 क्या  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 मध्य  भारत
 के

 aaa  जिले  की  पेटलावद  तहसील  की  नदी  पम्पावती  के  बांध  के

 लिये  कितनी  धनराशि  स्वीकार  की  गई  है  ;

 उक्त  पम्पावती नदी  के  बांध  का  प्रारम्भिक कार्य  कब  से  आरम्भ  होगा  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  धनराशि  स्वीकार

 नहीं की  राज्य  सरकार  ने  के  बजट  में  ५०,०००  रुपये  की  व्यवस्था  की  है

 बांध  को  बनाने  में  भ्रन्दाजन  १५  लाख  रुपये  खर्चे  होंगे  |

 अभी  योजना  के  लिये  सर्वेक्षण  ate  प्रारम्भिक  जांच  नहीं  हुई  है
 ।  राज्य  सरकार  से

 प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  art  पर  सलाहकार समिति  द्वारा उस  की  तकनीकी  जांच

 होगी  भ्र  फिर  बांध  बनाने  का  कार्यक्रम  तय  किया  जायेगा  ।

 सिचाई  शौर  विद्युत  योजनाओं  के  लक्ष्य

 1१४७२.  श्री  ल०  तीन

 क्या  योजना  मंत्री  बतानें  को  कृपा  करेंगे
 कि

 सिचाई  शौर
 विद्युत्

 के
 सम्बन्ध  में  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  कितने  प्रतिशत  तक  प्राप्त  हुए

 1  सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री
 (at  हाथी

 )  :  पहली  योजना  की  अवधि  में  '  के

 सम्बन्ध  में  लक्ष्य  ८३  प्रतिश्त तक  के  सम्बन्ध  में
 ७७

 प्रतिशत  तक  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 कच्ची  taal  के  लिए  निर्यात  data  परिषद

 1१४७३.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  वाणिज्य  श्र  उपभोग  वस्तु  उपयोग  मंत्रों  यह

 नने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  कच्चे  धातुक्रमों  के  लिये  निर्यात  संवर्धन
 स्थापित

 का  विचार हूँ  ?

 जी; नहीं  am

 संभरण
 तथा

 वाणिज्य
 कौर  उपभोग  वस्तु  ्

 योग  मंत्री

 स्वर्ण  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 f  ote  मुगल  किशोर  सिंह
 : 1१४७४.  नारायण

 ना
 भी

 पढ  arr  की  हमा  करते  कि  विदा  ta  हरी  पवनी  बोलता  में

 ज

 राशियां  जिलावार  खर्चे  की  उनका  ब्यौरा कया  है  र  योजनाओं का  ब्योरा  क्या  हैं  |

 wast में
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 उपमंत्री  (att  इया०  ao  :  fa बहार  सरकार  ने  सुचना  दी  है  कि  राज्य  के

 जिलों  की  योजनाएं ay  तेयार की  जा  रही  हैं

 भारतीय  फिल्म  सप्ताह

 1१४७५.  श्री  शिवनंजप्या  FIT  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  चलचित्र  उद्योग  की  रजत  जयन्ती  मनाने  के  लिये  हाल

 में  लन्दन  में  एक  भारतीय  फिल्म  सप्ताह  मनाया  गया  था

 यदि  at,  तो  कितनी  फिल्में  दिखाई  गई  थीं  शौर  उन  के  नाम  क्या  हैं  ;  शौर

 सप्ताह  में  कुल  कितनी  हुई
 ?

 तथा  प्रसारण  मंत्री  से  भारत  सरकार का  सरकारी

 तौर  पर  इस  उत्सव  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 तथापि
 हम

 लन्दन  स्थित  झपने  उच्चायुक्त  से  पूछताछ
 कर  रहे  हैं झर  जो  भी  जानकारी  प्राप्त  होगी  उसे  सभा-पटल  पर  रख  देंगे  ।

 wa  के  लिए  कर्मचारियों  को  भरती

 थी  कंद स्वामी
 1१४७६

 {  श्री  जयरासन

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूसी  सरकार  के  संस्कृति  मंत्रालय  में  (१)  ae  (२)  ) sqatrat F के
 पदों  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  कितने  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  है ं;

 उन  में  से  कितने  मद्रास  राज्य  से  चुने  गये  हें  ;

 क्या  इन  दोनों  प्रकार  के  पदों  को  वेतन  कौर  भत्तों  की  दृष्टि  से  समान  समझा  गया

 @

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-हाय  मंत्री
 जवाहरलाल  :  राज्य  सरकारों

 से
 अनुवादकों  के  पदों  के  लिये  १५५  we  उद्घोषकों  के  पदों  के  लिये  ६  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।  इस

 के  प्रतिक्रिया  १६  उम्मीदवारों  ने  दोनों  पदों  के  लियें  प्रार्थना-पत्र  दिये  थे  ।

 फिलहाल  मद्रास  राज्य  से  wal  तक  ३  उम्मेदवार  चने  गये

 नहीं

 रूरकला  इस्पात  AAA

 १४७७.  श्री  ख०  चे  सोनिया
 :  क्या  लोहा  ह ह प्रौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  जर्मनी  से  ज  प्राविधिक  परामर्शदाता  बुलाये  गये

 उन्हें  पारिश्रमिक  के  रुप  में  इस

 साल

 कितनी  रकम

 दी

 जार  Tay  !

 tat  भर ग्रेजी  में



 १९३४  लिखित  उत्तर  १९५६

 fea तथा  लोहा
 ate  इस्पात  मंत्री

 जर्मन  प्राविधिक  परामर्शदाताओं
 (  मेसर्स

 जेसिस्क़फट  कऋन-डेमरी
 जी०  एस०  बी०

 को  सने  ey sayy F में  दिया  जाने
 वाला  पारिश्रमिक  निम्नांकित  g  :

 (१)  प्राविधिक  परामर्शदाताओं  के
 स्वीकार-पत्र  की

 धारा

 १५  )  दिनांक  २१  जुलाई  geY43  के  भ्रनुसार दर
 २००,०००  डोइस  मार्क  प्रति  मास .  200,000  डो०  मा०

 8)  पूरक  स्वीकृति-पत्र दिनांक  २१  जुलाई  ENE  की  ०
 घारा

 ७

 की  उपधारा  (१) से  (३ ३)  तक  के  अनसार  े  200,000  डॉ०  मा०

 ३)  पूरक  स्वीकृति-पत्र  दिनांक  २१  जुलाई  १६५६
 को  घारा

 ७
 को  उपधारा  केअनुसार  दर  loo  डॉ  मां०

 प्रति  सास

 o00 4X5 Oe AR ce

 डो०  माल

 योग  9,  डो०  ०

 nt  ag  ce  ld  ee

 % ¢ a)  ३,४२९  रुपये  )

 छोटे  उद्योग  सेवा  कलकता

 1१४४८  श्रीमती  श्र०  काले  :  क्या  वाणिज्य  wit  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि  He  उद्योग  सेवा  कलकत्ता में  सहायक  उद्योग

 पैमाने  )  निदेशक  के
 पद

 पर
 संघ  लोक

 सेवा  आयोग
 को

 निर्देश  किये  बिना  एक  व्यक्त  को

 कर  दिया  गया

 बया
 यह

 सच
 है

 कि  इन्टरव्यू  १७  अगस्त
 के  लिये

 रखा  गया  किन्तु पद  पर  नियुक्ति

 पहलें  ही  कर  दी  गई  थी  ;  AR

 उक्त  पद  के  लियें  योजनाएं  क्या  हैं
 ?

 श्रीवास  श्र  संभरण  तथा  वाणिज्य  शौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण  fag) :  ate  ऐसे  कुछ  पदों  पर  जल्दी  के  कारन  नियुक्तियों
 कर

 दीं  गई
 f

 इस  दावत
 पर  कि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  बाद  में  इन्हें  प्रनुमोदित  या  श्रननुमोदित  कर  सकेगा  ऐसा

 प्रबन्ध  झ्रायोग  की  सहमति  से  किया  गया  था  ।  सहायक  निर्देशक  (  रसायन  के  पद  जिस के  लिये

 संघ  लॉक  सेवा  श्रायोग नें ने  को  इन्टरव्यू  किया  इस  आधार पर  १  PeKy

 को  नियुक्ति  की  गई  थी  ।

 )  के  पद  के  लिये  योग्यतायें  इस  प्रकार  हैं सहायक  निर्देशक  (

 (8)  किसी
 अभिज्ञात

 विश्व
 विद्यालय  ar  संस्था से  रसायनिक  इंजीनिर्यारंग की

 डिग्री या  डिप

 )  निम्न  उद्योग  समूहों  में  से  एक  या  एक  से  अधिक  उद्योग  समूहों  में  उत्पादन  का

 लगभग  २  साल  का

 रोगन  wie  एनीमल

 सियाही ate  गों

 साबुन  श्र

 fear  सलाई  उद्योग  । porate  eer क  नत  ee  पपनमवनलनमदपननननन  नन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 ऊन  का  निर्यात

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 1१४७६,
 सरदार  झुरझुरी  :

 क्या  वाणिज्य  ate  उपभोग  च्  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEYG—UY  में  भारतीय  ऊन  रूस  को  निर्यात  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  इसका  विस्तार  क्या  है  ?

 वास  श्र  संभरण  तथा  वाणिज्य  site  उपभोग  वस्त  उद्योग  एंग्री ~
 स्वर्ग  fer):  रूस  को  भारतीय  ऊन  निर्यात  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  |  PENE—YVIG

 में  छनी  क्र पड़े  को  निर्यात  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 रूसी  व्यापार  संगठन  २४५०,०००  मीटर  ऊनी  कपड़ा  खरीदना  चाहता  म्यों

 श्र  अन्य  मामलों  के  बारे  में  बात-चीत  हो  रही  है  |

 रिहाइशी  क्वाटर

 न  1१४८१.  श्री  दी०
 wo

 शर्मा
 :

 क्या  आवास
 ate

 संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करग  कि

 क्या  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  रिहाइशी  क्वार्टरों  का  पुन वर्गीकरण  विचाराधीन

 शर

 यदि  तो  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने  की

 ara  और  संभरण  तथा  वाणिज्य  और  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण  :  कौर
 ऐसा  कोई  प्रशन  aa  विचाराधीन  नहीं हैं

 ।

 सरकारी  कर्मचारियों  को  मकाम

 1१४८२.  श्री  दी ०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  श्रीवास  श्र  संभरण
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 ~ —

 कि

 नयी  दिल्ली में  विभिन्न  श्रेणियों
 के

 कितने  नये
 रिहायशी  क्वॉटर  १  १९४५५

 से

 ३१  ae oS  तक
 आवंटन

 के
 लियें

 उपलब्ध  कराये  गये  हैं
 ।

 उन  व्यक्तियों  को  जिन  की  सेवा  की  safe
 १०

 बर्ष  से  झधिक  प्रत्येक
 श्रेणी  में

 कितने  sate  आबंटित  किये  गये हैं  ;

 उन  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या  जो  ३१  Pees eet aT से  पहले  की
 तिथि

 से  सेवा  में

 झर  जिन्हें  wa  चक  उन  को  अपनी
 में

 गो  का  या  किलो  सिम्त  लेगो  कए  काटर  नहीं  दिया  गया

 भाग  में  उल्लिखित  व्यक्तियों
 के  लिये

 क्वाटर  बनाने  के  काम  में  शीघ्रता  लाने

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 ह
 कमी  रियों  को  वाटर ऐसे

 सव व  द  देने  में
 कितना  समय  लगेगा  ?

 मल  भ्र ग्रेजी  में
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 श्रीवास  श्र  संभरण  तथा
 वाणिज्य  ate  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण
 :  से  (7)  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 रोक  क्वाटर  बनाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  एक  योजनाबद्ध  कार्यक्रम है  और

 सामान
 की

 कमी  या  अन्य  कारणों  से  इस  कार्यक्रम  में  बाधा  न  तो  आशा  है  कि

 RaXs HART TH AT के  अन्त  तक  या  PERE
 के

 दौरान  में
 ८०  प्रतिशत  सरकारी  कर्मचारियों  को  सरकारो

 क्वाटर  मिल  जायेंगे  |

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिए  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारी

 डा०  रामा  राव  :
 क्या  श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  १६  PEG

 को  पूछे गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  स्थायी  रूपसे  काम  के  लिये  रखे  गये  कमेंचा  री-वर्गो
 की  स्थापना  में  निम्न  पदों  की  क्लर्कों  की  श्रेणी  में  रखा  गया  है  :

 टैली  कलक (  १)

 (2)  इन्क्वायरी  कलक

 (3)  स्टोर  कलक

 टाइम  कीपर (¥)

 (2)  पेट्रोल

 (&)  मीटर  रीडर

 (3)  असिस्टेंट  रिसेपद्यनिस्ट

 रिसपद्दनिस्ट (5)

 (&)  टेलीफोन  wi

 क्या  निम्न  कमेंचारियां  को  उनके  काम  आर  प्रवीणता  को  देख  कर  उच्च  प्रवीण  कौर

 प्रवीण  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  रखा  गया  था  :

 इलेक्टीकल

 (२)  aa  मिस्त्री

 (३)  बायलर  फोरमन

 (४)  एयर  कन्डीदन ह क उ  मैकेनिक

 (५)  रेफ़ीजरेटर  मैकेनिक

 मकैनिक (६)  as

 (७)  हैंड

 (८)  वर्कशाप  फोरमैन  ?

 श्रावास  श्र  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  स्वर्ण

 .  जैसा  कि  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६  के  उत्तर  में  कहा  गया  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से
 fag)

 रखे  गये  कर्मचारियों  के  क  तथ्यों  तथा  अपेक्षित  प्रवीणता  को  ध्यान  में  रखते  ऐसे  कर्मचारियों

 की  सब  श्रेणियों  की  मोटे  तौर  पर  जांच  की  गयी  थी  तौर  उनके  लिये  निश्चित  किय  गये  वेतन-क्रम  उनके

 कार्यों  we  उनकी  प्रवीणता  के  अनुसार है
 |  मीटर  ग्र सि स्टेंट  रिसैप्यनिस्ट  शौर

 टेलीफोन  आपरेटरों को  छोड़ कर  प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  श्रेणियों  को  क्लर्कों  की  श्रेणी
 में

 माना  गया  वर्कशॉप  फोरमैन  के  पद  को  छोड़  कर  प्रश्न  के  भाग  में
 उल्लिखित  पदों

 को
 ५
 कवच उंच

 च  प्रवीण  कौर  प्रवीण  पर्यवेक्षण  श्रेणियों  में  नहीं  रखा  गया  ।  उनमें  प्रवीण

 उच्च  प्रवीण  पर्यवेक्षण  श्रेणियां सब  सम्मिलित  उनके  उनकी  सेवा  श्र

 ते

 कार्यक्षमता
 और  अनुभव  के  ग्रनुसार  ह  ते

 a  re

 मल
 म्रंग्रेजी में

 में
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 काम  के  लिए  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारी

 1१४८४.  डा०  रामा  राव :  क्या  आवास  wit  संभरण  मंत्री  १६  PENS

 को  पुछ  गये  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  काम

 के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखें  गयें  कर्मचारी-वग की  स्थापना  में  निम्न  कर्मचारियों को  उनके  कत्तव्य

 अतर  प्रवीणता  को  देखकर  प्रवीण  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  रखा  गया  है

 (2)  श्रमंचर  वाइंडर

 (२)  फायरमैन

 (३)  लाईन  मेन  )

 (४)  रंग  साज

 \ f ¥)  चौधरी

 (६)  स्विच बो  झटंडंट

 (9)  इलेक्ट्रीकल  एंड  मेकेनिकल  असिस्टेंट  फार  हीटिंग  एंड  कलिंग  cae

 (८)  लिफ्ट  मैकेनिक  या  मिस्त्री

 (९)  डीजल  मैकेनिक

 (Xo  बाईस  data

 ११)  नर

 (१२)  बायलर  मन

 (१३)  राज

 बढई (%¥)

 (2%)  लोहार

 (2&)  श्रपहालस्टरर

 (  29.0  डीजल  इंजन  ड्राइवर

 (2c)  इलेक्ट्रिक  जनेरेटर  पावर  हाउस  ड्राईवर
 मकैनिक

 (१६)
 लेहमैन (२०)

 २१)  wat  ela  मिस्त्री

 २२)  कन  मन

 (२३)  फिटर

 (२४)  लिफ्ट  मैकेनिक

 (२५)

 पालिका (२६)

 (२७)  रफ़ीजरटर  मिस्त्री

 (२८)  सड़क  ब  के  इंजन  का  ड्राइवर

 (28)  कलईगर Re

 (3°)  दर्जी

 (32)  केबल

 पत्थर  तोड़ने  वाला  | (२२)

 श्रावित  श्र  संभरण  तथा  वाणिज्य  श्र  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर्ण
 :  जेसा  कि  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १६

 के  उत्तर  में  कहा  गया  काम  के  लिये  स्थायी
 रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों के  कर्त्तव्यों  कौर  प्रवीणता को  ध्यान में  रखते  हुए  ऐसे  कर्मचारियों की

 सब  श्रेणियों की  मोटे  तौर  पर  जांच  की  गयी  थी  उनके  वेतन-क्रम  उनके  कर्त्तव्यों  और  प्रवीणता

 के  श्रतुसार

 हस अंग्रेजी में में  ।

 L.  5,  56



 WEB  लिखित  उत्तर  ८  EXE

 कुछ  यह  प्रवीण  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  art  हैऔर
 ae

 प्रवीण  कौर  श्री-प्रति  ण  दोनों  Afra
 में  जाते ft  उनकें  उनकी  कार्यक्षमता

 प्रो
 अनुभव  के  अनुसार  भिन्न  भिन्न  हैं  ।

 अस्थाना रामनारायण  सिंह
 :

 1१४८४.
 ५  गए

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  खादी  ग्रामोद्योग  नयी  दिल्ली को  शरमन

 कार्यकरण
 के  पहले  वित्तीय  वर्ष  में  कितना  लाभ  या  हानि  हुई  है

 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 खादी  ग्रामोद्योग  नयी  दिल्ली का  geYy—

 ५६  का  लाभ-हानि  लेखा  wat  तैयार  नहीं  किया  गया  ।

 खादी  प्रौर  ग्रामोद्योग

 1१४८६.  श्री  लक्ष्मय्या  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYI—-AR  से  oe Gar  तक  न्राध्न  सरकार  को  खादी  कौर  ग्रामोद्योगो ंके  विकास

 के  लिये  कितना  ऋण  कौर  अ्रनुसहाय  दिया  गया  हैं  ;  श्र

 क्या  यह  राशि  सारी  खड़े  की  गयी  हैं  या  कुछ  राशि  उक्त  वर्षों में  से  किसी ag  में

 उत्पादन  उपमंत्री  acta  प्रो  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा
 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 फोन  के  साथ  व्यापार

 1१४८७.  सरदार  इकबाल  क्या  वाणिज्य  और  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  ao  करेंगे  कि  :

 १९५५-५६  में  वस्तु वार  चीन  को  कुल  कितना  साल  निर्यात  किया  गया  ;  कौर

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हूँ
 ?

 श्रावास  अर  संभरण  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री

 स्वर  सिह )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पैर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 संख्या  २२]

 (१)  एक  प्रतिनिधि  मंडल  जुलाई  PEA  में  चीन  गया  था
 ।

 (२)  १९५४  में  चीन  के  साथ  एक  व्यापारिक  समझौता  किया  गया  था  |

 (३)  राज्य  व्यापार  निगम  चीन  के  विभिन्न  विदेश  व्यापार  संस्थाओं  गहरे

 सम्पर्क  कायम  कर  रहा  हैं  ।

 पांडिचेरी  में  विकास  योजनाएं

 1१४८८.  श्री  दी०  च०  दार्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 चाल्  वर्ष  में  अरब  तक  पांडिचेरी  के  विकास  के
 लियें  शुरू  की

 गयी  विभिन्न
 विकास

 योजनायें  किस  प्रकार  की  ak

 इनकी  लगभग  लागत  क्या  है
 ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  a

 एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है

 |
 देखिये  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 संख्या  २३]

 अंग्रेजी  में
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 FERR  वेनगंगा  परियोजना  ,  2EQo

 RRs  PER af
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 /

 ERY  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ar  PERL

 ge  अर्जित  एक्रांत प्लाटों  ae  जिन  १९२१-२९

 १९  ३७  चल निष्क्रांत  सम्पत्ति  रप

 R835  ee  व्यक्ति  PEQRVI—2F

 PERE  तुंगभद्रा  परियोजना  १२३

 2E Yo  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  संसद  सदस्यों  का  योग  १९२३

 LEV?  गतिविधि  फेरो-मैंगनीज  कारखाना  2ERZ

 PER  भाखड़ा बांध  की  ऊंचाई  PER

 मुसलमानों  को  सम्पत्ति  वापस  दिलाना 2E CS  Rev

 श्रतारांकित प्रदन संख्या संख्या

 PERS १४४०  पेप्सू  में  सड़क॑  विकास

 १४५१  कन्नन  देवन  हिल्स  कम्पनी  लिमिटेड  PRY
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 स्थिति

 की
 ज़ोर  ध्यान

 दिलाया है  जो  इस  त्यागपत्र  के  कारण  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  काम
 की

 गड़बड़ी  भर  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही  के  कारण  उत्पन्न हुई  है  |

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित जांगल  भारतीय
 आपने  अराज के एक के  एक  समाचार-पत्र

 में  पढ़ा  होगा  कि
 ३१  असिस्टेंट  eat  मास्टरों

 में  से
 २५

 ने
 न

 केवल  हड़ताल  कीसूचना
 दी

 बल्कि भ्रपने  त्यागपत्र  भी  दे  दिये हैं  ।  मुझे इस  मामले  का  व्यक्तिगत रूप  से  कुछ  ज्ञान  तथ्य

 ये  है  कि  मंत्री  महोदय
 उनसे  मिले  थे  कौर  उन्होंने  उनसे  कहा  था  कि  वे  अपने  दावों  के  बारे में

 उन्हें एक  ज्ञापन  भेजें  |  उन्होंने  भ्राइवासन  दिया  था  कि  ज्ञापन  प्राप्त  करने  के
 वह  उनसे  फिर

 मिलेंगे
 |  बाद  में  मंत्री  महोदय  ने  इरादा  बदल  लिया

 ।  उन्होंने  मंत्री  महोदय को  जून  में

 लिखा  कौर  जुलाई  में  एक  तार  भी  भेजी  किन्तु  परब  तक  कुछ  नहीं  | ठगा  |

 अब  सरकार  उन  का
 मामला

 किसी  न्यायाधिकरण  को निर्दिष्ट करना  चाहती  है  ।
 अब वे  समझते  त

 पाजरा  रहो
 क्योंकि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था

 कि वे  उनके  मामले  पर  विशेष  रूप  से  विचार
 करेंगे

 रिस्ट  हार  मास्टर  केवल  यह  चाहतें  हैं  कि
 उन  का

 वेतन  क्रम  बढ़ाने  की  बजाय  उन्हें
 रात  का  भत्ता  दिया  क्योंकि  उनका  साठ  प्रतिशत  काम  रात  को  होता  है  |  वे  केवल  यह  चाहते  हैं
 कि  रात  का  भत्ता  देने  का  सिद्धान्त  स्वीकार किया  जाये

 में उन  पर  जोर  देता  रहा  हूं  कि  वें  त्यागपत्र  न
 किन्तु  अब  वे  मेरी  बात  नहीं  मानते  |

 मंत्री  उन्हें  के  क्षेत्र  में  ले  कराये  हैं  ।

 मुझे  राज  एक  पत्र
 प्राप्त श्ञ्रा

 कि  इससे कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि वे  जेल  जाने के  लिये  भी  तैयार हैं

 faa  sail में

 Rovg
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 श्री  कामत  )
 :  सरकार ने  भ्र सि स्टेंट  हायर  मास्टरों की  पदाली  को  अ्रावश्यक

 सेवा  घोषित कर  दिया  है  ।  मुझे  मालूम  gard fe  इन  पदाधिकारियों  ने  हड़ताल नहीं  की  बल्कि

 त्यागपत्र दे  दिये  ऐसी  स्थिति में  सरकार  आवश्यक  सेवा  आदेश  के  भ्रन्तगंत उन्हें

 काम  के  लिये  बाध्य  करने  के  लिये  कायेंवाह्दी  कर  सकती है  ?

 में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  स्थिति ठीक  करने के  लिये

 उन्होंने  कया  कार्यवाही  की  ताकि  त्यागपत्र देने  वाले  पदाधिकारियों  के  स्थान  पर  अन्य  लोग  काम

 कर  सकें  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 मेरे  पास  कुछ  तथ्य  जो  में

 अभी  सभा  के  सामने  नहीं  रखूंगा
 ।

 यदि  श्राप  तो  में  सोमवार  को  एक  वक्तव्य  दें  दूंगा
 ।

 किन्तु

 श्री  मन्थनी
 are

 श्री  कामत
 की

 बातों  का  उत्तर  दे  देता  हूं  ।

 यह  ठीक  कि  में  इन  भ्रसिस्टेंट  हायर  मास्टरों  से  मिला था  हमने  उनके  लंगर  डालने  के

 शुल्क  के  बारे में  कुछ  प्रस्ताव  किया  था
 ।

 हम  उन्हें  रात
 का  शुल्क  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  थे

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  ।  वे  अपने  वेतन  में  भी  वृद्धि  चाहते  जो  रात  के  शुल्क  के  रूप में
 या  किसी  अन्य  रूप में  दिया  जाये  ।  हमने  कहा  था  कि  हम  इस  मामले पर  विचार  करेंगे  ।  वास्तव

 में  उनके  मासिक  वेतन  में  me.  से  २००  रुपये  तक  की  वृद्धि करने  का  प्रस्ताव  किया गया

 किन्तु यह  उन्होंने  बिल्कुल  भ्र स्वी
 कार  कर  दिया

 था
 ।  इसलिए  में  ने  उनसे  कहा  था  कि  वे  इस  मामले

 पर  पुनर्विचार  करें  मुझे  फिर  लिखें  ।  उन्होंने अरपना  भ्र भ्या वेदन  भेजा  |  हमने  उस  पर  पूर्णतया

 विचार  किया  ae  यह  पाया  कि  के  भ्र सि स्टेंट  होकर  मास्टरों  को  दिये  गये  अ्रतिरिक्त

 बेतन  की  प्रतिक्रिया  अन्य  पत्तनों में  भी  होगी  क्योंकि  अन्य  पत्तनों  में  भी  अ्रसिस्टेंट  हायर  मास्टर

 थे  |

 इसलिये हमने  कोचीन  भर  विशाखापत्तनम के  पोर्ट  ट्रस्ट  के  सभापतियों  की

 एक  बैठक  की ।  वे  कुछ  ही  दिन  पहले  aa  थे  भ्र  उन्होंने कहा  कि  यदि  कलकत्ता  पत्तन के  बारे

 में  एक  पक्षीय  रूप से  कोई  किया गया  तो  इससे  उनके  लिये  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 उन्होंने  कहा कि  जो  कुछ भी  किया  नापे  वह  सभी  पत्तनों  के  लिये  किया  जाये
 प्रॉयर

 इस  सम्बन्ध

 में  किसी  स्वतन्त्र  प्राधिकार  द्वारा  विचार  किया  जाये  ।  मेरे  ख्याल  में  इससे  कोई  हल  नहीं

 हो  सकता ।

 इसलिये
 ने
 तुरन्त ही  इस  मामले  को  उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीश  के

 स्तर  के  समक्ष

 किसी  व्यक्ति  को  सौंपने  का  निश्चय  किया  ।  हमने  ऐसा  कर  दिया है  ।  उसने  इस  महीने  की  २१

 तारीख  निश्चित  की  है  तथा  पोर्ट  ace  कौर  उसके  कर्मचारियों  दोनों  पक्षों  को  उनके  समक्ष
 स्थिति

 स्पष्ट  करने  को  कहा  निश्चय ही  मेरा  उनसे  सीधा  सम्पकं  नही ंहैं  किन्तु  मुझे  ज्ञात  ठ्ञ्रा

 है  कि  उन्हें  यह  आशंका  है  कि  इस  न्यायनिर्णयन में  बहुत  समय  लगेगा
 ।

 मेंने
 परिवहन  सचिव  से

 पूछताछ  की  है  कौर  हमें  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  लगभग  एक  महीने  में  इन
 प्रश्नों

 का
 निर्णय  करना

 न्यायाधीश के  लिये  संभव  होगा  ।  यदि  इसमें  कुछ  अ्रधिक  समय  लग  भी  जाता  हैं  तो  हम  वह  सब

 देने  के  लिये  तैयार  जो  किसी  भूतलक्षी  भ्राता  पर  निश्चित  किया  जाये
 ।  इसलिये यह  बात  स्पष्ट

 कर दी  गई  थी  कि  कोई  विलम्ब  न  होगा  ।  इसका  निर्णय  शी  घ्नातिशी घ्  होगा  ate
 न्याय-निर्णीत

 द्वारा जो  कुछ  निश्चित  किया
 जायेगा

 वह  भूतलक्षी  आधार  पर
 दे

 दिया  जायेगा
 !

 उन्हें  एक  कौर  सन्देह था  क्योंकि  न्याय-निर्मता  की  सिफारिशों
 को  स्वीकार  करना

 या  न  करना  सरकार पर  निर्भर  था  ।  सरकार  कुछ  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  सकती  है

 कुल्  को  भ्र स्वी  कार  कर  सकती  है  ।  किन्तु  मेंने  उन्हें  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि  ऐसा  एक  स्पष्ट  झ्राइवासन a
 दिया जा  सकता  ह  कि  न्याय-निर्मता  की  सिफारिशें  चाहे जो  हों  उन्हें  सरकार  पूर्णतः

 स्वीकार

 कर  लेगी
 ले

 ।  इन  को  देखते हुए  इन  च५
 ने  जो  रुख  अपनाया  है  उसे

 समझना  मेरे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लिये  वास्तव  में  कठिन  है
 |

 अल्प
 वेतन  भोगी  जिन्हें  वास्तव  में  कठिनाई  यदि

 हड़ताल  करने  निर्णय  करते  हैं  तो
 में

 समझ  सकता  हुं
 ।
 किन्तु

 यदि  १,२००,  १,५००

 १,७००  रुपये  वेतन  पाने  वाले  इस  प्रकार  हड़ताल  करने  लगें  तो  सभा  इस  बात  का  अनुमान

 भलीभांति लगा  सकती  है  कि  स्थिति  विशेषकर  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रसंग  में  क्या

 होगी  ।

 कलकत्ता  का  पत्तन  बहुत  महत्वपूर्ण
 उसके  जरिये

 हमारा
 ५०

 प्रतिशत  आयात  कौर

 निर्यात  होता  इसलिये  सरकार  के  समक्ष  इसके  सिवा  कोई  विकल्प
 नहीं है  कि  वह  श्रापत्तिक

 स्थिति  की  धोषणा  कर  दे  ौर  इस
 आपात

 काल  में  वे  काम  नहीं  छोड़  सकते
 ।  यदि  वें  काम  रखने

 से  इनकार  करते हें  at  निश्चय ही  उनके  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  की  जायेगी  नन  यदि

 अपने  निर्णय  में
 परिवर्तन

 करने  पूरे  विषय  प्री
 फिर  से  विचार  करने  के  लिये  तैयार  हों  तो

 मेरा  ख्याल  है  कि  उनका  यह  कार्य  दूरदर्शितापूण होगा  कौर  उनके  कलकत्ता  पत्तन  के

 भी  हित  में  होगा  ।

 जहां  तक  श्री  कामत  के  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  मेरा  ख्याल  ह  कि  जो  कुछ  मेंने
 बताया है

 उससे  उन्हें  यह  ज्ञात  हो  गया  होगा  कि  यह  स्थिति  किस  प्रकार  उत्पन्न  यदि  ये  अफसर  हड़ताल

 कर दें  तो  कलकत्ता  पत्तन  का  काम  सुचारू  रूप  से
 नहीं  चल  सकता ।  यह  प्रख्यात  दुर्भाग्य  की  बात

 ह
 कि  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  का  अभाव  है  ।  चूंकि  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  का  अभाव  है  इसलिये

 वे  हमें  बाध्य  करना  चाहते  हैं  ।  वें  हमें  बाध्य  कर  सकते  वे  इस  बात  को  जानते  किन्तु में

 इसे  स्वीकार न  हम  कम  काम  करेंगे  पत्तन  म  काम  कम  होनें  दीजिये  कौर

 पहले  जितना  माल  लादा  कौर  उतारा  जाता  था  उसका  जाता  ही  लादा  कौर  उतारा  जाने  दीजिये  ।

 हो  सकता  है  कि  हमें  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  का  सामना  करना  पड़े  ।  किन्तु  अफसरों  ने  जो  भ्रनुचित

 रुख  इस  समय  अपनाया  है  उसके  सामने  हम  झुक  नहीं  सकते  |  राज  स्थिति  यह  है  ate  हमें  किसी
 न  किसी  प्रकार  से  उसका  सामना  करना  होगा  ।  मौजूदा  परिस्थितियों  में  हमसे  जो  कुछ बन
 सका  वह  हमने  किया  हैं  ।

 श्री  कामत  :  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  एक  समाचार  में  यह  कहा  गया  हे  कि  उनके  त्याग

 पत्र  गत  मध्यरात्रि से  लाग  हो  गये  हैं  ।  क्या  उसके  बाद  से  उन्होंने  त्यागपत्र  वापिस  ले  लिये  हैं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमें  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  |

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 :  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  ये  लोग

 हैं  और  वे  भ्र पनी  नौकरी
 श्र  भविष्य-निधि  तथा  aa  विशेषाधिकारों  को  इतनी  सरलता  से  नहीं  छोड  देंगे  ।  यह  एक  ऐसी

 बात  ह  जिसके  बारे  में  उन्हें  गलतफहमी  प्रतीत  होती  है  ।  माननीय  मंत्री  ने

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  बात  पर  ज़ोर  देने  की  श्रावक्यकता  नहीं  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 है  कि
 प्रापात  स्थिति

 की
 घोषणा  कर

 दी  गई  है
 ।

 माननीय  सदस्य  को  में  अवसर  दे  चुका  हूं  ।

 ma  एमिनो  बात  केवल  क  ०

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  दोनों  पक्षों  द्वारा  कही  गई  बातें  सुन  ली  हैं  ।

 श्री  we  मन्थनी  किन्तु  माननीय  मंत्री  नें  कहा  है  कि  इसका  प्रभाव  wea  पेशावरों  पर
 पड़ेगा  |  बात  केवल  यह  है  कि  ये  लोग  रात  में  काम  करते  हें  प्रौढ़  वे  चाहते  हें  कि  इस  बात  पर  विचार

 किया  जाय े।

 कि मरसर TaaTa  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  i  ch  क  श्रोमान्, क्या हम ष् क्या  हम
 इस  मामले  पर  प्रभी  चर्चा  करने  जा  रहे  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 Roo  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  ८  १९४५६

 विषय  ay  कौर  ध्यान  दिलाना

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  को  देखते  हुए  कि  सभी  संभव  कार्यवाही

 की  गई  हे  अ्रौर वे  सोमवार  को  एक  कौर  इन  स्थगन  प्रस्तावों  को  सम्मति  देना  में

 दशक  नहीं  समझता |

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 लोक  प्रतिनिधित्व  (  निर्वाचनों  का  संचालन  ate  निर्वाचन  नियम

 तथा  श्रल्पसंख्यक-काय-मंत्री  श्री  पाटनकर  की  कौर

 से  में  जन  प्रतिनिधान  १९४५१  की  धारा  १६९ की  उप-धारा  (३)  के  अ्रधीन  भ्र धि सुचना
 संख्या  2ev3,  दिनांक  ३०  १९५६  में  प्रकाशित  जन  प्रतिनिधान

 wal  का  संचालन  ate  निर्वाचन  याचिका  )  PeUG  की  एक  प्रति  सभा  पटलपर  रखता

 gi  में  रख  दी  गई  ।  देखिये  एस०-२३७७/५६]

 श्री  कामत  )  मैं  एक  स्पष्टीकरण चाहता  इस  धारा की

 सम्बन्धित  उप-धारा  में  यह  कहा  गया  ह  कि  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  नियम  संसद्  के

 दोनों  सदनों  के  समक्ष  कम  से  कम  ३०  दिन  के  लिये  रखे  जायेंगे  प्रौर  पसंद  उस  सत्र  में  या  उसके  बाद

 के  सत्र  में  उन  में  जो  चाहे  रूपभेद  कर  सकती  यह  सत्र  प्रौढ़  ५-६  दिनों तक  चलेगा ।  क्या

 इसका  यह  है  कि  ये  नियम  अ्रगले  सत्र  में  पुनः  २४ या  २५  दिन  के  लिये  रखे  जायेंगे  या  तीस
 दिन

 की  प्रवधि  में  दोनों  सत्रों  के  बीच  की  प्रविधि  भी  सम्मिलित  है  ?  यह  तो  दोनों  सदनों  के  साथ  बड़ा

 अन्याय  होगा  |

 treat  महोदय
 :

 में  ने  इस  नियम  को  कौर  तत्सम्बन्धी  उपबन्धों  को  पढ़ा  मेरा  ख्याल

 है  कि  ये  पुनः  सभा  पटल  पर  रखे  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य  को
 में

 यह  श्रीनिवासन  देता  हूं
 कि

 ये  नियम
 ३०  दिन  की  पूरी  प्रविधि  के  लिये  सभा  पटलਂ  पर  रखे  जायेंगे  ।  दोनों  सत्रों  के  बीच

 की
 जो  अवधि  है

 वह  इस  में  नहीं  मिलाई  जायेगी  ।

 क्या  सरकार  हमें  इन  नियमों  की  प्रतियां  देगी ? श्री  Fo  Fo  बसु

 श्रिया  महोदय :  में  कुछ  प्रतियां  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करूंगा
 ।

 ये  नियम  गजट  में
 अवश्य

 प्रकाशित  हुए  होंगे  कौर  उसकी  प्रतियां  उपलब्ध  हों  ।

 श्री  विश्वास  :  मेरा  भी  ख्याल  यही  हैं  ।

 अव्यक्त  महोदय :  प्रतियां  प्रकाशन  काउन्टर  पर  रखी  जायेंगी  ।

 tat  fasata  प्रतियां  शायद  उपलब्ध  हों  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्त्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  में  सरकारी  धन  का  कथित  अपव्यय

 श्री  थानू  पिल्ले  )
 :  नियम  २१६  के  अन्तर्गत  में  माननीय  योजना

 तथा  सिंचाई  ध्  विद्युत्  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की
 ate

 बित  करता  हूं  ae  उनसे  अनुरोध  करता  हूं
 कि

 वे
 इस  सम्बन्ध  में  एक

 वक्तव्य
 दें

 घाटी
 निगम

 परियोजना  में  सरकारी  धन  की  बरबादी  के  बारे  में  श्री  पी०
 एस०

 कुमारस्वामी  राजा  द्वारा
 दिया  गया  वक्तव्य 1”

 ——

 ast  में
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 विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 योजना  तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री
 :

 दामोदर  घाटी  निगम

 परियोजना  के  बारे  में  श्री  कुमारस्वामी  राजा  द्वारा  २६  १९५६
 को  दिये  गये  वक्तव्य

 की

 शोर  मेरा  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है
 ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना

 में  सरकारी
 धन  की

 बरबादी  हुई  है  इस  निष्कर्ष  पर  वे  इस  आधार  पर  पहुंचे  हूँ  कि  उन्होंने  बांध  के
 निर्माण  स्थान  पर  कोई  छः  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  को  एक  सुपरिंटेंडिंग  इंजीनियर  के  मातहत

 काम  करते  देखा  जबकि  art  भवानी  बांध  के  निर्माण  का  दायित्व  केवल  एक

 नियर  को  सौंपा  गया  था

 दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  में  बांध  की  पानी  निकलने  की  जगह  के  निर्माण  के

 लिये  कंकरीट  को  काम  में  लाया  गया  हें  जबकि  ore  भवानी  बांध  की  पानी  निकलने  की  जगह  में

 निर्माण  के  लिये  पत्थर  को  काम  में  लाया  गया  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  सभापति  ने  समाचारपत्रों  में  एक  वक्तव्य  पहले  ही  देकर  दामोदर

 घाटी  निगम  में  धन  की  बरबादी  सम्बन्धी  भ्रारोपों  का  खंडन  किया  है  ।

 जहां  तक  इन  दो  परियोजनाओं  में  नियुक्त  अ्रधीक्षणात्मक  कर्मचारियों  की  संख्या  में  भ्रातृ

 का  सम्बन्ध  लौटकर  भवानी  बिन्ध  में  केवल  एक  एंक्जीक्यू टिव  इंजीनियर  हू  केवल  इस  बात  को

 एक  आदश  सन्तोषजनक  व्यवस्था  नहीं  समझा  जा  सकता  ।  एक  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर

 के  लिये  ४  या  ५  असिस्टेंट  इंजीनियरों के  काम  का  अधीक्षण  करना  संभव  नहीं  है  ।  ऐसा  प्रतीत

 होता  हैं  कि  stat  भवानी  परियोजना  में  एक  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर  के  मातहत  २१  सहायक

 इंजीनियर  रखे  गये  जिस  विशेष  परिस्थिति  में  वह  कुछ  विचित्र  सा  संगठन  गठित  किया  गया

 था  ।  उसके  बारे  में  हमें  जानकारी  नहीं  है  ।  मैचों  में  जो  अझ्रघीक्षणात्मक  कर्मचारी हें  उनकी  संख्या

 की  तुलना  ऐसी  ही  परियोजनाओं  में  नियुक्त  अरधीक्षणात्मक  कर्मचारियों  की  संख्या  से  की  जाये  तो

 उसे  श्रत्यधघिक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  के  सभी  प्रस्तावों  की  जांच  निगम

 द्वारा  उनके  वित्तीय  परामर्शदाताओं के  परामशं  से  सावधानीपूर्वक  की  जाती है  ।  कर्मचारियों  की

 अ्रावश्यकता
 से  अ्रधघिक  नियुक्ति  के  किसी  मामले की  are  वित्तीय  परामशंदाता

 या  मुख्य  लेखा

 परीक्षक  द्वारा  भारत  सरकार  का  ध्यान  झ्राकषित  नहीं  किया  गया

 स्थानीय  परिस्थितियों  में  भ्रातृ  को  ध्यान  में  रखते  हुये  काम  की  समूची  दरों  की  तुलना  की

 जाये  तो  किसी  परियोजना  में  ७  दर्जन  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  की  उपस्थिति  पर  आधारित

 निष्कर्ष  की  धन  की  बरबादी  का  वह  एक  अ्रधिक  विश्वसनीय  सूचक  होगा  मैचों  बांध  प्रौढ़

 लोअर  भवानी  बांध  परियोजनाओं  में  कार्य  की  तुलना  के  लिये  उपलब्ध  एक  बड़ी  मद
 की

 खुदाईਂ है  ।  कुछ  समय  पहले  मिट्टी  खोदने  की  दरों  की  तुलना  का  भ्र वसर  हमें  मिला  था  क्योंकि  यह

 दावा  किया  गया  था  कि  लोगन  भवानी  में  दो  मील  लम्बाई  तक  मिट्टी  खोदने  की  दर  प्रति  १०००

 घन  ४८
 रुपये  थी  जबकि  हीरापुर  में  इस  की

 दर  लगभग  दुगुनी
 थी  ।

 केन्द्रीय  जल  कौर  विद्या

 आयोग  तथा  दामोदर  घाटी  निगम  के  अफसरों  ने  इन  दरों  की  श्रलग-अ्रलग  जांच  उस  स्थान  पर  की  ।

 उनके  निष्कर्ष  लगभग  एक  से  थे  भ्रौर  वे  यह  थे  कि  ae  भवानी  में  दरों  के  कम  होनें  के  बारे  में  जो

 दावा  किया  गया  हैं  उसकी  पुष्टी  खर्चे  की  सभी  संगत  मदों  पर  विचार  करने  पर

 परि
 नहीं  होती  ।

 मैचों  की  दरें  यद्यपि  ऊंची  हूं  तथापि  लोगन  भवानी  की  दरों  की  तुलना  में  तथा  स्थानीय

 में  विद्यमान  प्रकार  को  ध्यान  में  रखा  जाये  तो  वे  लगभग  समकक्ष  लोनार  भवानी  एक  ऐसे

 क्षेत्र में  स्थित  है  जहां  मजदूर  कम  मजदूरी  पर  मिल  जाते  हें  जबकि  दामोदर  घाटी  निगम

 नाएं  प्रत्यक्षद्व  उद्योग  प्रधान  क्षेत्रों  में  स्थित  हैं
 ।

 मैचों  में  अ्रदक्ष  मजदूरों  की
 जो

 मजूरी  थी  वह  लगभग

 शतप्रतिशत  अधिक  थी  ।  मैचों  में  बार-बार  होनेवाले  मजदूरों  के  विवादों  ने  किसी  हृद  तक  व्यय  को

 बढ़ा  दिया  मेंथों  में  वर्षा  काफी  होती  है  कौर  इसके  फलस्वरूप  काम  करने  का  मौसम  लौटकर

 भवानी  की  अपेक्षा  काफी  कम  होता  जहां  वर्षा  अधिक  नहीं  होती  कौर  काम  लगभग  भर  किया

 जा  सकता
 ee नी

 प्रंग्रेजी  में
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 स्थानीय  स्थिति  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  निर्माण-कार्य  में  प्रयोग  की  जानेवाली  सामग्री
 का  चुनाव  किया  जाता  जैसा  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  सभापति  ने  बताया  इस  विषय  में

 हमें  प्रविधिज्ञों  के  मतपर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  स्पष्ट  है  कि  श्री  कुमारस्वामी ने  अपने  भाषण  में
 मैचों  बांध  का  उल्लेख  किया  है  ।  इस  बांध  का  निर्माणकार्य  प्रारम्भ  करने से  पहले  उ  सकी  अर्थ-व्यवस्था

 के  बारे  में  पूरी  जांच  की  गई
 थी  ।  चिनाई  के  लिये  उपयुक्त  पत्थर  दक्षिण  भारत  में  प्रचुर  मात्रा  में

 उपलब्ध  है  पर  इसलिये  उस  क्षेत्र  में  पत्थर  की  चिनाई  करके  निर्माण  किये  गये  बांध  में  खर्चें  कम

 होता है  ।  गंगा  के  तास  के  उत्तरी  कौर  दक्षिणी  भाग  में  पत्थर  सुविधा  से  उपलब्ध  नहीं  है  भ्र  दूरस्थ
 स्थानों  से  उसे  लाने  में  परिवहन  व्यय  काफी  होगा  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  पत्थरों  के  परिवहन  से  परिवहन

 व्यवस्था  पर  कौर  अधिक  भार  पड़ेगा  जो  पहले  ही  बोझ  से  दबी  उच्च  कोटि  के

 नियमों  से  इस  विषय  पर  ्  लेने  के  बाद  ही  दामोदर  घाटी  निगम  के  बांधों  के  निर्माण  के  लिये

 कंकरीट  को  सर्वाधिक  उपयुक्त  सामग्री  होने  के  नाते  चुना  गया  था
 |

 श्री  सें०  do  रास स्वामी  क्या  श्री  कुमारस्वामी  राजा  ने  यह  वक्तव्य  उड़ीसा
 के  राज्यपाल  की  हैसियत से  दिया  ar?

 श्री  नन्दा
 :  एक  भाषण  दिया  गया  था  ate  राज्यपाल  के  निजी  सचिव  से  हमें  ज्ञात  हुमा

 है  कि  वह  भाषण  तत्काल  दिया  गया  था  कौर  उसका  कोई  नहीं  था  ।  हमें  केवल

 पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 सभा का  कार्य

 काय  मंत्री  सत्यना  रायण  सिंह  )  :
 चूंकि  अगले  सप्ताह  के  कार्य  के  बारे  में  घोषणा

 कर  दी  गई  है  इसलिये  मुझे  इसके  अतिरिक्त  att  कुछ  कहना  नहीं  है
 ।

 किन्तु  जहां  तक  श्री  मात्तन  के  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  मुझे  यह  सुझाव  दिया  गया  है
 कि

 भारत
 की  प्रशासनीय  व्यवस्था  पर  एपलबी  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  को  १३  सितम्बर  को  रखने  की  बजाय

 पहले रखा  जाये  ।  यह  पहले  दिया  गया  था  |  इसमें  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  प्रौढ़  यदि

 ठीक  समझते  हें  तो  दो  घंटे  की  यह  चर्चा  ११  या  १३  सितम्बर  के  प्रश्न-काल  के  बाद  हो  जाये  बजाय

 इसके  कि  यह  इस  सत्र  के  भ्रान्ति  दिन  ५  बजे  से  शाम  के  ७  तक  हो  ।  चूंकि  प्रधान  मंत्री  १२

 तारीख को  राज्यसभा  में  इसके  बारे में  कुछ  कहेंगे  इसलिये  यह  चर्चा  इस  सभा
 में  ११  या  १३

 तारीख  को  प्रश्न  काल  के  बाद  हो  सकती  है  |

 न  चिन

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 हम  ११  तारीख  का  सुझाव  देते हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 मेरा  अनुरोध है  कि  अ्रनुसुचित  जाति  कौर  अनुसूचित  आदिम

 जाति  aida  विधेयक  पर  चर्चा  सोमवार  के  स्थान  पर  मंगलवार  को  की  जाये  ताकि

 यदि  सदन  सहमत  हो  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धि  चर्चा  को  सोमवार
 को  जारी  रखा

 जा

 सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रारम्भ  हो  रही  है
 नौ

 यदि  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी

 चर्चा  को  बीच  में  रोकना  है  तो  इसे  सोमवार  क्यों  न
 रोका  जाये

 ?
 उस

 विधेयक
 को

 समाप्त
 कर

 दीजिये  पौर  उसके  बाद  योजना  पर  चर्चा  करने  के  लिये  हमारे  पास  कई  दिन  एक  साथ  होंगे  ।

 श्री  कामत  मं  भ्रनुसूचित  जाति  ate  अनुसूचित  afer  जाति  आदेश  )  विधेयक

 की  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहता  हुं  किन्तु  सोमवार
 को  राष्ट्रपति  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र

 में  ५४

 मुझे  वहां  जानां  हैं
 ।

 मूल  sash  4
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 के  बारे  में  संकल्प

 महोदय  :  तब  तो  में  आपको  राज  अवसर  दे  दूंगा
 ।

 fat पूठ
 व०  राम स्वामी  )  :  कया  श्री  मित्तल  के  प्रस्ताव  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 की  चर्चा  के  साथ  नहीं  लिया  जा  सकता  ?

 महोदय  :  ऐसा  ही  किया  जा  रहा  है  ।  हमारे  पास  ३०  घंटे  का  समय  है  ।  हम

 दोष  दिनों  में  प्राप्त  घंटे  सवेरे  भ्र  घंटे  शाम  को  अधिक बैठा  करेंगे  ।  सोमवार को  चार  घंटे

 विधेयक  पर  ate  दो  घंटे  डाक्टर  एपलबी  की  रिपोर्ट  पर  व्यय  किये  जायेंगे  ।

 fat  कामत
 :

 तब  तो  में  दोनों  से  चूक  जाऊंगा  ।

 ee ee

 द्वितीय  पंचवर्षीय  के  बारे  में  संकल्प

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  श्री  जवाहरलाल नेहरू  द्वारा  २३  PENG Bl Tea को  प्रस्तुत  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  संकल्प  पर  कौर  चरागे  चर्चा  होगी
 ।

 इसके  बारे  में  माननीय  मंत्री  कुछ

 शाब्द  कहेंगे  |

 तथा  सिचाई  र  विद्युत  मंत्री  :  २३  2EXS  को  प्रधान

 मंत्री  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  ।  जिस पर  CX  मई  तक  चर्चा

 हई  ।  उस  के  पश्चात  उस  पर  ae  चरागे  विचार  के  लिये  उस  विषय  पर  विचार  स्थगित  कर  दिया  गया

 था  ।
 सबसे  पहले  तो  मुझे  विभिन्न  समितियों  के  प्रशंसनीय  कार्य  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहने  हैं  ।

 संसद  सदस्यों  के  लिये  इस  प्रकार  का  प्रबन्ध  किया  गया  था  कि  उन्हें  योजना  के  सब  पहलुओं  पर
 चर्चा  करते  का  ग्र वसर मिल  सके  ।  विभिन्न  समितियों  में  मे  भी  गया  था  ak  वास्तव  में

 सदस्यों  नें  योजना  में  बड़ी  दिलचस्पी  दिखाई  |  उन्होंने  बड़े  अ्रच्छे  सुझाव  पेश  किय े।

 मुझे  भाषण  में  कोई  नयी  बात  नहीं  कहनी  हैं  |

 में  केवल  वे  ही  मुख्य  बातें  बताऊंगा  जो  इस  विषय  में  कही  गयी  हैं  ।

 चर्चा के  एक  अर्धविकसित  देश  में  विकास  कार्यों  की  गति  को  सहसा  बढ़ाने  के  परिणामों

 पर प्रकाश डाला  गया  था  ।
 श्री

 अशोक  मेहता  ने  बन पा थर  लेविस
 की  पुस्तक  से  अनेक  दिये

 थे  ।  उनके  में  मुझे  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  हेतु  कुछ  दाब्द  कहने  हैं  ।

 श्री  अशोक  मेहता
 का

 कहना  है  कि  जिस  अनुपात  से  बचत  होती  है  उसी  अनुपात  से  विकास  होता
 जिन  भ्रधविकसित  देशों  अधिकांश  लोग  निधन  होते  हैं  कौर  उनके  लिये  बचत  करना  कठिन  होता

 है  जब  जल्दी  विकास  करना  हो  तब  यह  काम  कौर
 भी

 कठिन  हो  जाता  हैं
 ।

 आमदनी
 का  कछ

 भ्रंश  बचा  कर  विकास  में  लगाना  प्राथमिक  क्षमता  बढ़ाना  बहुत  कठिन  कार्य  है  ।  इसी  सिलसिले

 में  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  खपत  में  वृद्धि  करना
 भी

 मुश्किल  गर्त  उसकी  चर्चा  करना  व्यर्थ  है

 श्र  लोगों  केलाग  झूठे  वायदे  करन  से  क्या  लाभ  है  ।

 बात  oath  नें  यह  कही
 कि

 यदि  जनता  को  योजना  से  कोई  भौतिक  लाभ  नहीं

 हुआ  तो  हम  इसके  बदले  उसे  प्रौढ़  कया  दे  सकते  हैं
 ।

 वे  चाहते  हैं  कि  देश  में  एक  उपयुक्त  समाज  व्यवस्था

 की  जाये  जिस  में  ग्रामीण  कौर  सामाजिक  समानता  हो  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  उन्होंने बताया  कि  जब  रुपया

 किसी  काम  में  लगाया  जाता  है  तो  उन्हीं  लोगों  को  लाभ  मिलता  है  जिनकी  झांक  स्थिति  as  होती

 इससे  असमानता श्र बढ़ कौर  बढ़  जाती है  ।  द्वितीय  योजना
 की

 सफलता  के  लिये  हमें  ऐसी  श्राशंकाओओं को

 दूर  करना  चाहिये
 ।  इन  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  हमें  करना  है

 लाह  =

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 के  बारे  में  संकल्प

 सिद्धान्त रूप  में  हम  इन  बातों  से  सहमत  हें  किन्तु  व्यवहारिक  रूप  में  उग्रवादी  होना  आवश्यक

 नहीं है  पहले  में  जीवन  स्तर  ऊंचा  करने  के
 को

 लता  हूं
 ।

 यह  तो  में  मानता हूं  कि  जनता  की

 अलाशाक़  को  पूरा  करना  संभव  नहीं  होता  क्योंकि  जनता  प्रगति  बढ़ी  हुई  भराय  को  खे  कर  देती  है  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  प्रदाय  बहुत  बढ़  रही  हैं  प्रजातान्त्रिक  व्यवस्था  ही  ऐसी  है  कि  हम  जनता  को

 उसकी  आवश्यकताओं के  प्रति  airy  जागरूक  बनातें  इस  प्रकार  उसकी  श्राश्ययें बढ़ती  जा  रही

 हैं
 ।

 प्रजातंत्र  में  हम  लोगों  को  खपत  कम  करने  के  लियें  बाध्य  नहीं  कर  सकते  |  कुछ  नियन्त्रण  qatar

 देशों  में  थोपे  गये  थे  कौर  कुछ  अरन्य  देशों  में  जनता  की  कठिनाइयों  की  भ्रांत  ध्यान  न  देकर  प्रगति की
 गयी थी  ।  हम  वे  सब  चीजें  यहां  नहीं  कर  सकते  ,  हमें  तो  जनता  को  लाभ  पहुंचाना  है  ।

 जिन  सदस्यों  ने  योजना  का  शभ्रध्ययन  किया  वें  जानते  हें  कि  इसके  विषय  में  चिन्ता  की  कोई  बात

 है  ।  प्रथम  योजना  में  राष्ट्रीय  राय  में  १८  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  तथा  प्रतिव्यक्ति राय  में  ११  प्रतिशत

 और  प्रति  व्यक्ति  खपत  प्रतिशत  बढ़  गयी  द्वितीय  योजना  में  खपत  के  १४  प्रतिशत प्रौढ़  बढ़ने
 की  हैं  ।  योजना  के  विनियोग  लक्ष्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  वाह्य  संसाधनों  की  प्राप्ति  में

 विश्वास रखते  हुए  कुल  १३,४८०  करोड़  रुपये  की  योजना  काल  की  प्राय म  से  १२,१७०  करोड़

 रुपये  खपत  पर  व्यय  होंगे  ।  इस  प्रकार  की  खपत  की  अपेक्षा  लगभग
 ४०

 प्रतिशत  खपत

 बढ़  जायेगी  ।  प्रति  व्यक्ति  २३  प्रति  aa  खपत  बढ़  जायेगी

 paras  कृपा लानी  व  पूर्णिया  )  :  श्राप  पांच  वर्ष  की  रिपोर्ट  भी  सुना  दीजिये

 और  चर्चा  का  सारा  समय  ले  लीजिये  |

 श्री  नन्दा
 :

 में  तो  श्री  अ्रशोक  मेहता  की  मुख्य  मुख्य  बातों  का  उत्तर  दे  रहा  हूं  ।  में  यह  नहीं

 कहता  कि  एक  या  डेढ़  ate  भोजन  अधिक  मिलेगा  या  तीन  गज  कपड़ा  अधिक  किन्तु  मूल

 ara  a  अवश्य  वृद्धि  हुई  है  ।  चाहे  चालीस  रुपये  पाने  वाले  के  लिये  एक  दो  भराने  से  कोई  लाभ  न  हुसना  हो

 किन्तु  दस  प्यार  वाले  को  बारह  भराने  या  एक  रुपया  मिलना  निस्सन्देह  लाभकारी  होता  इस  विषय

 में  यही  स्थिति है  ।

 अब  में  ग्र समानता के  प्रदान  को  लेता  हूं
 |

 में  यहां  नकद  नहीं  बल्कि  परिमाण  की  चर्चा कर  रहा

 खपत  की  वृद्धि  भी  परिमाण  में  हुई  है  ।  यद्यपि  हम  सामाजिक  समानता  की  जोर  भी  प्रगति
 कर

 रहे  हें  फिर
 भी

 हमारा  ध्यान  इस  प्रायः  दिलाया  जाता  | ह्  हमसे  कहा  जाता  हैं
 कि

 हम  राष्ट्रीयकरण

 में  भागे  नहीं  बढ़  रहे  हें  सरकारी  उद्योग  अधिक  नहीं  बढ़ा  रहे  हें  ।  हमारे  दिमाग  में  अनेक

 नायें हें  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कल  राज्यसभा  में  बताया  कि  हम  सबसे  भारिक  प्राथमिकता  उत्पादन  हैं
 |

 रोजगार  भी  उतना  ही  जरूर  है  किन्तु  हम  देश  के  उत्पादन  को  किसी  प्रकार  से  रोकना  नहीं  चाहते
 |

 इस  का  यह  नहीं  है  कि  हम  असमानताश्रों  पर  जोर  दे  रहे  यदि  हमारे  उद्देश्यो ंमें  कोई  रुकावट

 होती  है  waar  सामाजिक  समानता  में  आधिक  स्थिति  से  कोई  भ्रड़चन  पैदा  होती  तो  हम  उसके

 विरुद्ध  कार्यवाही करते  हें  ।

 इस  विषय  में  में  सभा  को  बीमा  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  की  याद  दिलाना  चाहता  इसी  प्रकार
 राज्य-व्यापार  के  सम्बन्ध  में  भी  हम  काफी  प्रयत्न  कर  रहे  यह  है  कि  उत्पादन  वृद्धि  के

 साथ

 साथ  हम  अ्रसमानताय दूर करन का दूर  करने  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 गैरसरकारी  क्षेत्र  से  भी  में  बहत  कुछ  परिचित  हूं
 ।

 यह  ठीक  ही  है  कि  उस  क्षेत्र  में  कुछ  त्रुटियां  हैं

 फिर  भी  यदि  उन  लोगों  से  कहा  जाये  कि  वे  देश  के  लिये  कुछ  त्याग  तो  में
 aa  करता हूं  कि

 वे  इसके  लिये  अवश्य  तैयार  वर्तमान  परिस्थितियों में  हमें  उत्पादन  वृद्धि  के  लिये  प्रत्येक
 साधन

 का  प्रयोग करना  चाहिये  ।  पूंजीपतियों को  काफी  अनुभव है
 ate  उन

 के  पास  पूंजी  है  जिससे  हमें

 लाभ  उठाना  साथ  ही  हमें  उनको  अनुचित  लाभ  नहीं  उठाने  देना  चाहिये
 ।

 हम  उन्हें ब्य  साथ

 सकते हें  ।  वे  राष्ट्र  के भ्ाह्वा  में  सम्मिलित  हो  सकते  हैं
 |

 प्रंग्रेजी में
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 बारे में  संकल्प

 कृपा लानी  :  भूदान  आन्दोलन  में  सम्मिलित  हो  सकते  हैं  |

 कवि  नन्दा
 :

 भूदान  भी  अच्छा  आन्दोलन  मुझे  इस  के  बार  में  काफी  पता  है
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  को  बढ़ाने  के  बारे  में  है
 ।

 मुझे  यहां  पर  सारा  ब्योरा  देने
 की

 आवश्यकता

 क्योंकि  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  श्राचायं  कृपा लानी  ने  ये  सारी  बातें  योजना  में  हैं  ।  में

 उन
 बातों  को  दोहराना  नहीं  किन्तु  फिर  भी  में  इतना  अवश्य  बताना  चाहूंगा  कि  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  सरकारी  उपक्रमों  पर  ३,८००  करोड़  रुपये  लगाये  जायेंगे  कौर  गैर-सरकारी  उपक्रमों

 पर  २,४००  करोड़  रुपये  लगायें  श्र्थात  ६  १:३४  के  भ्रनुपात  में  विनियोजन  होगा
 ।  प्रथम

 योजना  के  मुकाबले  में  यह  कहीं  अ्रघिक  हैं  ।

 ग्रामीण  ate  शहरी  क्षेत्रों  के  स्तरों  के  बीच  समानता  की  बात  भी  उठाई  गई  में
 सभा

 के  समक्ष  केवल  एक  बात  रखना  चाहता  हूं  ।  देश  में  सामाजिक  शान्ति  श्र  स्थिरता  लाने  लिये

 प्रत्येक  सरकार  को  इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  कि  समाज  में  समता  उत्पन्न  हो  कौर

 क्योंकि  हमें  योजना  के  लिये  बड़ी  मात्रा  में  साधन  जुटाने  इससे  वह  बात  श्रीनिवास  रुपये  हो  जायेगी
 ।

 ये  दो  बातें  हैं  ate  यह  सरकार  इस  बात  की  पूरी  कोशिश  करेगी  कि  जहां  तक  संभव  हो  श्रसमानतायें

 दूर  हों  कौर  समाज  के  सारे  वर्गों  तथा  श्रेणियों  के  साथ  उचित  व्यवहार  हो  |  सरकार का  पहला

 काम  उत्पादन  क्योंकि  जैसा  कि  में  ने  कहा  यह  मर्जी  का  सवाल  नहीं  अपितु  अनिवार्य  है  |

 योजना  की  इस  समस्या  के  बारे  में  एक  बात  प्रौढ़  है  कौर  वह  हैं  सामाजिक  न्याय की  ।  इसी

 प्रसंग  में  में  भूमि  सुधारों  का  उल्लेख  करना  चहता  भूमि  सुधार  की  समस्या  पर  संकुचित  रूप

 में  विचार  किया  गया  है
 ।

 भूमि  सुधार  की  समस्या  वस्तुतः  सामाजिक  न्याय  संबंधी  समस्या  है  कौर
 ar  की  वर्तमान  परिस्थितियों  में  यह  समस्या  उससे  बढ़कर  एक  उपयुक्त  उपयुक्त  भूमि

 संबंधी  प्रणाली  की  समस्या  जिससे  देश  को  अपने  भूमि  ate  जन  शक्ति  का  अधिक  से

 faa  उपयोग  का  अवसर  देश  की  श्रेय-व्यवस्था ठीक  उसमें  परिवर्तन  जिससे

 भूमि  पर  काय  करने  वाले  मनुष्यों  की  संख्या  कम  सब  को  परा  रोजगार  दिया  जा  सके--जो  इस

 समय  नहीं  हो  रहा
 Bae

 प्रत्येक  को  पूरा  रोजगार  देने
 के

 बाद  जो  भूमि  बंजर  साबित
 उसे

 आसानी  से  दूसरे  कामों
 में

 इस्तेमाल  किया  जा  सके
 ।

 यह  भूमि  सुधार  का  स्थूल  रूप  है  ।  में  बताना

 चाहता  हूं  कि  गत
 ४,  ५,

 ग्रीवा
 ६

 सालों
 के

 दौरान  में  भूमि  सुधार
 के

 मामले  में  हमने  काफी  तेजी
 से

 काम  किया  यद्यपि
 यह

 कहा  जाता  कि  हमने  पर्याप्त  गति
 से

 काम  नहीं  किया  है
 ।  मुझे  यह  कहने

 में  बिलकूल  भी  संकोच  नहीं  है  कि  सारी  परिस्थितियों  का  विचार  करते  हुये  हमने  इस  waft  में  जो

 प्रगति  को  वह  काफी  है  ।

 म झ्रापक ट. नन  समक्ष  सीधे-साधे  तथ्य  प्रस्तुत  करूंगा
 ।

 में  बीच  के  लोगों  के  प्रदान  के
 संबंध

 में  कुछ
 नहीं  कहना  चाहता ।  इसके  बारे  में  सभी  जानते  हैं  ।  १४  राज्यों में  ६०  प्रतिशत देश  में  लगान

 एक  चौथाई  अ्रथवा  उससे  भी  अधिक  कम  कर  दिया  गया  है
 ।  राजस्थान में  तो  लगान

 छठा  भाग  कर  दिया  गया  है  ।  अरन्य  चार  राज्यों  में  अर्थात  देश  के  १०  प्रतिशत भाग  में  लगान

 तिहाई  तय  किये  गये  हैं  ।
 शेष

 ३०
 प्रतिशत  भाग  में  लगान  कभी

 भी
 एक-तिहाई  से  ज्यादा  अथवा

 उनका  विनियमन  नहीं  किया  गया

 काइतकारी  के  पट्टे  की  सुरक्षा  के  बारे  १४  राज्यों  में  देश  के  ६५  प्रतिश्त भाग  में

 काश्तकारों  को  यह  अधिकार  दिया  गया  है  कि  जब  तक  चाहें  रहें  शर  भूमिधर  पर  यह  बन्धन  लगा

 दिया  गया  है  कि  उसे  खुद  area  करने
 के

 लिये  ही  केवल  थोड़ा  सा  खेत  मिल  सकता  है
 ।  कुछ  छोटे

 छोटे  राज्यों  को  छोड़  कर  काश्तकारों  का  भूमि  से  हटाया  जाना  बंद  कर  दिया  गया  है
 |

 कुछ  राज्यों
 में  व्यापक भूमि  सुधार  संबंधी  विधि  बनने  तक  ऐसा  wears  विधान  बनाकर  किया  गया  है

 ।  यह  कुर्ग द  वि
 aust

 में
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 के  बारे  में  संकल्प

 ौर
 त्रिपुरा  के  दो  राज्यों  में  किया  गया  है

 ।
 मेंने  उनका  उल्लेख  इसलिये  क्योंकि कुछ  सदस्यों

 ने  काश्तकारों  की  बेदखली  के  प्रश्न  का  बार  बार  उल्लेख  किया  था  |  राज्य  सरकारों  से  एकत्र  की

 गई
 जानकारी

 से
 पता  चलता  है  कि  हाल  के  सालों  में  बे दख लियों  के  मामले  लगभग  नहीं

 के  बराबर

 हुए  zl

 wa  seat  भूमि  का  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  ate  काश्तकारों  द्वारा  भूमि  खरीदने

 के  भ्र धि कार  का  है  ।
 दो  राज्यों  में  काश्तकारों  का  राज्य  से  सीधा  संबंध  कर  दिया  गया  है  ।  धर्न्य

 नौ  राज्यों  कय  का  अधिकार  काश्तकारों  को  मिल  गया  है  ।  इन  ११  राज्यों में  देश  की  Yo

 शत  भूमि  भरा  जाती  है  ।  ६  राज्यों  नें  कानून  पास  किये  हें  जिनके  द्वारा  जोनों  की  ऊपरी  सीमा  निर्धारित

 कर  दी  गई  है  ।
 पांच  अन्य  राज्यों  ने  भविष्य  में  भूमि  के  अजन  पर  सीमा  निर्धारित  कर  दी  है

 भूमि  सुधार  के  संबंध  में  एक  भ्रांति  की
 गई  थी  ।  इस  संबंध  में  आलोचना  की  गई  थी  कि  भूमि

 सुधार  मंडल  ने  कुछ  सुझाव  दिये  थे  ae  उनमें  रूपभेद  किया  गया  या  उनको  कम  कर
 दिया  गया

 मुझसे  कहा  गया  है  कि  में  इस  बात  का  उत्तर  दूं  ।  मेंने  उस  मंडल  के  सुझावों  योजना  के  इस  संबंध

 में  दी  गई  बातों  की  परस्पर  तुलना  की  है  ।  में  यह  देख  रहा  हूं  कि  इसमें  काफी  भेद  है  ।  उदाहरण

 के  लिये  भूमि  की  ऊपरी  सीमा
 के

 संबंध
 में

 कुछ  परिवर्तन  कर  दिये  गये  हैं
 ।  इस  समस्या  को  निपटाने

 का  तरीका भिन्न  नहीं  है  |  परन्तु  यह  बहुत  यथार्थवादी  इस  सरथ  में  कि  किसी  राशि  विद्वेष  को  सामने

 रखकर  ऊपरी  सीमा  की  परिभाषा  करना  संभव  नहीं  समझा  गया  परन्तु  कुछ  ate  कसौटियां  रखी
 गई  2  जो  अधिक  सुविधाजनक  शौर  अधिक  व्यवहार  हें  ।  हमें  परिस्थितियों पर  विचार  करना  है

 जो  प्रत्येक  राज्य  में  भिन्न  हैं  इस  विविधता  के  लिये  कोई  गुंजाइश  रखनी  है  ।

 एक  बात  भी  है  |
 हम  चाहते  हैं  कि  हम  जो  कुछ  निर्णय

 करें  उसको  लाग  किया  जायें  ।

 हम  पर  यह  भ्रारोप लगाया  जाता  है  | ह  कानून  पास  करते  हैं  कौर  उन  कानूनों  को  लागू  नहीं  किया

 जाता
 '

 प्रशासन  में  उन
 सुधारों

 को
 लागू  करने

 की
 जो  क्षमता  हम  उस  से  अधिक

 तीव्र  गति से

 काम  करें  तो  यह  ग्रा रोप  हम  पर  लग  सकता  है  |
 इसलिये  हम  चाहते  हैं  कि

 जो
 कुछ  किया  जाये  वह

 ठीक  ढ़ंग  से  किया  जाये
 शौर

 जैसा  कि  मेंने  कहा  इस  काल  में  काफी  प्रगति  हुई
 ह्  मुझे  विश्वास

 हैं  कि  दूसरी  पंच-वर्षीय  योजना  के  काल  में  बहुत  कुछ  लक्ष्यों  की  पूरी  कर  ली  जायेगी  ।

 भूमि  सुधार
 के

 संबंध  में  में  उसके  एक  पहलू  की  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  वह  है  सहकारिता  के  प्राकार  पर  खेती  ।  qe  बात  मेरे  उस  कथन  से  उत्पन्न  होती  जो  भूमि

 सुधारों  के  संबंध  में  मार  लक्ष्य  के  बारे  में  थी
 इन  उद्देश्यों  में  सफलता  के  लिये  सहकारिता  के

 ATT

 पर  खेती  अत्यावश्यक  है  ।  हम  भूमि के  संबंध  में  सहकारिता  आ्रान्दलोन  को  किसी  संकुचित  दृष्टिकोण

 से  नहीं  देखते  बल्कि  उस  प्रयोजन  की  दुष्टि  से  देखते  हूँ  जिसकी  चर्चा  मेंने  की  हैं  प्रिक  oar
 अधिक  सामाजिक  न्याय  wie  वर्तमान  परिस्थितियों  में  अधिक  सुधार  कौर  विकास  के

 अवसर  |  तो  हम  इस  दृष्टिकोण  से  भूमि  सुधारों  की  समस्या  पर  विचार  करते  हैं
 ।  यदि हम  खेती

 का  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  यह  सब  काम  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  इस  पहलू  की
 कौर

 बहुत

 अधिक  ध्यान  देना  पड़ेगा  कौर  इस  संबंध  में  सुझाव  सरकार  के  सामने  हैं  जो  कि  माननीय  सदस्यों  को

 भी  मालूम हैं

 अरब
 में  एक  श्र  अधिक  महत्वपूर्ण  प्रशन

 की
 कौर  श्राता  हूं

 ।
 यह  हिंग अजन  जनता  के  सहयोग  का

 माननीय  सदस्यों  ने  कई  बार  इस  पहलू  पर  जोर  दिया  है  ।  वे  भी  इसे  उतना  ही  महत्व  देते  हैं

 जितना  कि  हम  ।
 यह  कहा  गया  है  कि  जनता

 के
 समुचित  सहयोग  के  बिना  योजना  में  पर्याप्त

 सफलता

 प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  ।  में  इससे  सहमत  gate  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जनता  के  सहयोग
 को

 उस  संकुचित  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखना  sata  यह  कि  कहीं  कहीं  श्रमदान  हो  इसका  महत्व

 बहुत  अ्रधिक  हैं  बल्कि  यह  बुनियादी  महत्व  की  बात  है
 |

 tot  )  :  संवंस्व  दान

 wast  में
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 श्री  नन्दा  :  अपने  पास  वाले  माननीय  सदस्य  से  पूछिये  ।

 हमें  जनता  से  स्वेच्छा से  कार्य  करने  वाले  संगठनों  wie  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  द्वारा  शर

 नकदी  कौर  श्रम  इत्यादि  के  रूप  में  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा  किन्तु यह  पर्याप्तਂ  नहीं  हैं

 यदि हम  योजना  को  सफल  बनाना  चाहते  हैं  तो  हमें  इसमें  शत-प्रतिशत  वृद्धि  करनी  होगी
 |

 श्री  इयामनन्दन  सहाय  (  मुजफ्फरपुर  कालेजों प्रो  स्कूलों  के  द्वारा  |

 श्री  नन्दा
 :

 में  उस  पर  भी  थ्री  रहा  हूं
 ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  उन्हें  air  भाषा  के  माध्यम  से  पढ़ा  कर  +

 नन्दा  :
 इस  देश  में  बहुत  सी  जन-दिखती  ऐसी  है  जिस  का  पूरी  तरह  प्रयोग  नहीं  किया

 जा  रहा  है
 ।  लोगों  के  पास  काफी  फालतू  समय  होता  है  जिस  से  हम  पुरा  लाभ  उठाना  चाहते  है  ।

 हमें  इस  पर  योजना  के  प्रौढ़  भाइयों  के  रूप  में  विचार  नहीं  करना  चाहिये  ।  जन-दफ़्ती

 एक  ऐसी  संपत्ति  हैं  जिस  का  यदि  पुरी  तरह  उपयोग  किया  जाये  तो  यह  ॒  कहीं  अधिक  बहु-मूल्य सिद्ध

 हो  सकती है  ।  हमें  जन  सहयोग  क  प्रइन  पर  इसी  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिये
 ।

 हमें  योजना  में

 लोगों  से  सजीव  कौर  उद्देश्यपूर्ण  सहयोग  प्राप्त  करना  है  ।  इस  प्रकार  से  जन  सहयोग  का  विद्वेष

 महत्व  होता  है  ।

 हम  से  कहा  जाता  है  कि  एक  योजना  कर  रहें  है  ।  चीन  कौर  रूस  में  भी  योजनायें

 बनायी  जाती  उन  के  पास  काम  करवाने  के  लिये  एक  प्रकार  की  a  वे  करने  के

 लिये  बाध्य
 कर

 सकते  हें
 ।

 प्रौढ़  अपनी  इच्छानुसार  संसाधनों को  जुटा  कर  ढंग
 से

 उन्हें  प्रयोग

 कर  सकते  झप  यहां  क्या  कर  रहे  उनके  समान  यहां  कोई  ऐसे  उपाय  काम  में  नहीं

 ला  सकते  जिस  से  हमारे  लक्ष्य  प्राप्त  हो  सकें  र  संसाधन  जुटाये  जा  सकें  ?
 '

 मेरा  उत्तर  यह

 हक श्रशासन  अरपना  काम  करेगा  |  यह  कर  रहा  है  प  परन्तु  यंह  पर्याप्त  नहीं  होगा  ।  यदि  हम

 अवश्यक  मात्रा  में  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  कर  सकें  तो  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  हम  रही  सही  कमी
 भी  पूरी  कर  लेंगे  ।  प्रजातंत्र में  हम  लोगों  की  निदेश  नहीं दे  सकते  ।  प्रजातंत्र में  हम  जनता  के  सहयोग

 से  उस  से  कहीं  अधिक  अच्छे  परिणाम  प्राप्त  कर  सकते  हैं  जितने  कि  उन्होंने  चीन  रूस  में  प्राप्त

 किये  हैं
 ।

 यह  मेरा  ae  विश्वास  है
 |

 श्री बे०
 ये०  रेडी  :  :  are  कौन  से  उपायों  का  प्रयोग  करेंगे  ।  यह  कैसे

 होगा  ?

 श्राव्य  कृपा लानी  :  यह  हो  जायेगा  |

 श्री  नन्दा
 :

 में  उस  पर  भी  रहा  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  दूंगा  ।  इसे  करने  का  क्या
 तरीका है  ?  हम  ही  इसे  बहुत  महत्व  देते  हैं  सनौर  हम  इसे  करेंगे  ।  सब  से  पहले  लोगों  को  देश

 की  झ्रार्थिक  स्थिति  को  कौर  अधिक  भ्रमणी  तरह  समझना  होगा  कौर  उसके  लिये  हमें  ज्ञान  कें  प्रसार

 के  साधनों  को  जुटाना  होगा
 ।

 लोंगों  को  योजना  के  प्रति  करें  व्य  को  समझना  होगा  ।  यह  योजना

 का  एक  भाग  है
 |

 ये
 व्यक्ति

 विकास  कार्य  के  लिये  श्रम  कौर  संसाधन  उपलब्ध  करेंगे  ।  यदि  हम  निश्चय

 कर  लें  तो  संसाधनों  की  यह  समस्या  नहीं  रहेगा  ;  किन्तु  ऐसा  तभी  हो  सकता  है  जब  हम
 इस  पर  ठीक  ढंग  से  विचार  करें  ।

 एक  माननीय
 सदस्य

 ने  यह  कहा है  कि  विकास के  लिये  संसाधन  वहीं  उत्पन्न हो  सकते  हैं
 जहां  राशि

 का  बहुत  शझ्राधिक्य  होता है  |  हम
 अल्प

 oe  से  अधिक ore  नहीं कर  सकते  हें
 तथा  ग्राम  में  जो  वृद्धि  प्राप्त  होगी  वह  अधिक  उपयोग  में  व्यय  हो  जायेगी  ।  मेरा  मत  भिन्न

 श्री  प्रयोग  मेहता  ने
 उक्त

 मत  व्यक्त  किया  था
 ।

 हमारा  उद्देश्य
 प्राय

 को  इस
 प्रकार  विस्तृत  करना

 tye  भ्रंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 जिससे
 अधिक  समान

 वितरण  कई  योजनाओं श्नौर  परियोजनाओं  के  कारण  कई

 व्यक्तियों
 की

 ar  में  वृद्धि  यदि  हम  केवल  भ्रमित  श्रायपर  कर  लगाने  पर  निर्भर  रहें  तो  स्थिति
 असम्भव हो  जायेगी  ।  यह  स्थिति भयंकर  होगी  |  हमें  भ्रमण  राय  वालों  से  भी  राय  प्राप्त करनी

 चाहिये
 ae  करों

 को  भेदभाव  रहित  होना  चाहिये  ।  ये  अप्रत्यक्ष  कर  हैं  ।  जब  बचत  होती  है

 मांग  ही  नियमित  हो  जाती  मांग  व्यक्ति  की  क्षमता  के  भ्रनुसार  होती  यदि  योजना

 में
 प्रायोजित  बढ़ी हुई

 राय
 में  से  हम  वह  रंदा  न

 लें  सकें  तो  हमारे  द्वारा  उत्पादित  की

 भांग  के  ऊपर  उत्तरोत्तर  दबाव  पड़ेगा  और  कीमतों  में  वृद्धि  होगी ।  अन्यथा  हमारे  लिये  एक  ही

 मागं  खुला  है  कि  हम  सभी  ar  उपभोग  कर  डालें  तथा  बुनियादी  कौर  भारी  उद्योगों  तथा

 अन्य
 जो  कि  श्र्थव्यवस्था  को  सहारा देने  के  आवश्यक  विकास  के  लिये  कुछ

 भी  उपबन्ध
 न  हो  ।  इसलिये कई  दृष्टिकोणों  से  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  एक  बड़े  पैमाने पर  अल्प

 बचत  कार्यक्रम  बनाया  जाय
 ।  बचत

 का  परिमाप  थोड़ा  हो  सकता हैं  किन्तु  कार्यक्रम  बहुत  बड़ा
 जिसमें  लाखों  व्यक्तियों  को  सम्मिलित  होना  चाहिये  ।  प्रत्येक  कारखाने  उपक्रम  तथा  हर

 के  व्यक्तियों  को  इस  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  कहना  चाहिये  |  उनसे इस  कार्यक्रम का
 स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  ।  ऐसी  प्रक्रिया  बनाई  जायेंगी  कि  अल्प  बचत  की  बहुत  बड़ी  राशि

 एकत्र  हो  यह  योजना  को  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित  करने  के  मागं  में  श्राघारभूत  साधन  होगा  |

 उसे  पूरे  जोर के  साथ  देश  व्यापी  झ्राधार पर  करना  नियंत्रण  से  बचने  का  यह  एक  साधन

 ।

 हम  भौतिक  नियंत्रण  के  पक्ष  में  नहीं  हें  ।  सदस्य इस  दाऊद  से  भयभीत  होंगे  ।  wed

 अनुभव  को  देखते  हुए  नियंत्रण  नहीं  होने  किन्तु  यदि  मूल्यों  में  वृद्धि होती  गई  कौर  कोई

 कार्यवाही  न  की  गई  तो  लोग  स्वयं  कहने  लगेंगे  लिये  कुछ  करना  चाहिये  पी  इसे  रोकने के
 fad  सर्वप्रथम  जनता के  सहयोग  की  आवश्यकता है  ।  जहां  तक  जनता  के  सहयोग  का  प्रशन  है  यह

 एक  विशाल  क्षेत्र है  जहां हम  सभी  कुछ
 न

 कुछ  सहायता कर  सकते  इसके  दूसरे  पहलू  भी  हैं
 ।

 में  करोड़ों  रुपयों
 की

 बातें
 कर  रहा हूं  ।  में  सत्य  पहल ग्र ों

 की
 बातें  कर  रहा  हूं  जो  कि

 उस

 से  जिसके  सम्बन्ध में  हम  बातें  कर  रहे  हें  कम  उपयोगी  नहीं  यह  लोगों  के  काम  करने  के

 का  प्रश्न  हे  अधिक  अच्छा  ale  सच्चा  प्र  अनुशासित  व्यवहार  का  योजना  में

 बहुत  महत्व  केवल  प्रयास  ही  समान  विरोधी  तत्वों  का  सामना  नहीं  कर  सकता  |  |  सदस्य

 कह  सकते  सरकार हें  ग्रा पके  पास  पुलिस  ate  सेना  है  आपको  समाज  विरोधी  तत्वों
 का

 मुकाबला  करना  चाहिये
 ”

 ऐसा  अवश्य  किया  जाना  चाहिये  किन्तु  यदि  उसमें  जनता  का  सहयोग

 नहीं  होगा  तो  यह  केवल  आंशिक  सफलता  ही  होगी  में  स्वीकार  करता  हं  कि  जनता  का  सहयोग
 निश्चित  नहीं  संभव  है  जनता  उसके  लिये  तत्पर  किन्तु  आपको  एसी  स्थिति  पैदा  करनी

 होगी  जिससे  जनता  सहयोग  करने  को  कि च्च् व दात  क्या  यह स्वयंसिद्ध  बात है  कि

 बड़े  पैमाने पर  गतिशीलता  होगी  तो  एक  उपयुक्त  संगठन  बनाना  होगा
 |  कायें  संगठित

 शर  व्यवस्थित  होना  चाहिये  ।  भली  भांति  विपरीत  कार्यक्रम  होनें  चाहियें  जिनका  जनता  के

 जीवन की  विभिन्न  बातों  से  सम्बन्ध हो  ।  इससे  भी  अधिक उसे
 जनता

 का
 कार्यक्रम  होना

 चाहिये  जो  स्वयं  जनता  द्वारा  भ्रनुप्राणित हो
 |

 इस  सम्बन्ध  में  एक  अत्याधिक  महत्वपूर्ण ad  है  ।  इस  बात को
 आचार्य  कृपा लानी  तथा

 अन्य  व्यक्तियों  ने  रखा है  ।  वह  यह  है  कि  जनता  को  ऐसा  अनुभव  होना  चाहिये कि  सरकार  की

 नीति  से  देश  में  ऐसा  वातावरण  पदा  हो  रहा  है  जिसमे ंवे  भ्रमित  उत्साह  से  are  कर  सकते  हैं
 ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  जनता  का  सहयोग  ऐसे  वातावरण  में  ही  प्राप्त  हो  सकता  है  जहां
 शोषण

 कम  तथा  लोगों  के  सामाजिक कौर  प्राथमिक  सम्बन्ध  न्यायोचित  भ्रष्टाचार
 कम  हो

 कौर

 व्यर्थ  का  नादा  न  ये  सब  बातें  बहुत  आवश्यक हैं  तथा  उन्हें  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  जनता
 के

 सहयोग के  बिना  कोई  भी  सरकार  श्रपनी  योजना  में  सफल  नहीं  हो  सकती है  उक्त  सभी
 बातें

 करनी  ही  होंगी  ।
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 में  संकल्प॑

 जनता  के  सहयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  भावना  प्रो  भी  है  यह  एक  विशेष  दल  का  मामला

 नहीं है  ।  इसे
 दलबन्दी  के  आधार  पर  नहीं  होना  चाहिये

 |  देश में  कोई  भी  राजनैतिक  दल  इतना

 बड़ा  नहीं  है  जो  कि  उक्त  स्थितियों  में  इतने  बड़े  प्राकार  की  योजना को  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित

 कर  सके  ।  योजना  को  सभी  राजनैतिक  दलों  के  लोगों  के  सहयोग  से  पुरा  करना
 जनता की  अतिरिक्त  दोषियों  को प्रयोग  में  लाने की  बात  व्यावहारिक  तथा  व्यावहारिक  दोनों

 प्रकार की
 इसमें

 सभी  दलों
 को  सहयोग  करना  चाहिये

 |  में  समस्त  दलों  के  नेताओं  से  यह
 करता हूं

 ।
 में  aren  करता  हूं  कि

 वे
 मेरी  सद्भावना  पर

 विश्वास
 नहीं  करेंगे

 ।
 में

 स्वयं
 ऐसे  संगठन

 से  सबन्धित
 हूं  जहां  इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाता  है

 कि
 सारा  कार्य

 राजनेतिकता  से

 निष्पक्ष  भाव  से  तथा
 जनता  की  आन्तरिक  इच्छा

 द्वारा  प्रेरित  होने  पर  किया जाय  |
 इस  मामले

 में  हमारी  बहिनें  बहुत  बड़ा  कायें  कर  सकती  |
 विद्यार्थियों  देश  के  संगठित  युवकों  में

 वाद  तथा  न्याय  करने  की  क्षमता
 वे  इसमें  महत्वपूर्ण भाग  ले  सकते  हैं  |

 श्री  कामत  :  साधुओं के  सम्बन्ध  में  ?

 श्री  नन्दा  :  जी  हां ।  साध  भी  इसमें
 महत्वपूर्ण  सहयोग  दे  सकते  हूँ

 ।  यह  भी  देश  का  एक

 संसाधन  है  जिसका  सर्वोत्तम  उपयोग करना  चाहिये  ।  में  उन  व्यक्तियों  में  हं  जो  भौतिक  वस्तुझ्नों
 को  भी  महत्व  देते  हें  ।  में  विशवास  करता  हूं  कि  जीवन  का  उसका  तत्व  केवल  भौतिक  वस्तुझ्नों

 पर  ही  निर्भर  नहीं  करता ।  वह  weet  शक्ति तथा  विकास  अमूर्त  वस्तुभ्नों  से  प्राप्त  करता  है  ।  यदि

 ara  को  देश  का  नैतिक  are  सामाजिक  स्तर  उठाने  के  लिये  प्रशिक्षित  किया  जाय  तो  इससे
 को  aeataar  लाभ  हो  सकता हे  ।

 श्री  कामत  :  में  आपसे  सहमत हूं  ।

 श्री  नन्दा
 :  मेंने  योजना  की  सफलता  के  लिये  कुछ  अ्रावव्यक  बातों  का  उल्लेख  किया  हैं  ॥

 में  प्रशासन  के  प्रदान  को लूंगा  |  जब  हम  औद्योगिक  कार्यप्रणाली  को  उठाकर  उसे  4.0  alae

 के  स्तर  तक  ले  जाते  तो  प्रशासन  में  भी  उसके  समतल  कार्यप्रणाली  होनी  चाहिये  जो  नये  विकास

 का
 सामना

 कर  सके  ।  देश  में  उत्पादन  वृद्धि  के  साथ  प्रयास  के
 ऊपर

 बहुत  बड़ी  जिम्मेदारियां
 रही  केवल  उत्पादन  के  क्षेत्र में  ही  नहीं  भ्रमित  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  ऐसी  बातें हो  गई  जिनकी

 पहिले  कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती  थी  ।
 यह  केवल  कुछ  लक्ष्यों  की  पूति  का  sea  नहीं  है  किन्तु

 एक  विशेष  सामाजिक  व्यवस्था  के  areal झर  उद्देश्यों  की  पृष्ठभमि  पर  कुछ  लक्ष्यों  को
 प्राप्त

 करना  इसके  लिये  एक  भिन्न  दृष्टिकोण  की  आवश्यकता  है  ।  वही  दृष्टिकोण  तथा  वही  प्रणाली

 पर्याप्त  नहीं  उसे  बदलना  होगा  ।  यही  प्रशासन  की  समस्या  उत्पन्न  होती  है  तथा  यह  कार्य
 कठिनतर  होता जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  बहुत  शीघ्र

 _  एपल बी
 प्रतिवेदन पर  चर्चा  करेंगे  ।

 उक्त  प्रतिवेदन में  इस  विषय  से  सम्बन्धित कई  प्रशन  उठाये  गये  प्रारम्भिक  ser  यह  है  कि  बड़े
 प्रश्नों

 के
 लिये  बढ़ा  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  ।

 उसके  लिये  नया  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  प्रौर  नयी

 प्रणाली  विकसित करनी  चाहिये  ।  सदस्यों
 के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  श्रालोचना  का  मुख्य

 विषय  यह  है  कि  निश्चय  दीवार  नहीं
 किये  हैं  तथा  प्रक्रिया  विलम्बकारी  होती  है  ak

 जिम्मेदारी  को
 टाला  जाता  है

 हमें  उसे  बदलना  है  |  साथ  ही  हमें  यह  भी  देखना है  कि  ऐसा  करते

 समय  जनता  की  आन्तरिक  प्रेरणा  उत्साह में  कमी  न  हो  ।  साथ ही  हमें

 यह
 भी

 देखना  है कि  उचित  नियंत्रण  भी  कार्य  में  बाधा  न  हो  श्र  व्यथ  का  नाश  भी  न  हमें ये

 करने हैं  ।

 इस  विषय  पर  एक  पृथक  चर्चा  होने  वाली  है  ।  में  समुचित  प्रशासन  की  बातों  को  विस्तार

 से  लूंगा  जो  बातें  हम  सोच  रहे  हैं  या  कर  रहे  हें
 उन

 पर
 भी

 अभी  कुछ  न  कहूंगा  ।  किन्तु
 में  एक  विषय  का  जिक्र कर  देना  चाहता  यह  सन्देह  किया  गया  था  कि  यह  नौकरशाही  प्रशासन

 at  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 (sf

 अधिक  नौकरशाही  बनता
 जा  रहा  है  जब  कि

 श्रावश्यकता
 इस  बात  की  है  कि  इसे  नौकरशाही के

 चंगुल  से  छ ्~ डा  कर  अ्रधिक  प्रजातांत्रिक  बनाया  जाय  fi  में एक  बात  नहीं  समझ  सका  1
 में  समय  कार्य

 करने  वाले  व्यक्तियों
 की

 आवश्यकता  होती  है  श्र  वे  पदाधिकारी
 होंगे  |  इसलिये  पदाधिकारियों

 att  भ्र पदाधिकारियों  का  विभेद  वहां  होगा  ।
 किन्तु  मुख्य  प्रदान

 यह  जब  कि  पदाधिकारियों
 भर

 पदाधिकारियों
 के

 बीच
 बंद  रहता  है  यदि  वे  एक दूसरे से

 सहयोग  करें  तो  बहुत  काम  हो  सकता  वे  सहकारिता  से  बहुत सा  काय  कर  सकते  हैं  |

 इस  सम्बन्ध में  में  माननीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  योजना  के  उन  परिच्छेदों को
 देखें  जिनमें  एक  महत्वपूर्ण  विचार

 का
 उल्लेख  है  लेकिन

 जिस  का  afar  रूप  से  निश्चय नहीं  किया
 जिला  प्रशासन  का  प्रजातंत्रिक रण  यह  एक  बुनियादी  बात  है  ।  आजकल

 जिलों  में  होता  क्या  है
 ?  सारी  बात  प्रशासन के  ऊपर  जाती है  ।  जहां तक  जनता का  प्रश्न

 है  वे  केवल  पराधीन  जो  स्थानीय  कार्य  स्वप्रेरणा  से  प्रारम्भ  किया  जाता  है  वह  किसी  प्रकार
 से  क्रियाकारी नहीं  होता  है  ।  इस  वस्तुस्थिति  को  रोकना

 होगा  तथा  व्यर्थ  के  नाश  से  बचना  होगा  ।

 उन्नति  के  लिये  प्रभावशाली  व्यवस्थापन  की  आवश्यकता  है  तथा  हम  चाहते  हैं  कि  इसमें

 जनता का  सहयोग  यथासंभव  प्राप्त  किया  जाय ।  में  इसके  विस्तार  में  नहीं  जाऊंगा  लेकिन

 सदस्यों  का  ध्यान  इस  बुनियादी  सुधार  की  झोर  अ्राकर्षित  करूंगा  जिसे  करने का  विचार  किया

 जा  रहा है  |  इसे  क्रियान्वित  करने
 से

 झ्राधिक  प्रगति  के  क्षेत्र में  महान  परिणाम  प्राप्त  होंगे  प्रौढ़
 जनता  को  भी  सन्तोष  प्राप्त  होगा  ।

 अब  में  नियोजन  का
 प्रश्न  लेता हूं  ।  में  दो  यथा  सामाजिक न्याय  श्र

 का  प्रश्न  ले  चुका हूं  |
 अरब

 में  नियोजन  का  प्रश्न  लूंगा  ।

 हमसे  यह  पूछा  गया  हूं  कि  क्या  हमने
 लोगों

 के
 नियोजन

 के  लिये  भरसक
 प्रयत्न  किया है

 प्रदान  श्री  अ्रशोक  मेहता  के  द्वारा  पूछा  गया  था  ।  श्री  चटर्जी  ने  भी  यही प्रश्न  पूछा  इतने

 पर  भी  श्री  चटर्जी  ने  योजना  के  आकार  के  सम्बन्ध  में  ग्रा पत्ति
 की

 है
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  देश इस
 प्राकार  की  योजना  को  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित  नहीं  कर  सकता  है  ।  इसके  हसन  में  उन्होंने

 कुछ  विशेषज्ञों  के  नाम  भी  लिये  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नियोजन  पूंजी

 लगाने  से  होता  ह  ।  यह  अधिकांश  उसी  पर  शभ्राघारित  ह्  योजना  जितनी  बड़ी  होगी  नियोजन  भी

 निस्सन्देह उतना  ही  बड़ा  होगा  ।  निस्संदेह  में  इसे  स्वीकार  हूं  कि  यह  बात  रूप  उद्योगों

 की  व्यवसाय  की  रूपरेखा पर  भी  निर्भर  लेकिन  यह  भी  मानना  होगा  जैसा कि
 में  आपको  बताऊंगा  बढ़ते  हुए  नियोजन  के  मामले  में  यह  विचार  नहीं  करना  होगा  कि  बुनियादी

 उद्योग  जिनमें  इतनी  अधिक  पूंजी  लगती है  वे  बहुत  से  व्यक्तियों  को  रोजगार  देंगे  अथवा

 वे  भविष्य  में  बहुत से  व्यक्तियों  को  रोजगार  देंगे  ।  बुनियादी  उद्योगों  में  afar  पूंजी  लगने

 पर  भी  अधिक  व्यक्तियों  को  रोजगार  नहीं  मिलेगा  |  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  ats  हें  ।  इस्पात

 उद्योग  में  एक  व्यक्ति  को  रोजगार  देने  में  एक  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  |
 अरन्य  उद्योगों

 में  ३०,०००

 ४०,०००  ५०,०००  रुपये  प्रति  व्यक्ति  व्यय  होंगे  |  अब  यह  बात  स्पष्ट हैं  कि  चाहे

 हम  नियोजन  के  लिये  ate  पंजी  लगा  सकते  हैं  किन्तु  हम  प्रतिं  व्यक्ति  इस  अनुपात  में  नियोजन  करके

 अ्रधिक  व्यक्तियों  को  रोजगार  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  यह  भी  सच  है  कि  १९४७  से  १९४५२  की  अवधि

 में  जब्र  कि  विनियोग  में  ४०३  करोड़ से  ७०३  करोड़  की  वृद्धि  नियोजन के  आंकड़े  १४  लाख

 या  १५  लाख  ७ रह  उनमें  इससे  रिक  वृद्धि नहीं  हुई  यह  हमारे  लिये  एक  चुनौती है
 |

 इसलिये  oa  में  देश  की  आधिक  आवश्यकताओं  शौर  नियोजन  की  दृष्टि  से  कुटीर  उद्योगों

 और  छोटे  dad  के  उद्योगों  के  प्रश्न
 को  लेता हूं

 ।
 जैसा

 कि  अनुमान लगाया  गया  है
 a

 योजना  में
 उल्लिखित  इ  तनी  बड़ी  राशि  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में  लगायी  जा  रही  उन  बहुसंख्यक  व्यक्तियों

 का  क्या  होगा  जो  कि  बेकार  इसलिये  नहीं  कि  वे  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में  भाग  नहीं  लेना  चाहते

 अपितु  इसलिये  कि  उनके  पास  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में  लगाने  के  लिये  पर्याप्त  राशि  नहीं  वे  या  तो

 बेकार  रहेंगे  अथवा  उन्हें  निम्न  श्रेणी  की  कार्यप्रणालियों को  अपनाना  होगा  ।  यह  देश  की
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 बारे में  संकल्प

 आधिक  स्थिति  की  मांग  के  विरुद्ध  यहां  पर  कुटीर  उद्योग  अपना  कार्य  करेंगे  था  तो  उन

 व्यक्तियों से  कहा  जाये कि  उनके  लिये  कुछ  करा  को  नहीं  है  तथा  किਂ  वह  अपने  सम्बन्धों  पर  पराश्रित

 रहें  और  अपनी  इच्छा ग्र ों  का  गला  घोंट  दे  aaa  विकल्प  रूप  से  उन्हें  कुछ  रोज़गार  दिया  जाये

 ये  लोग  निरन्तर wer  लोगों  ढारा  उत्पादित  वस्तु ग्न ों  पर  जीवित  रहते  ar  रहे  हैं  ।  स्थिति  ऐसी  है  ।

 संभव  है  व्यक्तिगत  नियोजन
 की  दुष्टि  से  इसका  कोई  महत्व

 न
 किन्तु  समुदाय की  दृष्टि  से

 बेकार  जनजाति  भयंकर  सामाजिक  क्षति  है  ।  इस  बात  का  विचार  करने  पर  ही  हमें  गह  उद्योगों
 का  महत्व ज्ञात  होगा  ।  में  झ्राधनिकीकरण  का  विरोध  नहीं  करता नि  उसका  अपना  स्थान  है  ।

 बड़े  पैमाने  के  उद्योगों के  ufafca  व्यक्ति  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  बनाये  रखने  में  समर्थ

 कुटीर  उद्योग  में  बहुत  से  व्यक्तियों  को  रोज़गार  देना  सभंव  है
 ।

 उनमें  प्रापर  में  कोई  दुसंखी

 भी  नहीं  जहां  तक  उपभोग  वस्तु  कं  सम्बन्ध  उस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  विरोध  नहीं  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह प्रश्न  इस  प्रकार  उठाया  है  कि  हमारी  प्रतिबन्धक  नीतियों  से  उपभोग  दस्तूरों
 के  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  ऐसा  कुटीर  उद्योगों  के  कारण  है  ।  कुटीर  उद्योगों  और  छोटे

 पैसाने  के  उद्योगों  की  अवस्था  इस  प्रकार  है  ।  पहले  देश  की  मांग  तथा  बचत  के  पर  देश  की
 उपभोग  वस्तुयें  का  लक्ष्य  निश्चित  करें  तत्पर चा तू  गरीब  व्यक्तियों  को  अधिकतम  रोजगार

 दीजिये  ।  वे  जो  कुछ  भी  उत्पादन  करें  उन्हें  करने  दीजिये  ।  जो  कुछ  वे  उत्पादन न  कर  सक  उसे

 बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  को  करने  दीजिये  ।

 fat  झुनझुनवाला  )
 :

 कया  प्राप्ति  नीति  यह  है  कि  वे  जो  कुछ  भी  उत्पादन
 कर  सकते हें  कर  सकते  जनवरी  वस्तु भ्र ों  का  उत्पादन  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  द्वारा  किया  जाये  ?

 श्री  नन्दा
 :

 saa  दृष्टिकोण  कर्बे  समिति  का  है  जिसे  योजना  भ्रायोग  ate  सरकार  स्वीकृत
 कर  चुकी है  ।  विनियोजन  तथा  सक्रिय  पूंजी  के  लिये  पर्थाप्त  व्यवस्था  की  जा  चुकी  हैं

 ।
 उक्त  दृष्टिकोण

 अधिकतम  नियोजन  देने  के  लिये  किया  गया  है  ।  श्री  aaa  मेहता  ने  इस  कठिनाई के  लिये  एक
 टेक्नालाजिकल लक्स लक्स  बन्धन  )  दाऊद  का  उपयोग किया  एक  उच्च  स्तर

 र  एक  निम्न  स्तर  की  दो  टेकनीकें  वह  निम्न  स्तर  पर  हावी  हो  जायेंगी  ।  यह  एकਂ  दसरे
 के प्रतिद्वंदी नहीं  हो  सकते  इस  प्रकार हम  लोगों  लाभ  होगा  ।  अधिक बड़े  पैमाने  के  उद्योगों

 का  विकास  होगा  तथा  इस  प्रकार  अधिक  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  ।  इसमें  पर्याप्त  समय  लगेगा  |

 इस
 बीच  में  इन  लोगों  का

 a
 होगा  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना

 |
 जहां  तक  हाउस

 का  प्रशन  हैं  सरल  टेकनीकें  अ्रघिक  उन्नती  टेकनीकों  के  साथ  कार्य  कर  सकती  हें  जिससे  जनजाति  व्यथ

 में  नष्ट न  हो  ।  इस  समस्या  का  एक  हल  निकालने
 की

 होगी  ।  कुछ  wa तक  सर्वे

 समिति ने  एक  हल  निकाल लिया  हैं  |  संभव  है  कुछ  अधिक  करना  पड़े  |

 जहां  तक  कपड़े  की  कमी
 प्रौढ़

 अम्बर  चर्खे  का  सम्बंध  ब्  भ्रमर  चीखें  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है
 ।  .

 भ्रमर  चखें  के  सम्बन्ध  में  सारा  वाद-विवाद  कुछ  ही  महीनों  पूर्व  आरम्भ  हुआ  |  उस  समय  नम्बर

 चर्खा  के  बारे  में  बहुत  कुछ  ज्ञात  नहीं  था
 ।  २०  लाख  कु  की  अनुज्ञप्ति  दी  गयी  थी  वे  क्यों  नहीं  बन

 सके  ।  गैरसरकारी  क्षेत्र  जिन्हें यह  अनुज्ञप्ति  सिली  थी  वह  उन्हें  बना  नहीं  उनका  उपयोग

 नहीं  कर  सका  इसका  कारण  अम्बर  चर्खा  नहीं  यदि  उतना  सूत  होता  तो  संभव  था  करने  उनका

 करते  कोई  विवाद  ही  उत्पन्न  न  होता  |  इसलिये  प्रतिबन्धक  कार्यों  द्वारा  कमी  पैदा  करने

 का  कोई  उत्पन्न नहीं  होता है  ।  भविष्य  में
 भी

 ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि  हमें  oat

 है  कि  हम  इन  मामलों  में  ठोस  प्रकार  का  दृष्टिकोण  अपनायेंगे  |

 में  नियोजन  के
 एक

 महत्वपूर्ण  पहलू  जिस  बारे  में  कई  व्यक्ति  चिन्तित  बोल  चुका  हुं

 है  वह  है  शिक्षित  व्यक्ति  में  बेकार

 ी  का

 रंगरेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 इससे  भी  लोग  बहुत  चिन्तित  में  समिति के  उसके  प्रतिवेदन  तथा  इस  विषय  में  विभिन्न
 प्रस्तावों

 तथा  प्रस्तावित कार्य  का  जिक्र  नहीं  करूंगा  |  उस  कार्य  को  इस  समस्या  के  लिये  आवश्यक
 झा कार  में  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  कुछ  परियोजनायें  ली  जायेंगी  ।  योजना  आयोग  में
 यह  विचार

 किया  गया  था  कि  इन  परियोजनाओं  के  अनुभव  के  आधार  पर  हम  इस  विषय  पर

 भ्र ग्रे सर  विचार  कर  सकते हैं  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  कोई
 भी

 युवक  श्रपनी  शिक्षा  समाप्ति  के  पश्चात  एक

 दिन  भी  खाली न  रहे  ।  हमारे  पास  शुल्क लक  प्रशिक्षण
 का  कुछ  कार्यक्रम  चाहिये  किन्तु यदि

 व्यक्ति  उपयोगी  कार्यों
 को  करने  के  लिये  बिना  किसी  साधन  के  ard  है  तो  उनके  लिये  साधनों  ar

 निर्माण करना  होगा  ।

 ma  में  माननीय  सदस्य  श्री  फिरोज़  गांधी  द्वारा  पूछे  गये  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्नकाल को

 लूंगा
 ।

 यह  प्रदान  कृषि  उत्पादन  का  है
 |

 यह  प्रदान  उठाया  गया  है  कि  एक  दिन  में  ही  रखने  उत्पादन  के
 आंकड़ों को  १५  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर

 ४०
 प्रतिश्त  कर  दिया  ।  क्या  भ्रापने  इससे  होने  वाले  योजना

 पर
 प्रभाव

 के  सम्बन्ध में  भी  सोचा  है  ?  आपने इस  सम्बन्ध  में  पहले  क्यों  नहीं  सोचा  ?  में  इसे  स्पष्ट

 करता हूं  ।
 योजना

 में  ४०  प्रतिशत  का  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  था
 ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  संकल्प

 यह  कहा  गया  था  कि  उसमें  रखे  गये  लक्ष्यों  में  सुधार  किया  जायेगा  |  प्रतिवेदन  में  रखे  गये  लक्ष्य

 विभिन्न  विकास  कार्यक्रमों  के  फलस्वरूप  प्राप्त  होन  वाली  उत्पादन  तथा  उल्लिखित

 विचारों  के  आधार  पर  हिसाब  लगाये  गये  पुर्व  प्राक्कलनों  के  प्रकार  के  थे  ।  संसाधनों  में  थोड़ा

 बहुत  हेरफेर  कर  कृषि  उत्पादन  के  लक्ष्यों  में  अपेक्षाकृत  oles  वृद्धि  कर  सकना  संभव  है  आवश्यक

 भी  |  इस  प्रकार
 ४०

 प्रतिशत  का  कोई  लक्ष्य  नहीं  था  ।  ४०  प्रतिशत  का  लक्ष्य  बाद  में  निश्चित  किया

 गया
 ।

 मूल  प्राक्कलन  सामान्य  नियमित  मापदंडों  के  प्राकार  पर  थे  ।  उस  समय  कृषि  उत्पादों का

 मूल्य गिर  रहा  तत्पश्चात् योजना को, मूल्य योजना  मूल्य  वृद्धि  wie  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  के  खतरों  के  आधार

 भ्रान्ति  रूप  से  निश्चित  किया  गया  ।  तत्पश्चात  हम  लोगों  को  यह  सूझा  कि  हमें  कृषि  उत्पादन  में

 वृद्धि  की  संभावनाओं  पर  विचार  करना  चा  लिये  ।  इसके  पूर्वे  भी  हमारा  यह  विचार  था  कि  जो  कुछ  किया

 गया  है  उससे  अधिक  किया  जा  सकता  है  ।  इन  प्राक्कलनों  पर  अधिक  ध्यान  देने  का  समय  नहीं  था  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  यह  इच्छा  थी  कि  हमें  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 Vo  प्रतिश्त का  झ्रांकड़ा  भौतिक  संभावना का  निर्देशक है  |  यह  ३०  प्रतिशत हो  सकता  ४०  प्रतिदिन

 भी  हो  सकता है  |  कुछ  कार्य हो  जाने  के  उपरांत  भी  में  योजना  आयोग  की  प्रो  से  कुछ  नहीं  कह  सकता

 मसूरी  में  एक  सम्मेलन  gar  था  जिसमें  क़षि  मंत्री  वहां  उपस्थित  थे  ।  उस  सम्मेलन में  इस  विषय

 पर  चर्चा  हुई  थी  तथा  वे  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  १००  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  संसाधन  की

 व्यवस्था  कर  २४५  प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  सकती  है  ।  चरागे  श्र  चर्चा  हुई  |

 श्री  फिरोज  गांधी  प्रतापगड़-पश्चिम  व  जिला  रायबरेली-पूर्वे  )  उसमें  हमारे

 खाद्य  मंत्री  भी  थे  ।

 श्री  नरदा
 :  उसमें  में  भी  से  ही  मेंने  सम्मेलन  में  यह  विचार  रखा

 कि

 यद्यपि  हो  सकता  है  कि  ऐसी  कुछ  कौर  भी  कार्यवाही  करनी  पड़े  जिसके  लिये  अतिरिक्त  साधनों  की

 आवश्यकता  हो  झर  जो  सीमान्त  Ted  विभिन्न  कारणों  से  विद्यमान साधनों  के  wae
 पर

 उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  की  जा  सकती  el  जब  हमने  राज्यों  से  बातें  जब  हम  यह  बात
 उनके

 सामने  रखते  तो  हमें  पता  लगाता  है  कि  यह  महसूस  किया  जा  रहा  है  कि  घीव  किये  गये

 योग  में  अ्रधिक  उत्पादन  हो  सकता  उस  क्षेत्र का  अ्रनुपात  faa  जहां  बढ़
 a

 किस्म  के  बीजों  का  प्रयोग  होता  न्र  इसके  लिये  इतने  धन  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  इसके  लिये

 प्रयत्न  व  संगठन  की  शझ्रावश्यकता है  ।  कार्यक्रम  यह  है  कि  गेहूं  शादी  के  मामलें  में  यह  किया

 जाना  इस  काल  में  हमें  समूचे  क्षेत्र  में  बढ़िया  किस्म  के  बीजों  का  प्रयोग  करने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  इसके  लिये  उपयुक्त  संगठन  बनाना  चाहिये
 |

 उवंरक  का  प्रदान  भी  है  प्रेस  यह

 केवल  कृत्रिम  उर्वरक  का  ही  wer  नहीं  इसमें  प्राकृतिक  खाद  का  महत्वपूण  स्थान  जो  वहीं

 मिल  जाती  जो  आजकल  बेकार  जाता  पौर  प्राकृतिक  भूमि  पर  ही  बनाई  जा  सकती

 fast  ७ अंग्रेजी  में
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 में  संकल्प

 प्रात  हरी  खाद  ।  इस  पर  बहुत  विचार  किया  गया  है  ae  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  ने  जो  सम्मेलन

 में  जाये  महसूस  किया  है  कि  इस  संबंध  में  पर्याप्त  काय  किया  जा  सकता  सिंचाई  का

 wet  यदि  हम  कोई  जलाशय  बनाते  हें  तो  हम  सिंचाई  की  थें  पैदा  करते  परन्तु  इसका

 उपयोग  करने  में  बहुत  समय  लगता  है
 ।

 यदि  सिंचाई
 के

 छोटे  छोटे  कार्यों  की
 ae

 ध्यान

 दिया  तो  प्रतीक  जल  प्राप्त  हो  सकता  हम  जो  अल्पकालीन  ऋण  देते  उस  पर  विचार

 नहीं  किया  १५०  करोड़  रुपये  हैं  और  अधिक  धन  दिया  जा  सकता  में  ने  कृषि  मंत्रियों

 को  बताया  कि  यदि  वे  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  करते  हैं  कौर  धन  की  होती  है  तो
 वे

 इसे

 तीन  वर्षों  में  व्यय  कर  संकते  यदि  इसका  परिणाम  ३०  या
 ४०

 प्रतिशत  रहता  तो  हम  अधिक

 धन  दे  सकेंगे  क्योंकि  उस  कृषि  उत्पादन  से  कौर  प्रगति  के  साधन  बन  क्योंकि  इससे  हमें  घाटे

 की  श्री-व्यवस्था करने  में  सुविधा  हो  जायेगी  ।  अधिक  खाद्यान्न  का  उत्पादन  होने  से  हम  अधिक

 लोगों  को  रोजगार  दे  सकेंगे  |  अब  इस  स्थिति  में  साधनों  की  बात  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 यदि  परिणाम  प्राप्त  होता  है  तो  साधन  उपलब्ध  हो  जायगे  ।

 मेंने  लक्ष्य  में  वृद्धि  के  बारे  में  बताने  का  प्रयत्न  किया  वहां भी  मेने  कृषि  मंत्रियों
 को

 बताया  था  कि  यह  बात  कल्पना  से  ही  नहीं  बनती  कि  लक्ष्य  क्या  होगा  |  वास्तविक  संभावनायें

 क्या  होंगी  प्रत्येक  राज्य  में  परस्थितियों का  उचित  पता  लगाने  पर  निभर  होगा  |  मेरा  ख्याल  है

 कि  चार  या  पांच  राज्य  इन  सब  सदस्यों  पर  विचार  कर  चुके  हैं
 ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  जानकारी के  yet  पर  ।  जब  में  पाया
 उस

 समय

 मंत्री  ने  साधनों  का  उल्लेख  किया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सुधारों  में

 मुल्ला  प्रो  पादरी  भी  सम्मिलित  होंगे
 ?

 श्री  नन्दा
 :

 क्या  भ्रध्यक्ष  महोदय  चाहते  हें  कि  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  दूं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  wat  नहीं  |

 श्री  नन्दा :  में  समझता  हूं  कि  योजना  की  सफलतां  कके  दो  मूल  बातें  छह  एक  जनता के

 सहयोग  की  हैं  प्रौढ़  दूसरी  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  हम  परिस्थिति

 की  आवश्यकताओं के  प्रति  जागृत  रहे  रख  जैसे-जैसे समय  बीतता  गया  हम
 उन  भावों  ,  faaty- ~~

 कर  मध्यम  मान  के  व्यक्तियों  संबंधी  प्रभावों  की  पूर्ति  करने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हमने

 समस्या  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  झ्रावश्यकताश्रों  की  दृष्टि  से  देखना  प्रारम्भ  |  उदा

 हमने  उन  इंजीनियरों  के  बारे  जिनकी  दस  वर्षों  में  नदी  घाटी  परियोजनाओं  में

 कता  विचार  किया
 ।

 यह  fare  करते  हुए  कि  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के
 लिये

 इंजीनियर  रखना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  भ्रमित  ate  वर्गों  के  भी  लोगों  की  झा वद यकता  हमने

 योजना  प्रयोग  में  सारे  इंजीनियरों  के  लिये  एक  अन्य  समिति  बनाई  i  उस  समिति  ने  निष्कष  निकाला

 कि  हमने  विभिन्न  प्रकार  के  जितने  इंजीनियिरों  की  आवश्यकता  का  प्रतिमा  लगाया  हे  वह  संख्या

 थोड़ी है  ।  उन्होंने  अ्रधिक  संख्या  में  स्नातक  बनाने  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिये  टेक्नीकल  सुविचारों

 तथा  संस्था  संबंधी  प्रबन्धों  में  वृद्धि करने  के  mix  सुझाव दिये  अब  टेक्नीकल  जनशक्ति

 के  प्रश्न  पर  बहुत  ध्यान  दिया  जा  रहा  जहां  तक  टेक्नीकल  व्यक्तियों  का  संबंध  हम  उनके

 बारे  में  मुख्यतया  तृतीय  योजना  की  दृष्टि  से  विचार  कर  रहे  हैं  वर्तमान  भावों  को  किसी

 प्रकार  की  शीघ्र  समाप्त  होनी  वाली  पाठ्यचर्चाओ्रों शादी  से  पूरा  किया  जायेंगी

 हमारे  समक्ष  जो  महान्  पड़ा  उसका  में
 कि  हम  सब  ने  यह  बात  स्वीकार  कर  ली  है  कि  हमें  तिब्बती  ऐसी  गति  से  जो  लोगों

 ले
 ही  उल्लेख कर  चुका  र्  यह  सच  है

 के  भ्रनुकूल  हो  विकास  करना  होगा  |  हमारे  समक्ष  भविष्य  इस  प्रकार  का  है  कि  भ्रमण  किसी  ऐसी  बात

 का  विचार  fea  बिना  जिससे  राष्ट्र  में  मतभेद  होता  इस  समय  अधिकतम  एकता  प्राप्त  करनी

 होगी  ताकि  देश  का  प्रत्येक  व्यक्ति  योजना  की  सफल  कार्यान्वित  में  अपना  पूर्ण  सहयोग
 दे  सके

 मूल  अंग्रेजी में में

 1..  5.56
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 के  बारे  में  संकल्प

 कु पाला नी :  अध्यक्ष  में  चाहता  था  कि  श्री  नन्दा  यह  भाषण  आरम्भ  में
 नहीं

 अपितु  अन्त  में  देते
 ।

 कम  से  कम  वह  मेरे  लिये  सभा  को  खाली  करने  में  सफल  रहे  कांग्रेस

 बेंच  तक  खाली  पड़े

 कल  राज्य-सभा  में  प्रधान  मंत्री  ने  भ्रान्ति  बात  कह  दी  हैं  कौर  जब  वह  श्रुति  बात  कहते

 हैं  तो  उनका  विरोध  करना  बहुत  कठिन  उन्होंने  हम  से  विश्वास  रखने  को  कहा  मझे

 aa  है  कि  भौतिकवाद ग्रोवर  यंत्रीकरण  के  इस  आधुनिक  युग  में  विश्वास  हमारी  योजना  को

 सफल  बना  सकता
 प्रधान  मंत्री

 ने  जिस  विश्वास
 व

 उत्साह  की  मांग  की  में  उसमें  गड़बड़ी

 पेदा  करना  नहीं  चाहता
 |

 हमने  योजना  के  बारे  में  सुना  है  कौर  योजना  एक  वैज्ञानिक  धारणा  वैज्ञानिक  योजना  में
 दो

 विशेषज्ञों  में  नाम  मात्र  को  ही  मतभेद  हो  सकता  किन्तु  इस  विषय  में  विशेषज्ञों  में  भी  बड़ा
 मतभेद  मगर  उन  सब  को  किसी

 न
 किसी  प्रकार  से  रफादफा  कर  दिया  जाता  है  ।

 आंकड़ों  के  बारे  में  तो  स्वयं  मंत्री  इरादी  भी  कई  बार  कह  चुके  हें  कि  सरकारी  ७  पूर्ण  ग्रोवर

 ठीक  नहीं  उन  पर  प्रतीक  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता

 इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  स्वयं  योजना  आयोग  के  सदस्यों  में  प्रत्येक  बात  पर  मतभेद  है  ।

 भ्रतिरिवत  करों  से  होने  वाली  ara  का  कोई  निश्चय  नहीं  देश में  ऋणों  से  कितना धन  प्राप्त

 हो  सकेगा  यह  बात  भी  ott  शभ्रनिश्चित  सी  घाटे  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  भी  प्रत्येक

 व्यक्ति  के  भ्र पने  मत  देश  की  विदेशी  war  के  विनिमय  की  स्थिति  भी  बड़ी  संकटमय

 स्थिति  में  कृषि  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  भी  केन्द्रीय  मंत्री  तथा  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  तथा  योजना

 आयोग  के  सदस्यों  में  मत  वैभिन्य  यही  दशा  परिवहन  की  भी  है  ।  उसमें  भ्र नेक ों  स्थानों  पर  हम

 स्वयं  रुकावट  पैदा  कर  लेते  फिर  ae  तक  हमारे  देश  में  श्रावस्ती  शिल्पियों  के  मिलने  में  भी

 अनेकों  कठिनाइयां  प्रौढ़  इससे  भी  बढ़  कर  इस  सारी  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  उचित

 प्रशासनिक  व्यवस्था  का  प्रभाव  एस्  डरा  रहा

 दूसरी  श्राप  जनता  के  उत्साह  को  लीजिये
 |

 मैंने  लोगों  का  राज्यपुनगंठन ate
 किताब

 कांड  शादी  में  दंगा-फसाद  फलाने  में  तो  उत्साह  देखा  परन्तु  मुझे  देना  में  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये

 कहीं  पर  कोई  उत्साह  नहीं  दिखाई  feats  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  स्वयं  उच्चाधिकारी भी  इस

 योजना  को  ठीक  ठीक  नहीं  ममत  हैं  ।

 अब  में  इसक  उद्देश्यों  को  लेता  इसका  पहला  उद्देश्य  यह  हैं  कि  राष्ट्रीय  राय  में  एक

 wal  खासी  वृद्धि  की  जाये  ।  किन्तु  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  वृद्धि  से  श्राम  जनता  के

 जीवन  स्तर  में  भी  वृद्धि  होगी  अथवा  नहीं  ।  इतिहास  भी  हमें  इस  दिशा  में  कोई  श्राश्ाजनक  सांत्वना

 नहीं  देता  योजना  का  दूसरा  उद्देश्य  है  विशेषतया  भारी  तथा  मूल  उद्योगों

 नौकरी  के  लिये  अवसर  प्रदान  करना  प्र  चौथा  प्रौढ़  पांचवाਂ की  दृष्टि से  ।  इसका  तीसरा

 se

 की  विषमताओं  को  दूर  करना  तथा  श्रमिक  शक्ति  का  संतुलित  वितरण  करना  है
 |

 हम  देखेंगे  कि  इन  लक्ष्यों  की  भी  कोई  समुचित  नहीं  चौथा  तो

 उद्देश्य  हैं  किन्तु  दूसरा  उनकी  प्राप्ति  के  लिये  एक  साधन  मात्र

 हमें  प्रौद्योगिकी  के  इस  साधन  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  क्योंकि  कोई  भी  संस्कृति

 अथवा  सभ्यता  उद्योग  के  बिना  प्रगति  नहीं  कर  सकती  है  किन्तु  हमारे  सामने  प्रश्न  यह  हैं  कि  हम

 अपने  देश  में  किस  ढंग  का  भ्रौद्योगीकरण  हमारे  सामने  इसके  दो  उदाहरण  एक  जो

 ब्रिटेन में  १८वीं  कौर  gaat  दाताब्दी  में  कौर  दूसरा  जो  २०वीं  शताब्दी जमनी  इरादी

 में  हुआ  @ |
 इन  दोनों में  भेद  हैं  ।  हमारे  आयोजकों  का  ध्यान  ब्रिटेन  की  औद्योगिक  क्रान्ति  के  पीछें

 |

 अंग्रेजी  में
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 gat है  जिस  में  उत्पादन  के  साधन  कुछ  पूंजीपतियों  के  हाथ  में  रहते  हैं
 ।  दूसरी  प्रकार के

 गीकरण में  उत्पादन के  साधन  राज्य  पूंजीपति  के  हाथ  में  रहते  दोनों
 में

 ही  उद्योगों
 कां

 केन्द्रीकरण  रहता  है  तथा  दोनों  ही  यान्त्रिकता  के  बल  पर  चलते  दोनों  में  ही  व्यक्ति  का  शोषण

 होता
 एक  गैर-सरकारी  पूंजीपति  दूसरे  में  राज्य  द्वारा

 ।
 इतिहास  इस  बात  का  साक्षी

 हैकि  दोनों  ने  ही  व्यक्ति के  दैन्य  को  पीढ़ी  पर  पीढ़ी  अधिकाधिक  बढ़ाया  हमें  भली  भांति

 ज्ञात  है  कि  कैसे  इस  पूंजीवाद  से  साम्राज्यवाद  का  जन्म  हुआ  कौर  फिर  विषव  के  दो  महान्  युद्ध  हुए
 ।

 दूसरी  कौर  राजकीय  पूंजीवाद  ने  भी  जो  जुल्म  ढाये  हैं  वे  सब  हमारे  सामने  हैं  ।
 ही

 प्रकार

 के  देशों  में  are  तक
 भी

 ग़रीबी  नहीं  दूर  हो  सकी  है  क्योंकि  wa  भी  उन  देशों  में  लोगों
 में

 बड़ी
 ame  बनी  हुई

 परन्तु हमने  इतिहास  की  दिक्षांश्रों को बिल्कुल को  बिल्कुल  भुला  दिया  हम  समय  रहे  हें  कि

 हम  झ्राजकल  ढंग  से  औद्योगीकरण  करेंगे  तो  हमारे  देश  के  लोगों को  कोई  कष्ट  नहीं  होगा  ।

 यह  हमारी गलती

 अगर  हम  सही  मानों  में  देश  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाना  चाहते  हें  तो  हमारे  पास
 झर  भी

 अनेक  ढंग  हमें  उसके  लिये  पश्चिम  की  प्रधाध ष्ट  नकल  करने  की  कोई
 नहीं  इसके  समथन  में  में  यह  तक  दूंगा  कि  पश्चिमी  ढंग  के  औद्योगीकरण  में  बहुत  बड़ी  पूंजी
 की शझ्रावश्यकता होती  इस  पूंजी  का  झ्रधिकांश  भाग  ग़रीबों  का  शोषण  करके  ही  प्राप्त

 होता  पूंजीवादी स्वयं  कुछ  नहीं  देता  उदाहरण  के  लिये  wal  हमने  हाल  ही  में  कपड़े  पर

 उत्पादन शुल्क  बढ़ाया  समझते  हैं  कि  यह  अमीरों  तक  ही  सीमित  रहेगा  ।  कदापि

 यह  सब  भारत  के  ग़रीब  लोगों  से  ही  वसूल  होगा  ।  लोगों  को  बाप  किन्हीं  भी  ग्राहकों  से  घोखा

 नहीं  दे  सकते  हें  कि  इसका  बोझ  केवल  मिल  मालिकों  पर  ही  पड़ेगा  इरादी  |

 में  कहता  हूं  कि  योरुप  में  सारी  पूंजी  का  निर्माण  इस  लिये  हो  सका  है  कि  वहां
 पर

 स्वतंत्र  ट्रेड

 यूनियन  नहीं
 थी  |

 रूस  में  तथा  जर्मनी
 में

 भी  ट्रेड  यूनियनों  के  अभाव  के  कारण यह  सब
 ब  हुमा aia

 बीसवीं  सदी  में  जब  सब  जगह  ट्रेंड  यूनियन  की  भावना  फैल  रही  है  तो  मज़दूरों  का  शोषण करना

 इतना  सरल  नहीं  शोषक  चाहे  राज्य  हो  भ्रमणा  कोई  व्यक्तिगत  पूंजीवादी  ।  आप भी भारत भी  भारत ८५

 में  ट्रेड  यूनियनों  के  कार्यों  का  नियंत्रण  करने  के  लिये  भांति  भांति  के  उपायों  का  प्रयोग  कर  रहे
 आपने  नेशनल  ट्रेंड  यूनियन  पर  कई  तरह  से  भ्र पना  केबिन  जमा  रखा  है  ।  परन्तु  में  आपको

 सावधान  कर  देना  चाहता  हूं  कि  श्राप  किसी  भी  प्रकार  से  मज़दूरों  के  इस  संगठन
 को

 नहीं  दबा  सकते
 अब  वे  भारत  में  लाभ  में  भागीदार  बनाये  जाने  की  योजना  बना  रहे  जब  भारत में

 यह  योजना  कार्यान्वित  हो  जायेगी  तब  नन्दा  जी  भ्र ौर  कृष्णमाचारी  जी  को  इन  उद्योगों  से  अधिक

 लाभ  नवदीं  हो  सकेगा  |

 wa  as
 पास

 धन  जुटाने  का
 केवल

 एक  साधन शेष  बच  जाता है  |  वह
 यह  है  कि  बाप

 भी  पाकिस्तान  की  भांति  योजना  के  प्रत्येक  कार्य के  लिये  शारीरिक से  धन  की  भिक्षा  मांगें  ।

 देश  के  शीघ्रता  से  श्रौद्योगीेकरण के  लिये  एक  बात  कौर  राजनयिक है  ।  यहां पर  खाद्यान्न

 का  पर्याप्त  उत्पादन  होता  रहे  कौर  उनकी  कीमतें  झ्र धिक  महंगी  न  होने  पायें  ।  सरकार को  सब

 योजना  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  अब  होश  भाई  है  कि  उसने  खाद्यान्नों  के  लिये
 १५  प्रतिशत  वृद्धि

 करने का  निश्चय  करके  बड़ी  भूल  की  है  भ्र  श्री  उसने इस  लक्ष्य  को  बढ़ा  कर  ४० प्रतिशत

 कर  दिया है  ।
 इसस

 योजना
 के

 सारे
 ढांचे

 में  गड़बड़ी पेदा  हो  |  इधर  खाद्यान्नों  के  मूल्य
 निरन्तर  बढ़ते जा  रहे  जब  कि  सरकार  का  यह  कहना  था  कि  खाद्यान्नों

 में
 ४०

 प्रतिशत  वृद्धि
 कर  देने  से  कीमतों  में  २०  प्रतिशत  कमी  जायेगी  art की  स्थिति  को  देखने  वाला  कोई  भी

 व्यक्ति
 इसको  मानने

 के
 लिये  तेयार नहीं  होगा ।
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 के  हरारे में  संकल्प

 [arava

 देश  वास्तविक  उन्नति का  महात्मा  गांधी  ने  एक  बड़ा  wea  तरीका  बताया  था

 लेकिन  सब  उसको  भूल  गये  हैं
 ।  भ्रामक  दिमाग

 में
 afar  की  नकल का  भूत  सवार हो

 गया  विशेष  कर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  के  विचारों  में  ।  गांधीजी  भी  सारे  देश  का  औद्योगीकरण

 करना  चाहते  थे
 ।  परन्तु  विकेन्द्रित

 ढंग  से  ।  उन्होंने  इसीलिये  चर्खे
 शौर

 खद्दर
 को

 महत्त्व  दिया  |

 उन्होंने चखे  को  राष्ट्रीयध्वज में  स्थान  देकर  उस  प्रकार  के  औद्योगीकरण का  संकेत  किया  है  ।  इससे

 देश की  लाखों  औरतों की  मान  प्रतिष्ठा  की  रक्षा होती  यह  लाखों  बेकार  तथा  पर्याप्त रोजगार

 वाले
 व्यक्तियों

 का  सहारा  बन
 सकता

 है  ।  ग्रामों  की  श्रमिक  स्थिति  को  सुधारने  का  एक  मात्र

 यही  ग्रा घार है  ।  गांधीजी  किसी  वाद के  फकीर  नहीं  थे  ।  वह  ada  भारत  की श्रावश्यकताश्रों

 तथा  को  भली  भांति  समझते थे  ।  उन्होंने  सब  कुछ  सोच  विचार  कर  ही  ऐसे  सुझाव
 दिये थे  ।  उनका  हमेशा यही  सिद्धान्त  रहा कि  देश  के  लोगों  की  प्राथमिक  श्रावद्यकताशओं  की

 विकेन्द्रित  उद्योग  द्वारा  ही  होनी  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 गांधीजी  wearer  ौर  सामाजिक
 जीवन  के  सम्बन्ध  को  भली  भांति  समझते  थे

 उनको  नैतिक  जीवन  ate  श्रमिक  जीवन  का  सम्बन्ध  भी  भली  भांति  विदित  था  ।  वह  काल  मास

 की  भांति  यह  नहीं  मानते  थे  कि  श्रमिक  जीवन  ही  सब  चीजों  की  जड़ है  |  उन्होंने  सदैव  राजनीतिक

 सत्ता  तथा  प्राचीन  सत्ता को  पृथक  रखने  के  लिये  कहा हैं  ae  राज्य  द्वारा  पथिक  सत्ता  को

 हथियाने  से  सदा  डरते  थे  ।  क्योंकि  वह  समझते थे  कि  इससे  जनतंत्र की  हत्या  हो  व्यक्ति

 की  स्वतन्त्रता  खतर  में  पड़  जायेगी  ।  वह  राज्य  को  एक  मदीनਂ  समझतें थे  ।

 area  हमें  किसी  भी  वाद  की  अंधाधुंध  नकल  न  करके  गांधी  जी  द्वारा  बताये  मार्ग  पर  चल

 कर  भारत  को  सदस्यों  को  हल  करने  का  प्रयत्न करना  चाहिये  |  हमारी  सरकार ८  वर्ष

 के पर चात  भी
 देश

 में
 बेकारों

 की  कुल  संख्या  के झांक ड़े  नहीं  इकट्ठे
 कर  सकी है  ।  हमारे  ग्रामीण

 भाइयों  को  स्वच्छता के  नियमों  तथा  स्कूलों  की  श्रपेक्षा  अपना  जीवन  स्तर  बढ़ाने के  लिये

 श्राथिक  साधनों  प्रौढ़
 रोजगार

 की
 अधिक

 आवश्यकता है  ।
 जब  तक  श्राप  गांवों  में  से  बेकारी  दूर

 नहीं  करेंगे  श्राप  का  सब  प्रचार  धरा  धराया  रह  जायेगा  ।  श्राप  गांव  के  लोगों  को  खेती के
 नवीन

 ढंगों  की  बातें  बतलाते हैं  ।  किन्तु  उनके  पास  उनको  प्रयोग में  लाने  के  लिये  पैसा  ही  नहीं  है
 ।  बस

 अ्रापकी सब  योजना  पड़ी  रह  जायेगी  ।  सरकार को  a  दिवा  स्वप्नों  को  छोड़ कर  लोगों  की

 वास्तविक  समस्याओं  को  समझकर  उनका  भारतीय  ढंग  से  हल  करने  का  प्रयास करना  चाहिये  ।

 केन्द्रीकृत उद्योग  की  चार  प्रमुख  विशेषताएं  पहली  अत्यघिक  जिसका

 में  पहले  उल्लेख  कर  चुका  दूसरी  उत्पादन के  प्रत्येक  एकक
 पर

 सेव  मानव

 तीसरी  क्रय  शाक्ति  में  उद्योग के  विस्तार  के  अनुसार  वृद्धि  न  होना  कौर  चौथी
 देश

 के
 प्राकृतिक

 संसाधनों  का  शीघ्र ही  समाप्त  हो  जाना  ।  यह  चीज  इतनी  वेग  गति से  हो  रही  है  कि  आगे  आने

 वाली  पीढ़ी  के  लिये  कुछ  भी  न  रह  जायेगा ।

 में  अरब इन  चार  विशेषताओं  में  से  केवल  उत्पादन के  प्रत्येक  एकक पर  सदैव  ह्रासोन्मुख
 आप  मशीनीकरण करेंगे  उसके

 मानव  श्रम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा |  पहले

 को  ड्राप  रोक  नहीं  सकेंगे  अन्ततोगत्वा  वह  स्थिति  आ  जायेगी  जब  कि  केवल बटन  दबाने  से

 ही  सारा  कार्य  हो  जाया  करेगा
 ।

 वस्त्र  उद्योग  का  उदाहरण ले  लीजिये  ।  Re We  प्रौढ़  ays  में  इस  उद्योग  का  बड़ा
 विस्तार

 गया  |  की  संख्या कम  हो
 हु झा यहा यहां  तक  कि  इसका  विनियोग  ५४  प्रतिशत  बढ़

 की  स्थापना  की  गई  जिससे  उपभोक्ता परिणाम  यह  हुआ  कि  छोटें  पैमाने  के  उद्योगों  के
 ब

 की  वस्तुप्नों  की  मांग  बनी
 रहे  तथा  अधिक  लोगों

 को  काम  मिल  सके  ।  सर्वे  समिति  ने  बताया
 कि

 उपभोक्ता  की  sega  ay  जितनी  भी  अतिरिक्त  मांग  योजना  काल  में  उसकी  पूर्ति  हाथ
 से



 ८  १९४६

 द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  2oRy

 में  संकल्प

 माल  का  उत्पादन  करके  की  जाये  a
 जब  तक  बेकारी  समाप्त

 न
 हो  जाये  तब

 तक
 कारखानों

 कौर  हाथ  से  जनी  कों  में  प्रतिद्वंदिता  न  की  जायें  ।  भारत  सरकार  के  सांख्यिकीय  विशेषज्ञ

 नें  भी  इसका  सेन  किया  |
 किन्तु  सरकार  एक  झोर  तो  भ्रमर  चीखें  की  बात  करती  है  तथा  दूसरी

 जोर  हथकरघों  का  मशीनीकरण  करना  चाहती-है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  प्रकार
 के

 विरोधाभास  से  यह  समस्या  कसे  हल  हो  सकेगी |

 मेरा तो  सुझाव  यह  हैं  कि  इसका  एक  मात्र  उपचार  उद्योग का  विकेन्द्रीकरण  कर  देना है

 इसमें  प्रत्येक  उत्पादक  अपनी  झ्ावइ्यकतानुसार  वस्तुझ्रों  का  निर्माण  कर  सकेगा  कौर  प्रत्येक गांव

 दा  पदिक  गर

 एक  उद्योग के  रूप  में  काम  करेगा  ।  खादी  भी  तो  विकेन्द्रीकरण  का  ही  चिन्ह

 राज  वास्तव  में  देखा  जाय तो  प्रश्न  राष्ट्रीय  राय में  वृद्धि  करने का  नहीं  प्रति  व्यतीत

 राय  में  वृद्धि  होने  का  है  |  जरूरत
 इस  जात

 की  है  कि  गांवों
 के  लोगों  की

 आवश्यकताओं की  पूर्ति
 करने

 में  उनकी  सहायता  की  जाये
 ।  पहले  वाले  वित्त  मंत्री  ने  भी  श्रायव्ययक  भाषण में  कहा  था

 कि  राष्ट्रीय  राय में  वृद्धि  करने  से  धिक  लाभ  नहीं  होगा  ।  वास्तविकता  तो  यह  हैं  कि  निम्न  are

 वालें  वर्गों के  लोगों  की  ara में  वृद्धि  होनी  चाहिये  |

 हम  देखते  हें  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  राष्ट्रीय
 प्राय  J Yoo XUN  करोड़  रुपये

 से

 बढ़कर  १०,८००  करोड़  रुपये  हो  गई  किन्तु  गांवो ंके  निम्न  राय  वाले  लोगों  की  wa  में

 मात्र
 की

 ही  वृद्धि  हुई  गांवों  में  तो  स्वतन्त्रता  से  पहले  जैसी ही  दरिद्रता  wat  भी  दिखाई देती

 हम  आंकड़ों  के  भुलावें  में  पड़कर
 वास्तविकता  को  नहीं  भुला  सकते  ।  नम्बर  चर्खे  के

 बार ेमें  इतनी  बातें  करते  हैं  किन्तु  यदि  गांव  में  सारे  दिन  इस  पर  काम  किया  जायें  तो  १२

 पैसे  मिलेंगे

 श्री  विधान  चन्द्र  राय  ने  कहां  हे  कि  हमें  गांव  वालों  के  लिये  कच्चे  उन्नत  APA  तथा
 सस्ती  दर  पर  विद्युत  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।  वास्तव में  उनका  कथन  कितना  सत्य  है  ।

 देश
 में  बेकारी  की

 भयंकरता
 तभी

 कम  हो  सकती  हैं  जब  कि  भारी  कौर मूल  भूत  उद्योगों का

 विकास  विकेन्द्रीकरण  की  सहायता  करने  की  दृष्टि  से  किया  जाय  |  हमें  राष्ट्रीय  झाम  औसत  राय  आदि

 के  चक्कर  में
 न

 पड़कर  ग्रामवासियों
 की

 मूल
 UTARTHATA SATAY ATH = ~nS8

 की
 पूति  करनें  का  करना  चाहिये

 ।

 यदि  हम  भ्रमण काल  में  ही  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाना  ते  हैँ  तो  वस्तु भ्र ों  का  ही  उत्पादन

 किया  जाना  चाहियें
 |

 हम  चाहते  हूँ
 कि

 गरीबों
 की

 ददा  में  फौरन  सुधार  हो  ।

 इस  सम्बन्ध में  एक  बात  हमें  श्र  ध्यान  में  रखनी  कि  भारी  उद्योगों  की  विकास

 जितनी  हमारी  क्षमता
 है

 उसी
 हद  तक  किया  जाना  चाहिये

 अन्यथा  मुद्रास्फीति  को  जन्म  मिलेगा

 जिसके  चिन्ह  वैसे  भी  दिखाई  पड़ने  लगे  हें  खाद्य  तथा  अन्य  मूलभूत  पदार्थों  के  मूल्यों  में  २५  से
 ३०  प्रतिशत  वृद्धि  यों

 भी  हो  चुकी  है
 ।

 जो  युद्ध  के  पश्चात्  २००  उपयुक्त  समझे गये
 थे  aq  ४०८  हो  गये  हैं  ।

 इनके  oft
 विकेन्द्रीकरण

 के  सामाजिक  कौर  नैतिक  लाभ  भी  हैं  जिन्हें  बताने  का  मेरे

 पास  समय  नहीं  है  ।  यदि  औद्योगीकरण  समान होगा  तो  विभिन्न  राज्यों  में  झगड़े  होंगे  जब  कि
 विकेन्द्रीकरण  करेन ेसे  इस  चीज  की  सम्भावना नहीं  रह  जाती  हैं

 विकेन्द्रीकरण  का  एक  दोष  यह  बताया  गया  है  कि  इससे  बहुत  बड़ी  यात्रा  में  उत्पादन  नहीं  होगा

 किन्तु यह  बात  गलत  उपभोक्ता  के  हित
 की

 बात  बड़े  उद्योग
 अथवा  जिन

 उद्योगों  में
 सरकार

 का
 एकाधिकार नहीं  उठाई  गई  |

 यद्यपि  उपभोक्ता के  हित  का  प्रश्न  पिछली  बार  भी  उठाया  गया

 था  किन्तु  अधिकारियों  ने  उसे  वहीं  पर  समाप्त कर  दियां  ।



 २०६८  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ८  ee OS

 के  बारे  में  संकल्प

 कृपलानी ]

 हमसे  कहा  जाता  है  कि  प्रौद्योगिकी  विज्ञान  का  उपयोग  हमें  करना है  मानो  इनका  उपयोग

 छोटे  उद्योगों  में  किया  ही  नहीं  जा  सकता ।  गृह  उद्योगों  का  मशीनीकरण  भी  श्राप  कर  सकते  हैं  ।

 इस  पर  किसी  को  आपत्ति  नहीं  है  कौर  न  कभी  गांधी
 जी  को  ही  at  ।  इस  अणु  युग  में  विज्ञान के

 उपयोग
 से

 न
 केवल  उत्पादन में  ही  वृद्धि होगी  किन्तु  इससे

 ay  कौर  हाइड्रोजन बम  भी  बनाये  जा
 सकते  कभी  कभी  तो  हमें  इन  सब  का  भय  दिखाया  जाता  है  कौर  कभी  इसके  बारे  में  इस  प्रकार

 बताया  जाता  हैं  कि  मानो  प्रौद्योगिकी  ate  विज्ञान  जीवन  का  परमपुरुष  हो  ।  इससे  बढ़कर  भी

 संसार  मेट्रो  चीजें  हें  फिर
 भी

 कुटीर  उद्योगों  में  विज्ञान  का  उपयोग  किया  जा  सकता  है  |

 एक  चीज  के  बारे  में  में  सावधान  कर  देना  चाहता  हूं
 ।  भारत  में  गैर-सरकारी  उद्योग  नहीं

 चल  सकते  क्योंकि  हमारे  पूंजीपतियों के  पास  अवांछित  धन  नहीं है  ।  भ्रपनी  योजना  के  लिये  श्राप

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  जितनें  धन  की  करते  हैं  उतना  धन  झ्रापको नहीं  सिल  सकता  ।  आपको

 पूंजीवाद  समाप्त  करना  होगा  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  सरकार के  हाथों  में
 ८०  प्रतिश्त  उद्योग  होने

 चाहियें  ।  जब  ऐसा  है  तो  देश  में  पूंजीवाद  किसी  भी  दशा  में  पनप  नहीं  सकेगा  देश  में

 उद्योगों का  राष्ट्रीयकरण  किया  जायेगा  जिसके  परिणामस्वरूप सारी  श्रमिक कौर  राजनीतिक

 afar  एक  दल  के  हाथों  में  श्री  जायेंगी  देश  में  तानाशाही  का  बोलबाला  हो  जायेगा  जिसके

 लक्षण  से  नजर  रहे  प्रभी  तक  व्यक्ति  की  की  जातीं है  ।  इसके  लिये  में  किसी  को

 दोषी  नहीं  ठहराता  ।  जब  हमारे यहां  गायों  are  पुस्तकों तक  की  पूजा  की

 जाती  है  तो  फिर  विख्याति  प्राप्त  व्यक्ति  की  पूजा  करने  में  कोई  areas की  बात  नहीं  है  ।

 हमारे  यहां  वीरों  की  भी  तो  पूजा  होती  ऐसी  शभ्रवस्था  में  यदि  एक  ही  व्यक्ति के  हाथों  में  सारी

 श्रमिक  राजनीतिक शक्ति  aT  गई  तो  हम  जानते हें  कि  क्या  होगा  ।  इस  पर  यह  कहना कि

 तानाशाही  नहीं  चलेगी  बहुत  गलत  चीज  होगी  |

 देश  का  कलात्मक  कौर  बौद्धिक  जीवन  सरकार  के  ही  हाथों  में  है
 ।

 शिक्षा
 का  सारा  भी  सरकार ने  ले  रखा  इतना  ही  वह  सभी  को  झपने  अधिकार में  लेना  चाहती

 अ  इससे  देश  का  पतन  ही  उन्नति  कभी  नहीं  हो  सकती
 |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  अभी  श्री  कृपलानी  जी  का  एक  बड़ा  लंबा  भाषण  न  प्रौढ़  मेरे  हृदय  में  उन

 के  लिये  बड़ी  इज्जत  है  ।  उन्होंने  मेरे  एक  नये  मित्र  जो  अभी  कांग्रेस  में  ore  बैरिस्टर  टेक  चन्द

 उनके  संबंध  में  एक  सीधी  बात  कह  दी  ।  उन्होंने कहा  कि  वह  कांग्रेस  में  नये  जाय ेहें  ।  में समझता हूं  कि

 कृपा लानी जी मेरे  लिये  ऐसा  नहीं  कह  सकते  |  इसका  कारण  यह  ह  कि  में  कांग्रेस  में  <ERo  से  हूं  कौर

 ३६  बरस  मुझे  एक  ही  संस्था  में  बीत  गये  हैं  यद्यपि  उस  संस्था
 को

 क़ृपालानीजी
 ने

 छोड़  दिया  है
 ।  जहां

 तक  उनके  भाषण  का  संबंध है  उन्होंने  गांधीजी  के  डिसेट्रलाइजेशन  (  विकेन्द्रीकरण  )  के  सिद्धांत  को  यहां

 पर  प्रतिपादित  किया है  ।  में  बहुत  दूर  तक  उनसे  इस  विषय  में  सहमत
 हुं  ।  परन्तु  एक

 तरफ
 जब

 इस

 तरह  का  कोई  मेन  भ्राता  है  तब  कृपा लानी जी  गांधीजी  की  देते  हैं  प्रौढ़  जब  हमारी  वैदेशिक

 नीति  पर  चर्चा  होती  है  कि  जो  नीति  गांधीजी  के  मतानुसार  चल  रही  उसका
 भी

 वह  विरोध

 करते  जहां तक  गांधीजी  का  संबंध  है  उन्होंने  सदा  एक  बात  कही
 थी

 कि  सत्य  कौर  रहिसा

 इन  दो  सिद्धांतों  के  अ्रतिरिक्त  जो  कुछ  भी  वह  कहते  हैं  वहू  समय  के  भ्रनुसार
 परिवर्तनशील  है  ।  सत्य

 शर  रहिसा  परिवर्तनशील  नहीं  हैं  ae  बाकी  जितनी  चीजें  हैं  वे  परिवर्तनशील  इसके  बाद

 कृपा लानी  जी  नें  हमारे  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  श्री  बिधान  चन्द्र  राय  का  एक  लंबा  उद्धरण  यहां  पर  दिया
 |

 उस  उद्धरण  में  उन्होंने  बड़े  बड़े  उद्योग  धंधों
 का

 भी  समर्थन  किया
 है  कौर  छोटे  छोटे

 उद्योग  धंधों

 का  भी  वह  समर्थन  करते  हें  ।  में  उस  नीति  से  बिल्कुल  सहमत  हुं  ।  में  यहां  तक  कहने  के  लिये  तेयार

 कि  जो  उद्योग  aa  झोंपड़ियों  बूटियों  में  चलायें  जा  सकते  हैं  सनौर  उनके  संबंध  में  नगर  बड़ी  बड़ी

 फैक्ट्रियां हें, बड़े बड़े बड़े  बड़े  कारखाने  हैं  तो  उनको  बन्द  कर  देना  चाहिये
 ।

 में  आगे  बढ़  कर  यहां  तक  कहना

 चाहता हूं  कि  जहां  तक  सुत  कौर  कपड़े  का  संबंध  है  वहां  तक  मगर  हम  सूत  कौर  कपड़े  की  इन  सब

 मिलों  को  बंद  भी  कर  दें  ate  खादी  की  भ्रमर  चखें  के  द्वारा  कौर  हेंडलूम  के  द्वारा  उत्पत्ति
 तो

 कोई  बुरी  बात  नहीं  होगी
 ।

 लेकिन  उसी  के  साथ  हम  को  कुछ  बड़े  बड़े  उद्योग  धंधों  की  भी  झ्रावश्यकता
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 है  ।  उन्होंने  श्री  विधान  चन्द्र  राय
 को

 उद्धत  किया
 पर

 विधान  बाबू  यह
 भी

 कहा  है
 कि  हमको

 लोहे
 की

 जरूरत  सिमिट
 की

 जरूरत  है
 ।  में  कृपा लानी जी  से  जानना  चाहता  हूं

 कि
 नगर  बड़े  बड़े

 उद्योग  धंधें  भी  इस  दश  में  स्थापित  नहीं  किये  जायेंगे  तो  क्या  बूटियों में  लोहा  atk  सिमिट  उत्पन्न

 हो  सकता  है  एक  तरफ  हम  को  बड़े  बड़े  उद्योग  धंधों
 की

 आवश्यकता  है  शरर  दूसरी  तरफ  हम  को

 कुटीर  उद्योग  धंधों  की  भी  जरूरत  है  ।  are  यदि  गांधीजी  होते  तो  नीति  का  समर्थन  करते
 |

 श्री  नन्दा
 जी

 का
 भी

 यहां  पर  प्राज  भाषण  हुआ  ।  यह  भी  एक  लंबा  भाषण  था  |  उन्होंने

 पंच  वर्षीय  योजना  के  तीन  सब  से  प्रधान  अंग  बतायें  |  पहला  संवैधानिक  दूसरा

 ट्रेंड  परसौनल  कामना  कौर  तीसरा  एकता
 ।

 में
 इसी

 संबंध  में  कुछ  बातें  कहना

 बैंक  समाप्त  कर  यह चाहता  इसके  पहले  जो  योजना  हमने  बनाई  थी  उसको  हमने

 हमने  दूसरी  योजना  बनायी  है  ।  इस  योजना  में  केवल  धन  ही  पर्याप्त  नहीं  धन  के  साथ  जिस

 जनिक  सहयोग
 की

 नन्दा
 जी

 ने  बात  उसकी  उतनी  ही  भ्रावश्यकता है  ।  रूस  चीन
 दो

 ऐसे

 प्रधान
 देश  जिन

 में
 ये  योजनायें  सब  से  अधिक  सफल  हुई  हैं

 ।  इस  लिये  हम  देखें  कि  रूस  कौर  चीन  ने
 इन

 योजनाओं  के  संबंध  में  प्रधानतया  क्या  किया  है
 ।

 सब  से  पहले  उन्होंने  अपने  देश  के  उन  कारीगरों
 का  सहयोग  जिन  के  यहां  पुश्तों  से  किसी  प्रकार  की  कारीगरी  का  काम  चलता  aI-—a1e

 वे  पढ़  हों  या  न  पढ़े  हों  ।  में  रूस  नहीं  लेकिन  चीन  गया  था  वहां  जाने  के  बाद  रूस
 की  बहुत  सी  बातें  अपने  श्राप  मालम  हो  जाती  हैं  ।  उन  कारीगरों  को  चाहे  वैज्ञानिक  कौर  टेक्नीकल

 शिक्षा  न  मिली  पर  जीवन  भर  काम  करते  करते  उन  को  कुछ  विशेष  म्रनुभव  प्राप्त

 हुए  उन  कारीगरों  का  चीन  में  राज  भी  पूरा  पुरा  सहयोग  लिया  जा  रहा  चीन में  मुझे

 मालम  gat  कि  रूस  में  भी  यही  बात  हो  रही  है  ।

 एक  बात  वहां  पर  की  गई  |  इन  कारीगरों  के  अ्रनभवों  का  वैज्ञानिक  हो  जाये

 उससे  उन  को  बल  इस  के  लिये  उन्होंने  विशेष  प्रबन्ध  किया  ।  उन्होंने  एक  प्रकार  के  विद्यालयों

 का  प्रायोजन  किया  जहां  पर  जीवन  से  प्राप्त  उन  के  भ्रनुभव  को  वैज्ञानिक  आधार  बल  प्राप्त

 होने  के  लिये  दिक्षा  दी  जाती  हैं  ।

 चीन  रूस  में  कारीगरों का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  अतिरिक्त  जनता  का  सहयोग  भी  प्राप्त
 करने  का  प्रयत्न किया  गया  ।  कारीगरों  पर  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  रूस  चीन

 में  जो
 सब

 से  बड़ी  बात  की  वह  क्या थी  ?  यहां  पर  मुझे  प्रपनी  वही  पुरानी  बात  कहनी  पड़ती

 है  कि  यह  सहयोग

 उन

 से  लिया  गया  उन  देशों
 की

 ae fsteqr  के  हारा

 ।

 हमारे  यहां  श्रमी  हाल  ही  में
 २-३  सितम्बर

 को
 क्या  हुमा  है

 ?
 यहां  पर  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  की  एक  परिषद्  हुई  कौर  उस

 में  जो  निर्णय  वे  मुझे  बड़े  भयावह  मालूम  होते  हैं  |  उन  निर्णयों  के  संबंध  में  सरकार  के

 प्रेस  इन्फ़मशन  ब्यूरो  के
 ३

 सितम्बर  के  बुलिटन  में  निकला  हैं  कि  सम्मेलन  में  सामान्य  राय  यह  है
 कि

 माध्यमिक  मध्य  उच्च  बुनियादी  तथा  कि  माध्यमिक  प्रश्नों में  अंग्रेजीं  की  शिक्षा  अ्रनिवार्य  होनी

 चाहिये  ।
 में  ड्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  जो  संविधान  बनाया  यह  निर्णय  उसकी  धाराओं

 के  विरुद्ध  में  श्राप  से  कहना  चाहता  हुं  कि  स्वराज्य  प्राप्त  करने  के  पूर्वे  राष्ट्रीय  चेतना  आने  के  बाद

 हम  ने  भ्र पनी  माध्यमिक  शालाओं  में  जो  हिन्दी  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाया  यह  निर्णय उस  कें
 विरुद्ध  है  ।  में  श्राप  से  कहना  चाहता  हुं  कि  स्वराज्य  प्राप्त  करने  के  बाद  प्यार  हरनेक  विश्वविद्यालयों

 में  हमने  प्राप्ति  भारतीय  भाषाओं  को  जो  दिक्षा  का  माध्यम  बनाया  यह  निर्णय  उस  के  विरुद्ध

 है  ।  इस  के  अतिरिक्त  दिक्षा  विभाग  में  अब  तक  जितने  भ्रायोग  बनाये  गये--सैकंडरी
 का  marr  शौर  यूनिवर्सिटी  एजूकेशन  का  श्रीयाल--उन  सब  के  प्रतिवेदनों को  श्राप  देंखे  ।  उन्होंने

 जो  सिफारिशों
 की

 यह  निर्णय  उनके  विरुद्ध
 इस  स्थिति  जब  कि  हमारी  माध्यमिक शालाओं

 में  हमारी  भारतीय  भाषाश्रों  को  चलते  इतने  दिन  हो  गये  जब  कि  हमारे  wae  विश्वविद्यालयों में

 भारतीय  भाषाओं  का  माध्यम  हो  चुका  यदि  ड्राप  माध्यमिक  शालाओं  में  अंग्रेज़ी  को

 अ्रनिवाय-बनाना  चाहते  हें  या  विश्वविद्यालयों  में  शरग्रेज़ी  को  माध्यम  बनाना  चाहते  तो  श्राप  का

 यह  निर्णय  स्वराज्य  प्राप्त  करने  के  पूर्व  राष्ट्रीय  चेतना  प्यार  के  बाद  जो  कुछ  श्राप  करते
 ७,

 स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  के  पश्चात  जो  कुछ  श्राप  ने  किया  अपने  संविधान  में  जो  बातें  इस  संबंध  में
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 गोविन्द  दास

 हम
 ने

 रखी  उन  सब  के  खिलाफ  जाता  इतना ही  इस  प्रकार  श्राप  को  ट्रेंड

 कर्मचारी  )  तैयार  करने  के  उद्देश्य  में  भी  सफलता  मिलने  वाली  नहीं  हैं
 ।

 ट्रेड  पर सोनल
 को  तैयार  करने  के  लियें  को  शिक्षा  की  गति  को  तीव्रतर  करना  होगा  श्राप  के  भ्रंगरेजी को को
 अनिवायें  बनाने  झ्र  माध्यम  रखने  से  तो  दिक्षा  की  गति  तीव्रतर  न  हो  कर  उलटी  मन्द  होगी  ।

 इस  के  अ्रतिरिक्त  इससे  जनता  कौर  शासकों  के  बीच  खाई  बढ़ती  जायगी  संघर्ष  का  भय  रहेगा  |

 इन दृष्टियों से  श्राप  एक  बड़ी  भयानक  बात  करना  चाहते  हैं  |

 wal जो  हमारे  श्री  नन्दा ने  सार्वजनिक  सहयोग  भ्र ौर ट्रेंड  पर सोनल  की  बात  उस  को

 यदि
 बाप

 कार्य  रूप  में  परिणत  करना  चाहते  तो  राज्यों  के  दिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में
 जो

 कुछ

 निर्णय  स्तर  उस  को  श्राप
 को

 खत्म  करना  होगा
 ।  फिर

 वह  निर्णय  किसी  के  ऊपर  बाइंडिंग

 नहीं  है--न  तो  किसी  राज्य  सरकार  के  ऊपर  शर  न  किसी  यूनिवर्सिटी  के  ऊपर  ।  में  राज्य  सरकारों

 श्र  विश्वविद्यालयों  से  यह  अपील  करना  चाहता  हुं  कि  वे  इस  मामले  सें  किसी  दबाव  में  न  रायें
 और

 दिक्षा  मंत्रियों  के  निर्णय
 को

 रद्दी
 की

 टोकरी  में  फक  दें  जहां  तक  भाषा  के  विषय  का  संबंध  है  ।

 अपनी  इस  पंच  वर्षीय  योजना  में  हम  दो  बातें  करना  चाहते  एक  तरफ तो  हम  अपना

 पार्थिव  उत्तर  करना  चाहते  हैं  और  दूसरी  तरफ  बौद्धिक  उत्तर  ।  केवल  पार्थिव  उत्कर्ष  से  हमारा

 काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  हम.को  बौद्धिक  उत्तर  की  भी  आवश्यकता है  ।  जहां  तक  बौद्धिक उत्कर्ष

 का  संबंध वहाँ  क  वर्षों से  जो  अंगरेजी  यहां  से  जा  रही  स्वराज्य-प्राप्ति के  बाद  हम  ने  निर्णय
 किया  था  कि  पंद्रह  वर्ष  के  हिन्दी  अ्रौर  हमारी  भारतीय  भाषायें  रंगरेजी  का  स्थान

 उस  को  श्राप  फिर  से  हमारे  देश  पर  लादना  चाहते  श्राप  क्या  करना  चाहते  यह  मेरी

 समझ  से  बाहर हैं  ।  कया  प्राप्ति  इच्छा  यह  हू  कि

 इन  सब  ब्  के  स्थान  पर  इस  देश  के  निवासियों
 की

 भाषा  अंगरेज़ी हो  जाय

 आप  का  यदि  यही  उद्देश्य  तो  श्राप  को  इस  में  कभी  सफलता  मिलने  वाली  नहीं  है
 ।  इस  देश  में

 पौने  ह  सौ  ay  अंगरेज़ी राज्य  रहा  ।  उन  लोगों  ने  हरचन्द  प्रयत्न  हर  तरह  की  कोशिश  की

 कि  इस  देश  पर  रंगरेजी  भाषा  लादी  जाय  ।  नतीजा क्या  निकला  ?  नतीजा  यह  निकला कि  जो

 देश  किसी  समय  शिक्षा  में  संसार  का  सिरमौर  था--सब  से  ऊंचा  देश  उस  में  सौ  में  से  नव्वे  प्राप्ति

 निरक्षर  भट्टाचार्य  हो  गये  ।  यह  बात  भी  विचारणीय  हैं  कि  पौने
 दो

 सौ  ae  के
 भ्रंग्रेज़ी

 राज्य  में

 आखिर  इस  देश  में  कितने  भ्रांतियों  ने  अंग्रेजी  सीखी
 ।

 में  यहां  पर  केवल  हिन्दी  के  संबंध  में
 ही

 नहीं  कहना  चाहता ।  दिक्षा  मंत्रियों  के  जो  निर्णय  हुए  हैं  वे  हिन्दी  के  जितने  विरुद्ध  जाते  हैं  उतने

 ही  उन  23  भाषाओं  के  भी  विरुद्ध  जाते  हें  जिनको  हमने  देश  की  राष्ट्र भाषायें  मान  कर
 भ्र पने

 संविधान में  स्थान  दिया  है  ।  तो  यदि  श्राप  weet  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रमिक  विकास  के

 पार्थिव  उच्च नति  के  बौद्धिक  विकास  या  बौद्धिक  उन्नति  भी  करना  चाहते  हें  तो  इन  निर्णयों  को

 खत्म  करें  ।

 फिर  जब  श्राप  भावी  ट्रेंड  परसोनल  की  बात  सोचते  हैं  तब  क्या  श्राप  कभी  इस  बात  को
 भी

 सोचते

 है ंकि  जिन  विश्वविद्यालयों  में  हमारे  नौजवान भ्र भी  पढ़  रहे  हैं  जिन्होंने  अपनी  भारतीय  worst

 के  माध्यम  से  wa  तक  fren  प्राप्त  की  एक  दिन  इतने  वर्षों  का  प्रयत्न  खत्म  करने  के

 उसको  उलट  क  के
 ७  OF

 उनकी  क्या  स्थिति  होने  वाली है  ?  उनका  भविष्य  अत्यन्त

 कार मय  हो  जाने  वाला है  इसलिये  सांप  चाहें  इस  योजना  को  पार्थिव  दृष्टि  से  देखें  चाहे  श्राप  इस

 योजना  को  बौद्धिक  दृष्टि  से  किसी  भी  दृष्टि  से  हमें  इस  बाते
 की

 आवश्यकता  है
 कि

 हम

 श्रापना  जो  टेक्निकल  परसोनल  तैयार  करना  चाहते  हें  वह  टेक्निकल  परसोनल  कर्मचारी )

 हम  अपनी  भारतीय  भाषाओं  की  दिक्षा  के  माध्यम  द्वारा  तैयार  करें  ।  कौर  इस  के
 लिये  हमें  करना

 क्यां  चाहिये  ?  सब  से  पहले  यह  बात  करनी  चाहिये  किं  हम  शिक्षा  का  माध्यम  मातृभाषा
 रखें

 ।

 मेंने  कभी  इस  बात  को  नहीं  कहा  कि  जिन  प्रान्तों  की  मातृभाषा  हिन्दी  नहीं  है  उनमें
 भी

 शिक्षा  का
 माध्यम

 हिन्दी  रखा  जाये  ।  मेरा  स्पष्ट  मत  है  कि  जिन  प्रान्तों  कीਂ  मातृभाषा  fared  नहीं  है  वहां  स्कूलों
 की

 शिक्षा

 का
 माध्यम  प्रान्त  की  भाषा  मेरा  स्पष्ट  मर्द  है  कि  जिन  प्रान्तों

 की
 मात  भाषा  हिन्दी

 है
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 के  बारे  में  संकल्प

 वहां  विश्वविद्यालयों
 में

 शिक्षा  का  माध्यम  प्रान्त
 की

 भाषा  हो
 ।

 मेरा  यह  स्पष्ट  मत
 है  कि  जिन  प्रान्तों

 की  मातु भाषा  हिन्दी  नहीं  है  उन  प्रान्तों  में  झ्र दा लत
 की

 भाषा  उन  प्रान्तों  की  भाषा  हो  ।  तो  यह

 प्रदान  हिन्दी  का  नहीं  है  ।  ae  प्रदान  प्रान्तीय भाषाओं  झर  भ्रंग्रेजी के  आपस  के संघर्ष का  है
 ।

 में
 अ्रापस

 से

 कहना  चाहता  हं  कि  जो  नीति  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  निर्धारित  की  है  यदि  उसका  श्रतुसरण

 किया  गया
 तो

 यह  देश  के  लिये
 ग्रत्यन्त

 घातक  सिद्ध  होने  वाली  है
 ।

 तो  सर्व  प्रथम  हम  शिक्षा  का  माध्यम

 मातृभाषा  रखें  ।
 उसके  बाद  जब  तक  हमारे  यहां  ग्रन्थों

 का
 निर्माण  नहीं  हो  जाता  तब  तक  हम

 प्रेग्नेंसी

 ग्रन्थों
 से  सहायता  ले  सकते  हैं

 ।
 मुझे  कोई  alt  से  शत्रुता  नहीं

 है  ।  पर  के  ग्रन्थों  से

 सहायता  ल  हमारे  भ्र ध्या पक  गण  |
 वह  उन  ग्रन्थों  से  सहायता  लेकर  हमारे  विद्याथियों  को

 .
 उनकी

 मातृभाषा  में  शिक्षा  देने  का  प्रयत्न  करें  ।  कहा  जाता  है  कि  हमारे यहां  कभी  वैज्ञानिक  ग्रन्थ  तैयार

 नहीं  है  ।
 जहां  तक  हिन्दी  भाषा  का  संबंध  वैज्ञानिक  ae  औद्योगिक  विषयों  के  ग्रन्थ  बड़े  परिमाण

 में  हिन्दी  भाषा  में  तैयार  हो  गये  हैं  ate  में  समझता  हूं  कि  यही  स्थिति  अन्य  भारतीय  भाषाओं  में
 भी

 होगी
 ।  में

 यह  नहीं  चाहता  कि  वैज्ञानिक  कौर  श्रौद्योगिक  विषयों
 में

 दिक्षा  देने  के  लिये  हमको  भ्रंग्रेजी
 के  माध्यम  का  सहारा  लेना  पड़े  ।  हमें  आवश्यकता  इस  बात  की  हैं  कि  हम  aaa  शिक्षा  का  माध्यम

 अपनी  भाषायें  रखें  कौर  प्रावश्यक  ग्रन्थों  का  निर्माण  करावें  ।  में  अनेक  बार  यह  बात  कह  चुका हूं

 कि  जहां  सरकार  प्रगति  प्राय  योजनाओं  पर  करोड़ों  ७  रुपया  खर्च  कर  रही  है  वहां  उसे  ग्रंथों

 के  निर्माण  पर  कम  से  कम  पांच  करोड़  रुपया  तो  ad  करना  भ्र  मेरा  निश्चित  मत  है  कि

 नगर  सरकार  ने  पांच  करोड़  रुपया  ग्रंथों  का  निर्माण  करने  के  लिये  खर्चे  किया  तो  केवल  हिन्दी

 में  नहीं  बल्कि  देश  की  अरन्य  ह
 में

 भी  बड़ी  मात्रा  में  आवश्यक  ग्रंथों  की  रचना  हो  जायेगी

 इन  ग्रन्थों  के  निर्माण  की  बात  पर  में  अनेक  बार  सरकार  का  ध्यान  झ्राकषिंत  कर  चुका  हूं  ।  अगर

 ग्रंथों  का  निर्माण  यहां  की  भाषाओं  में  कर  दिया  जाये  तो  दिक्षा  की  गति  तीव्रतर ही  नहीं  बल्कि
 तीव्रतम  हो  जायेंगी  कौर  जो  आप  भ्रंग्रेजी  को  माध्यम  द्वारा  टेकिनकल  परसोनल  बनाना  चाहते

 हूं  उसकी  ग्रा वश्य कता नहीं  रहेगी  |  जरूरत  इस  बात  की  हे  कि  हम  ग्रंथों  का  निर्माण  करें  ।

 इस  बात  की  जरूरत  नहीं  हैं  कि  हम  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनायें |

 श्राप  चीन  का  उदाहरण लीजिये  ।  में  गया  था  ।  में  ने  वहां  क्या  देखा  ?  में  ने  वहां पर

 यह  महसूस  किया  कि  यद्यपि  चीनी  लिपि  बड़ी  कठिन  हमारी  लिपि
 तो

 बड़ी  वैज्ञानिक

 है  लेकिन  उनकी  लिपि  इतनी  कठिन  होते  हुए
 भी

 सारे  वैज्ञानिक  कौर  श्रौद्योगिक  विषयों
 के

 ग्रंथ
 चीनी  भाषा  में  तेयार  हो  गये  हैं  शौर  उनको  किसी  न्य  भाषा  की  श्रावइ्यकता  नहीं  पड़ती ।  मेंने

 देखा  कि  उनकी  जितनी  टेक्नीकल  शब्दावली  हैं  वह  सारी  चीनी  भाषा  में  हें  ।  उन्होंने  इतने  टेक्नीकल

 ग्रन्थ  अपनी  भाषा  में  बना  लिये  हैं  कि  यहां  बैठकर  उनकी  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  |  वहां

 पर  जितनी  वैज्ञानिक  कौर  आद्योगिक  शिक्षा
 दी

 जाती  है
 वह

 चीनी  भाषा  के  माध्यम  से
 ही  दी  जाती

 ग्रेजी  के  द्वारा  नहीं  ।  फिर  मेंने  देखा  कि  उनको  प्रगति  भाषा  पर  गयें  है  शर  वें  उसको  बड़ा

 चि, ५  oN

 जिसकी  दिखायें
 गौरव  का  स्थान  देते  हैं

 ।  वहां  पर  एक  साइनो  इंडियन  meaty  एसोसियेशन  है
 यहां  पर  भी  हैं  ।  मुझे  स्टेशन  से  लेने  के  लिये  उस  एसोसियेशन  के  उपसभापति  शाये  उनका

 नाम  श्री  चैन  था  ।  वह  अपने  साथ  एक  दुभाषिया  लाये  थे  उसके  जरिये  उन्होंने  मुझ  से  बातचीत
 करना  शुरू  किया  ae  दुभाषिया  हिन्दी  नहीं  जानता  था  पर  भ्रंग्रेजी  जानता  थां  ।

 वह  उनके  भाषण
 को  मुझे  अंग्रेजी  में  बता  देता  था  कौर  जो  में  कहता  था  उसे  उनको  चीनी  भाषा  में  समझा  देता

 था  ।  लेकिन  दूसरे  दिन  जब  श्री  चैन  मेरे  पास  तो  उन्होंने  धडाकेसे
 प्रेग्नेंसी

 बोलना  शुरू  किया
 ।

 मुझे  यह  देखकर  बड़ा  आ्राइंचय  हुआ  क्योंकि  एक
 रात  में  तो  कोई  श्रादमी  sat  नहीं  सीख

 सकता  था  ।
 दुभाषिया

 में
 ने  उनसे  पूछा  कि

 कल  तो
 श्राप

 ३५
 साथ  एक

 लाये
 थे  पर

 राज  श्राप  मेंरे  साथ॑  धड़ाके
 से

 भ्रंग्रेज़ी  बोल  रहे  इसका  क्या  कारण

 उन्होंने  मुझे  बतलाया कि  उनकी  गवरमेंट  की  यह  इच्छा  है  कि  किसी  भी  विदेशी  के  साथ  चीनियों  को

 अ्रपनी  भाषा  में  ही  बातचीत  करनी  चाहिये  ।  झर
 इस  कार्य  के  लिये  दुभाषियों  को  झपने  साथ  रखना

 चाहिये  ।
 उन्होंने  मुझ  से  कहा  कि  चूंकि  श्राप  यहां  चार  पांच  दिन

 ही
 रह  रहे

 हैं
 इसलिये  श्रगर  दुभाषिये

 के
 द्वारा  बातचीत

 की
 जायेगी  तो  समय  अधिक  लगेगा  कौर  बात  कम  हो  अस्तु मेंने  अंग्रेजी

 में  बोलना  शुरू  कर  दिया
 ।

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  उनको  अपनी  भाषा  ar  कितना  गौरव
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 के  बारे  में  संकल्प

 गोविन्द

 है  ।
 भाप  चाहें

 तो
 भ्रंग्रेजी  को  एक  विषय  के  रूप  में  बढ़ायें  मुझे  उससे  कोई  विरोध  नहीं  है  ।  लेकिन  न  तो

 हर  व्यक्ति  को  यहां  शरंग्रेजी
 पढ़ाने  की  जरूरत  है  न  अंग्रेजी  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाना  झ्रावश्यक

 हमारी  शिक्षा  का  माध्यम  हमारी  भाषायें  हों  ।  हमारे  जितने  वैज्ञानिक ate  प्रौद्योगिक  विषयों

 के  ग्रन्थ हैं  वे  हमारी  भाषाओं में  तैयार  किये  जायें
 ।

 ऐसा  करने  से  हमको  अपनी  योजनाओं  में  काम

 करने  के  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारी  बड़ी  संख्या  में  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ।  लेकिन  जिस  समय  हम  अपनी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  कर  रहे  हैं  दुर्भाग्य  से  उसी  समय  शिक्षा  मंत्रियों  का  सम्मेलन  हनना

 ix  उसने  यह  निर्णय  किया  ।  दिक्षा  मंत्रियों  के  इस  निर्णय  से  सारे  देश  में  एक  तरीका मच  गया

 सरकार  को  कोई  न  कोई  ऐसी  बात  करनी  चाहिये  कि  यह  तहलका  दूर  हो  जाये  ।

 अनन्त राय नम्  भी  उपस्थित  ग्न्य  भाषाभाषी  भी  श्री  राजाभोज  इरादी  पौर  भी  बहुत

 अभी  कल  ही  हसारी  संसदीय  हिन्दी  परिषद्
 की

 बैठक  हुई  जिसमें  कि  ७  भ्रध्यक्ष  जी  श्री

 से  लोग थे  उस  बैठक  में  हम  सब  ने  aa  सम्मति  से  एक प्रस्ताव पास  किया  ।  चूंकि इस  प्रस्ताव

 में  इस  कार्य  संबंधी  सार  उद्देश्य  गये  हें  इसलिये  आपकी  इजाजत  से  में  इस  प्रस्ताव  को  पढ़  देना

 चाहता  हूं
 ।

 वह  प्रस्ताव इस  प्रकार  है  :

 २  ac  ३  सितम्बर  को  दिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  प्रधान  मंत्री

 केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्री  ने  जो  भाषण  दिये  भ्रौर  सम्मेलन  की  भर से  जो  सुझाव  हिन्दी  कौर

 भ्रंग्रेजी भाषाओं के  चलाने  के  संबंध में  दिये  उनसे  संसदीय  हिन्दी  परिषद्  को  बहुत

 खेद  ea  sate  हिन्दी  तथा  अन्य  देशी  भाषाओं  के  भविष्य
 के

 संबंध  में  शंका
 उत्पन्न  हुई

 इन  भाषणों तथा  सुझावों  में  इस  बात
 पर

 जो
 बल  दिया  गया  है

 कि  वेज्ञानिक प्रौढ़

 औद्योगिक  विषयों  के  लिये  प्रशिक्षण  की  भाषा  हिन्दी  भ्रौर  भारतीय  भाषायें न  किन्तु

 भ्रंग्रेजी  रहे  we  इस  कारण  सब  विद्यार्थियों  के  लिये  माध्यमिक  कक्षा त्यों  तथा  उनसे  नीचे
 की  कक्षाओं में  भ्रंग्रेजी  श्रनिवायं  कौर  विश्वविद्यालय की  दिक्षा  का  माध्यम  भी  भ्रंग्रेजी

 ही  यह  संविधान  के  afro  के  विरुद्ध  श्र  देश  के  लिये  भयावह है  |

 संविधान  के  अनुसार  नियुक्त  भाषा  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थित हो  जाने  पर
 री  ait  wea  भारतीय  भाषाओं भी  बिना  प्रतिवेदन  पर  विचार  किये  हुए  इस  प्रकार  हिन्द  c

 तथा  भ्रंग्रेजी A  संबंध  में  नये  प्रस्ताव का  लाना  सवब  था  अवैधानिक  कौर  अनुचित

 भावना का  द्योतक  है  ।

 अंग्रेजी  पढ़ाने  का  प्रबंध  रखना  उचित  है  प्रत्येक  विद्यार्थी के  लिये  भ्रंग्रेजी

 का  अध्ययन  अ्रनिवार्य करना  देश  की  प्रगति  के  विरुद्ध है  ate  विद्यार्थियों  की
 उच्च  दिक्षा

 में  तथा  उनकी  मौलिक  चिन्तन  शक्ति  के  विकास  में  बाधा  डालना  है  |

 संविधान  की  स्वीकृति  के  च  बहुत  से  विश्वविद्यालयों  ने
 अंग्रेजी  के  स्थान  में

 हिन्दी  भ्रमणा  अन्य  भारतीय  भाषा
 की

 श्रपना  माध्यम  बनाया  है
 ।

 aa  नये  सिरे  से

 अंग्रेजी की उच्च दिक्षा की  उच्च  दिक्षा  का  माध्यम  बनाना  तथा  माध्यमिक  दिक्षा  में  उसका  afar

 करना  देश  की  शिक्षण  की  प्रगति  को  पीछे  लौटाना  यह  दृष्टिकोण  माध्यमिक

 दिक्षा  आयोग  तथा  विश्वविद्यालय  आयोग  के  प्रतिवेदनों तथा  पंच  वर्षीय  योजना  के

 प्रस्तावित  दिक्षा  कार्यक्रम  के  भी  विरुद्ध  हैं  ।  स्पष्ट  जान  पड़ता है
 कि  इन  सुझावों  के

 संबंध  में  उच्च  शिक्षा  विशेषज्ञों  से  सलाह  नहीं  ली  गयी  देह  वरन्  उनके  विचारों  को

 अ्रवहेलना  की  गयी  है  ।  साथ  ही-यह  भी  ध्यान  में
 रखने  योग्य  है  कि

 जिन  बहुसंख्यक

 में  उच्च  शिक्षा विद्यार्थियों  ने  हिन्दी  तथा  wer  भारतीय  भाषा  द्वारा

 पाई  है  कौर  जिनकी  विशेष  प्रवृत्ति  अंग्रेजी  भाषा  की  ate  नहीं  रही  है  उनके  भविष्य

 को  दिक्षा  मंत्रि  सम्मेलन  के  सुझाव
 अन्धकारमय

 बना  देते

 हिन्दी  तथा  अन्य  भारतीय  भाषाओं में  वैज्ञानिक  पुस्तकें
 शीघ्रता

 से  गयी  हैं

 श्र  रही  हैं  ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 कई  वर्षों  से  कुछ  राज्यों  के
 विश्वविद्यालयों

 की  परिणामों  का  शिक्षण  हिन्दी

 तथा  कुछ  अन्य  भारतीय  भाषाओं  द्वारा  हो  रहा  आवश्यकता  यह  है  कि
 देश  की

 सर्वागीण  उन्नति  के  लिये  हिन्दी  तथा  भारतीय  भाषाओं
 में

 भिन्न  भिन्न  विषयों  पर
 ऊंची

 पुस्तकों  का  निर्माण  ate  प्रकाशन  तीव्रता  से  किया  जाय
 |

 रूस  चीन  इरादी  देशों  में  जो  इंजीनियर  आदि
 प्रशिक्षित

 विद्याथियों क

 बहुसंख्या  तैयार
 हो  रही  जिसका  प्रधान  मंत्री

 जी
 ने  निर्देश  किया

 वह  इस  कारण

 से  सम्भव  हो  सकी  है  कि  वहां  का  प्रशिक्षण  अपनी  भाषा  द्वारा  होता
 अग्र जिया  किसी

 meq  विदेशी  भाषा  में  नहीं

 हमारे  देश  में  हिन्दी  तथा  अन्य  भारतीय  भाषा  द्वारा  प्रशिक्षण हो  atk  हमारी

 भाषाओं
 में

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  साहित्य  प्रचुर  मात्रा  में
 कराता  जाय  कौर  साथ  ही

 अंग्रेजी  भाषा
 की  पुस्तकों  का

 भी
 उपयोग

 श्रध्यापकगण
 इस  रीति  से

 ही
 हमारे  देश

 की

 वैज्ञानिक  ait  प्रौद्योगिक  श्रावइ्यकता  की  पूवीं  हो  सकती

 संसदीय  हिन्दी  परिषद्  ara  करती  है  कि  केन्द्रीय  शासन  इस  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन

 के  भाषण  शर  सुझाव  को  महत्व  न  दंगा  अ्रस्वीकार  करेगा  |

 राज्य  शासनों  तथा  विश्वविद्यालयों  का  इस  परिषद्  का  सुझाव  है  कि
 वे

 बिना
 ~~

 प विचारे  कौर  दबाव  में  कर  कोई  प्रतिगामी  नीति  न  स्वीकार  करेंगे

 मुझे  कर्ब  शर  कुछ  नहीं  कहना  है  |
 में  इस  योजना

 की  हृदय  से  सफलता  चाहता  हूं
 ।  में

 योजना  का  अनेक  प्रेतों  में  स्वागत  करता  हं  पौर  समर्थन करता  |  कृपा लानी जी के  है  मत  से

 में  जरूर  सहमत  हूं  कि  जहां  कहीं  हम  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  दे  सकें  वहां  हम  बड़े  बड़े  कारखाने

 तन  बनाया ॥

 अन्त  में  में  एक  सुझाव  शौर  देना  चाहता  हुं
 ।  हम  कैपिटल  पूंजी  मांगते  हैं

 ।  पूंजी पर

 हम  सभी  जोर  देते  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  हम  पूंजी  की  तरह  श्रम  भी  उधार  लेने  का  प्रबन्ध  करें
 ।

 हम  श्रम  मुफ्त  में  लेने  की  कोशिश  न  उधार  लेने  की  कोशिका करें  ।  हम  इस  प्रकार की  कोई

 योजना  बनावें  जिस  में  हम  श्रम  को  उधार  ले  सकें  कौर  इस  योजना  का  कार्य  रूप  में  परिणत  कर  सकें  ।

 अन्त  में  में  कहना  चाहता  हूं  fe  tot  नन्दा जी  के  एक  मत  से  संधा  सहमत हं  कि

 कई  ऐसी  चीजें  हें  जित  से  दलबन्दी  at  राजनीति  को  wer  रखना  श्र  उन

 को  लग  रख  कर  हम  को  एक  मत  से  काम  करना  चाहिये  उन  का  समर्थन  चाहिये

 यह  बात  मैं  अनेक  बार  पहले  भी  कह  चुका  हूं  ।  जो  देश  की
 उन्नति

 के
 काम  जैसे

 पंचवर्षीय

 योजना  उन  में  सब  दलों  को  इकट्ठा  हो  कर  काम  करना  चाहिये  ।  प. म झ्ादया  करता  हूं  कि  जिस

 प्रकार  हम  पहली  योजना  में  सफल  जब
 कि

 हमें  कोई  झ्रनुभव नहीं  श्री हम  को  अन भव्य
 भी  हो  गया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  जो  उस  से  कहीं  बड़ी  हम  पांच  वर्षों के  स्थान  पर

 चार  वर्षों  में  ही  सफल  कर  देंगे  ।  हमारा  देश  इस  बारे  में  सरकार  को  पूरा  सहयोग  देगा  ।

 श्री  ही०  Ato  मिर्ज़ा  :  में  समझता  था  कि  इस  बार  योजना  पर

 हम  कुछ  विशेष  रूप
 से

 चचा  कर  किन्तु ail  तक  मेंने  जो  कुछ  सुना  उससे  मेरी  यह

 निर्मल  सिद्ध  हुई  |  श्री  नन्दा  का  इस  विषय  पर  भाषण  सुनते  सुनते  मेरे  साथ  तो  क्लास  नियम  जैसा
 ८६  हो  रहा  है

 ।
 इसके  पश्चात्  कृपा लानी  कौर  सेठ  गोविन्द  दास  के  भाषण  भी  सुने  ।  में

 इस  बात  का  प्रयत्  करूंगा  कि  योजना  के  कुछ  विशिष्ट  पहलुओं  पर  ही  बोलूं
 ।

 वास्तव  में  योजना
 का  सभी  वर्गों  के  लोगों  ने  स्वागत  किया  है  कौर  उसके  उद्देश्यों  पर  किसी  को  भी  श्रापत्ति  नहीं हो
 सकती  |  दूसरी  दौर  सरकार  को  चाहिये  कि  उन  सभी  वर्गों  के  लोगों  के  प्रति  साभार  प्रकट  करे

 जिन्होंने  योजना  को  सफल  बनाने  में  उसको  सहयोग  दिया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 ही०  ना०  मुकर्जी  ]

 इसमें  संदेह  जैसा  कि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  कहा  कि  देश  में  निरुत्साह  कौर  निराशा

 छाई  हुई  है  ।  वास्तव  में  इसका  कारण  यह  है  कि  लोकतन्त्र  के  नाम  पर  हमारे  यहां  कभी  भी

 शाही चल  रही  है  ।  यही  कारण  है  कि  सभा  में
 भी

 निराशा  दिखाई  पड़ती  मुझे  ae  सब  बातों
 की

 तो  परवाह  किन्तु  सारे  ही  लोगों  की  शिकायत  ae  है  कि  हमारी  दैनिक  sara  पर  क्यों

 मन  किया जाता  है  ?  खाद्य  पदार्थों  और  कपड़े  के  मूल्य  कयों  बढ़ते  जा  रहे  हें
 ?

 यही  कारण है  जिससे

 देश  में  निराशा  फैलता  जा  रहा  किन्तु  में  चाहता  हूं  कि  योजना  के  उद्देश्यों
 की  पूर्ति  में  हम  सभी  सहयोग  दें  ।  इसी  भावना को  लेकर  a  इस  चर्चा  में  भाग  ले  रहा  हूं  ।

 सबसे  पहले  में  भूमि  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहूंगा
 ।  १९५१  की  जनगणना के  अनुसार

 देश  की  ६४
 '

 ८
 प्रतिशत  जनसंख्या  भूमि  पर  निर्भर  है  कौर  राष्ट्रीय  उत्पादन  का  लगभग  भाग

 कृषि  संबंधी  उत्पादनों  पर  निर्भर  करता  है  ।  इस  कारण  हमें  देखना  यह  है  कि  योजना  से  इस  समस्या
 को

 करने  में  कहां  तक  सहायता  मिलेगी
 ।

 योजना  में  भूमि  के  बारे  में  एक  स्थान  पर  कहा  गया  है  कि  कृषि
 की

 जाने  वाली  भूमि  का

 क्षेत्र  बहुत  सीमित  हूं  ।  यह  चीज  तो  बड़ी  ग्राइचर्यजनक  हैं  जब  कि  देश  में  हज़ारों  एकड़  बेकार  कौर

 परती  भूमि  पड़ी  हुई  खाद्य  पदार्थों
 की

 पैदावर  में  वृद्धि
 करते  समय  यह  बेकार  भूमि  भी

 ध्यान में  रखी  गई  होगी ।

 प्रथी  हाल  ही  में  कुछ  संसद्  सदस्य  कौर  सरकारी  भ्रमणकारी  चीन  गये  थे  ।  वास्तव में  यह

 बड़े  हर्ष  की  बात  है  यदि  हम  भी  चीन  से  कुछ  नई  चीजें
 सीख

 सकें
 क्योंकि  दोनों  देश

 की  परिस्थितियां

 बहुत  कुछ  समान  चीन  ने  aa  यहां  कृषि  के  लिये  कम  राशि  नियत  करते  हुये
 भी  उत्पादन

 में

 अधिक  वृद्धि  करने  का  लक्ष्य  बनाया  यह  इस
 कारण

 हो  सकता  है  कि  वहां  wa  सहकारिता  से

 रिक काम  हो  रहा

 हमारी  योजना  में  भी  उत्पादकों  की  सहकारी  का  उल्लेख  किया  गया  हैं
 तू  मेरे

 विचार  से  जब  तक  सरकार  द्वारा  इस  पर  जोर  नहीं  दिया  जाता  कौर  उचित  कार्यवाही  नहीं  की  जाती

 तब  तक  परिणाम  संतोषजनक  नहीं  निकल  सकता  |  में  चाहता  हुं  कि  चीन  की  भांति  ही  यहां
 भी

 सरकार

 से  प्राविधिक  सहायता  इरादी  मिला  करे  ।  भ्राद्या  है  कि  योजना  आयोग  मेरे  इस  सुझाव  पर  उचित

 ध्यान  देंगी  |

 द्वितीय  योजना  प्रतिवेदन  में  भूमि  का  प्रयोग  करने
 की

 योजना  लक्ष्य  निर्धारित  करने

 तथा  विकास  कार्यक्रमों  को  संबद्ध  करने  की  बात  कही  गई  हैं  प्रकार  सरकार  उत्पादन  के  लक्ष्य  प्राप्त

 करने  के  लिये  ot  इन्हीं  निश्चित  तरीकों  पर  ही  काम  करना  चाहती  है
 ।

 आवश्यकता

 इस  बात  की  है  कि  कृषक  वर्ग  का  हित  किन  किन  बातों  में  उसके  भ्रनुसार  सरकार  कार्य  करे
 ।  सुधार

 संबंधी  कार्यक्रम  तथा  aly  संबंधी  उत्पादन  के  बारे  में  योजनामें  जितना  विस्तृत  उल्लेख  होना  चाहिये

 था  वह  नहीं  किया  गया  है  ।  यही  कारण  है  कि  सरकारी  क्षेत्रों  में  इस  बारे  में  प्रभी  किसी
 को

 निश्चित

 रूप  से  यह  नहीं  मालूम  हैं  कि  उसमें  कितना  ate  सुधार  होना  |  हमारे  मंत्रियों  कौर  प्रधान  मंत्री
 नें  इस  संबंध  में  सम्मेलन शादी  भी  किये  हैं  किन्तु  किसी को  यह  नहीं  मालूम  कि

 सरकार  किस

 प्रकार का  सुधार  करने जा  रही

 मेरे  मित्र  श्री  नन्दा  भ्र भी  भी  यही  समझते हैं  कि  अभी  उत्पादन में  aga  काफी  वृद्धि  हो

 सकती किन्तु  उसके  लिये  कुछ  अतिरिक्त  राशि  निर्धारित करनी  होगी  इस  बारे  में  rat

 तक  ठीक-ठीक  स्थिति  को  भी  नहीं  मालूम है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  में  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  यह  देखे  कि  बन्ध  बांधने  में  धन
 का  न  हो  श्र  भ्रष्टाचार  न  ै ५»  |

 मेंने  देखा  है  कि  खेतिहर  मजदूरों  के  बारे  में  बड़ा  निराशाजनक  दृष्टिकोण  उसमें  कहा

 गया है  कि  इस  समय  जितने  मजदूर  हैं  उसके  एक  चौथाई  या  एक  तिहाई  बेकार
 हो

 जायेंगे
 ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 इस  सम्बन्ध में  ३  १  PEXE
 के  ईस्ट नें

 इकानमिस्ट के  एक  लेख  में  प्रोफेसर  डान्टवाला

 मा

 किस  पप  मे  तग

 नगों  की

 बेदखल  किया  गया  पिछले  सौ  वर्षों  में  उतने  लोगों

 की  बेदखली  नहीं की  गई  थी  ।  योजना  भ्रायोग  ने  राजनीतिक  कारणोंवश  इन
 तथ्यों

 पर  पर्दा
 डालने

 की  कोशिश की  है  ।

 हो  सकता  है  कि  उनका  यह  कहने  का  यह  रहा  हो  कि  भूमि  सम्बन्धी
 विधान  ठीक  नहीं

 किन्तु  उन्हो ंने  यह  कहा है  भूमि  विधान  ठीक  से  लागू  ही  नहीं  होता  क्योंकि
 बेदखली  धड़ाधड़

 की  जा  जब  कि  प्रधान  मंत्री  इरादी  इसका  विरोध करते  वें  एक  उत्तरदायी  व्यक्ति

 हें भ्र ौर  उच्च  सरकारी  पदों  पररह  कोहे  |  मत  उनके  कथन  में
 सत्यता

 की
 सम्भावना

 कम  ही

 जान  पड़ती है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रनुसार  खेतिहर  मजदूरों  के  लगभग  सोलह  प्रतिशत  लोगों  को

 qe
 भर  कोई  काम  नहीं

 मिलता ।  गांव  के  बेकार  लोगों  के  बारे  में  ग्रां कड़े  भी  बहुत  कम  ही  मिल
 पाते हैं  ।  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप के  अनुसार  नगरों  में  बेकारों  की  संख्या  लगभग  ५०  लाख है

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  भारी  उद्योगों  तथा  उससे  सम्बन्धित wer  उद्योगों  का  समायोजन

 करने  तथा  कुटीर  उद्योगों  का  विकास  करने  के  लिये  उन्हें  प्रोत्साहन देने  के  बारे  में  निश्चित  कार्यक्रम
 रख े।

 मुझ  खेद  है  कि  ह  कृपा लानी  इस  समय  उपस्थित  नहीं  किन्तु  वह  सदैव  यही  कहते  रहे

 हैं  कि  सरकार को  हस्तशिल्प  और  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  कुछ  करना  चाहियें  ।  उनका  कहना  है  कि

 सरकार  गान्धी वादी  सिद्धान्तों
 से  दूर  होती  चली  जा  रही  हैं  ।  कुछ भी  इतना तो  मानना ही  पड़ेगा

 कि इस  काम  में  लगे  हुये  लोग  बेकार  नहीं  |  सरकार  को  कुछ  न  कुछ  काम  उनके
 लिये भी  निकालना  ही  चाहिये  ।  वास्तव  में  देखा  जाय  तो  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों के  विकास  तथा

 कुटीर  उद्योगों  में  एक  प्रकार  का  समायोजन  किया  जाना  चाहिये  मेंने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  उद्योग  प्रदर्शनी

 में  देखा हैं  कि  हमारे  यहां  की  दस्तकारी  की  काफी  मांग  जब  कि  हम  उनकी  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये

 किंचित  मात्र  भी  प्रयत्न  नहीं  करते  हूं  ।  राज  जब  अनेक  देश  हमसे  श्रमिक  तथा  प्राय  प्रकार  के

 सम्बन्ध  जोड़ना  चाहते  हें  तो  फिर  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  हम  पीछे  क्यों  रह  जाते
 करते  क्या  हैं  कि  दस्तकारी  की  इतनी  महंगी  चीजें  बिकने  के  लिये  बाजार में  रखते  हें  कि  जन-साधारण

 उन्हें  खरीदनें  की  सोच  ही  नहीं  सकता  |  इस  कारण  इससे  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  |

 मेरा  निवेदन  यह  ह  कि  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  शौर  कुटीर  उद्योगो ंमें समायोजन होना  आवश्यक  है

 पश्चिमी बंगाल  के  हावड़ा  प्रदेश  की  भांति  छोटे-छोटे  उपक्रमों  के  द्वारा  भी  औद्योगिक  उत्पादन  में

 सहयोग  दिया  जा  सकता  है  |

 अब  में  शिक्षा को  लेता  ।  राष्ट्र की  नीति  के  निदेशक  तत्त्वों में  यह  कहा  गया है  कि  ६
 से  १४  वर्ष  के  बच्चों  को  शिक्षा  का  लाभ  प्राप्त  होगा  ।  योजना  शझ्रायोग  के  प्रतिवेदन के  हिसाब  से
 प्रत्येक  राज्य में  ६  से  १४  वर्ष के  क  जाने  बच्चों  की  संख्या  अलग  wert  रहेगी  ।  द्वितीय

 योजना में  लगाये  गये  श्रीमान  से ४९  प्रतिशत  बच्चों  को  दिक्षा का  लाभ  मिलेंगी  ।  वास्तव  में

 देखा  जाय  तो  सरकार को  इस  बारे  में  चिन्ता न  होकर  मद्य  निषेध  के  बारे  में  हैं  ।  में  मद्य-निषेध

 को  बुरा  नहीं  किन्तु  भ्रापको यह  देखना  चाहिये  कि  कौन  सा  काम  पहले  किया  जाने  योग्य

 हैनान  कौन  सा  बाद  में  ।  श्राप  शिक्षा  कौर  स्वास्थ्य  की  उपेक्षा  करके  मद्य निषेध  को प्राथमिकता

 दे  रहे  हें  ।

 स्वास्थ्य के  सम्बन्ध  में  अवश्य  कुछ  सुधार  चाहे  |  उदाहरण के  लिये  क्षय  रोगियों के  लिये
 प्रथम  योजना  काल  में  ५,००० से  बढ़कर  २०,०००  चारपाइयों  की  व्यवस्था  हो  गई  है  जो  वित्तीय

 योजना
 काल  में  बढ़कर  हो  जायेंगी  |  किन्तु  afer  भारतीय  चिकित्सा

 सम्मेलन
 के

 WAT  डा०  ए०  सी०  उकील के  भ्रनुसारं  यह  संख्या  ५०,००८  होनी  चाहिये  |

 योजना  में  सरकार  ने  स्वास्थ्य  के  लिये ५*  ५  प्रतिशत
 राशि  नियत  की  जब  कि  मांग  ae  की

 गई  थी  कि  संघ  सरकार  के  राजस्व  का  कम  से  कम  दस
 प्रतिशत  स्वास्थ्य के  लिये  रखा  जाना  चाहिये  ।
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 बारे  में  संकल्प

 ही०  ना०  मुकर्जी

 द्वितीय  योजना
 के  पन्त

 में
 जो

 यह  are  की  जाती  है  कि  देश  में  $0,000  Go,000

 नसें  ८०,०००  दाइयां  हो  जायेंगी  ,  यह  संख्या  भी  पर्याप्त  नहीं

 तत्पश्चात
 में

 यातायात
 के  को  लेता हं  ।  इसमें  रेलवे  का  प्रमुख  स्थान  है  कौर  जब  तक

 अधिक  रेलें  नहीं  चलाई  या  मालगाड़ियों  के  माल  ढोने  की क्षमता नहीं  तब  तक  इस
 बारे

 में
 वास्तविक

 उन्नति  नहीं  की  जा  सकती
 |

 इसके  लिये  रेल  कर्मचारियों  के  उत्साह वधक  सहयोग

 बिना  वांछित
 उन्नति  नहीं हो  सकती  ।  यह  चीज  सभा  में  स्वीकार की  जा  चुकी  है  ।  सरकार  इस

 सम्बन्ध में  कुछ  प्रतिनिधियों  को  विदेश  भेज  रही है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इससे  स्थिति  में

 क्या  सुधार  हो  सकेगा |

 यहीं चीज  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों के  साथ  भी  लागू  होती है  ।  मेरी  समझ

 में  यह  नहीं  माता  कि  जब  इन  विभागों  के  लोग  सहयोग  देने का  वचन  देते  हें  तो  फिर  उनके  साथ

 दुर्व्यवहार  क्यों  किया  जाता  है  |

 सड़क  यातायात के  लक्ष्य  पता  नहीं  क्यों  पूरे  नहीं  हो  पाते
 ।

 नागपुर  तक  के  लक्ष्य  पूरे  नहीं  हो
 सके  ।  द्वितीय  योजना  में  रेल  तथा  सड़क  पर  कितना  यातायात  &  इस  बारे  में  कोई

 सूचना  नहीं  दी  गई  हैं
 ।  योजना

 आयोग
 को

 इस  सम्बन्ध  में  ates  देने  चाहिये थे  ।  यदि

 सरकार का  हमारा  सम्पर्क  बना  रहे  तो  हम  उसकी  कठिनाइयों  को  सरलता से  समझ  सकते  हैं
 भर  उन्हें दूर  करने  के  उपाय  बता  सकते  हैं  ।  मोटर  गाड़ी  विधान में  wa  कुछ  सुधार  होने  वाला  है  |

 में  तो  यह  कहूंगा  कि  द्वितीय  योजना  को  सफल  प्रो  देश  की  ae  व्यवस्था  में  विकास  करने  की

 दृष्टि से  सड़क  तथा  अन्तर्देशीय  जल पथ  सम्बन्धी  यातायात  में  समायोजन  स्थापित  करने  का

 प्रयत्न किया  जाये  ।

 हमारे  देश  में  ग्राम  भी  बहुत  से  ऐसे  स्थान  हें  जहां  बैलगाड़ियों  के  बिना  कांम  नहीं  चल  सकता ।
 सम्बन्ध  में  मेंने  सुना  है  कि  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  अथवा  अन्य

 किसी  अ्रभिकरण  द्वारा  अन्वेषण  किया जा  रहा  कुछ  भी  हो  माल  ढोने  का  यह  एक  बड़ा  प्राचीन

 साधन है  जिसमें  सुधार  होना  आवश्यक है  ।
 जल

 माग  के  बारे  में  सुधार  होना  चाहिये

 अ्रपने  देश  के  पत्तनों  पर  विचार  करते  समय  में  कलकत्ता  पत्तन  के  बारे  में  कुछ  कहना

 चाहुंगा  वास्तव  में  कलकत्ता  पत्तन  की  दशा  खराब  है  क्योंकि  वहां की
 नदी  को  बराबर  गहरा

 करते  रहना  पड़ता  कलकत्ते जैसे  महत्वपूर्ण  पत्तन  की  दशा  न  सुधरने से  देश की  बड़ी  हानि

 |  जैसा  कि  श्री  नरसिंह  ने  सुझाव  दिया  श्राप  सागर  में  एक  अधीनस्थ  पत्तन कयों  नहीं  बना
 लते  |  सुन्दरबन  के  डेल्टा  वाले  प्रदेश  में  श्राप  काफी  शरणार्थियों  को  बसा

 सकते
 यदि  गंगा  बांध

 इस  समय  नहीं  बनाया  जा  सकता  तो  कम  से  कम  अधीनस्थ  पत्तन  स्थापित  करने  के  पर  श्रवण

 गम्भीर  रता पू वेक  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 मुझे  बताया  गया  है  fe  न्य  छोटे  पत्तनों  के  सम्बन्ध  में  तत्काल  बहुत  कुछ  किया  जा  सकता  है
 |

 सरकार  ने  वचन  दिया  है  कि  बम्बई  कौर  भ्रन्तरीप  के  बीच  शीघ्र  ही  एक  सड़क

 बनाई  जायेगी  ।  बम्बई  atone  के  बीच  छोटे-छोटे  कोई  बीस  बन्दरगाह  यदि  उन्हें
 विकसित

 किया  जाये  att  बम्बई  तथा  धुर  दक्षिण  तक  सड़क  संचार  विकसित
 किया  crate  ही

 हमारे देश  की  परिवहन  सम्बन्धी  समस्यायें तमाम  सुलभ  जायेंगी
 ।

 सरकार  wa  भी  अधिकारियों  पर  ही  अधिक  निरभर  करती  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  भी  हर

 जगह  यही  कहते  हें  कि  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  देश  में  एक
 क्रांतिकारी  परिवर्तन

 कर
 रही

 लेकिन  मुझे  तो  कहीं
 भी

 क्रांति  दिखाई नहीं  देती  है  ।

 श्राप नें इस  क्रान्ति  के  लियें  २००  करोड़  रुपयों  के  व्यय  का  एक  कार्यक्रम  बनाया है  ।
 लेकिन

 इस  नदी  का  सबसे  अधिक  भाग--५२  करोड़  रुपया--कर्मचारियों  कौर  खण्ड
 के

 उपकरणों  के  लिये ही  यह  क्यों ?
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 बारे में  संकल्प

 भारतीय  चिकित्सक  सम्मेलन  के  सभापति  ने  भी  जयपुर  में  कहा  था  कि  बड़ी-बड़ी  इमारतें

 बनाने  पर  रुपया  व्यय  नहीं  किया  जाना  उनका  सुझाव  है  कि  हमें  शौर  कम  मूल्य  की  ऐसी

 इमारतें  बनानी  चाहिये  जो  दस-बीस  वर्षों  तक  चल
 बाद

 में  बड़ी-बड़ी  इमारतें
 बनाई

 जा
 सकती

 बग  wea  उद्योगों  के  विकसित  होने तक  हमें  at  रुकना  चाहियें a  हम  जो  बड़ी-बड़ी

 इमारतें  खड़ी  कर  रहे  हैं  वे  भी  प्रदीप  टिकाऊ  नहीं  हैं  ।

 हम  जो  बड़ी-बड़ी

 इमारतें
 खड़ी कर  रहे  हें वे  न  कलात्मक  सुरुचि  के  विचार  से  भर  न

 बनावट  की सुदृढ़ता की  ही  दृष्टि  से
 उत्तम  फिर भी  हम  उन  पर  पानी  की  तरह  रुपया  बहा  रहे

 हैं  ।

 सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  के  कर्मचारियों  ae  उपकरणों  पर  इतना  अधिक

 रुपया  व्यय  करने  का  ही  यह  परिणाम  हैं  कि  शिक्षा के  लिये  धन  की  कमी  पड़  रही  है
 ।

 में  आपके  सामने  कुछ  आंकड़े रखता  हूं  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 में  प्राथमिक  शिक्षा के

 लिये  83  करोड़  रुपये  रखें गये  थे  ।  प्रशासकीय तथा  विविध  प्रयोजनों  के  लिये  उसमें  ११  करोड़

 रुपये  रखे  गये  थे  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  हम  प्राथमिक  शिक्षा पर  ८४  करोड़ प्रौढ़  प्रशासकीय

 तथा  विविधਂ  प्रयोजनों  पर  ५७  करोड़  रुपया  व्यय  करने  जा  रहे  यह  जनता  के  धन  का  दुरुपयोग

 इसे  बन्द  किया  जाना  चाहिय े।

 कहा  जाता  है  कि  जनता  श्रमदान  करती है  ।  ठीक  लेकिन  श्रमदान से  बनाई गई  सड़क

 को  ड्राप  ey  सड़कों  से  जोड़ते  नहीं  तमाम  स्थानों  पर  जनता  फ्लैग  स्टेशनों  की  मांग  कर  रही

 है  शर  उसके  लिये  श्रमदान  करने को  भी  तैयार  लेकिन  रेलवे  मंत्रालय  कहता है  कि  उसके

 पास  रुपया  नहीं  है  ।  उनके  श्रमदान  की  उपेक्षा  की  जाती है  ।  हम  पर  aaa  किया  जाता  है  कि

 हम  सहयोग  नहीं  देते  लेकिन  हम  देखते  हें  कि
 सरकार

 के
 प्रभाव  के  अत गत  भी  कुछ

 संगठन  जैसे
 भारत  सेवक  समाज

 ।  में
 भारत  सेवक

 समाज
 के  विरुद्ध कुछ  भी  नहीं  कह  रहा

 लेकिन  वह  कांग्रेस  आन्दोलन का  ही  एक  भाग  है  आवश्यक तो  यह  है  कि  सभी  तत्वों  का  सहयोग
 प्राप्त करने  के  लिये  हमें  साधन  ढूंढने  चाहिये ं|

 उदाहरण के  पुनर्वास के  प्रदान  को  लीजिये  ।  स्यालादा में  शरणार्थियों  को  की

 भांति  इकट्ठा  कर  दिया गया  है  ।  वहां  मुझे  बताया  गया  कि  शरणार्थियों  के  पुनर्वास के  प्रश्न  पर

 वहां  सभी  राजनीतिक  दल  श्र  गैर  राजनीतिक संगठन  एक  साथ  मिल कर  काय  करने  को  तैयार

 लेकिन  सरकार  उनका  सहयोग ही  नहीं  लेती  वहां  चिकित्सकीय  सहायता  नहीं दी  जाती है  ।
 जल

 का  भी  अभाव है  ।  सरकार  वहां  के  स्थानीय  संगठनों का  सहयोग  भी  नहीं  लेना  चाहती

 हैं  क्योंकि  सरकार  का  विचार  हैं  कि  यह  संगठन  लोगों  के  कष्ट  और  दुःख  से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  |

 श्री  राम  चन्द्र  रेड्डी  को  भी  सरकार  ने  समाज  सेवा  के  कार्य  में  पुरा  पुरा  सहयोग  नहीं
 दिया है  ।

 सरकार  जब
 भी

 योजना  की  पूर्ति  के  लिये  जनता  के  सहयोग  की  बात  कहती  है  तो  उसका  आशय

 यह  नहीं  होता  है  कि  वह  उसका  सहयोग  चाहती ही  है
 ।

 यदि  सरकार  वास्तव  में  जनता  का  सहयोग

 चाहती  तो  उसे
 अपने  वचनो

 के
 भ्रनुसार  ही  चलना  चाहिये  ।  यह  तो  wears  कि  सरकार

 ने  विभिन्न  दलीय  संसद्  सदस्यों  को  योजना  की  कार्यान्विति  के  सम्बन्ध  में  अपने  विश्वास  में  लेना

 आरंभ
 कर  दिया है  ।  लेकिन  साथ  ही  उसे  इससे  बढ़  कर  जनता  के  सभी  वर्गों  का  सहयोग भी

 प्राप्त  करना  चाहिये  ।

 यह  आवश्यक  ह  कि  हमें  समूचे  देश  को  मनोवैज्ञानिक  ग्रोवर  प्रविधि  रूप  से  dare

 करना  चाहियें  |  केवल  दूर  बैठै-बैठे  सहयोग  को  बातें  भर  नहीं  करनी  चाहिये  ।  हमें  परिस्थितियों  को

 बदलने  का  प्रयास  करना  चाहिये  t
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 के  बारे  में  संकल्प

 ही०  aro  मुकर्जी ]

 बुद्ध  जयन्ती  के  सम्बन्ध  में  बड़ी-बड़ी  बातें  कही  जाती  लेकिन  हमें यह
 भी  सीखना  चाहिये  कि

 बुद्ध  नें  दु:ख  कष्ट
 की

 समस्या  का  हल  करने  के  लिये  अरपना  गृह  त्याग  दिया  था
 ।  दुःख सदा  से

 भारतीय  जनता  का  साथी  रहा  है
 ।

 उसे  द्र  करने के  लिये  उत्साहपूर्ण  कार्यवाही  आवश्यक  लेकिन

 वह  तब  तक  नहीं
 की

 जा  सकती  जब  तक
 कि

 सरकार  उसके  सम्बन्ध  में  गम्भीर  न  हो  ।

 ।
 at कल  टाटा  उद्योग  पतियों  ने

 राजनीतिक
 दलों  को  आधिक  सहायता  देने  की  बात  कहो

 इस  प्रकार  के  वातावरण  सरकार  के  गम्भीर  होने  पर
 भी

 कुछ  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  ।

 मेरा  सुझाव  यह  हैँ  कि  कुछ  ठोस  प्रगति  कर  के  ही  हम  जनता  में  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रति  उत्साह

 पेदा  कर  सकते  तभी  योजना  सफल  भी  हो  सकती  है  ।

 श्री  च०
 रा०  नरसिहन

 :  राज्य  सरकारों  ने  जितना  भी  धन  ऋण  के  रूप  में

 जनता  से  मांगा
 था

 उसके  लिये  निर्धारित  राशि  से  भ्रमित  धन  प्राप्त  हुसना  है  ।  इससे  पता  चलता  है  कि

 जनता  पूर्ण  रूप  से  सहयोग  कर  रही  है  |

 यह  नहीं  मानता  कि  जनता  में  योजना  के  प्रति  निराशा  है
 ।

 मेरे  ही  जिले  में  मैसूर  के  निकट
 एक  नयी  नहर  बनाई  गयी  है  ।  उससे  Yo,000  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होगी  ।  क्या  यह  एक

 पूर्ण  क्रांति नहीं  है  ?  यह  तो स्पष्ट ही  एक  क्रान्ति है  ।

 वास्तव  में  शान्तिपूर्ण क्रान्ति  ae हो  चुकी  हे  ।  मेत्तुर  के  निकट  जनता  उसका  अनुभव

 कर  रही हे  ।  जनता में  उत्साह  भी  है  ।

 इसलिये  जनता  की  निराशा  की  बात  सही  नहीं  है  ।

 इसी  प्रकार  मेरे  भ्र पने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  दो  करोड़  रुपयों  की  एक  परियोजना  श्रारम्भ  की  गयी

 थी  ।  उसके  शिलान्यास  समारोह  में  ही  हजारों  व्यक्ति  ने  भाग  लिया  था  ।

 इसका  अर्थ  यही  है  कि  जनता  देख  रही  है  कि  परियोजनायें  पूरी  होती
 जा

 रही  हैं
 ।

 इससे  जनता  में  आशा  का  संचार  FHT  है
 |

 इसलिये  यह  सोचना  गलत  होगा  कि  हमने  जनता  के  विश्वास  के  प्रति  न्याय  नहीं  किया है

 एक  शान्तिपूर्ण  प्रगति  निरन्तर  हो  रही  है  ।

 हमारे  योजनाकारों ने  बड़ी  का  परिचय  दिया  है  ।  आण्विक  उर्जा  के  शान्ति कालीन

 उपयोग  के  लिये  विकसित  करने  ध्  तेल  निकालने  की  बड़ी-बड़ी  योजानायें  यह  सिद्ध  करती  हैं  कि

 हम  भविष्य  के  प्रति  भी  सचेत  हूँ
 ।

 हमें  पूर्ण  आत्मविश्वास  हे  कि  हम  चुनावों के  सिर  पर  होने के  समय

 भी  भ्रल्पकालीन  योजनायें  को  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहे  हें  ।  हमें  के  वोट  गवा  देने  का  भय  नहीं

 हमारी  इन  बड़ी-बड़ी  योजनाओं  के  होने  में  बहुत  ates  समय  लेकिन  झ्राधिक

 स्वतन्त्रता  के  लिये  यह  प्रायर  हैं  ।'  यह  हमारे  योजनाकारों  की  का  परिचय  देती है  ।

 आण्विक  ऊंचा  के  लिये  हमारे  यहां  मोना ज़ा इट  है  ही  ।
 इनसे  हमारे  देश  में  बड़ी  समृद्धि  होगी

 |

 द्वितिय  पंचवषर्थि  योजना  में  दक्षिण  भारत  के  लिये  एक  महती  योजना  है--७०  करोड़  रुपये

 की  एक  लिगनाइट  परियोजना  का  निर्माण  ।  उसकी  सफलता  दक्षिण  भारत  की  प्रगति के  लिये

 एक  दृढ़  नींव  तैयार  कर  देगी  ।  इंधन  की  समस्या  हल  हो  जायेगी  फिर  उसके  बाद  सहयोगी

 उद्योगों की  भी  वृद्धि  होगी ।  मद्रास  में  नये-नये  उपक्रम  स्थापति  होनें  लगेंगे
 ।

 बॉक्साइट  फैक्टरी  स्थापित  करने  का
 यह  भी  बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  मेरे  भ्र पने  जिले  में  एलुमिनियम  के  उत्पादन  के  लिये  एक

 svat  दिया  रता
 ह  ।

 अंग्रेजी  में
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 में
 की

 हा

 इतना  सब  होते  हुए  मुझे  एक  शिकायत  मद्रास  राज्य  की  परिवारों  सम्बन्धी  समस्या
 की

 a

 are  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  gl  हम
 लिग्नाइट पर  २८  करोड़  रुपये  बॉक्साइट  पर

 १०  से  २०  करोड़  रुपये  तक  खर्च  करने  जा  रहे  लेकिन  उस  क्षेत्र विशेष में  रेलवे  लाइनें  पर्याप्त

 नहीं  हे

 aaa  पीठासीन  हुए

 रेलें न  होने  इन  सभी  योजनाओं से  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।  इसलिये  लिग्नाइट

 नाईवेली  ate  बॉक्साइट  में  रेलों  की  क्षमता  काफी  बढ़ायी  जानी  चाहियें  ।  इसके

 सलेम  कौर  बंगलौर  के  बीच  एक  नयी  लाइन  बनानी  आवश्यक  हैं  ।  भी  केवल  सर्वेक्षण  किया

 गया  है  ।  है  कि  योजना  मंत्री  शर  रेलवे  मंत्री  इस  समस्या  की  कौर  उचित  ध्यान  देंगे
 ।  इसके

 बिना  योजनायें  सफल  नहीं  हो  सकेंगी  ।  लिग्नाइट  कौर  बॉक्साइट  योजनाश्रों  के  लिये  भी  रेलों  को

 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 यह  कोई  बड़ा  कठिन  कार्य  नहीं  है  ।  कोई  १००  मील  लम्बी उखड़ी  हुई  रेलवे  लाइन को  युद्ध

 के  बाद  से  ye  तक  पूर्वान्तिम नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  सरकार चाहे  तो  उसे  पुनर्निर्मित  करने  के
 साथ  साथ  नयी  लाइने  भी  डाल  सकती  है  |

 प्राकृतिक  संसाधनों  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  छोटी-छोटी  चीजों  को  भी  भुला  दिया  गया  है
 ।

 लोगों के  सामने  बड़े  बड़े  लुभावने  चित्र  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  सरकार ने  पवन  चक्कियों

 के  कार्यक्रम  की  प्रो  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  उससे  गांव  स्वावलम्बी  बन  सकते  हें  ।  लेकिन
 सरकार का  तरीका  तो  हर  कार्य  के  लिये  समिति  नियुक्त भर  कर  देना  उसके  बाद  उस

 समति  की  शर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  पवन  चक्कियों  के  कार्यक्रम  की  प्रगति  के  सम्बन्ध

 वैज्ञानिक  गवेषणा  परिषद्  से  पुछताछ  की  जानी  चाहिये  ।

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  एक  गणित  गवेषण  प्रतिष्ठान
 की

 स्थापना
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 यह  भ्रावश्यक  गणित  को  सभी  विज्ञानों  का  सम्राट  माना  जाता  उसके  झ्राधुनिक  विज्ञान
 की  प्रगति  असम्भव  हैं  ।  गणित  सम्बन्धी  गवेषणा  की  जानी  आवश्यक  हैं  ।

 इसके  साथ  सरकार को  उपयुक्त  जहाजों  के  विकास  के  लिये एक  नौवहन  संग्रहालय भी

 स्थापित करना  चाहिये  ।

 योजना  के  भ्रान्ति  प्रारूप  में  इस  सभा  द्वारा  पारित  मद्य-निषेध  सम्बन्धी  संकल्प को  सम्मिलित  कर

 लोक  सभा  केਂ  संकल्प ही कि नन
 के  में  योजना  भ्रायोग  योजना  मंत्री  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 में  कहा  गया था  कि  मद्य  निषेध  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  एक  अविभाज्य  बनाया  जाना

 चाहिये  ।  आशा हैं  कि  सरकार  इसे  कार्यान्वित  करने  की  प्रो  भी  इतना  ही  ध्यान  देगी  ।  अन्यथा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  परिणाम  स्वरूप  जनता  की  जितनी  भी  सिद्धि  होगी  वह  शराब में  बह

 जायेगी  ।  मद्य-निषेध का  ः  कठिन  लेकिन  हमें  उसे  नियंत्रित  करना  ही  चाहिये  ।  देश-व्यापी

 मद्य-निषेध  के  लिये  हमें  सक्रिय  होना  चाहिये  ।

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  लखनऊ-मध्य  )  यह  facta  योजना  हमारे

 देवा  के  विचारशील wa  शास्त्रियों  के  सुझावों का  परिणाम  जिसमें  इन्होंने देश  के  विकास  व

 उन्नति का  कोई  पहलू  ऐसा  नहीं  छोड़ा  जिस  पर  दृष्टि  न  डाली  फिर  भी  सदस्यों को  भ्र पने  विचार

 व्यक्त  करने  का  अवसर  दिया  गया  इस  कारण  में  अ्रपने  कुछ  विचार  रखने  का  साहस  करती  हूं  ।

 देश  की  afar  प्रगति  के  लिये  दिक्षा  का  बड़ा  महत्व  है  ।  हमारे  के  शिक्षा  शास्त्री

 इस  राय  पर  पहुंचे  हैं  कि  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करना  है  तो  देश  में  बेसिक  या  बुनियादी  पद्धति  की  दिक्षा

 प्रारम्भिक व  जूनियर  स्कूलो  में  दी  जाये  कौर  यह  waar  है  क  द्वितीय  योजना  के  नति  तक  देश  में

 बेसिक carat  की  संख्या  ३८  हजार  कौर  छात्रों  की  संख्या  ६३  प्रतिशत हो  जायेगी  ॥
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 Reso  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ८  PENS

 के  बारे  में  संकल्प

 शिवराजवती

 पिछली  योजना  में  प्राइमरी  या  प्रारम्भिक  शिक्षा  के  लिये  ३  करोड़  रुपये  रखे  गये थे  ।  यह

 बड़े  अचम्भे  की  बात  है  कि  द्वितीय  योजना  में  बजाय  बढ़ाने  के  ४  करोड़  रुपया  प्रौढ़  कम  कर  दिया  गया

 हैं  ,  जब
 कि

 ag  मान  लिया  गया  है
 कि

 छात्र  संख्या  में  we  पूर्व  से  वृद्धि  हो  गयी  है  ।  इन प्रारम्भिक व

 जूनियर  स्कूलों  में  भी  लड़कियों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  इसका  एक  कारण  यह  भी  हे  कि  लड़कियों
 के

 लिये  स्कूल  बहुत  कम  हें  ।  विशेषकर  डिस्ट्रिक्ट  में  तो  इनकी  बहुत  कमी  है  ।  सरकार का  जो

 शिफ्ट  सिस्टम  का  विचार  है
 कि  एक  ही  स्कूल  में  बालक

 व
 बालिकायें  बारी  से  पढ़  वह  बहुत  ठीक

 है  र  उसको  तुरन्त  लागू  करना  चाहिये  |

 सरकार  नें  यह  निचय  किया  था  कि  १०  वर्ष  के  भ्रमर  वह  प्रत्येक  चौदह  वर्ष  तक  के  बालकों  के

 लिये  देश  में  निःशुल्क  व
 भ्रनिवायें  शिक्षा  कर  देगी  ।  परन्तु  मुझको  यह  पढ़  कर  दुःख न  कि  इस

 द्वितीय  में  इस  सम्बन्ध  में  भी  )  या  भ्रमर  ara  ai  यह  लिखा  है  के  सीमित  होनें  पर

 ही  इसको  पूरा  करने  की  चेष्टा  की  जायेगी  वरन  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  तीसरी  योजना  के  ea  तक  की

 जासकती हे
 ह

 ।

 योजना  बनाने  वालों  की  यह  शुभकामना  कि  हमारे  देश  का  कोई  भी  गांव  जिसकी  झ्राबादी

 २००  बिना  बुनियादी  सकल  के  न  रहे  ।  परन्तु  यह  स्कूल  तभी  कायम  हो  सकते  हैं  जब  इनके  लिये

 ट्रेंड  शिक्षक  उपयुक्त  मात्रा  में  हों
 जो

 क्राफ्ट  इत्यादि
 भी  जानते हों

 केन्द्रीय  सरकार  प्रभी  Y¥,000  टीचर्स  को  ट्रेनिंग  देने  पर  केवल  विचार  ही  कर  रही  है

 कौर  जब  तक  इसका  प्रबन्ध  हो  पाएगा  तब  तक  योजना  के  पांच  वर्षों  का  भी  प्रीत  हो  जायेगा  |

 यह  अध्यापक  देश  का  भविष्य  बनाने  वाले  क्योंकि  बालकों  को  चरित्रवान बनाना  उनके  हाथ

 है  ,  परन्तु  हमारे  देश  में  प्रारम्भिक  दीक्षांत  अध्यापकों  को  एक  मजदूर  व  चपरासी  से  भी  कम  वेतन

 मिलता  न  उनका  कोई  स्टेटस है  न  सम्मान  |  इसी  कारण  बालकों  पर  उनका  अनुशासन

 नहीं  वे  उनको  नियम  वह  कन्ट्रोल  में  नहीं  रख  पाते  ।

 यही  कारण  हैं  कि  आजकल  योग्य  व  प्र्  पुरुष  शिक्षालयों  की  नौकरी  से  विमुख  जिन  गरीबों
 की  बेरोजगारी  की  मार  वही  प्रभाग  इस  पेशे  में  जाते  हैं  |

 सरकार  ने  जो  युनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमीशन  बनाया  है  वह  दौर  बातों  के  साथ  यूनिवर्सिटी

 टीचर्स  के  वेतन  में  बढ़ोत्तरी  पर  भी  विचार  करेगा  ।  मेरे  विचार से
 तो  यूनिवर्सिटी  टीचर्स  को  इतना

 कम  वेतन  नहीं  मिलता  जिस  पर  तुरन्त  विचार  की  जरूरत  हो  |

 अधिक  श्राव्य कता  तो  ४५  रुपये  पाने  वाले  स्थल  मास्टर  की  तनख्वाह  बढ़ानें  की  है  ,  परन्तु

 वहीं मसल  हैँ

 माया  पर  माया  गिरे  कर  कर  लम्बें  हाथ  ।

 तुलसीदास  गरीब  की  कोई  न  पुछ  बात

 के  स्वास्थ्य का  प्रयत्न कौर  दाइयों  के  प्रशिक्षण का  प्रबन्ध  जो  सरकार  कर

 रही  है  वह  प्रशंसनीय है  ।  इन  सब  पर  ४३  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  ।  श्रपनें  साधनों
 को

 देखते  यह  भी

 कम  नहीं है

 परन्तु  देशी  इलाज  पद्धति
 व

 देशी  दवाई  के  लिये  जो  १  करोड़  ५  लाख  की  रकम  रखी  गयी

 वह  कम  है  |  क्योंकि  जब  यह  प्रत्यक्ष  हैं  कि  ट्रेनिंग  के  बाद  भी
 ८

 लाख  डाक्टरों
 की

 कमी  देश  में  रहेगी

 तो  उनकी  जगह  की  पूर्ति  हकीमों  से  भली  प्रकार  हो  सकती  है

 विशेषकर  गांव  में  जहां  डाक्टरों  को  जाने  में  भी  भ्रांति  रहती  डाक्टरी  इलाज  भी  इतना

 महंगा  पड़ता  है
 कि

 गांव  वाले  उतने  खर्च  की  सामर्थ्य नहीं  रखते
 |

 वहां  यह  देशी  इलाज  बहुत  उपयोग
 सिद्ध  होगा  ।



 Rone ८  १९४५६  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना

 में  संकल्प

 TARA,  अध्यक्ष  डाक्टरों  ने  यह  प्रथा  कायम  कर  दी  है  कि  वे  सिफ  पेशेन्ट

 दवायें देते  हैं  जो  विदेशों से  आती  गौर ये  इन्जेक्शन  व  दवायें  बहुत  महंगी  पड़ती  हैं  हमारे
 का

 करोड़ों  रुपया  हर  वर्ष  दवाओं  में  बाहर  चला  जाता  है  |

 aa  ag  उचित
 न

 होगा
 कि  इन  एलोपैथिक  दवाओं  के  बनाने  का  कारखाना  देश  में  बनाया

 उसकी  दवायें  डाक्टर  लोग  प्रयोग  में  लायें  कौर  जर्मन  व  इंग्लैंड  जाने से  देश  का  धन  बचें  अच्छे

 इलाज  के  लिये  ट्रेंड  कम्पाउंडर  का  होना  अनिवार्य  है  ।  योग्य  कम्पाउन्डर  का  देश  में  होना  भ्र नि वाये
 योग्य  कम्पाउंडर  की  राज  देश  में  बहुत  कमी  है  परन्तु  प्रशिक्षण  या  ट्रेनिंग  पाने  वालों  की  लिस्ट  में  इनका

 जिक्र  या  नाम  नहीं  ara  है  ।

 अज  हमारे  देश  में  ट्रेंड  नर्सों  की  इतनी  कमी  है  कि  ५  हजार  व्यक्ति  पर  एक  नसं  पड़ती  हैं  ।

 नर्सों  की  बड़ी  मांग  फिर  भी  weal  श्रेणी  की  स्त्रियां  इस  are  में  रुचि  नहीं  रखतीं  ।  इसका  विशेष

 कारण  यह  है  कि  टी  चर्स  की  तरह  इनको  भी  वेतन  बहुत  कम  मिलता  है  कौर  नशीले  का  कार्य  बहुत  कठिन

 ह  भले  घरों  की  शिक्षित  स्त्रियों  को  उस  समय  तक  इसमें  कोई  झ्राकषंण  न  होगा  जब  तक  कि नर्सों

 की  किंग  कन् डी दन  में  सुधार  न  हों  ।

 देहातों  में  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  की  अधिक  झ्रावद्यकता  इसके  लिये  तीन  हजार  गांवों  में
 मेडिकल  यूनिट्स  या  स्वास्थ्य  इकाइयों  का  बनाया  जाना  ठीक  है  परन्तु  इनके  साथ  जच्चाझ्ों  के  लिये

 ट्रेन्ड  दाइयों  का  रहना  बहुत  श्रावक  है
 ।

 यह  संतोष  की  बात  है  कि  द्वितीय  योजना  के  अन्त  तक  हमारे  देश  में  १२,६००  अस्पताल  कौर

 एक  लाख  YY  हजार  पाया  की  संख्या  रोगियों  के  लिये  हो  जायेंगी  पर  इसका  महत्व  तभी  हैं  जब

 कि  देना  की  गरीब  जनता  भी  उससे  लाभ  सके  कौर  उनको  आसानी  से  इन  अस्पतालों  में  भर्ती

 मिल  अभी  तक  तो  यह  शिकायत  हे  कि  केवल  धनी  वर्ग  ही  इनसे  लाभ  उठाते  हैं  ।

 इन  अस्पतालों  में  कोई  शिकायत  न  हो  इसके  लिये  भ्र स्प तालों  के  डाक्टरों  को  प्राइवेट  प्रेक्टिस

 करने  की  इजाजत  नहीं  होनी  चाहिये  |  यह  अस्पतालों  से  बड़ी  बड़ी  तन्ख्वाहें  भी  पाते  हैं  फिर  भी  अपनी

 बोरिंग  प्रैक्टिस  बाहर  करते  हैं  ।  इसी  कारण  मरीज व  अस्पताल  नेगलेक्ट होते  हे  क्योंकि  उनके  पास

 अ्रस्पताल  में  देने  के  लियें  समय  ही  नहीं  रहता  है  |

 मकानों  की  समस्या  भी  जटिल  हैं  ।  पिछली  योजना  में  भी  काफी  मकाम  इस  द्वितीय

 योजना  बेअन्त  तक  १२०  करोड़  रुपया  मकानों  पर  व्यय  होगा  |  इसमें  निजी  व्यक्तियों द्वारा  अर

 दूसरे  संगठनों द्वारा  दहर  व  देहात  मिला  कर  कुल  ३२  लाख  मकान  बनेंगे  जब  कि  श्रावस्यकता  €०

 लाख  मकानों की  है  ।  दुसरे  शब्दों  में  मोटे  तौर  पर  cea  में  १९४५१  कि  भ्र पे क्षा  इतना  प्रयत्न  करने  पर

 भी  मकानों  की  कमी  दुगुनी  से  भी  afer  होगी  ।  कारण  यह  है  कि  देश  की  झ्राबादी
 ४०  व्यक्ति  प्रति

 व्यक्ति  हिसाब  से  प्रति  वर्ष  बढ़  रही  मकान  बढ़ते  जाते  किन्तु  समस्या  कौर  विकट  होती  जाती  है  ।

 वही  मसल  &  कि  बढ़ता  गया  ज्यों  ज्यों  दवा  एक  साएन्सदां  ने  अखबार  में  लिखा था  कि  अगर

 दुनिया  में  केवल  खड़े  रहने  की  जगह  रह  जायेगी  इसका  हल  ब्रह्मा  के  हाथ  में  सरकार

 का  इसमें  कोई  दोष  नहीं  है  ।

 मकानों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रिलीफ़  इसका  उपाय  यह  है  कि  मकान  बनाने  वालों  को  सस्ती

 जमीन  प्राप्त  हो  शौर  मकान  बनाने
 की

 सामग्री  लोहा  इत्यादि  सरलता  से  प्राप्त  हो
 इसका  प्रबन्ध  होना  चाहिय े।

 सरकार  ने  स्वयं
 जो

 मकान  छोटी  राय  कौर  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  के  लिये  बनाये  हें  वें  बिल्कुल

 बसानुमा  व  तकलीफदेह  wa  जो  मकान  उनमें यह  विशेष  ध्यान  रखा  जाय  कि  इनमें

 गुसलखाने डब्ल्यू०  सी०  हों  वे  खुले  हवादार
 व

 बड़े  बनाएँ  जायं
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 के  बारे  में  संकल्प

 शिवराजवती

 समाज  कल्याण  विभाग  एक  जनहितकारी  व  श्रावव्यंक  विभाग  इंसके  लिये  जो  १०

 करोड़  रुपया  दिया  गया  वह  उचित  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  वैलफेयर  बोट  की  देश  में

 ज़रूरत  इसका  कायें  कर  सकते  हैं  ।  इसके  लिये  भ्रोवरलैपिंग  होती  मेरे

 विचार  से  यह  विभाग  स्त्रियों  व  बच्चों  के  लिये  अत्यन्त  कल्याणकारी है  ।  सोशल  वेलफेयर का  कार्य

 ही  इतने  महत्व  का  है  कि  जितने  भी  भ्रमित  रास्तों  से  हो  देश  के  लिये  उतना  ही  अच्छा  यह

 सामाजिक न्याय  है  कि  देश  के  पंगों  व  गरीब  बेकसों  की  सहायता  पर  धन  खर्चा

 नहीं  तो  हमारी  aria  उन्नति  बेकार  है  |

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  इस  योजना  के  प्रीत  तक  हमारे  देश  के  हर  जिले  में  एक  सोशल

 फ़ेयर  सेन्टर  स्थापित  हो  जायगा  |  कौर  देश  के  सभी  राज्यों  में  एक  बेगर  होम  बनेगा  जिसमें  १००

 अपाहिज  रोगी  फकीर  रखे  जायेंगे  |

 कदापि  यह  प्रबन्ध  बहुत  कम  है  हमारे  देश  में  तो  प्रत्येक  नगर  में  १००  से  ग्रसित  फकीर
 व  अपाहिज  हें  फिर  भी  कुछ  न  होने  से  अच्छा  है  ।  मेरी  वेलफेयर  बोर्ड  से  प्रार्थना है  कि  इसका  जल्दी

 प्रबन्ध  किया  जाय  ।

 इस  योजना  में  श्रमदान  का  बड़ा  महत्व  है  यदि  इसको  सच्ची  देश  सेवा  की  भावना  से  किया

 जाय  दिखावा
 व

 तमाशा  न  बनाया  जाय  ।  श्रमदान  से  जो  गांवों  में  गांधी  पंचायतघर

 शर  सड़कें  इत्यादि  ये  प्रशंसनीय  कार्य  थे  परन्तु  अधिक  फायदा  इनसे  तभी  होगा  जब  वहां  के

 लोग  इस  किये  को  करें  ।

 मैजिस्ट्रेट  या  जिलाधीश  के  प्रबन्ध  से  जीप्स  या  fraser  पर  चढ़कर  जो  शहरी  लोग  देहातों

 में  श्रम  करने  जाते  उससे  लाभ  कम  होता  है  कौर  खड़े  धिक  पड़ता  तो  यह  हो  कि  शहर

 के  लोग  दहर  में  श्रम  करें  देहात  के  देहातों  में  ।

 एक  यह  भी  बात  है  कि  श्रमदान  करने  वाले  युवक  बड़े  उत्साही  अवश्य  परन्तु  प्रणाली  हैं
 ।

 कोई  जानकार  व  एक्सपर्ट  इनके  साथ  न  होने  से  सारा  श्रम  व  समय  बेकार  चला  जाता  क्योंकि

 जो  सड़कें  इत्यादि  उस  समय  बन  जाती  वह  थोड़े  समय  के  बाद  फिर  ज्यों  की  त्यों  हो  जाती  हैं
 ।

 फिर  भी  इन  श्रमदान  के  कार्यों  से  राज्य  सरकारों को  लाखों  मुनाफा  है  इस

 योजना
 को  सफल  बनाने  में  श्रमदान  बहुत  सहायक  हो  सकता  है  ।

 देश  के  निर्माण  का  बोझा  सब  को

 उठाना  यह  द्ष थ
 की

 बात  है  कि  राज  देश  के  सभी  समुदाय
 व

 दल  इस  योजना  के  लिये  श्रम  करने  को

 उत्सुक

 देश  पर  भार  बड़ा  परन्तु  यह  भी  सही  है  कि  जब  सभी  लोग  इस  भार  को  उठाने

 में  मदद  करेंगे  तो  भार  बिल्कुल  हल्का  हो  जायगा  कौर  इस  योजना  को  सफलता  निश्चय  ही  मिलेगी

 में  द्वितीय  योजना  के  निर्माणकर्ताग्रों  को  ऐसी  महान्  योजना  बनाने  के  लिये  बधाई  देती  हूं

 श्र  उनके  भगी  रथ  प्रयत्न  अथक  परिश्रम
 की

 सराहना  करती  हूं
 ।

 जिन  उद्देश्यों  को  लेकर  यह  योजना  बनाई  गई  है  वे  लक्ष्य

 I—art  देश  की  ara  बढ़े  जिस  से  सभी  देशवासियों  को
 व

 रहने  शिक्षा
 व  स्वास्थ्य  इत्यादि  का  सुख  प्राप्त हो  सके  ।

 २--  देश  का  औद्योगिक विकास  जिसे  भ्र पनी  जरूरत  की  चीजें  हम  स्वयं  बना  लें

 अर  देश  का  धन  बाहर  जाने  से  बचे  |

 ३--  देश  की  बेकारी  व  बेरोज़गारी  दर  हो  कौर  सबको  काम  मिले
 |

 t—  देश  में  एक  सोशलिस्ट  थ  का  समाज  स्थापित  समानता  का  राज  देश
 में

 न  कोई  बहुत  धनी  न  अधिक  गरीब  |



 ८  PEAR

 a

 न  दे

 बारे में

 इस  महान  योजना  की  सफलता  में  मुझे  इन  सभी  लक्ष्यों  की  पूर्ति  प्रत्यक्ष  दीख  पड़ती
 है  |  जिन

 भाइयों  का  यह  मत  है  कि  इस  प्लान  से  ये  लक्ष्य  पूरे  न  हो  सकेंगे--जो  इससे  नहीं  ATT  इससे

 अधिक  की  इच्छा  रखते  उनको  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  हमारे  गरीब  देश  के  जितने  साधन

 मनी  कौर  मटीरियल  के--उन्हीं  के  अनुसार  योजना  बनेंगी  कौर  वहीं  तक  हम  प्रगति  इच्छाश्रों
 की  ax  सकते  उससे  अधिक  नहीं  ।

 पंचवर्षीय  योजनायें  सरकार  की  सिंचाई  की  महान्  योजनाओं  से  कृषि  की  काफी  उन्नति

 हुई  देश
 की

 उपज  बड़ी--फिर
 भी

 यह  at  काफी  नहीं
 है  ।  अब  इस  द्वितीय  योजना  में  जब  हमारे

 देश  में  भाखड़ा  दामोदर  वैली  व  रिहाई  डैम  च्  हो  तब
 ७०

 या  oF  लाख  एकड़

 भूमि  पर  भ्रमित  सिंचाई  हो  सकेगी  |  हजारों  एकड़  बंजर  भूमि  उपज  के  योग्य  बनाई  जा  रही

 इस  के  अतिरिक्त  छोटी  सिंचाई  की  योजनायें  में  गांव  व  जिलों  में  हजारों  की  संख्या  में  ट्यूब

 वैल्स  बनाए  जा  रहे  हजारों  मील  लम्बी  नहरें
 व

 जलाशय  के  बांध  सिंचाई  के  लिये  बन  जाने  से

 हमारे  की  उपज  पिछली  योजना  से  भी  दुगुनी  हो  जायगी

 फिर  भी  यह  कहना  कि  सरकार  देहाती  जनता  की  शारीरिक  उन्नति  पर  बनिस्बत  नगर-नीवी

 सियों  के  कम  ध्यान  देती  बिलकूल  न्याय  की  बात  है  |

 अरब  इस  विचार  से  कि  सारे  संसार  से  हमारे  देशी  की  उपज  प्रति  एकड़  कम  है  |  अगली  पंचवर्षीय

 योजना  में  सरकार  को  अपना  पूरा  ध्यान  इस  देना  चाहिये  कि  किसानों  को  कृषि  की  वैज्ञानिक

 शिक्षा  दी  जाय--उनको  अच्छी  खाद  व  चीज  जिससे  हमारे  देश  की  कृषि  की  उपज  दसरे

 देशों  की  समानता  प्राप्त  कर  लें  ।  तो  इसका  एक  परिणाम  यह  होगा  कि  हमको  जरूरत  के

 लिये  खलिहानों  व  गल्ले  के  गोदाम  भरने  के  अपने  ही  देश  की  बचत  से  aa  मिल

 दसरे  देशों  से  मांगना  न  पड़ेगा  ।  हमारी  पिछली  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  की  आय  १८  प्रतिशत  के

 हिसाब से  बढ़ी  ।  द्वितीय योजना  के  अन्तर्गत  ऐसा  श्रीमान  किया  जाता हैं  कि  ५  प्रतिशत

 वर्ष  के  हिसाब  से  ५  ay  में  २५  प्रतिशत  आय  a  बढ़  जायगी  ।  कुछ  सदस्यों  का  यह  कहना  है  कि

 हमको  पिछली  योजना  की  are  की  बढ़ोत्तरी  के  कोई  में  नज़र  नहीं  क्योंकि देश  में

 गरीबी उतनी  ही  है  ।  विशेष  कर  किसानों  मजदूरों  कौर  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  की  अ्राथिक  दशा  में

 कोई  परिवर्तन नहीं  दिखता  ।  में  उनकी  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 श्रव्य  है  कि  इत्यादि  का  जितना  ऊंचा  स्तर  हम

 देना  चाहते  वह  नहीं  मिल  सका  पर  यह  कहना  कि  पहिले  से  इन  चीज़ों  में  बढ़ोतरी  नहीं

 गलत

 मुझको  पिछले  ४५,  ६  वर्षों  में  कौर  में  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  व  छोटी  नौकरी

 पेशा  लोगों के  रहन  ,  खान-पान  में  जीवन  का  स्तर  काफी  ऊंचा  उठा  दिखता  है  ।  इसका  सबूत
 इन  बातों  से  मिलता  हैं  :--

 दाहर  के  श्रमिक  व  नौकरी  लोगों  का  सिनेमा  देखने  झर  बच्चों  की  शिक्षा पर  ः

 करना  |  देहातों  की  नजर  तो  दिखता  है  बिनौले  के  तेल  के  दिये  की

 जगह  मही  के  तेल  का  प्रयोग  ।  गुड़  के  प्रयोग  की  जगह  शक्कर  खाना  ।  मोटे

 बाजरे  की  जगह  गेहूं  खाना  कौर  चांदी  के  जेवर  मोल  लेना  ।

 इसका  कारण  है  कि  arse  किसानों  पर  कजे  का  वह  भार  नहीं  क्योंकि  अनाज  मंहगे  है  sc क स  T.  ५ ७  OD
 वे  मोटा  अ्रनाज  बेच  कर  ही  सरकारी  लगान  कर  देते  हें  जबकि  पहिले  लगान  देने  में  इनके  घर

 के  पशु  बर्तन  तक  बिक  जाते  थे  ।
 यह  सब  बड़े  हर्ष

 व
 सन्तोष

 की
 बातें  हैं  परन्तु  इन

 सब  बातों  से  यह  साफ़  विदित  होता  है  कि  देश  की  राय  अवद्य  कुछ  बढ़ी  है  ।

 परन्तु  में  समझती  हूं  कि
 जय  तक

 देश
 की

 आबादी  जो  बेतरह  बढ़  रही  है  उसकी  रोकथाम
 न  तब  तक  न  तो  अनाज  की  बढ़ोतरी  दिखाई  देंगी  न  देश  की  श्राय  में  बढ़ोतरी  दिखेगी  कौर  न

 देश  की  बेरोजगारी  मिटेगी  ate  इस  प्लान  की  सफलता  में  भी  कठिनाई  पड़ेगी  ।
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 बारे  में  संकल्प

 शिव  राजवती

 इसके  लिये
 में  सरकार

 के  सामने  एक  उपाय  रखती  हूं  जिसको  art  पंचवर्षीय  योजना  में

 प्रयोग  में  लाना  चाहिये  ।  देहातों  के  विकास  व  उत्थान  के  लिये  सरकार  जो  ब्लाक  व

 कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट  चला  रही  है  वह  बड़ा  महत्व  रखते  पौर  जिन  गांवों  में  इस  सामूहिक  योजना

 के  अन्तर्गत  काम  हो  रहा  उनकी  काया  ऐसी  पलट  गई  है  कि  देखकर  अचम्भा  होता

 सब  से  उपयोगी  ak  सन्तोषजनक  बात  यह  है  कि
 ret

 ५
 वर्षों  में  हमारे  देश  में  कोई  गांव  ऐसा

 न

 जहां  यह  सामूहिक  योजना  चालू  न  हो  |

 इस  कारण  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  देश
 के  प्रत्येक  गांव  में  इन  सभी  सामूहिक  योजनाश्रों  के

 द्वारा  फैमिली  प्लानिंग  की  शिक्षा  दी  इससे  एक  लाभ  यह  भी  होगा  कि  फ़ैमिली  प्लानिंग  के

 लिये  अलग  बनाने  की  अवस्यकता  भी  at  रहेगी  ।

 देश  में  बड़े  उद्योग  घरेलू  उद्योग  धन्धे  कोटेज  को  चालू  करना  तो  हमारे

 देश  के  विकास  व  उन्नति  का  प्रथम  चरण  इससे  देश  का  धन  भी  बेकारों को  रोजगार

 प्राप्त  हमारे  देश
 की

 भूमि
 कमी  की

 भी  यह  उद्योग  बन्दे  पूति  कर  देंगे  ।  क्योंकि  बहुत  से

 लोग
 जिन

 के  पास  भूमि  वह  इन  कामों  में  लग  जायेंगे  कौर  इससे  हमारे  देश  की  भूमि  की  कमी
 की  जो  समस्या  वह  भी  कुछ  हल  हो  सकेगी  |

 इस  पंचवर्षीय  योजना  के  आठवें  अध्याय  में  मैन  पावर  शर  टेक्निकल  ट्रेनिंग  का  जिक्र  प्राया

 वहां  लिखा  है  कि  सभी  प्रकार  की  प्लानिंग के  लिये  मुख्य  मुख्य  चीज़ें  चाहियें  ।  एक  तो  सामग्री

 को  कार्यरूप  में  परिणत  करने  के  लिये  मनुष्य मात्र  की  प्रा वश्य कता  है  ।  उसमें भी  भिन्न  भिन्न  प्रकार
 की  योग्यता  व  टेकनिकल  ट्रेनिंग  पाख  हुय  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  इस  ट्रेनिंग  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  जो  कुछ  प्रयत्न  कर  रही  है  वह  तो  ठीक  परन्तु  मुझे  यह  खेद  है  कि  इसमें  मेन  पावरकी
 कौर  ही  मुख्यता  पुकार  की  जा  रही  है  शर  भारत  में  जो  शक्ति  का  भंडार  पावरਂ

 हैं  उस  are  प्रतीक  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  |

 मेरी  सरकार  से  मांग  है  कि  शभ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  में  स्त्रियों  को  भी  टेक्निकल  ट्रेनिंग

 दी  क्योंकि  मेरा  कहना  है  कि  सरकार  की  इस  द्वितीय  योजना  को  बिना  नारी  शक्ति  के  सहयोग

 के  सफलता  मिलना  कठिन  है  ।

 यह  प्लान  इतनी  विश्वास  फैली  हुई  व  बड़ी  हैं  कि  इसे  हर  पहलू  से  सफल  बनाने  में  जनता  को

 बहुत  alae  त्याग  व  तपस्या करनी  पड़ेगी--धन  की  कमी  के  कारण  कर  भी  प्रौढ़  बढ़ेंगे  ।

 मुझे  यह  डर  है  कि  इतने  प्रिक  कर  व  त्याग  कहीं  उनके  उत्साह
 को

 कम
 न

 कर
 प्लान

 की

 लता  के  लिये  हमें  तो  सारी  जनता  का  सहयोग  चाहिये  ।

 परन्तु  इसमें  १२००  करोड़  का  डीजीसीए  जो  रख  दिया  है  उसके  परिणामस्वरूप  यह  कहा

 जाता  है  कि  संभव  है  कंट्रोल  भी  फिर  लगाने  इससे  लोग  बिचकते  हें--क्योंकि  हम  सब  कन्ट्रोल

 के  दुखद  परिणामों  को  सहन  कर  चुके  हैं
 ।

 सबसे  अधिक  हानिकारक  बात  इसमें  यह  है  कि  कन्ट्रोल  से  का  व  राष्ट्र  का  अनमोल  समय

 नष्ट  हो  जाता  है-लोग  या  गरीब  जनता  कौर  कोई  दूसरा  काम  नहीं  कर  पाते  क्योंकि  घंटों  कन्ट्रोल  की

 दुकानों  पर  लाइन  लगाकर  खड़ा  रहना  पड़ता  है
 |

 अध्यक्ष  केन्द्र  में  भी  शर  राज्य  में  भी  यह  एक  अजीब  भावना  है  कि  पहिले  तो  खर्चा

 खूब  बानो  फिर  टैक्स  लगाकर  उसे  पूरा  करो
 ।

 में  तो  इस  बात
 की

 कायल  हूं  कि  जितनी  चादर  हो

 उतना  ही  पैर  फैलाया  जाय  ।

 में  ने  पहिले  भी  यह  कहा  है  कि  जनता  देश  के  निर्माण  का  बोझा  खुशी  से  उठाने  को  तैयार  है
 |

 परन्तु  योजना  का  मुख्य  अभिप्राय  यही  होना  चाहिये  कि  धन  का  अपव्यय
 न

 इस  निर्धन  देश
 व  गरीब  जनता  का  करोड़ों  रुपया  किफ़ायत  व  एहतियात  से  खर्चा  जाय  तभी  जनता  को  संतोष  होगा

 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्रीजी  ने  उस  प्लान  की  फ्लेक्सीबिलिटी या  लचकदारी  की  बात  कही  में  इसके



 ८  Pes  थ  f
 _

 Tf  i  क्  Rosy

 के  बारे  में  संकल्प

 माने  यही  समझी  हूं  कि  इस  प्लान
 की

 अवधि  बढ़  सकती  है  कौर  बजाय
 ५  वर्षों

 के
 इसकी पूर्ति में

 ६  या

 ७  aaa  लग  सकते  तब  फिर  जितना  ५  वर्ष  में  हो  सकता
 था

 उतना  ही  रखा  जाता  तो  शायद

 RRoe MUS HT Sfofae Al HA Sl AAT | का  डेफिसिट  भी  कम  हो  जाता  ।  बहरहाल  जब  इस  प्लान  को  सफल  बनाना  हमारा

 परम कत्तव्य व  यह  एक  महान  कार्य  है  देशवासियों  को  अपनी  देशभक्ति
 व

 सायं

 दिखाने  का  प्रिया  व  कसोटी  किसी  नें  कहा  है  कि
 :

 मुसीबत  में  बिहार  के  जौहर  मर्दाना  खुलते

 मुबारक  बुजदिलों  को  मंज़िले  मुशकिल  से  डर  जाना
 |

 भरत वासी  साहसी  कायर  वह  अपना  कर्त्तव्य  जानते  हैं  कि  उनको  इस  कठिन  मंजिल

 को  पार  करना  केवल  कसर  इस  बात  की  है  कि  इस  प्लान  का  ऐसा  प्रचार  किया  जाय
 कि  सारा

 देश  प्लान  माइनडेड बन  जाय  |  कौर  यह  बात  उनके  हृदय  में  समा  जाय  कि  प्लान
 की

 सफलता  ही

 उनकी  व  देश  की  सफलता  है  ।

 यह  विशाल  हमारे  देश  के  योग्य  है  क्योंकि  हमारा  देश  भी  विशाल  इसकी  जन

 संख्या  भी  विशाल है  ।  यदि  art  इस  देश  की  जनता  के  ३<  करोड़  दिल  व  दिमाग  प्रौढ़  ७२  करोड़

 हाथ  इसको  सफल  बनाने  पर  जुट  जांय  तो  ५  कया
 ४

 वर्ष  में  ही  इसको  सफल  देश  को

 स्वर्ग  बना  दे  सकते

 फिर  हमारे  नेतायों  व  प्रधान  मंत्री  जी  के  गव  व  खुशी  का  ठिकाना  न  रहेगा  कौर  सारा
 संसार

 चकित  दृष्टि  से  हमारी  se  देखकर  यही  कहेगा  कि
 :

 गर  फिरदोस

 हमीनस्तों  हमी नस्त ों  हमीनस्त
 |

 श्री  देवेन्द्रनाथ  शर्मा  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  स्वागत  करता  हूं  प्रौढ़

 योजना  आयोग  के  सदस्यों  को  हार्दिक  बधाई  देता  हूं
 ।

 युद्धोपरांत  काल  में  तमाम  देशों  ने  श्रमिक  योजनायें  बनाई  लेकिन  केवल  भारत

 में  ही  इस  कार्य  को  लोकतंत्रात्मक  आधार  पर  किया  गया  है  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  परिणाम

 बड़े  उत्साह  वर्धक  उसने  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  में  एक  नया  प्रयास  प्रारम्भ  किया  है  ।

 उसके  परिणामस्वरूप  हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  १८  प्रतिश्त  are  प्रतिव्यक्ति  १०  प्रतिशत

 बढ़ गई  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  २०  प्रतिशत  भ्र ौर  प्रौद्योगिक  उत्पादन  २२  प्रतिदिन  बढ़  गया  हैं

 और  विद्युत  का  उत्पादन  लगभग  दूना  होगया  हैं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  उद्देश्य

 जनता  के  रहन-सहन  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  ara  में  वृद्धि  सभी  के  लिये

 गार  जुटाना  प्रौढ़  जनता  की  तथा  सम्पदा  सम्बन्धी  को  दूर  करना  है

 दूसरी  योजना  की  श्रमिक  नीति
 का  उद्देश्य  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  स्थापना  करना

 इसलिये  उसमें  सामुदायिक  लाभ  पर  ही  जोर  दिया  गया  हैं  ।  उसका  लक्ष्य  राष्ट्रीय  में  २४

 प्रतिशत  वृद्धि  एक  करोड़  व्यक्तियों  के  लिये  रोज़गार  जुटाना  कौर  गांवों  के  औद्योगीकरण

 के  साथ  साथ  तथा  सम्पदा  की  को  दूर  करना  है  ।

 में  उसकी  औद्योगिक  नीति  का  सेन  करता  हुं  ।  औद्योगिक  क्षेत्र  में  राज्य  को  एक  झ्रधघिक

 महत्वपूर्ण द  करना  चाहिये  |  समाजवादी  समाज  में  सार्वजनिक  क्षेत्र  प्रौढ़  सहकारी  समितियों

 का  महत्व  अधिक  होना  चाहिये  ।  ara  है  कि  इसे  कार्यान्वित  करने  में  हमारे  संविधान  में  उल्लिखित

 राजनीति  के  निर्देशक  तत्व  ही  माने-निर्देशन  करेंगे  |

 मामल  अंग्रेजी  में



 २०८६
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ८  १९४५६

 के  बारे  में  संकल्प

 देवेंद्र नाथ  फार्मा ]

 ट्वेंटी  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिये  कुछ  बातें  आवश्यक  हैं
 ।  वित्तीय  क्षमता  उनमें  सबसे

 मुख्य
 उसमें  हमारे  देश  के  श्रमिक  विकास  के  लिये  कुल

 ७,१००
 करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था

 की
 गई  हैं  ।

 इसे  प्राप्त करने  के  योजना  आयोग  ने  विदेशों  से  ८००  करोड़  भ्र ति रिक्त  करों

 से  ४४०  करोड़  six  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  द्वारा  १,२००  करोड़  पाने  की  योजना  बनाई

 ४००  करोड़  रुपयों  की  कमी  को  अन्य  उपायों  द्वारा  पूरा  किया  जायेगा
 ।

 देश  की
 श्रावव्यकता

 को

 देखते  यह  ४४५०  करोड़  रुपयों  का  भ्र ति रिक्त  कराधान  कोई  भ्रमित  नहीं  है  ।

 इसके  मेरा  सुझाव  यह  है  कि
 ये  कर  ऊंचे  स्तर

 की
 व्यक्तिगत  प्राणों  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से

 लगाये जाने  चाहियें  ।  भारतीय  एक़ाधिकारियों  sire  विदेशी  व्यापारिक  संस्कारों  पर  भारी  कर

 लगाने  चाहियें  ।  करों  का  अपवंचन  करने  वालों  का  भी  पता  लगाने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 साथ  लोक  सेवकों  का  अधिकतम  वेतन  भी  निर्धारित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 घाटे
 की

 श्रथेंव्यवस्था  के  बारे  में  मुझे  उससे  मूल्यों  रहन-सहन  की  लागत

 में  वृद्धि  हो  सकती  उपभोक्ता  का  सम्भरण
 भी

 कम  पड़  सकता  है  मुद्रा-स्थिति  को  हर
 हालत  में  जाना  चाहिये  ।  भारत  जैसे  देश  कुल व्यय  कौर  उपलब्ध  संसाधनों  के  बीच

 मानता होने  के  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था तो  झ्रावश्यक  ही  लेकिन  सरकार  को  उसके  बारे

 में  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि  के  विकास  पर  fae  बल  दिया

 गया  था  ate  अब  द्वितीय  योजना  में  प्रौद्योगिक  विकास  पर  अधिक  बल  दिया  गया  हैं  ।  इस  योजना

 से  देश  के  लोगों  को  ales  उपयोगी  प्रकार  के  कार्यों  में  व्यवसाय  मिल  सकेगा  ।  हमारे देश  के  लिये

 यह  बड़  महत्व  की  बात  हैं  ।

 किन्तु  खाद्य की  समस्या  अब भी वेसी भी  वैसी  ही  महत्वपूर्ण  बनी हुई  हें  ।  में  योजना  झ्रायोग

 के  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  उन्हें  विशेषज्ञों  की  इस  राय  को  मान  लेना  चाहिये  कि  देश

 में  खाद्यान्नों के  उत्पादन  में  ४०  प्रतिशत  वृद्धि की  जाये  |

 द्वितीय  योजना  में  मुझे  इस  बात  का  कहीं  पता  नहीं  चल  सका  है  कि  कितने  व्यक्तियों  को

 कृषि  व्यवसायों  से  हटाकर  उद्योगों  शादी  में  लगाया  जायेगा  ।  गांवों का  तभी  विकास हो  सकता है

 जब  कि  भूमि  पर  निर्वाह  करने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या कम  हो  जाये  ।  सरकार को  खेती  पर

 निर्वाह  करने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  एक  निम्नतम जीवन  स्तर  निश्चित कर  देना  चाहिये  तभी

 गांवों का  सुधार  हो  सकेगा ।

 किसी  भी  योजना  की
 सफलता  उसको

 कार्यान्वित  करने  वाले  प्रशासकों  पर
 निभर

 होती है  ।  हमें  एतृतसम्बन्धी  मशीनरी  की  बढ़ाने  का  भरसक  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।  योजना  में  तभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  ठोस  कार्यक्रम  दिखाई नहीं  देता  है  ।

 हमारी  योजना  में  परिवहन  के  विकास  के  लिये भी  पर्याप्त  धन  नहीं  रखा  गया  है
 ।  रेलवे

 को  केवल  ११२४  करोड़  रुपये  दिये  गये  हें  जब  कि  उसमें  भ्रमित  उत्पादन के  कारण  कई  गणा  विधि

 होने की  सम्भावना है  ।  यह  धनरादि  तो  रेलों  की  वर्तमान  व्यवस्था  के  लिये  भी  पर्याप्त  नहीं  होगी

 फिर  इससे  विकास  की  कहां  सम्भावना  रहेगी ?  में  aman  करता  हं  कि  परिवहन  कौर  विशेषकर

 रेलवे  को  ae  अधिक  धन  दिया  जायेगा  ।

 ama  में  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं
 कि

 योजना  आयोग  देश  के  विभिन्न
 क्षेत्रों

 में  किये  जाने

 वाले  व्यय  का  ठीक  ठीक
 बंटवारा

 नहीं  कर  सका  है
 |

 योजना  आयोग  देश  में  संतुलित

 स्थापित  करने  में  पूर्णतया  असफल  रहा  हैं  |

 में  प्रासाद  का  ही  उदाहरण  लंगा
 |  अंग्रेजी  काल  में  भी

 rare  के  साथ  धरा

 न्याय  नहीं

 किया  गया  था  क्योंकि  य  विभिन्न  प्रदेशों  पर  अपनी  सुविधा  के  अनुसार  ही  ध्यान  देते
 थे

 |

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  बाद  के  लोगोें  को  बड़ी  झाय्ा थी थी  कि  अरब  वे  शीघ्रता वे  विकास  कर

 किन्तु  ग्रासिम  राज  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  की  समाप्ति  पर  भी  वैसे  का  वैसा  ही  विकसित
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 के  बारे  में  संकल्प

 प्रथम  योजना में  श्याम के  औद्योगीकरण के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है
 ।  सरकार

 ने
 प्रथम

 योजना में  १२४०  करोड़  रुपया  व्यय  किया  ।  उसमें से  उन्होंने  ६००
 करोड़  रुपया  विभिन्न  राज्य

 सरकारों को  किन्तु  mara  को शझनुयात से  बहुत  कम  भाग
 दिया

 गया  ।
 सरकार

 नें  पिछली

 योजना  में  ११  बहु प्रयोजनीय  योजनायें  परन्तु  उनमें  से  एक  भी  योजना  असाम में प्रारम्भ में  प्रारम्भ

 सहीं  की  अ्रासाम  को  सार्वजनिक क्षेत्र  में  भी  कुछ  नहीं  मिल  सका  है
 ।

 प्रभी  में  परिवहन के  विकास  की  बड़ी  श्रावव्यकता  हूं  ।
 वहां

 पर
 बाढ़  नियंत्रण

 की  आवश्यकता है  ।  वहां पर  उद्योगों  की  बड़ी  भ्रावद्यकता हैं  ।  आसाम के भ्रान्त रिक के  ग्रान्तरिक  व्यापार  की

 वृद्धि  के  लिये  अभी  वहां  रेलवे  लाइनों  की  बड़ी  आवश्यकता है  ।  area  को  भारत  के  साथ  मिलानें

 के  लिये  जो  tad  लाइन  बनाई गई  थी  उसकी  सायं  क्षमता  ail  बहुत  श्रपर्याप्त है  ।  किन्तु

 इन  सब  बातों के  बावजूद  भी
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  उसके  परिवहन

 के
 विकास  के  लियें

 कुछ  नहीं  किया  गया  ग्रासिम  सरकार ने  २९०  करोड़  रुपये  की  योजना  भेजी  किन्तु  योजना

 saa  उसे  काट  छांट  कर  ५७.  ३६  करोड़  रुपये  तक  घटा  दिया है  |

 इन  सब  लक्षणों  से  मुझे  यह  लगता है  कि  area का  भविष्य  कभी  उज्जवल  नहीं

 में  अपने  नेताओं  से  कपिल  करता  हं  कि  वह  प्राकृतिक  संसाधनों  से  भरपूर  इस  क्षेत्र के  विकास  की

 झोर  अधिक ध्यान  देने  की  कृपा कर  ।  की  उन्नति  भी तो  भारत  की  ही  उन्नति हैं

 श्री  देवगन  श्रादिम  जातिया ं)  सभापति  पहली

 पंचवर्षीय  योजना
 तो  समाप्त  हो  गई

 प्रौढ़
 दूसरी  योजना  तैयार  कर

 ली  गई  हूं
 ।  द्वितीय  योजना

 पर  बोलने  के  पहले  मं  कुछ  शब्द  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता हूं  ।  '

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 इसके
 बारे  में  स्वयं  द्वितीय  योजना  में  यह  लिखा  हुआ  हैं  कि

 इसका  मूल्यांकन ठीक  ठीक  नहीं
 हो  सका है  ।  इस  प्लान के  चैप्टर  २८  पैरा  नम्बर  २४  में  लिखा  हुसना  है  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना

 के  काल  में  श्रादिमजाति  क्षेत्रों  के  विकास  कार्यक्रमों की  प्रगति  झांकने  में  बड़ी  कठिनाई हुई  थी  ।

 परन्तु  होम  मिनिस्टरी  कहती  हैं  कि  इसका  मूल्याँकन  करने  वाली  एक  आर्गनाइजेशन

 जिसका  नाम  होगा  ख़ादिम  जातियों  व  अन्य
 पिछड़े  वर्गो ंके  लिये  किये  गये  काम  को

 आंकने  वाला
 सगठन

 कायम  होगी
 |  इसलिए  में  ara  करता  हूं  कि  इस  योजना  की  सुलतानों

 को
 यह  आरगनाइज़ेशन

 देखेगी  कौर  इसका  मुल्यांकन  करेगी
 |

 लेकिन में  कहना  चाहता  हूं  कि  बेकवर्ड  saree  के  वेलफेयर

 के  बारे  में  द  फाइव  यीर  प्लान  पंचवर्षीय योजना  )  के  सफा  ३७  पर  जो  दर्जे  उस  पर

 aaa  नहीं  किया  गया  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  अफसर  लोग
 इस

 योजना  को  का यं रूप  में

 परिणत  करने  वाले  हैं  वे  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  प्रति  उदासीन  रहते  यह  बात  में  आपको अपने

 एक्सपीरियंस  से
 बता  रहा हूं  पौर  इसका  मुझे  भटी  अनुभव  है  ।  मेंने  देखा  है  कि  जो

 मिनिस्टर  दिल्ल  में  हें  तथा  बिहार  के  जो  मंत्रीगण  हें  वे  सर्ब  से  मेरे  पत्रों  का  उत्तर  दूसरे  तीसरे  दिन  दे

 देते  हें  परन्तु  मुझे  प्रॉसेस-----ल्  के  साथ  कहना  पडता  है  कि  जिन  अधिकारियों  के  हाथ  में  आदिवासियों

 की  उन्नति
 करने

 का
 काम  है  वे  कभी  भी  मेरे  पत्रों  का  उत्तर  देने  की  झ्रावश्यकता  ही  महसूस  नहीं

 wed  इसलिए  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  आदिवासी  क्षेत्रों  में  कार्य  ठीक  प्रकार  से  हो  तो  वहां

 पर  उसे  ऐसे  भेजने  चाहियें
 जो  कि  आदिवासियों के  कल्याण  कार्यों  में  दिलचस्पी  रखते हों  ।

 में  चाहता हूं  कि  सरकार
 को

 चुन  चुन  कर  भ्रच्छे  अफ़सर  उन  क्षेत्रों  में  भेजने  चाहियें  ।  थे  अफ़सर  ऐसे

 होने  चाहियें  जो  कि  वहां  के  रहने वाले  लोगों  के  साथ  हमदर्दी  रखते  हों  ।
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 देवगन

 में
 चाहता  हूँ  कि  हमारे  जिले  में  तीनਂ  बरस  से  पानी  का  अभाव  है  वहां

 फेमिना
 )  पड़ा

 हमारे  पास  बोने  के  लिए  धान  नहीं  ari

 मैंने  इसके  बारे  में  ६  फरवरी  को  डी०  सी० के  साथ  मुलाकात  की  कौर  उनको  एक  पत्र  भी  लिखा  ॥
 मेंने  उनसे  कहा  कि  हमारे  यहां  जो  मल्टी-परपज  कोश्नोप्ेटिव  सोसाइटी  सहकारी

 है  उसके  जरिये  से  धान  खरीद  करके  लोगों  में  बांटा  जाये  ।  मेंने  यह  भी  कहा  था  कि

 इन  धान
 को

 लोगों  को  मुफ्त  न  दिया
 जाय

 बल्कि  सबसिडाइज्ड  रेटस  पर  दिया

 लेकिन  अफसोस के  साथ  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  न  तो  इंस  मेरी  दरख्वास्त  पर  उन्होंने

 अपनी

 कोई
 कारवाई  की

 दौर  न
 ही  मुझे  इसका कोई  उत्तर ही  दिया  पिछले  इंटरनेशल  में  जब  में e

 क्षेत्र  )  में  घूमने  गया  तो  वहां पर  मनत  देखा  कि  लोग  धान  ग्रेन  गोला

 से  ले  रहे  हैं  ।  में
 ने  उनसे  पूछा  कि  इसे  तुम  लोग  क्यों  ले  रहें  हो ?  उन्होंने मुझे  बताया  कि  इसके

 बदले
 में  हम  बौने  के  धान

 लेंगे
 ।  इसमें  बहुत  समय  लग  जाता  हैं  ।  यह  ग्रेन  गोला  ऐसा  होता है

 जिसमें कि  बहुत  किस्म  का  धान  मिश्रित  होता है  ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  ate  विषयों  पर  भी  में  आपका  ध्यान  दिलाऊंगा  जिनको  कार्यरूप  में

 परिणत  नहीं  किया  गया
 पैरा

 २८  में  एजुकेशन  के
 बारे

 में
 लिखा

 के  श्रनुच्छेंद  ४८  में  कहा  गया  है  कि  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बच्चों  की

 शिक्षा
 की  are  विद्वेष  ध्यान  दिया  जाय ।

 इस  विषय  पर  में  पहले  भी  बोल  चुका  हूं  श्र  राज  फिर  में  इस  ae  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता ।  सन्  १६२०-२१  में  हमारे  जिले  में  चार-पांच  -  सब  इंस्पेक्टर  रहते थे  ।  राज

 मुझे  बहुत  अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  वहां  पर  एक  भी श्रादिवासी  स्कूल-सब-इंस्पेक्टर

 नही ंहै  ।  ऐसी  हालत  में  are  लोग  भली  प्रकार  समझ  सकते  हैं  कि  आदिवासी लोग  शिक्षा  के  मामले ~

 में  aa  उन्नति  कर  सकते  हें

 फस्ट  फाइव  gut  प्लैन  में  सिचाई  योजना  के  बारे  में  यह  लिखा  है  :

 afer  जातियों  के  क्षेत्रों में  कुएं  खोदने  कौर  सिचाई  सुविधाओं में  सुधार  के  लिये
 विशेष

 ध्यान  दिया जा  रहा  है  ।

 परन्तु  में  प्रभी  कह  चुका  हं  कि  तीन  वर्ष  से  वहां  पर  धान की  खेती  नहीं  हो  रही
 जो  कि

 वहां की  मुख्य  खेती है  ।  किसी  समय  मेंने  इरिगेशन  पर  बोलते हुए  कहा  था
 कि  इसमें

 सी  स्कीमें  बनी  बहुत  सा  रुपया  खर्च  पश्च  परन्तु  इतना  रुपया  खर्च  होने  पर
 भी  तीन

 वर्ष  से  वहां  अकाल  हो  रहा  में  ने  शोड्यूल्ड  काइट्स  जातियों  )
 ग्रोवर  देड्यूल्ड  ट्राइबल

 भ्रादिम  जातियों  )
 की  रिपोर्ट

 पर  बोलते हुए  कहा  था
 कि  उसमें

 यह  बात
 हुई

 है  कि  सिचाई  की  योजना  वहां पर  इसलिये  सफल  नहीं  होती  है  कि  वह  ऐसी  जगहों  पर  बनती हैं

 जहां  पानी  काफी  नहीं  मिल  पाता  है
 ।  मुझे  भी  घर  फिर  कर  यही  aqua  हुमा कि  इंजीनियर

 लोग  जंगलों  में  नहीं  जाते  वह  ऐसी  जगहों  के  लिये  सिचाई  योजनायें बनाते  हें  जहां  पर  वह  मजे

 में  हायर  जैसे  मंत्री  इरादी  को  ले  जा  सकें  ।  डेम  इरादी  बनाने  के  लिये
 जो

 उचित

 साइट्स होती
 प्रापर  साइट्स  होती हें  वह  जंगलों  में  होती  जहां  पर

 लोगों
 को

 पैदल  ही  जाना  पड़ता  हैं  ।  श्रीकान्त जी  का  भी  यही  सुझाव  है  कि  लोग  अपनी  मोटारों  को  छोड़  कर

 वहां पर  पैदल  जाया  करें  a  उचित  जगहों  को  जिन  जगहों  पर  नदी  पर  बांध  बनाया

 जा  सके  या  सिंचाई  की  योजना बनाई  जा  सके  ।  सरकारी  लोग  आदिवासियों से  तो  पूछते  ही  नहीं

 यह  भी  उसमें  लिखा  gard  कि  जो  लोगਂ  हमेशा  से  पानी के  बहाव  को
 देखते

 ग्रा  रहे
 उनको  निरा  अनपढ़ समझ  कर  उनसे  कुछ  पूछा  ही  नहीं  जाता  ।  हालांकि  हमारी  योजना  कहती है

 कि  लोग  दिलचस्पी  ले  सकें  इसलिये  उनका  भी  सहयोग इस  काम  में  लेना  चाहिये  लेकिन  हमारे

 इंजीनियर लोग  उनका  सहयोग नहीं  प्राप्त  करते  ।
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 फारेस्ट  इकानमी  के  बारे  में  लिखा  garg कि
 आदिवासियों  को  फारेस्ट्स  के  उत्पादन  का

 सारा  भार  देना  चाहिये ।  चंकी  वही  लोग  ठीक  से  फारेस्ट्स की  रखवाली
 कर  सकते  हैं  इसलिये

 उनको
 भी

 शिक्षा
 देनी  चाहिये  site  उनके  लिये  फारेस्ट  स्कूल्स  खोलने  चाहियें

 इस  बारे  में  जब  मेंने
 यहां  पर  प्रश्न  पुछा  तो  हमें  जवाब  मिला  कि  यह  तो स्टेट  का  विषय है  ।

 मेंने  स्टेट
 के

 ऑफिसर्स

 को  फारेस्ट  डिपार्टमेंट  के  सबसे  ऊंचा  झ्राफिसर को  लिखा  तो  उन्होंने  यह  जवाब  दिया
 कि

 आदिवासियों  को  फारेस्ट  सम्बन्धी  शिक्षा देने  के  लिये  स्टेट  में  कोई  स्कूल  नहीं  है  यहां पर  ऐसा

 स्कूल है  जिसमें  नौकरी  करने  वालों  को  शिक्षा  के  लिये  भेजा  जाता  इसलिये  श्रादिवांसियों  को

 फारेस्ट  स्कूल  की  सुविधा भी  नहीं  मिली  ।

 एजुकेशन  के  बारे  में  फर्स्ट  फाइव  इर  प्लैन  में  frat gar  था  :

 की उनकी की  उनकी  बोलियों  के  माध्यम  द्वारा  दिक्षा  दी  जानी  चाहिए  ।

 सेकेन्ड  फाइव  gat
 प्लैन

 में  भी  यही  बात  दोहराई  गई हैं  |  परन्तु  इसको  भी
 कार्य  रूप

 में  नहीं  लाया  गया  ।  थर्ड  फाइव  इन्नर  प्लैन  में  इसको कार्य रूप  में  परिणत  किया  इसमें  भी

 मुझको  सन्देह  मालूम  होता  हैं  ।

 ट्रेनिंग  श्राफ  वेलफेयर  वकर्स  कार्यकर्ता  )  के  सम्बन्ध  में
 सेकेन्ड

 फाइव  इधर
 प्लैन

 में  लिखा  है  कि  सेन्टर  कई  एक  स्कीमें  लायेगा  जैसे  :

 प्रयोजनीय  सहकारी  व  सहकारी  प्रतिक्षण  व  उत्पादन  केन्द्र

 इत्यादि  जिससे  कि  ख़ादिम  जातियों  के  युवक  भ्र पने  क्षेत्रों  के  समीप  ही  प्रशिक्षण  पा  सकें

 आदिवासी  कल्याणकारी  कार्य  करने  वाली  ट्रेनिंग  पायेंगे  ।  सबसे  आखिर  में  लिखा  कि

 प्रा दि वासियों  की  आधिक  स्थिति  सुधारने  के  लिये  मल्टी  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 फारेस्ट  सोसाइटीज  ट्रेनिंग  कम  प्रोडक्शन  सेन्टर  टेक्निकल  स्कूल  जहां पर
 मैकेनिकल  इंजीनियरिंग  कौर  सिविल  इंजीनियरिंग  सिखाई  जिसमें  आदिवासी  लोगों  को

 अपने  घरों के  नजदीक  ही  शिक्षा  मिलने  की  सुविधा  हो  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के  २४५

 पैरा  के  झा खीर  में  लिखा  हैं  कि  सामाजिक  कल्याण  कार्य  करने  वाले  ट्राइपास  ही  होने  चाहियें जिसमें

 वह  ट्राइबल  एरियाज  में  रह  सके  कौर  वहां  के  लोगों  की  जिन्दगी  के  साथ  घुल  मिल  सकें
 |  सबसे

 महत्व  की  बात  यह  है  कि  इसमें  बहुत  जोरदार  शब्दों  में  कहा  गया  है
 :

 “
 इस  बात  पर  विशेष  जोर  दिया  जा  रहा  हैं  कि  प्राचीन  जातियों  के  ्रघिकाधिक  अफसर  लिये

 जायें  कौर  उन्हें  भ्र पने  क्षेत्रों  में  काम  करने  की  ट्रेनिंग  दी  जाय

 में
 देखता

 हूं  कि  जितने  डिस्ट्रिक्ट  dona  ofa  वह  सब  बाहर के  ही  लोग  होते  हैं
 t

 में  कह  चुका  हूं  कि  जब  तक  आफिसर्स  हमारे  साथ  हमदर्दी  रखने  वाले  नहीं  तब  तक  यह  योजनायें

 कार्य  रूप  में  परिणत  नहीं  हो  सकेंगी  ।  इसलिये में  aren  करता  कि  सरकार  झ्रादिवासी भ्रंचलों
 में  ऐसे  लोगों  को  भेजेगी  जो  आदिवासियों  के  साथ  हमदर्दी  रखत  हों  ।  जो  डिस्ट्रिकट  ऑफिसर्स

 मगर  वह  हम  लोगों  के  दिलचस्पी  नहीं  लेंगे  तो  जैसे  फर्स्ट  फाइव  ्र  प्लैन  कार्य  रूप

 में  परिणत  नहीं  हो  उसी  तरह  से  यह  प्लान  भी  नहीं  हो  सकेगी  ।  यह  कागज  की  नाव  हमें  कहीं

 नहीं  ले  जायगी ॥

 श्री  तिम्मय्या
 जातियां  )

 :
 पहली  योजना  अच्छी  तरह  कार्यान्वित

 हु  ई
 है  प्रौढ़ इसके  सभी  लक्ष्य पूरे  हो

 गये  हैं  तथा  देश
 safes  wae  में

 पर्याप्त  सुधार  gar

 है
 शर

 लोगों  में
 अ्राद्या का

 का  संचार मुन्ना  है  |

 मूल
 भ्रंग्रेजी  में



 २०९०
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ८  १९४५६

 के  बारे  में  संकल्प

 पहली  योजना  में  कृषि  उत्पादन  प्रौढ़  ada  परियोजनाओं पर  अधिक  जोर  दिया

 गया
 था  ।  इस  योजना से  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  इसमें  गैर  सरकारी

 ae  सरकारी  क्षेत्रों  के  लिये  क्षेत्र  निश्चित  किये गये  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां भी  कहीं

 गेर  सरकारी
 क्षेत्र

 किसी  कठिनाई  के  कारण  उद्योगों  को  आरंभ  नहीं  कर  सकता  वहां  सरकारी
 क्षेत्र को झाग  जाकर  उद्योग  स्थापित  करने  चाहियें  |

 यद्यपि  कृषि  उत्पादन  बढ़ा  है  हम  खाद्य  के  बारे  में  स्वावलंबी  हो  गये  परन्तु  प्रभी

 ग्रामीण  जनता  की अवस्था  को  सुधारने के  लिये  बहुत  कुछ  करने  की  आवश्यकता  कृषि  श्रमिकों
 के  ला भायं  सरकार  ने  न्यूनतम  मजूरी  भ्र धि नियम  परन्तु कई  राज्यों  ने  इसे  लागू

 नहीं  किया
 है  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  सभी
 राज्यों

 में  इसे  कार्यान्वित  किया
 जायगा  ।  हालांकि  हमने

 जमींदारी
 का  उन्मूलन  किया परन्तु  भूमि  सुधार  पुरी  तरह  से  नहीं  हो  पाया है  ।  कृषि  प्रधान

 देश  में  खेतिहरों  को  कुछ  भूमि  wae  मिलनी  चाहिये  ।  दूसरी  योजना  में  कृषि  भूमि  की

 सीमा  निश्चित
 करने

 का  इरादा है  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  कार्य  शीघ्र  ही  किया  जाये  ।  सरकार के

 पास
 भी

 काफी  भूमि  ga  भूमि  सुधार के  कारण  शर  भूमि  भी  मिलेगी  ।  यह  समस्त  भूमि
 निर्धन कृषि  श्रमिकों  में  बांट  दी  जानी  चाहिये  ।

 योजना में  सहकारी  कृषि  भ्रांत  तत्सम्बन्धी  शिक्षण  देने  का  विचार  है  |  में  समझता हं

 इसके
 कद्दू  मेरा  ग्रनुभव

 भी  है  कि  हमारे  देश  में  सहकारी  कृषि  सफल  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  लोगों में

 उत्साह  नहीं  में
 wpa  करता  हूं  कि  भूमि  सुधार  को  लागू  करके  लोगों को  भूमि

 दी  जानी  चाहिये  ।

 केवल  भूमि  देने से  ही  काम  नहीं  चलेगा  sa  लोगों  को  ated  atk  वित्तीय  सहायता
 ate की  भी  आवश्यकता  होती  wa  तक  जो  ऋण  दिये  जाते  रहे  हैं  वे  प्रभावशाली  व्यक्तियों

 को  दिये जाते  हैं  ।  इस  बात  को  हमें  समाप्त करना  होगा  ।  वित्तीय  सहायता  छोटे  किसानों  को  ही

 मिलनी  चाहिये  ।  ग्रामीणों  की  ora  को  बढ़ाने  के  लिये  कुटीर  उद्योगों  की  स्थापना  भी  श्रावक

 हैं  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  सरकार  ने  इसके  लिये  काफी  धन  रखा  है  |  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  इस

 धन  का  उचित  उपयोग  किया  जाये  कौर  उन्हीं  लोगों को  धन  दिया  जिन्हें  यथार्थ  में  दियां

 जाना  चाहिये ।  इस  धन  का  अधिक भाग  उनको  मिलता  है  जिनका  पहले  से  कोई  उद्योग  होता  है
 झर  दूसरे लोग  सर्वथा  वंचित  रह  जाते  हैं  ।  हमें  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  है  कि  प्रत्येक  योजना  का

 लाभ  जनसाधारण को  प्राप्त  होना  चाहिये  शहरों  वे  जनसाधारण  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  में

 सहायक  होनी  चाहियें  ।  यह  देखना  कार्यपालिका  का  कर्तव्य है  कि  उस  समूचे  धन  का  जना

 साधारण के  हित  के  लिये  ही  उपयोग  किया  जाये  ।

 गांवों  में  मिट्टी  के  टूटे  फूटे  घर  दिखाई देते  gate  हम  गांवों  को  सुन्दर  बनाना  चाहते  हैं
 |

 परन्तु इस  कार्य  के
 लिये

 योजना  में  बहुत  थोड़ा
 धन

 रखा  गया  है
 |  काम  नहीं  चलेगा ।

 इसलिये  सरकार को  भ्रनभव  करना  चाहिये  कि  ग्रामीण  जनता  देवा  का  ATA  स्तंभ ग्रस्त

 ग्रामीण  श्रीवास  योजना के  लिये  पर्याप्त  धन  श्रावंटित
 किया  जाना  चाहिय े।

 गाँवों  में  बहुत  से  लोगों  के  पास  कच्चा  मकान  बनाने  तक  के  लिये  भूमि  नहीं  होती है

 और  उन्हें  इधर  उधर  मारे  मारे  फिरना  पड़ता  यह  भी  क्या  मानव  जीवन  है  किसी  व्यक्ति

 के  पास  अपना  सिर  छिपाने  के  लिये  घर  बनाकर  रहने  का  स्थान  तक  न  हो  ।  सरकार
 का

 कर्तव्य  है  कि  वह प्रत्येक  गांव  में  गरीबों  को  रहने  का  मकान  बनाने  के  लिये  स्थान  जहां  पर

 चह  मनुष्य  की  तरह  जीवन  बिता  सके  ।

 कृषि  मंत्री
 do  aro  :

 वह  किराये  के  मकान  में
 रह

 सकता

 अंग्रेजी
 में



 ८  PEXE

 ए  वलीद

 यक  २०६१

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री  तिम्मय्या  :  पहली  योजना से  की  सामान्य  भ्रामक  ग्र वस् था  में  wana  उन्नति  हुई

 परन्तु
 जातियों

 ate  अनुसूचित  आदिम  जातियों  की
 भ्र वस् था

 में  कोई  विशेष  परिवर्तन
 ee  re  उनकी  उचित  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  हैं  |

 राज्य  सरकारें
 आवंटित  धन  का  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  उपयोग

 करने
 की  ae  कोई  ध्यान  नहीं  देती  हैं

 ।

 उनके  लिये  कुछ  मकान  बना  देने  से  ही  उनकी  में  सुधार  नहीं
 हो

 सकता  है
 |

 उन  बेचारों  को
 कृषि ऋण  भी  नहीं  मिलता है

 ।  इसलिये  योजना
 के

 प्रत्येक  पहलू  में  तथा

 झादिमजातियों के  कल्याण  के  लिये  कुछ  निरीक्षित  कर  दी  जानी  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने
 अनुसूचित

 जातियों  की  उन्नति
 के

 लिये  राज्यों  को
 कुछ  सहायता दी

 जिसका

 परिणाम  यह  ॥  कि
 प्रत्येक  तालुका  को

 इन  जातियों में  कुटीर
 उद्योगों

 के
 विकास

 के  लिये
 १२०

 रुपये  श्रावंटित  किये  गये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सामान्य  कुंज  में  से  हरिजनों  में  कुटीर  उद्योगों

 के  विकास के  लिये  पर्याप्त  धन  दिया  जाना  चाहिये

 देश  में  खोले  जाने  वाले  उद्योगों  में  काम  करने  वालों  में  अनुसूचित  जातियों के  लिये

 RU  प्रतिशत
 नौकरियां  सुरक्षित  रखी गई  इसलिये  बड़े  उद्योगों  में  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जाने

 जहां  प्रनुसूचित  जातियों  के  लोग
 प्रशिक्षण  प्राप्त

 कर  सकें
 प्रो  नौकरियां  पा  सकें  ।  मुझे

 प्रसन्नता  ह  कि  केन्द्र  द्वारा  प्रस्तावित  योजनाओं  में  सरकार  ३०,०००  लड़कों को  शिल्पों  का

 प्रशिक्षण दे  रही  है

 सरकार  को  गर  सरकारी  क्षेत्र से  भी  इसी  ्रभ्यंश को को  कायम  रखने  प्राग्र हु  करना चाहिये  ।

 जूता  उद्योग  श्रौर कुछ अन्य उद्योगों अन्य  उद्योगों  पर
 हरिजनों  का

 परंपरागत  अधिकार  परन्तु  श्राज
 प्रतियोगिता

 में  स्वरण  हिन्दू इन  उद्योगों  पर  शरीक धन  लगाकर  छा  गये  हैं  और  हरिजन धन  के  प्रभाव  में

 उनसे  मुकाबला  नहीं  कर  सकतें  इसलिये  सरकार  का  कर्तव्य
 हो

 जाता  हैँ  कि  वह  हरिजनों  द्वारा
 स्थापित  सहकारी  संस्थानों  को  प्रोत्साहित  करे भ्रौर  इन्हें  उद्योग  आरंभ  करने  के  लिये  पूंजी  लगाने

 के  हेतु  कुछ ऋण  ताकि  वे  पनी  आजीविका  कमा  कर  अपने  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठा  सके  ।

 सरकार को  यह  भी  चाहिये  कि  टेंडर
 मांगे  बिना  ही  छोटे  मोटे  ठेके  हरिजनों  की  सहकारी

 संस्थानों  को  देकर  उनकी  श्रमिक  अवस्था को  सुधारने  की  चेष्टा  करनी  चाहिये  |

 जातियों
 तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 की
 श्रमिक  व्यवस्था  को  सुधारने

 के  लिये  किये  जाने  वाले  समस्त  कार्य का  समन्वय  करने  के  लिये  एक  पृथक  मंत्रालय  स्थापित  किया

 जाना  चाहिये
 ।

 पृथक  पुनर्वास  मंत्रालय  के  बिना  विस्थापित  व्यक्तियों  का  कठिन  था

 इसी  प्रकार  पृथक  मंत्रालय  के  बिना यह  भी  अच्छी  तरह  से  नहीं  हो  सकेगा  ।  क्योंकि  वर्षो

 से  हरिजन  पीड़ित  हो  रहे  हें  प्रौर  उनकी  अ्रवस्था  बहुत  गिर  चुकी
 है  ।  हरिजनों  ने  ear

 के  प्रतिकूल

 कभी  कोई  कार्य  नहीं  वे  ही  देश  के  प्रति  वफादार  रहे  हैं  कौर  wa  भी  सरकार  के  प्रति

 दारी  से  काम  कर  रहे  हें
 ।

 इसलिये  में  प्रतीत  करूंगा  कि  देना  के  समस्त  दलित  कौर  पीड़ित  वर्गों

 के  उत्थान के  लिये  कार्य  करने  के  हेतु  एक  पृथक  मंत्रालय
 प्रस्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री
 co  जोगेश्वर सिह

 :  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 विकसित are  पिछड़े  क्षेत्रों  का  ait  विशेषकर  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों  का  विकास बडी  धीमी

 गति  से  हुमा है  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में
 यद्यपि

 इन
 क्षेत्रों

 के  लिये  कुछ  छोटे छोटे
 कार्यक्रम

 रखे  गये

 परन्तुक ोई कोई
 बड़ा  कार्यक्रम

 नहीं  रखा  गया
 प्रौद्योगिक  कार्यक्रम की  दृष्टि  से  ये

 क्षेत्र
 बिल्कुल

 उपेक्षित  जब  कभी  इन  क्षेत्रों में  छोटे  शर  कुटीर
 उद्योग  स्थापित  करने  या  खनिज  संसाधनों

 की  खोज  करने के  लिये  सरकार  स ेप्रार्थना
 की  जाती

 तो
 यह  उत्तर  मिलता  हैं  कि  यातायात

 की  सुविधायें
 न

 होने  के  कारण  कोई  औद्योगिक  कार्यक्रम  नहीं  रखा
 थी

 में ये  क्षेत्र सदा  अ्रविंकसित  ही  रहेंगे  ्र
 देख

 भारत  के  बराबर  नहीं  सकेंगे

 ह

 हा

 ऐसी  अवस्था

 लाना

 मूल  अंग्रेजी में
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 के  बारें में  संकल्प

 ले०  जोगेश्वर

 यदि
 संबंधित

 धन  का  समान  वितरण  करना  अपेक्षित तो  भ्रावश्यक है  कि  इन  क्षेत्रों  में
 खनिज  संसाधनों  की  खोज  के  साथ  साथ  संचार  सुविधाओं  को  भी  बढ़ाया  जाय  |  यदि  इन
 के  लिये

 दस
 वेष

 तक  प्रतीक्षा  करनी  तो  इन  क्षेत्रों का  विकास  नहीं हो  सकेगा  ।  इसलिये

 सबसे  ati  महत्व  सड़क  रेलवे
 कौर  विमान  यातायात  विकास  के

 क्रमों  को  देना  क्योंकि  इनके  उचित  विकास के  बिना  इन  क्षेत्रों में  सरल

 ह्  इस  कारण  इन  क्षेत्रों  का  विकास  रुका  मुझे  तो  इस  बात  में  भी  समह  है  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  श्रावंटित  की  गई  राशियां  इन  पिछड़े  हुए
 wie  अल्पविकसित

 पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लाभों  लभदायक  ढंग  से  खर्चे  भी  की  जायेंगी  या  नहीं  ।
 इस  बारे में  द्वितीय

 योजना  की  समिति
 में

 डा०
 घोष  ने  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  त्रिपुरा  में

 श्रीराम

 की  सीमा  तक  सड़कों
 का  निर्माण  किया  गया  है

 और  उनके  विकास  विस्तार के  लिये  द्वितीय

 योजना में  ३०४  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की
 गई

 है  शर  मनीपुर  में  वर्तमान
 सड़क  प्रणाली

 को

 मणिपुर  शर  इम्फाल  के  बीच  ss  बनाया  जायेगा  कौर  उसका  विकास  किया  जायेगा  उन्होंने

 सड़क  निर्माण  के  लिये  सामग्री
 के न  मिलने का  भी  उल्लेख  किया  |  मुझे इसी  सम्बन्ध में  शिकायत

 सड़कों  का
 विकास  करने  में  सरकार  को  कया  कठिनाई  हैँ

 ?
 उनका  कहना  है  कि  श्रावक

 सामग्री  नहीं  मिलती  परन्तु  मुझे  यह  बात  ठीक  मालूम  नहीं  पड़ती है  ।  इस  कार्य के  लिये

 केवल  जनशक्ति  भ्र  श्रमिकों  की  arena है  ।  सड़कों  के  निर्माण के  लिये  इन  क्षेत्रों  में  पत्थर

 काफी  मिलता  है  are  श्रमिकों  की  भी  कमी  नहीं  परन्तु  जहां तक  मुझे  जानकारी है  यह  विलम्ब

 प्राविधिक  कर्मचारियों  की  कमी  के  कारण हो  रहा  प्रथम  योजना  काल  में  मनीपुर राज्य  में
 १२  लाख  रुपये  की  राशि  इसी  कारण  व्यतीत हुई  थी

 समिति  में  डा०  घोष  ने  बताया कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  राज्यों  में  सड़क  विकासਂ

 कार्य के  लिये  कुल  २४६  करोड़  रुपये की  व्यवस्था  की  गई  २५  करोड़  रुपये  केन्द्रीय  सड़क  निधि
 मेंसे ्र ौर  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  सड़कों  के  लिये  ११  करोड़  रुपये  की  विद्वेष  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 कुल  मिलाकर यह  राशि  २८२  करोड़  रुपये  हो  जाती  है
 ।

 इसमें  से  ११  करोड़  रुपये  पहाड़ी  क्षेत्रों  के

 लिये  इस  राशि  का  लाभदायक  ढंग  से  उपयोग किया  जायेगा  इस  सम्बन्ध में  मुझे  बहुत  सन्देह

 ह्

 झ्रासाम से  इम्फाल  तक  एक  सड़क  बनाने  का  सुझाव  रखा  गया  था  ।  नागा  क्षेत्रीय

 स्थिति को  देखते  हुए  यह  सड़क  अत्यन्त  हाल  ही  के  भ्रनुभव से  यह  सिद्ध  हो  चुका

 है  कि  इन  सामरिक  महत्व  के  राज्यों  में  सड़क  संचार  प्रणाली  का  विकास  करना  अत्यन्त

 अवश्यक है  ।  जापान में  के  समय  भी  मणिपुर  राज्य को  घेर  लिया गया  था  कौर  कोहिमा के

 मार्ग के  बन्द  हो  जाने  से  वह  बिल्कुल  अलग हो  गया  था  |

 इसके  महत्व  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हैं  ।  अप्रसन्न  यह  हैं  कि  क्या  योजना  अवधि  में

 यह  ्  पूरा  हो  जायेगा ?
 डा०  घोष

 के  कथनानुसार यह  कार्य  सन्  १९६१
 से  पूर्वे  पुरा

 हो
 जायेगा

 यह  समय  बहुत  afer  वहां  तो  लोग  भूलें  मर  रहे  चीजों  के  मूल्य  बढ़  रहे  हें  ae  लोगों

 को  बड़ी  कठिनाई  हो  रही है  ।  मेरी
 समझ  में  यह  बात  नहीं  जाती

 कि  जब  भ्रंग्रेजों  ने  बर्मा  सड़क

 ४०  दिन  में  तैयार  कर  ली  थी  तो  आपको  निर्माण  करने  में  पांच  वर्ष  कयों  लगेंगे  ।

 प्रथम  योजना  अवधि  में  इम्फाल  से  कांगपोकपी  कौर  कांगपोकपी  से  ते मिंग लौंग  तक  एक

 yo  मील  लम्बी  सड़क  पांच  वर्ष  में  नहीं  बन  सकी  तो  श्राप  करते  हें  कि  यह  १३०  मील

 लम्बी  सड़क  द्वितीय  योजना  maa  में  तैयार  हो  जायेगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  यहां  युद्ध-स्तर

 पर  कार्य  न  किया  गया
 तो  यह  क्षेत्र  उपेक्षित  रह  जायेंगे  ।

 यही  हालत  त्रिपुरा  की  कभी तक  त्रिपुरा  कौर  झा साम  में  सम्पर्क  स्थापित  करने
 वाली

 सड़क  नहीं  बनाई
 जा

 सकी
 है  ।

 सुभिक्ष  के
 समय

 विमान
 द्वारा

 वस्तुएं  कलकत्ता  से  पहुंचानी  होती

 त्रिपुरा  पाकिस्तान
 से  केवल  पांच  मील  दूर  है

 ।
 इस  कारण  भी

 उस  की  अधिक  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिय े।
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 द्वितीय ' के हें  में  संकल

 कलकत्ता  पे आसा  जाने  वाली  रेलगाड़ी  में  इतनी  भीड़  होती  हैं  कौर  उसमें  इतनी

 है  कि  देखकर  ही  भव  लगने  लगता  है  ।  प्रायः लोग  गाड़ी  के  नीचे  कट  जाते  हैं  ।

 बाढ़  हि  पर  लोगों  को  विमान  द्वारा  निकलना  पड़ता  है  |

 इस  रेल  मार्ग  को  झ्रासाम  क्षेत्र तक  बढ़ाने  के  लिये  द्वितीय  योजना  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की

 |  हमने  इसके  श्रीवास  के  भाग  से  सनी  पुर  और  श्रीराम  से  त्रिपुरा  राज्य तक  बढ़ाये  जाने  की

 मांग की  थी  क्योंकि  संचार  साधनों  के  विकास  से  वहां की  जनता  की  श्रमिक हालत  सुधर

 सकती है  ।

 एक  श्र  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  पिछड़े  हुए  ate  अल्प  विकसित  क्षेत्रों  की  ate  अधिक
 दिया  जाये  |  इस  हेतु  योजना  आयोग  की  एक  स्थायी  समिति  अथवा  उप-समिति  होनी  चाहिये

 जो  देश  के  उसी  भाग  के  बारे  में  विचार  करके  वास्तविक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन दे  और

 उसमें  दिये  गये  सुझावों  के  अनसार  वहां  सड़कों  ae  उद्योगों  का  विकास  किया  जाये  ate  लोगों

 की  कठिनाइयां  दूर  की  जायें  |  अन्यथा  यह  योजना  जो  समस्त  भारत  के  लिये  है  केवल  बड़े  उद्योगों

 are  बड़ी  योजनाओं  के  लिये  ही  रह  जायेंगी  ate  इन  गरीब  लोगों  की  कठिनाइयों  को  जो  कि

 देश  के  सामरिक  महत्व  के  क्षेत्रों  में  रह  रहे  कोई  नहीं  देखेगा  |

 में  माननीय  मंत्री  योजना  wah  से  निवेदन  करता  हुं  कि  एक  उप-समिति  स्थापित

 की  जाये  जो  इन  क्षेत्रों  के  निवासियों  के  निकट  सम्पर्क  में प्राय  ताकि  उन्हें  वास्तविक  स्थिति  का

 ज्ञान  रहें  |

 श्री  गार्ड्लिगन गौड़
 :  देश के  कृषि  जो

 कि  देश
 का  मुख्य  उद्योग

 सामुदायिक  परियोजनाओं  मंडोर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  में  मेरी  बड़ी  प्रतिरूपी है  |

 जब  में  संसद  का  सदस्य  बना था  तो  मेरा  विचार  था  कि  में  इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित
 कराने  में  जनता  की  सहायता कर  सकूंगा  परन्तु  में  प्रभुत्व  करता  हुं

 कि
 में  कुछ  नहीं  कर  सका

 मुझे  विश्वास  है  कि
 यदि

 इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित
 किया  जाये

 तो
 जनता  को  बहुत  लाभ  होगा

 अर  देश  का  विकास  होगा  |

 मेंरा  उद्देश्य  केवल  सरकार  की  आलोचना  करना  ही  नहीं  है  बल्कि  में  इन  योजनाओं  सम्बन्धी

 कुछ  तथ्य  सरकार  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 जब  में  कुरनूल  जिला  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  उप+

 समिति  का  सभापति  चुना  गया  था  तो  मुझे  भ्राता
 थी  कि

 में  उस  अनुभव  को  प्रयोग  में  ला  सकेगा  जो
 मैंने  लोक  लेखा  समिति  ate  प्राक्कलन  समिति  में  प्राप्त  कियां  परन्तु  में  बड़ी  कठिनाई  से

 केवल  ही  बैठक  प्रायोजित  कर  सका  जिसमें  यह  संकल्प  पारित  किया  गया  कि  कार्य  संचालन  के

 लिये  नियम  बनाने  के  हेतु  एक  उपसमिति स्थापित  की  जाये  ।  परन्तु  जिलाधीश  ने  उस  संकल्प  को

 भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  ।  राज्य  सरकार  का  ध्यान  इस  ae  आकर्षित  किये  जाने  पर  जिलाधीश

 को  निर्देश  दिया  गया  कि  जब  कभी  सभापति  कहे  बठक  आयोजित  की  परन्तु  २  वर्ष  atk

 २
 मास  के  समय  में  कोई  कार्य  भी  नहीं  हो  सका  ।

 नई  समिति  भी  स्थापित  की  गई  परन्तु  मुझे इस
 बात से  बड़ी  निराशा हुई

 कि
 जो  भी

 संकल्प
 पारित  किये  जातें हैं  उन्हें  कार्यान्वित नहीं  किया

 जाता है  ।

 मैंने  योजना
 उपमंत्री

 का  ध्यान  इन  समितियों के  कार्यकरण  की  कौर  आकर्षित

 इस  मामले  की  पूरी  तरह से  जांच  नहीं की  में  देखता हूं  कि  इन  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  का

 प्रयोग  केवल
 दलगत

 प्रचार
 के

 लिये  ही  जा  रहा  है  ।

 स्वतन्त्रता प्राप्ति  के  गर चात  अन च्  शासन  बिगड़ tar  है  कौर

 मह  पदाधिकारी

 बिना  योजना

 को  देखें  श्र  नियमों  का  पालन  किये  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 गाडीलिंगन

 जिलों  कुरनूल  के  श्रलूर  खंड  में  कोई  डेढ़  वर्ष  पूर्व  ऋण  के  लिये  कुछ
 arden

 पत्र  दिये  गये

 परन्तु  उन  पर  झ्र भी  तक  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई  विकास  पदाधिकारी  ने  मेरे  पत्रों  का

 उत्तर  तक  नहीं  दिया  ate  उसने  जिलाधीश के  कहने  पर  भी  कोई  कार्यवाही नहीं  की  ।

 इसी  प्रकार ढाई  वर्ष  पूर्व  कुछ  इमारतों  के
 निर्माण

 के  लिये
 संकल्प  पारित

 किये  गये
 थे  परन्तु

 अभी तक  कोई  कार्यवाही नहीं  को  गई  है  ।

 ग्राम  ऋण  सर्वेक्षण अग्रिम  योजना  के  जो  केन्द्र  प्रत्येक  जिले  में
 खोले

 गये  थे  उनमें  से  बहुत

 से  स्थानीय  राजनीति के  परिणामस्वरूप  बन्द  हो  गये  हैं  ।

 मेरे  निर्वाचन  उन  सब  सहकारी  संस्थानों  को  जिनका  कि  में  pea  सरकार  नें

 अपने  wea  कर  लिया  था  ।  उनमें से  एक  जिसके  लिये  मेंने  १७,००० रुपये  एकत्र  किये

 कें  प्रबन्ध  पर  ही  सरकार  ने  €,०००  रुपये  खर्च  कर  दिये  |  लोगों  ने  ऋण  प्राप्त  करने  की  तराशा  से

 किसी  प्रकार  १७,०००  रुपये  एकत्र  किये थे  और  इस  समिति ने  ७०,०००  रुपये  का  विनियोजन  किया

 परन्तु  स्थानीय  दलबन्दी  के  कारण  सरकार  ने  उसे  अपने  अधिकार  में  कर  लिया  ।  गत  साढ़े

 तीन  ag  से  इसे  अच्छी  समितियों  की  श्रेणी  में  रखा  गया  है  परन्तु  फिर  भी  यह  सरकार  के  ea  ही

 गत  वर्ष जब  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार  ने  ग्राम ऋण  सर्वेक्षण  केन्द्रों  का  चुनाव  करने के

 लिये एक  सम्मेलन  प्रायोजित किया  तो  इस  गांव  को  भी केन्द्र  के  लिये  चुना  गया  ।  योजना  के

 अनुसार  प्रबन्ध
 को

 खर्चे  सरकार  वहन  करती  हेਂ  मेंने  रजिस्ट्रार  से  कहा  कि  यदि
 इस  समिति को

 बड़े  पैमाने  की  समिति  में  बदल  दिया  जाये  तो  विशेष  पदाधिकारी  का  वेतन  सरकार  उन्होंने

 मेरे  सुझाव  को  स्वीकार कर  लिया  १०,०००  रुपये  झ्रावंटित  कर  दिये  ।  पर  डिप्टी  रजिस्ट्रार
 टी०  बी०  प्रोजेक्ट ने  रजिस्ट्रार  को  इस  १०,०००  रुपये  की  रकमਂ  को  रोक  लेने  के  लिये  लिखा है

 mie  इसका  यह  कारण  बताया हैं  कि  समिति पर  कुरनूल  सहकारी  सेन्ट्रल  बेक  का  २०,०००

 रुपये का  ऋण  हैं  ।  परन्तु  प्रबन्ध  के  सरकार  के  हाथ  में  होने  के  कारण  लोगों को  इस  ऋणिता  का

 दोष  नहीं  दिया  जा  सकता  है  विशेष  डिप्टी  रजिस्ट्रार  द्वारा  जिलाधीश  को  भेजे  गये  प्रतिवेदन

 को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  गुडियल  सहकारी  ऋण  समिति  दिनांक  र-  ५३  को

 सहकारी  समितियों  के  मद्रास  ने  भ्र पने  ate  कर
 लिया

 था  ।  उस  तिथि
 को  समिति

 ने
 कोआपरेटिव  tear  बैंक  कुरनूल  को  ४२,८२१  रुपये  देने  थे  कौर  सदस्यों

 से

 इसे  मूल  धन  के  हीਂ  ७२,८७२  रुपये
 लेने

 थे  ।  विशेष  पदाधिकारी  ने
 सदस्यों

 से  ३४,०६० रुपये  मूल

 धन  के  प्राप्त किये  श्र  दिनांक  po-G- ZEUS  को  बेकी  के  केवल  २०,१७१  रुपये  देने  बाकी थे  |

 इसी ही कें श्राघार पर पर  उसने  १०,०००  रुपये  की  धनराशि  के  रोक  लिये  जाने  की  सिफारिश  की  है  परन्तु

 इस  गड़बड़ी  के  लिये  यह  विशेष  अ्रधिकारी  ही  उत्तरदायी  हैं  वह  जिसने  इसे  केन्द्र  चुना

 अब छट्टी  पर  है  और  स्थानीय  डिप्टी  रजिस्ट्रार  स्वयं ही  निर्णय  कर  लेता  है  प्रभी  तक  योजना

 को  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  श्राप  इन  योजनाओं  को  ठीक  प्रकार  से  कार्यान्वित  करना  चाहते

 हें  तो  खंड  विकास  समितियों  सामुदायिक  परियोजनाश्रों तथा  अरन्य  योजनाओं  का
 निरीक्षण

 करने  के  लियें  कर्मचारी  होने  चाहिये  जो  नियम  तोड़ने  वालों  भ्र ौर
 योजनाओं

 को  ठीक  प्रकार  से

 कार्यान्वित  न  करने  वालों  को  कड़ा दंड दें  ।  कई  खंडों में  पांच  प्रतिशत  शहरों  कई  एक  में  दस  प्रतिशत

 तक  कमीशन  लेकर  ऋण  दिया  जाता  इसे  रोका  जाना  चाहिये

 स्वतन्त्रता प्राप्त  किये  हमें  नौ  वर्ष  हो  गये  परन्तु  अ्रावइ्यकतानसार देश  का  विकास

 नहीं
 रुरल  इंडिया  में  भी  यही  मत  प्रकट  किया  गया  है  ate  इसमें  यह  भी  कहा  गया

 राष्ट्र  निर्माण  की  कसौटी  जनता
 का

 झ्राचरण  ही .  होता  है  परन्तु  बजाये  इसके  कि  हमारे  झ्राचरण

 का  स्तर  ऊंचा  उठता  उसमें  गिरावट  हिलाती  गई  है  ale  इसका  कारण  प्रशासन
 की

 गलत
 नीति

 ही  यदि  सरकार  योजनायें  को  कार्यान्वित
 करना  चाहती  हे  तो  इसके  लिये  विशेष

 व्यवस्था

 की  जानी
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 के  बारे  में  संकल्प

 सन  १९५३  में  मैने  सिरगप्पासे  गोनगांडला  कौर  कूद  होकर  करनूल

 जाने  वाले  रेल  ant का  निर्माण  किये  जाने  का  सुझाव  दिया
 था  ।  में

 अरपिल
 करता  हूं

 कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  कम  से  कम  इसके  सर्वेक्षण  की  व्यवस्था  कर  दी  जाये |

 रामा  राव
 :

 द्वितीय  योजना  पर  बोलते  समय  में  सरकार  की  भूमि
 सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  कुछ  दाब्द  कहना  चाहता हूं  ।  योजना  में  भूमि  सम्बन्धी अरथ  व्यवस्था

 विषयक  नीति  के  बारे  में  जो  मूल  सुझाव  दिये  गये  थ  उन्हें  कम  कर  दिया  गया  है  शेष  सुझावों

 को कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ।  देश  की  ७०  से  ७४  प्रतिशत  के  बीच

 तक  जनसंख्या  कृषि  पर  निसार  करती है  ।  अंध्र में  ५०  प्रतिशत से  अविक  भूमिहीन कृषि  श्रमिक

 द अत: हम हमें  इन  लोगों  को  नहीं  भूलना  चाहिये  जो  पूर्णतः  कृषि  पर  निभर  उनके  लिये

 कोई  सहायक  उद्योग  नहीं  है  प्रौढ़  कृषि  कार्य  उन्हें  वर्ष  में  दो  या  तीन  मास  ही  करना  होता  है  ।

 वे  बड़ी  कठिनाई  से  निर्वाह करते  हम  चाहते हें  कि
 प्रत्येक  भूमिहीन  कृषि  श्रमिक  को  भूमि

 दी  wg  |

 मेरा  शभ्राश्य  यह  है  कि  भूमिहीन  खेतिहर  मजदूर  भूमि  को  किसान  के  रूप  में  नहीं  प्रत्युत
 मजदूरी के  लिये  जोतता  है  ।  इस  पर  भी  वह  कृषि  पर  ही  fae  हं  उसका  कोई  द्न्य  व्यवसाय

 नहीं  ऐसे  व्यक्ति  भ्रच्छे  किसान  होने  पर  भी  कृषक  नहीं  होते  sak  मजदूरी  पर  काम  करते  हैं  ।

 अब  में भ्रांध्र राज्य राज्य  की  बात  लेता  हूं  ।

 गत  श्राम  चुनावों  में
 भ्रान्त

 में
 कांग्रेस

 ने  अपनी  चुनाव
 घोषणा

 में  तीन  बातें  कही थीं  जो

 कि  कम्युनिस्ट  दल  ने  भी  अपने  चुनाव  घोषणा में  कही  थीं  ।  परन्तु  उसमें  कुछ  थोड़ा  अन्तर  था ।

 हमने एक  बात  यह  कही थी  कि  भूमि  की
 उच्चतम  सीमा २०  से  ६०  एकड़  तक  होनी  चाहिये  ।

 दूसरे  किसान  को सुरक्षण मिलना  चाहिये  |
 तीसरे  सरकार

 के
 कब्जे  में व्ययं  पड़ी हुई  कृषि  योग्य

 भूमि का  भूमिहीन  खेतिहरों  में  बिना  मूल्य  बंटवारा  होना  चाहिये

 कांग्रेस दल  ने  भी  भ्रपने  घोषणा  पत्र में  यही  बात  कही  परन्तु  उसने  २०  से  ६०  एकड़

 वाली  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  वाकूबद्धता ध  नहीं की  थी  ।  श्राज  की  ares  सरकार की  स्थिति  इसी
 कांग्रेस  मनोवृत्ति  की प्रतीक  |

 मेरा  आरोप
 यह  है

 कि
 वह  भूमि  सुधारों  के  सबन्ध  में

 दारी  से  काम  नहीं  ले  रही  मे  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  विधान  सभा  के  पटल  पर  रखे  गये  एक  वक्तव्य

 से  कुछ  उद्धरण  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  योजना  मंत्री
 का  ध्यान इस  ग्रोवर  ग्रा कर्षित  करना  चाहता

 कुछ  जिनमें
 मंत्री  महोदय  भी

 एक
 ईमानदारी

 से  भूमि  सुधार  करना  चाहते

 परन्तु  वे  इरादे  के  इतने  पक्के  नहीं  हें  कि
 इस  सिद्धान्त

 को  लागू कर  सकें  ।  नये  भूमिपति  जो  नये

 कांग्रेसी  हैं  प्रभाव  से  काम  ले  रहे  हैं  ।  कौर जो  चुनाव  घोषणाओं
 में  भूमि  सुधारों  का  दावा

 करते
 थे  उनका  रवैय्या  ऐसा  है  कि  जिससे  विचार  होता  है

 कि
 वे  कोई  भूमि  सुधार  करना  चाहते

 ही  नही ं।

 श्री  केशव
 श्राय्यंगार  )  :

 ऐसे  कौन
 से

 विहित  स्वाजे  हैं  जो  ऐसा  चाहते हैं  ?

 रामा  राव
 :

 में
 उन्हें  जानता  उदाहरण  के  लिये  में  एक  ऐसे  विधान  सभाई  सदस्य

 को
 जानता  हूं  जिनके  पास

 ७००
 एकड़  भूमि  ae  जिसने कुछ  ही  वर्ष  हुए  कांग्रेसी  स्वयं  सेवकों

 को
 पिटवाया

 भी  था  ।  दूसरा  एक  १२००
 एकड़  वाला  जमीदार  चुने  जाने  के  पश्चात  मद्रास

 जाने के  लिये  उसने  प्रथम  बार  खद्दर  खरीदी  ।  इस  प्रकार के  नये  कांग्रेसी  सफेद  टोपी  पहन  कर
 सरकार

 पर  अपना  प्रभाव  डाल  रहे  हें
 ।  अ्रान्ध्र  सरकार ने  एक  वक्तव्य  में  कहा

 ह
 ८  की

 उच्चतम  सीमा  निर्धारित करना  न  तो  उचित  ह
 है

 न  ही
 सम्भव  है

 ।

 sat  में

 L.  5./56.
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 के  बारे  में  संकल्प

 [sto  रामा

 चुनावों के  दो  वर्ष  पश्चात  वहं  कहते हैं  कि  उच्चतम  सीमा  एकड़ों  में  निष्चित  करना  क्रियात्मक

 रूप  से  सम्भव  नहीं  ।  यदि वह  ईमानदार  हें  तो  यह  दावा  क्यों  करते  है  उच्चतम  सीमा का  निश्चय

 झाय
 के

 झ्राधार
 पर  किया  जाना  चाहिए  |  परन्तु राय  कौर  चीजों के  मूल्य  तो स्थायी  नहीं  रहते  हैं  ।

 हम  तो  जनतां  को  जीवन  निर्वाह  का  उचित  साधन  देना  चाहते  राध  की  कम्युनिस्ट  पार्टी

 की
 चुनाव  घोषणा  के  भ्रनुसार  भू धारण की  उच्चतम  सीमा  २०  एकड़  योजना  के  श्रनुसारं

 यह  ३०  एकड़  एक  कौर  युक्ति  देखिये  ।  कहा  गया  उच्चतम सीमा  कम  रखी  गयी
 तो  कई  उत्साही  कृषक  अधिक  लाभदायक  व्यवसायों  के  लोभ  में  शहरों

 में
 चले  जायेंगे  प्रौढ़  ग्रामीण

 ते  हैं क्षेत्र  ऐसे  प्रगति  शील  लोगों  से  वंचित  हो  जायेंगे  जो  कि  ATARI  का  आधार  हो  सकते  l

 हमारी  ATT  की  कांग्रेस  सरकार  की  क्या  मजेदार  युक्ति  है  कि  alg  यह  ant  तत्व
 ग्रामों

 से
 चले  जायेंगे

 तो  सारी  भारतीय  कृषि  की  अर्थ  व्यवस्था  at  उथल  पुथल  हो  जायेगी ।
 यदि ये  लोग  औद्योगिक  उपक्रमों  में  लग  जायें तो  भ्रच्छा  ही  फिर  यह  कहा  जाता है  कि  राज्य
 की  आधिक  स्थिति  अतिरिक्त  भूमि  लेने  कौर  उसका  मूल्य  चुकाने  की  अनुमति  नहीं  देती  है  ।

 परन्तु  करने  की  इच्छा  हो  हजारों  मार्ग
 निकल

 सकते  ौर  भूमि  का  मूल्य
 दिया  जा  सकता  है

 परन्तु न  करने  के  लिए ही
 ये

 सब  बहाने  निकाले जा  रहे  हैं  ।

 कल  मेंने  पटियाला  में
 किसानों  का  एक  प्रदर्शन  देखा  शौर

 उनकी एक  बैठक  में  भी  भाग  लिया  |

 वहां  राष्ट्रपति के  शासन  कालमें  भू धारण  के  एसे  कानून  लागू  थे  कि  जिनके  rare कृषि  कार्य

 करने  वाला  किसान  किस्तों  में  कुछ  रुपया  करके  भूमि  प्राप्त  कर  सकता  था  |  झ्धघिनियम
 द्वारा  एक  विशेष  धारा  का  लागू  होना  रोक दिया गया  था  ।  अरब  विधेयक  पर विचार हो  रहा  है

 प्रवर  समिति  a  भी  अपनी  रिपोर्टे  नहीं  दी  उसमें  देर  की  जा  रही  है  दो  अकाली  सदस्यों

 ने  भी  इस  देरी के  विरुद्ध विरोध  प्रकट  कम्युनिस्ट  सदस्यों  ने  सभा  भवन  को  त्याग  दिया  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय  2  कि  एक  दिन  पहले  जमींदारों  ak  बिस्तेदारों ने  ट्रैक्टरों के

 साथ  प्रदान  किया था  कौर  अपनी  शक्ति  दिखाने  का  प्रयत्न  किया था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  बहुत  अच्छे  उदाहरण  दिये  जा  सकते  परन्तु  ग्राम  की  चर्चा  से  इसका

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं
 ।

 रासा  aA  योजना  की  बात  कहता हं  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  योजना

 योग  ने  पैप्सू  कांग्रेस  संस्था  को  आदेश  दिया  था  कि  बड़े  बड़े  संगठित  खेतों  को  भूमि  की  उच्चतम

 सीमा  निर्धारण से  क्त  रखा  जाय  ।  इससे  ५००  अथवा  १०००  एकड़  वाले  खेतों  के  मालिक  शौर
 अ्ंघिक घन घन  ~~ S HATaT | ।  इसलिये  तो  वहँ  अपनी  शक्ति  दिखा  कर  लोगों को  यह  बताना  चाहते  हैं
 कि  योजना  ara  का  समर्थन  उन्हें  प्राप्त  इस  लिये  में  आयोग पर  अस्थिरता  का  आरोप

 लगाता  हूं
 ।

 योजना
 आयोग

 प्रौर
 हम  राब  जनता में  उत्साह

 उत्पन्न
 करना  चाहतें  हैं

 ।
 हाल  ही

 में  चीन  से  वापिस आये  हमारे  उच्चाधिकारी श्री  थापड़  नें  अपने एक  वक्तव्य  में  बताया  कि  बीन

 की  जनता  में  उत्पन्न  किया  गया  कौर  इसका  मुख्य-कारण  चीन  सरका  सकी  भूमि  सम्बन्धी

 नीति  हैं
 ।  यहां  भी  उत्साह  उत्पन्न  करने  के  लिये  केवल  बातों  से  काम  नहीं  कुछ  करना

 ।  -  एक  कौर  समाजवादी  समाज  की  बात  करना  भ्र ौर  दूसरी  ae  कहना
 कि

 बड़े  खेतों

 को  न  छेड़ा  इससे  काम  नहीं  चलेगा
 ।  .  सरकार  सचमुच  ईमातदार  है  तो  उसे  भूमि  क्रि  बांट

 और  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  दृढ़  कदम  उठाने  चाहिये ं।

 में  आध्  के  काश्तकारी  श्रंघिनिंयमों  at वहां  खेती  योग्यਂ  व्यर्थ  पड़ी  भूमि  के  बंटवारे  के

 विस्तार में  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता हूं  कि  इस  प्रकार
 की  भूमि  भूमिहीन

 खेतहारों  को  न  दी  जा  कर
 पीडितों

 को  दी  जा  रही  है  ।
 पता

 चला
 है

 कि

 मूल  wast  में
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 बारे में  संकल्प

 चीन से  वापिस  ब  वालों
 से  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने  यह  पूछा है  कि  चीन  में  सरकार के  कार्यों के

 wife  जनता  मैं  उत्साह
 होने  का  कारण क्या  है  ?  क्या  कारण  है

 कि
 हमारी  जनता  में

 वह  उत्साह

 नहीं  हम  सब  यह  उत्साह  उत्पन्न  करने  को  आतुर  परन्तु  उन्हें  भी  भूमि  सम्बन्धी  समस्याओं

 पर  विचार करना  चाहिये  कौर  देखना  चाहिये  कि  उनकी  कांग्रेसी  सरकार  किस  तरह  से  समूची

 योजनाकारों  की
 उपेक्षा

 कर  रही  है  ।  इसी से  उन्हें  पता  चलेगा  कि  उनके  समाजवादी  समाज  में

 कितनी  सचाई  हैं

 में  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रियों
 ak  उच्चाधिकारियों  के  विरुद्ध  अपनी  जोरदार आवाज  उठाता  हूं

 किवे  भूदान  आन्दोलन  में  भाग  ले  रहे  हैं  ।  मुझे  विनोबा  भावे  के  प्रचार  कार्य  पर  कोई  आपत्ति

 नहीं  परन्तु
 एक  जिम्मेदार  मंत्री का  तामिलनाड  शादी  में  जाकर  यह  हैक लाभों  भूमि

 दोਂ  एक  भारी दम्भ  हैं  ।

 श्री  नन्दा  :  क्या  वह  आंध्र  के  किसी  व्यक्ति  wear  किसी  मंत्री  का  उल्लेख  कर  रहे  हें
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने किसी  मंत्री  का  उल्लेख  नाम  लेने  की  क्या  जरूरत

 ड्  ||

 रामा  राव
 :  मेरा  निवेदन है  कि  इस  समय  कांग्रेस  सत्तारूढ़ है  ।  केन्द्र राज्यों

 में  उसका  बहुमत संस्था  भी  शक्तिशाली  इसलिए  यदि  वह  ईमानदारी  से  समाजवादी  समाज
 की  स्थापना  करना  चाहती  है  कौर  भूमि  सुधार  करना  चाहती  तो  उसे  का  लाभ  उठाकर

 एसे  कानून  बना  कर  प्रभावशाली  ढंग  से  उन्हें  लागू  करने  चाहिय े।  भूमि  सुधारों  पर  में  अधिक

 जोर  देता  हूं  क्योंकि  यह  समाज  की  झ्राधार  दिला  है  ।  मदि  आप  ऐसा  नहीं  करते  हें  तो  समस्त

 प्रचार  काय  और  कार्यक्रम  व्यथ  पेप्सू  में  ही  श्राप  जाकर  कमी  सुधार  का  काम  आप

 देखेंगे  कि
 किस  प्रकार  जनता  में  उत्साह

 उत्पन्न  होता है  ।

 ara
 में

 भूदान
 की

 बात  कहता  हूँ
 ।

 उच्च  पदाधिकारी
 इस  भूदान के  लिये  करतें  फिरते

 हैं  परन्तु  वे  प्रभाव  से  इस  पर  आधारित कोई  विधान  प्रस्तुत  नहीं  करते हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महो  दय
 :  माननीय  सदस्य  भूदान  के  विरुद्ध नहीं  वह  भूमि  की  समान  बांट

 के  पक्षपाती  चाहे ढंग  कोई  भी  हो  ।

 रामा  राय
 किन्तु

 यह
 भूदान  नहीं  यह  तो  दान  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  चाहते  हैे  कि  इस  काम को  सरकार करे  |  परन्तु  यदि  कोई

 सरकारी  संस्था  इस  काम  को  करती  हैँ  तो  उन्हें  इसका  विरोध  नहीं  करना  चाहिये  |

 रामा  राव :  में  इसका  विरोधी  हूं
 और

 म  नहीं  चाहता  कि  मुझे  कोई  गलत  समझे

 भूमि  समस्या
 को

 जिस  प्रकार  कांग्रेस हल  करना  चाहती  है  उस  तरह  से  यह  हल  नहीं  होगी  ।

 में  उद्योगों
 के

 सम्बन्ध
 में  भी  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं

 ।  में
 कई  बार

 औद्योगिक
 नीति

 के

 बारे में  सदन  में  aaa  समितियों
 में

 भी  कह  चुका  प्र  अब  फिर  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  विदेशी

 पूंजी  करे  सम्बन्ध  में  सहायता  ऋण  में  अन्तर  करना  चाहिए
 |  अरब भी  यहां  विदेशी  शोषण

 जारी  लीवर  श  झर  चाय  के  बागान  प्रभी  तक  यहां  हैं

 श्राप  जानते  हें  कि  ईरान  में  क्या
 प्रौढ़

 उसने  क्या
 किया ।  गु टा मेला झर  स्टेज  के  सम्बन्ध

 में  जो  कुछ  ष  उसे  भी  श्राप  जानते  हूं  ।  यदि  संसार  का  जनमत  राष्ट्रपति  नासिर  के  पक्ष  में  न

 होता  तो
 ब्रिटेन  श्री  तक  स्टेज  पर  कब्जा

 कर  चुका  होता
 |

 मूल  wast  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हमें  चर्चा  राष्ट्रीय  मामलों  तक  ही  सीमित  रखनी  चाहिए

 डा०  रामा  राव  :  में  कोलार  के  स्वर्ण  क्षेत्रों  का  उदाहरण देता  कई  बार  यह  कहा  गया  हें
 कि

 मैसूर  सरकार इसका  बाजार दर  के  अनुसार  पूरा  मुआवजा देने  को  तैयार  परन्तु  केन्द्रीय
 सरकार  ने  १,६००,००,००० रुपये  का  भारी  मुआवजा  दिये  जाने  का  सुझाव  दिया  ।  क्योंकि

 इसमें  विदेशी  हित  इसलिये  उप  उच्चायुक्त  सरकारी  शभ्रधिकारियों  से  इस  सम्बन्ध में  मिलते

 यह  सब  इस  लिए  कि  वह  विदेशी  व्यापारी  संस्था  इसी  प्रकार  मद्रास  ट्रामवे  कम्पनी के

 बोनस  वाले
 मामले  में

 मध्यस्थ  निर्णायक  द्वारा  कर्मचारियों  के  पक्ष में  निर्णय  दिया  परन्तु
 केन्द्रीय  सरकार  ने  न्यायाधिकरण से  कह  कर  इस  निर्णय  को  बदलवा  दिया  ।  afar  सरकार  ऐसा

 क्यों  करती हैं  ।  विदेशी  व्यापारी  संस्थाओं के  हितों  का  ध्यान  रखने के  लिये  देश  के  कर्मचारियों के

 हितों के  विरुद्ध  कार्य  करना  प्रीत  में  बहुत  भयंकर  सिद्ध  होगा  ।

 में  चमड़ा  उद्योग की  झ्रोर  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 हम  लगभग
 २४  करोड़  रुपये  की  खालें  प्रौढ़  चमड़ा  इत्यादि  प्रतिवर्ष  निर्यात  करते  यदि हम

 स्वयं  चमड़े  का  उद्योग  यहां  प्रारम्भ  करें  तो  ४५०  से  १००  करोड़  रुपये  तक  हमें  प्रति वर्ष  प्राप्त हो

 सकते et  इस  उद्योग  से  ४,  श्रमिकों  को  रोजगार भी  मिल  सकता है  ।  इस  काम  को  करने  वाले

 हरिजन  ही  होते  इसलिए भारी  मात्रा  में  चमड़े  की  चीजें  बनाने  का  काम  सरकार को

 ग्राम  हाथ  में  लेना  चाहिये  |  इसे  कुटीर  उद्योग  की  तरह  चला  कर  माल  के  विक्रय  के  लियें  सहकारी

 संस्था
 बनानी  चाहिये

 ।
 इससे  सरकार  को

 भी
 लाभ  होगा  a  श्रमिकों  को  भी  काम

 मिलेगा
 ।

 में  में  रेलवे के  संबंध  में  एक  बात  कहना  चाहता यद्यपि  यहां इस  समय  रेलवे  मंत्रालय

 का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं हैं  ।  हमारी  काकीनाडा--कोटीपलली रेलवे  लाइन को  युद्ध के  दिनों  में

 उखाड़  दिया  गया  परन्तु  अरब  तक  उसे  चालू  नहीं  किया  गया  है  ।  भूमि  शादी सब  कुछ  है

 थोड़ा  खर्चा  करके  उसे  ठीक  किया जा  सकता  है  ।  यह  गोदावरी  नदी  के  भ्राखिर में  पूर्व  गोदावरी

 के  उल्टा  वाले  भाग  के  बीच  यहां  तक  कि  उस  स्थान  के  लिये  डेल्टा  ही  एक  मात्र  मार्ग  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  wa  कोई  माननीय  सदस्य  बोलना नहीं  चाहते  हैं  ।

 श्री  कामत :  गणपूर्ति  भी  नहीं है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  घंटी  बजाई  जा  रही है

 क्योंकि  गणपति  नहीं इसलिए  लोक  सभा  की  बैठक  सोमवार  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के

 लिये  स्थगित  की  जाती  है  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा
 १०  १९५६ के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिय

 स्थगित हुई  ।

 हि  का

 मिली  अंग्रेजी  में



 दैनिक  संडे  पिता

 ८  १९५६]

 पीठ

 स्थगन  प्रस्ताव  PVVg—YKo

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  अध्यक्ष  महोदय  ने  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  अ्रसिस्टेंट  ्

 मास्टर्स  के  पदत्याग  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  कथित  स्थिति के  बारे

 में  स्थगन  प्रस्तावों  के  रखे  जाने  की  झ्र नम ति  नहीं  जिनकी

 पूर्वे  सूचनायें  श्री  फ्रेंक  एन्थोनी  ate  श्री  कामत  ने  दी  थीं  |

 सभा-पटल पर  रखा  गया  पत्र  PQRKo

 लोक  प्रतिनिधित्व  का  संचालन  ate  निर्वाचन

 याचिकायें  )  PEUG  की  एक  प्रति  जो  अधिसूचना
 संख्या  एस०  आकर  करो  REVR  दिनांक  ३०  PRUE

 में  छपी  सभा  पटल  पर  रखी  गई  |

 भ्र विलम्ब तीय  लोक  मह्व  क  विषय  को  जोर  ध्यान  दिलाना .  RRXo

 श्री  ar  पिल्ले  ने  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना में

 सरकारी  धन  के  भ्रपव्यय  के  बारे  में  श्री  प०  स०  कुमारस्वामी

 राजा  के  वक्तव्य  की  ७ अर  योजना  कौर  सिचाई  तथा  मंत्री

 का  ध्यान  दिलाया  ॥

 योजना  att  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  नन्दा )
 इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 संकल्प  विचाराधीन  e  e  PVKRR— ES

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे
 ं

 संकल्प  पर  कौर

 भाग  चर्चा  जारी  रही  |  चर्चा  समाप्त  नह ंटीं  हुई  |

 १०  १९५६  के  लिये

 अनुसूचित  जाति

 as
 अनुसूचित  झादिमजाति  area  विधेयक  शौर

 ऐप्पलबी  प्रतिवेदन  पर  विचार

 YORE

 dE  siete:

 स.म  ना--वि--  लोक  सभा


